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SECRETARIO 
 
(B343) Entrega Agricultura fertilizante gratuito para incentivar producción de maíz y frijol 
en zonas vulnerables de Oaxaca. 
En gira de trabajo por la entidad, el secretario de Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula, 
señaló que se cumple con la instrucción del Presidente Andrés Manuel López Obrador, de 
priorizar la atención a agricultores de zonas vulnerables y contribuir a incrementar la 
producción de alimentos. Ovaciones, 19 / 24 Horas, 17 / Heraldo de México, P.p-19 / El Independiente, 

6 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_25072022/25072022001158nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_25072022/25072022002018nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_25072022/25072022003288nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_25072022/25072022001000nc.pdf 
https://www.youtube.com/watch?v=0_P-nvnRtK8&feature=youtu.be 
https://www.razon.com.mx/estados/agricultura-entrega-fertilizante-gratuito-incentivar-produccion-maiz-
frijol-zonas-vulnerables-oaxaca-
491722#:~:text=La%20Secretaría%20de%20Agricultura%20y,la%20autosuficiencia%20alimentaria%20del
%20país. 
http://puentelibre.mx/noticia/entrega_agricultura_fertilizantes_en_oaxaca/ 
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/7/24/secretaria-de-agricultura-entrega-fertilizante-
gratuito-en-oaxaca-424660.html 
http://www.tiempo.com.mx/noticia/entrega_agricultura_fertilizantes_en_oaxaca/ 
https://5wredactor.com/entrega-agricultura-fertilizante-gratuito-para-incentivar-produccion-de-maiz-y-
frijol-en-zonas-vulnerables-de-oaxaca/ 
https://meczyki.net/agriculture-entrega-fertilizante-gratuito-para-incentivar-produccion-de-maiz-y-frijol-
en-zonas-vulnerables-de-oaxaca/ 
https://889noticias.mx/noticias/agricultura-entrega-fertilizante-gratuito-para-incentivar-produccion-de-
maiz-y-frijol-en-zonas-vulnerables-de-oaxaca/ 
https://www.angulo7.com.mx/2022/07/24/federacion-da-fertilizantes-a-172-mil-agricultores-en-oaxaca/ 
https://www.razon.com.mx/estados/agricultura-entrega-fertilizante-gratuito-incentivar-produccion-maiz-
frijol-zonas-vulnerables-oaxaca-491722 
https://www.tallapolitica.com.mx/entrega-agricultura-fertilizante-gratuito-para-incentivar-produccion-de-
maiz-y-frijol-en-zonas-vulnerables-de-oaxaca/ 
https://hojaderutadigital.mx/entrega-agricultura-fertilizante-gratuito-para-incentivar-produccion-de-maiz-
y-frijol-en-zonas-vulnerables-de-oaxaca/ 
https://www.24-horas.mx/2022/07/25/gobierno-entrega-fertilizante-gratuito-en-oaxaca/ 
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2022/entregan-fertilizante-gratuito-para-incentivar-
produccion-de-frijol.html 
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/7/24/secretaria-de-agricultura-entrega-fertilizante-
gratuito-en-oaxaca-424660.html 
https://oncenoticias.digital/nacional/agricultura-entrega-fertilizantes-para-produccion-de-maiz-y-frijol-en-
oaxaca/ 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_25072022/25072022001158nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_25072022/25072022002018nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_25072022/25072022003288nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_25072022/25072022001000nc.pdf
https://www.youtube.com/watch?v=0_P-nvnRtK8&feature=youtu.be
https://www.razon.com.mx/estados/agricultura-entrega-fertilizante-gratuito-incentivar-produccion-maiz-frijol-zonas-vulnerables-oaxaca-491722#:~:text=La%20Secretar%C3%ADa%20de%20Agricultura%20y,la%20autosuficiencia%20alimentaria%20del%20pa%C3%ADs
https://www.razon.com.mx/estados/agricultura-entrega-fertilizante-gratuito-incentivar-produccion-maiz-frijol-zonas-vulnerables-oaxaca-491722#:~:text=La%20Secretar%C3%ADa%20de%20Agricultura%20y,la%20autosuficiencia%20alimentaria%20del%20pa%C3%ADs
https://www.razon.com.mx/estados/agricultura-entrega-fertilizante-gratuito-incentivar-produccion-maiz-frijol-zonas-vulnerables-oaxaca-491722#:~:text=La%20Secretar%C3%ADa%20de%20Agricultura%20y,la%20autosuficiencia%20alimentaria%20del%20pa%C3%ADs
https://www.razon.com.mx/estados/agricultura-entrega-fertilizante-gratuito-incentivar-produccion-maiz-frijol-zonas-vulnerables-oaxaca-491722#:~:text=La%20Secretar%C3%ADa%20de%20Agricultura%20y,la%20autosuficiencia%20alimentaria%20del%20pa%C3%ADs
http://puentelibre.mx/noticia/entrega_agricultura_fertilizantes_en_oaxaca/
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/7/24/secretaria-de-agricultura-entrega-fertilizante-gratuito-en-oaxaca-424660.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/7/24/secretaria-de-agricultura-entrega-fertilizante-gratuito-en-oaxaca-424660.html
http://www.tiempo.com.mx/noticia/entrega_agricultura_fertilizantes_en_oaxaca/
https://5wredactor.com/entrega-agricultura-fertilizante-gratuito-para-incentivar-produccion-de-maiz-y-frijol-en-zonas-vulnerables-de-oaxaca/
https://5wredactor.com/entrega-agricultura-fertilizante-gratuito-para-incentivar-produccion-de-maiz-y-frijol-en-zonas-vulnerables-de-oaxaca/
https://meczyki.net/agriculture-entrega-fertilizante-gratuito-para-incentivar-produccion-de-maiz-y-frijol-en-zonas-vulnerables-de-oaxaca/
https://meczyki.net/agriculture-entrega-fertilizante-gratuito-para-incentivar-produccion-de-maiz-y-frijol-en-zonas-vulnerables-de-oaxaca/
https://889noticias.mx/noticias/agricultura-entrega-fertilizante-gratuito-para-incentivar-produccion-de-maiz-y-frijol-en-zonas-vulnerables-de-oaxaca/
https://889noticias.mx/noticias/agricultura-entrega-fertilizante-gratuito-para-incentivar-produccion-de-maiz-y-frijol-en-zonas-vulnerables-de-oaxaca/
https://www.angulo7.com.mx/2022/07/24/federacion-da-fertilizantes-a-172-mil-agricultores-en-oaxaca/
https://www.razon.com.mx/estados/agricultura-entrega-fertilizante-gratuito-incentivar-produccion-maiz-frijol-zonas-vulnerables-oaxaca-491722
https://www.razon.com.mx/estados/agricultura-entrega-fertilizante-gratuito-incentivar-produccion-maiz-frijol-zonas-vulnerables-oaxaca-491722
https://www.tallapolitica.com.mx/entrega-agricultura-fertilizante-gratuito-para-incentivar-produccion-de-maiz-y-frijol-en-zonas-vulnerables-de-oaxaca/
https://www.tallapolitica.com.mx/entrega-agricultura-fertilizante-gratuito-para-incentivar-produccion-de-maiz-y-frijol-en-zonas-vulnerables-de-oaxaca/
https://hojaderutadigital.mx/entrega-agricultura-fertilizante-gratuito-para-incentivar-produccion-de-maiz-y-frijol-en-zonas-vulnerables-de-oaxaca/
https://hojaderutadigital.mx/entrega-agricultura-fertilizante-gratuito-para-incentivar-produccion-de-maiz-y-frijol-en-zonas-vulnerables-de-oaxaca/
https://www.24-horas.mx/2022/07/25/gobierno-entrega-fertilizante-gratuito-en-oaxaca/
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2022/entregan-fertilizante-gratuito-para-incentivar-produccion-de-frijol.html
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2022/entregan-fertilizante-gratuito-para-incentivar-produccion-de-frijol.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/7/24/secretaria-de-agricultura-entrega-fertilizante-gratuito-en-oaxaca-424660.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/7/24/secretaria-de-agricultura-entrega-fertilizante-gratuito-en-oaxaca-424660.html
https://oncenoticias.digital/nacional/agricultura-entrega-fertilizantes-para-produccion-de-maiz-y-frijol-en-oaxaca/
https://oncenoticias.digital/nacional/agricultura-entrega-fertilizantes-para-produccion-de-maiz-y-frijol-en-oaxaca/
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El Gobierno en Breve 
Según la gira presidencial, la Secretaría de Agricultura puso en marcha en Oaxaca el 
programa para dotar de este insumo a 172 mil 219 agricultores y comuneros de las zonas de 
alta marginación. Basta, 2 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_25072022/25072022000731nc.pdf 

 
95 por ciento / Atoran 15 comparecencias y reuniones de trabajo  
En total son 15 los servidores públicos que han sido requeridos por los senadores y diputados 
federales del PAN, PRI, Movimiento Ciudadano y PRD para que expliquen al Poder Legislativo 
temas como inflación, aumento en la inseguridad pública, accidentes en el Sistema de 
Transporte Colectivo Metro, muerte de periodistas, migración y las decisiones asumidas en 
materia de salud pública. Los secretarios de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard; de 
Energía, Rocío Nahle; de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O; de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes, Jorge Arganis, al de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor 
Manuel Villalobos; al subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell; a los responsables del 
espacio aéreo en la Ciudad de México y al titular de Profeco, Ricardo Sheffield. Excélsior, P.p-4 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_25072022/25072022003061nc.pdf 

 
Exportaciones agroalimentarias de México siguen al alza pese a coyuntura 
De acuerdo con información de la Secretaría de Agricultura, y Desarrollo Rural, los 
productos agroalimentarios mexicanos con el mayor valor de exportación en el lapso enero-
mayo fueron: cerveza con dos mil 355 millones de dólares y el tequila y mezcal, con mil 722 
millones de dólares. Le siguieron el aguacate, con ventas al exterior por mil 562 millones fie 
dólares; tomate fresco o refrigerado, mil 123 millones de dólares y fresa y frambuesas frescas, 
con mil 123 millones de dólares también. El pasado viernes, el presidente" AMLO informó que 
este mes sé abre la exportación de aguacate de Jalisco a Estados Unidos, "ya no solo va a ser 
Michoacán, esto va a ayudar, esto ayuda mucho al campo", afirmó. De esta forma, el próximo 
28 de julio, el secretario de Agricultura, Víctor Villalobos, fiará el banderazo de salida de 
las primeras exportaciones fie aguacate Hass de Jalisco al mercado estadounidense. Contra 

Réplica, 8 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_25072022/25072022001490nc.pdf 
 

8 organismos pecuarios y un valor de producción que supera los 400 mdp., el gran logro 
del MUPA en 2 años 

Como parte de su búsqueda por hacer sinergia e impulsar los esfuerzos multisectoriales, el 
presidente del Comecarne comentó que recientemente se reunieron con Víctor Villalobos 
Arámbula, titular de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Agricultura), con 
quien se analizaron las diferentes áreas de oportunidad que se pueden atender en común. 
https://www.porcicultura.com/destacado/8-organismos-pecuarios-y-un-valor-de-produccion-que-supera-
los-400-mdp-el-gran-logro-del-mupa-en-2-anos 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_25072022/25072022000731nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_25072022/25072022003061nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_25072022/25072022001490nc.pdf
https://www.porcicultura.com/destacado/8-organismos-pecuarios-y-un-valor-de-produccion-que-supera-los-400-mdp-el-gran-logro-del-mupa-en-2-anos
https://www.porcicultura.com/destacado/8-organismos-pecuarios-y-un-valor-de-produccion-que-supera-los-400-mdp-el-gran-logro-del-mupa-en-2-anos
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Promueve Agricultura cuidado del agua y suelo para mejorar producción de maíz nativo 
en comunidades de Oaxaca 

El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, realizó un 
recorrido por las presas Unión Zapata y Xaaga, de esta localidad, para verificar el resultado de 
las obras de desazolve y de conservación de suelo y agua, realizadas a través de proyectos 
de desarrollo territorial. Villalobos Arámbula señaló que, a tres años de la solicitud de 
atención, hoy se ven resultados en obras de captación de agua de lluvia de impacto productivo 
y social en la zona, además de que se impulsará la reforestación con árboles de tepeguaje, 
mezquite, copal y pino. 
https://hojaderutadigital.mx/promueve-agricultura-cuidado-del-agua-y-suelo-para-mejorar-produccion-
de-maiz-nativo-en-comunidades-de-oaxaca/ 
https://www.quadratin.com.mx/sucesos/promueve-agricultura-cuidado-del-agua-y-el-suelo-por-
produccion-de-maiz/ 
  

Emprende Agricultura acciones para impulsar exportación de reses bravas 

El director en jefe del Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria 
(Senasica), Francisco Javier Trujillo Arriaga, se reunió con representantes de la Asociación 
Nacional de Criadores de Toros de Lidia, a quienes señaló que una de las labores del Senasica 
es coordinar acciones zoosanitarias para un mejor desarrollo de las cadenas pecuarias de 
ganado lechero, cárnicos, y los de características particulares para reproducción, como el 
ganado de alto registro y las reses bravas. Comentó que es instrucción del secretario Víctor 
Villalobos Arámbula ser solidarios con los productores y apoyarlos para que desarrollen 
métodos de crianza cada vez más sustentables con su entorno, que les permitan competir en 
los mejores mercados y obtener mayores ingresos por su actividad. 
https://hojaderutadigital.mx/emprende-agricultura-acciones-para-impulsar-exportacion-de-reses-bravas/ 
 
 
 

TWITTER 
 
Víctor Villalobos Arámbula 
@vmva1950 
Estuvimos en la feria del mezcal #Guelaguetza2022, que incluye otras muestras de la gran 
riqueza de #Oaxaca. Agradezco al secretario de@Sedapa_GobOax,@gabriel_cue, la 
hospitalidad. Es este un gran escaparate para nuestros productores. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1551371199078436864 

 
 
 
 

https://hojaderutadigital.mx/promueve-agricultura-cuidado-del-agua-y-suelo-para-mejorar-produccion-de-maiz-nativo-en-comunidades-de-oaxaca/
https://hojaderutadigital.mx/promueve-agricultura-cuidado-del-agua-y-suelo-para-mejorar-produccion-de-maiz-nativo-en-comunidades-de-oaxaca/
https://www.quadratin.com.mx/sucesos/promueve-agricultura-cuidado-del-agua-y-el-suelo-por-produccion-de-maiz/
https://www.quadratin.com.mx/sucesos/promueve-agricultura-cuidado-del-agua-y-el-suelo-por-produccion-de-maiz/
https://hojaderutadigital.mx/emprende-agricultura-acciones-para-impulsar-exportacion-de-reses-bravas/
https://twitter.com/vmva1950/status/1551371199078436864
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Víctor Villalobos Arámbula 
@vmva1950 
En el segundo día de recorrido por comunidades de #Oaxaca, con productores y autoridades 
municipales sembramos árboles y verificamos el resultado de las obras de desazolve, 
conservación de suelo y agua de las presas #UniónZapata y #Xaaga, en Villa de Mitla.  
https://twitter.com/vmva1950/status/1551294975698210817 

 
Víctor Villalobos Arámbula 
@vmva1950 
Es tarea de todos impulsar una agricultura más responsable y sustentable, que nos brinde 
alimentos sanos e inocuos y ayudar a preservar nuestro ambiente, en línea con nuestra riqueza 
cultural y valores que nos distinguen como orgullosos mexicanos. #ElCampoOrgulloDeMéxico 
https://twitter.com/vmva1950/status/1551294987719135233 

 
 

SECRETARÍA 
 
Solicitudes al Inai aumentaron 22.2% en primer semestre 
El número de solicitudes de información presentadas a nivel federal registró un incremento, en 
el primer semestre del año, de 22.2 por ciento, dio a conocer el Instituto Nacional de 
Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (Inai). Asimismo, la 
Secretaría de Educación Pública, con 4 mil 623; el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales 
de los Trabajadores del Estado, con 4 mil 127; el Consejo de la Judicatura Federal, con 3 mil 
456; la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, con 3 mil 23, y la Universidad Nacional 
Autónoma de México, con 2 mil 834. El Financiero, 43 / El Universal, 12 / La Razón, 8 / Basta, 4 / 

Crónica, 11 / Diario de México, P.p-5 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_25072022/25072022003324nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_25072022/25072022002984nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_25072022/25072022000756nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_25072022/25072022002236nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_25072022/25072022000754nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_25072022/25072022000974nc.pdf 
https://www.cronica.com.mx/nacional/scjn-lidera-requerimientos-materia-transparencia-primer-
semestres-2022-inai.html 
 

Gente detrás del dinero / Griver, Bisagra comercial México Guatemala / Mauricio Flores 
La articulación de cadenas de producción y distribución en América es global por lo que existe 
una creciente oportunidad de ligar la producción agropecuaria y manufactura de México con 
su vecino más cercano al sur, Guatemala, donde el gobierno de Alejandro Giammattei ha 
encontrado a un aliado estratégico al Grupo Inversor Veracruzano (Griver), encabezado por 
Edgar López, y que desarrolla en Puerto de Santo Tomás de Castilla un sistema logístico, 

https://twitter.com/vmva1950/status/1551294975698210817
https://twitter.com/vmva1950/status/1551294987719135233
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_25072022/25072022003324nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_25072022/25072022002984nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_25072022/25072022000756nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_25072022/25072022002236nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_25072022/25072022000754nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_25072022/25072022000974nc.pdf
https://www.cronica.com.mx/nacional/scjn-lidera-requerimientos-materia-transparencia-primer-semestres-2022-inai.html
https://www.cronica.com.mx/nacional/scjn-lidera-requerimientos-materia-transparencia-primer-semestres-2022-inai.html
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navios y cadena en frío semejante al que la firma tiene en el Puerto de Veracruz y el que está 
listo en Puerto Progreso, Yucatán. Sólo como una muestra de la importancia del evento, estará 
el encargado de asuntos internacionales de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, 
María de Lourdes Cruz, y la directora general del Organismo Internacional Regional de 
Sanidad Agropecuaria, Nidia Estela Sandoval, el director de AgeExport de Guatemala, Amador 
Carballido, y el director de operaciones de Griver, Flavio Mora. La Razón de México, 18 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_25072022/25072022002707nc.pdf 

 
Endulzantes de Nestlé, obstáculos para caficultores nacionales 
Los caficultores mexicanos, que se encuentran en las regiones más marginadas del país, 
enfrentan dificultades para colocar el aromático, porque desde hace décadas Nestlé ha 
empujado el consumo del producto soluble y recientemente, junto con Andatti, en las tiendas 
Oxxo (propiedad de Femsa), impulsan endulzantes que se presentan como "café capuchino". 
Además, Nestlé, California y Agroindustrias Unidas de México controlan el mercado nacional 
y castigan al agricultor con bajos precios, indicó Fernando Celis, asesor de la Coordinadora 
Nacional de Organizaciones Cafetaleras (CNOC). La Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural señala que hay 500 mil familias productoras en 4 mil 500 comunidades de 14 estados, 
con predominancia en Chiapas, Veracruz, Puebla y Oaxaca. La Jornada, 17 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_25072022/25072022001726nc.pdf 

 
Se extiende la crisis por la falta de agua en suelo nacional  
La severa sequía que azota al estado causa estragos en el sector agrícola, pues a la fecha 
sólo se ha sembrado 14 por ciento de una superficie de 460 mil hectáreas destinadas al cultivo 
de frijol, cuando el periodo oficial para ello vence este martes. Más de 100 mil campesinos 
frijoleros verán gravemente afectados los rendimientos de sus cosechas o incluso registrarán 
pérdidas por la escasa producción del grano. Jesús Padilla Estrada, titular de la Secretaría del 
Campo de Zacatecas, refirió que la semana pasada se reunió en la Ciudad de México con 
funcionarios de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, con quienes, dijo, acordó un 
programa oficial de sustitución de siembra de frijol por algunos cereales y oleaginosas, a fin de 
rescatar el ciclo agrícola de temporal en Zacatecas. La Jornada, P.p-29 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_25072022/25072022001575nc.pdf 

 
Cae agroprodución; suben importaciones 
La producción de los granos que más se consumen en México cayó en los últimos años y 
obligó a México a aumentar sus importaciones. En lo que va de la actual Administración, las 
cosechas de maíz, sorgo y trigo han descendido, mientras que en el caso del frijol y el arroz 
pulido han ido al alza, al mismo tiempo que se incrementaron las compras en el extranjero 
debido al aumento de la demanda. Datos de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural 
(Sader) señalan que la producción de maíz amarillo cayó 15.5 por ciento entre 2019 y 2021, 
al pasar de 3.3 a 2.8 millones de toneladas. Reforma, P.p 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_25072022/25072022003255nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_25072022/25072022002707nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_25072022/25072022001726nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_25072022/25072022001575nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_25072022/25072022003255nc.pdf
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Secas, 80 Has. de nogal en el municipio de Jiménez 
Según datos de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, del 2014 al 2022 en 
Jiménez, la región nogalera más grande del estado de Chihuahua, los niveles dinámicos del 
manto freático comenzaron a descender de manera considerable, entrando en situación crítica 
este 2022, donde se han registrado 80 hectáreas de nogal secas derivado de falta de agua en 
los pozos para irrigación, así como la disminución de los pozos en la capacidad de extracción 
de agua. 
https://www.elsoldeparral.com.mx/local/jimenez/secas-80-has.-de-nogal-en-el-municipio-de-jimenez-
8639724.html 
http://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_25072022/25072022004241nc.pdf 
 

Agricultores podrían recibir el pago de las coberturas en cuatro semanas. 
Ante la incertidumbre que existía en el sector agrícola debido a la demora en el pago del 
subsidio de 200 pesos por medio de Seguridad Alimentaria Mexicana, el coordinador del 
Congreso Agrario Permanente en Sinaloa, Agustín Espinoza Lagunas, reveló que ya iniciaron 
los procesos para que los productores puedan cobrar el seguro en tres o cuatro semanas. 
https://www.noroeste.com.mx/culiacan/agricultores-podrian-recibir-el-pago-de-las-coberturas-en-cuatro-
semanas-AF2412992 

  
Al rescate del campo. 
Para rescatar el campo y mejorar la calidad de los suelos, productores ponen en práctica las 
enseñanzas de los técnicos de acompañamiento del programa Producción para el Bienestar 
para avanzar en la autosuficiencia alimentaria con transición agroecológica. La Secretaría de 
Agricultura, por medio del Programa PpB y su Estrategia de Acompañamiento Técnico (EAT), 
impulsan la elaboración y el uso de bioinsumos. 
https://www.laopinion.net/al-rescate-del-campo/ 
  
Entrega Sader cartas de autorización de apoyo a plataneros de Jalisco. 
Este fin de semana, en eventos celebrados en Tomatlán y Cihuatlán, dentro del Proyecto 
estratégico para la recuperación de la capacidad productiva de plantaciones de plátano, se 
entregaron a plataneros de estas dos localidades jaliscienses las cartas de autorización del 
apoyo para la adquisición de fertilizante químico, cumpliendo así la SADER a los productores 
de Jalisco con este pendiente de 2021. 
https://colima.quadratin.com.mx/jalisco/entrega-sader-cartas-de-autorizacion-de-apoyo-a-plataneros-de-
jalisco/ 
 
Pugnan por rescatar la agricultura mexiquense de manera sustentable 
Diputadas y diputados locales integrantes de la Comisión Legislativa de Desarrollo 
Agropecuario y Forestal se pronunciaron por la participación de los poderes Legislativo y 
Ejecutivo para el rescate del campo mexiquense y por el aumento en el uso de los abonos 
orgánicos en sustitución de los químicos, además de indicar que las propuestas recabadas a 

https://www.elsoldeparral.com.mx/local/jimenez/secas-80-has.-de-nogal-en-el-municipio-de-jimenez-8639724.html
https://www.elsoldeparral.com.mx/local/jimenez/secas-80-has.-de-nogal-en-el-municipio-de-jimenez-8639724.html
http://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_25072022/25072022004241nc.pdf
https://www.noroeste.com.mx/culiacan/agricultores-podrian-recibir-el-pago-de-las-coberturas-en-cuatro-semanas-AF2412992
https://www.noroeste.com.mx/culiacan/agricultores-podrian-recibir-el-pago-de-las-coberturas-en-cuatro-semanas-AF2412992
https://www.laopinion.net/al-rescate-del-campo/
https://colima.quadratin.com.mx/jalisco/entrega-sader-cartas-de-autorizacion-de-apoyo-a-plataneros-de-jalisco/
https://colima.quadratin.com.mx/jalisco/entrega-sader-cartas-de-autorizacion-de-apoyo-a-plataneros-de-jalisco/
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los foros para la Concientización en Favor del Campo Mexiquense se entregarán también a 
las autoridades competentes para su debida intervención. Portal, 3 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_25072022/25072022001756nc.pdf 

 
Realizan cursos para el control de piojo harinoso de la Vid 

La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural a través del Comité Estatal de Sanidad 
Vegetal (CESV) comenzó a impartir una serie de cursos de capacitación a productores de una 
de la zona de Baja California, sobre el tema Piojo Harinoso de la vid. 
https://www.ensenada.net/noticias/nota.php?id=68698&&SearchQuery= 
 
Alcanza 17 pesos kilo de papas en tres municipios 

Diecisiete pesos alcanzaron el kilogramo de papa de la variedad Fiana en la zona serrana de 
Tlaxcala, lo que significa un aumento tres veces al registrado desde hace una década. 
De acuerdo con la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, los campesinos en Tlaxcala 
siembran unas 400 hectáreas de temporal y riego, de éstas, 250 fueron en los municipios de 
la zona norte. 
https://www.elsoldetlaxcala.com.mx/local/municipios/alcanza-17-pesos-kilo-de-papas-en-tres-
municipios-8638515.html 
   

  

AGRICULTURA 
 
Pueden bajar precios de alimentos con antiguo cultivo 
El impulso de técnicas de cultivo ancestrales y la comercialización directa del productor al 
comprador, son prácticas que se deben retomar en la agricultura mexicana, las cuales, 
ayudarían a bajar los precios de alimentos en una etapa en la que han aumentado de precio, 
explicó un especialista de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). La 
combinación de producción de la milpa en la chinampa, dos sistemas tradicionales de 
agricultura, "contribuiría a ampliar la generación y distribución de productos agrícolas en la 
capital de la República mexicana", expuso el investigador Leonardo Alejandro Beltrán 
Rodríguez, del Instituto de Biología (IB) de la UNAM. Ovaciones, 24 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_25072022/25072022003372nc.pdf 

 
Cuenta corriente / Inflación: ¿en el cruce de tendencia? / Alicia Salgado 
Hay cambios de tendencia en algunos de los bienes y servicios globales que han impulsado al 
alza la inflación de alimentos y energía, pero en México la inflación alcanzó el viernes pasado 
su nivel más alto desde 1998 y superó por dos quincenas consecutivas el 8.0 por ciento. No 
obstante, en el mundo han ocurrido tres cambios: los precios de los futuros de energía han 
comenzado a estabilizarse y caer en la medida en que los mercados expanden su expectativa 
de que la economía global está desacelerando fuerte y, por ende, se reducirá la demanda; los 
precios de los contenedores de transporte marítimo y terrestre bajaron en 43% desde inicios 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_25072022/25072022001756nc.pdf
https://www.ensenada.net/noticias/nota.php?id=68698&&SearchQuery=
https://www.elsoldetlaxcala.com.mx/local/municipios/alcanza-17-pesos-kilo-de-papas-en-tres-municipios-8638515.html
https://www.elsoldetlaxcala.com.mx/local/municipios/alcanza-17-pesos-kilo-de-papas-en-tres-municipios-8638515.html
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_25072022/25072022003372nc.pdf
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de junio hasta el viernes, aunque aún se encuentran cuatro veces más altos que los 
observados en febrero de 2020, y los precios en los mercados de futuros de los granos (trigo 
y maíz) bajaron al momento en que se conoció el acuerdo con Rusia, mediado por Turquía y 
la ONU, para desbloquear las exportaciones de Ucrania a través del Báltico. Excélsior, 37 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_25072022/25072022003065nc.pdf 
 
Portafolio de futuros / La ley es la ley / Alfonso García Araneda 
La señora Katherine Tai informó que "Estados Unidos ha manifestado su preocupación en 
repetidas ocasiones, con relación a una serié de cambios en la política energética de México 
y su consistencia con los compromisos adquiridos por México bajo el T-MEC.Lo que está 
sucediendo en realidad es que simplemente no se está cumpliendo con lo pactado en el 
Tratado comercial que nosotros como país aceptamos y por ende, se han afectado a 
inversionistas que pusieron sus recursos con base a reglas del juego pactadas y aprobadas 
por las máximas autoridades de nuestro país. En caso de que no se dé marcha atrás, Estados 
Unidos podrían aplicar cuotas compensatorias, que según expertos comerciales; podrían 
alcanzar los 30,000 millones de dólares, es decir, podrían poner aranceles a las exportaciones 
de nuestros productos en el sector agropecuario o automotriz, por mencionar algunos. 
El Economista, 36 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_25072022/25072022002261nc.pdf 

 
Promoverá IMSS campaña de afiliación de trabajadores del campo 

El Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) realizará una campaña de difusión del 
programa de afiliación de trabajadores del campo. Actualmente, el organismo tiene un registro 
de 623 mil 844 personas, las cuales gozan de todos los beneficios de la seguridad social, 
incluido el derecho a una pensión para el retiro. 
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/07/24/politica/promovera-imss-campana-de-afiliacion-de-
trabajadores-del-campo/ 
  

Alfonso Durazo entrega apoyo a ganaderos y programas sociales a familias y mujeres 
embarazadas en Quiriego 

El gobernador Alfonso Durazo Montaño, acompañado por la titular del Sistema para el 
Desarrollo Integral de la Familia (DIF Sonora), Lorenia Valles Sampedro, y la secretaria de 
Agricultura, Fátima Yolanda Rodríguez Mendoza, entregó apoyo a ganaderos de la región, así 
como a madres de familia y mujeres embarazadas. 
https://proyectopuente.com.mx/2022/07/24/655588/ 
  

Grave sequía pone en riesgo cultivos y ganado en Zacatecas 

La severa sequía que azota al estado causa estragos en el sector agrícola, pues a la fecha 
sólo se ha sembrado 14 por ciento de una superficie de 460 mil hectáreas destinadas al cultivo 
de frijol, cuando el periodo oficial para ello vence este martes. Más de 100 mil campesinos 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_25072022/25072022003065nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_25072022/25072022002261nc.pdf
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/07/24/politica/promovera-imss-campana-de-afiliacion-de-trabajadores-del-campo/
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/07/24/politica/promovera-imss-campana-de-afiliacion-de-trabajadores-del-campo/
https://proyectopuente.com.mx/2022/07/24/655588/
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frijoleros verán gravemente afectados los rendimientos de sus cosechas o incluso registrarán 
pérdidas por la escasa producción del grano. 
https://www.jornada.com.mx/2022/07/25/estados/029n1est 
  

Sobrexplotación e intrusión marina, amenazas para el acuífero de La Paz: académico 

El acuífero de Baja California Sur presenta una sobrexplotación de 7.8 millones de metros 
cúbicos al año, según datos de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), pero esta cifra 
podría ser del doble porque faltan parámetros de medición, afirmó el investigador del Centro 
de Investigaciones Biológicas del Noroeste (Cibnor), Arturo Cruz Falcón. En entrevista, señaló 
que este déficit ha provocado que el agua de mar avance hacia el acuífero, contaminando la 
mayoría de los pozos agrícolas ubicados cerca de la zona costera, los cuales presentan entre 
uno y seis gramos de sólidos totales disueltos por litro de agua. 
https://www.jornada.com.mx/2022/07/25/estados/030n1est 
  

Invasores de humedales en Chiapas amenazan a funcionarios 

Personas que desde hace varios meses rellenan humedales en San Cristóbal intentaron 
retener e intimidar a funcionarios del sector ambiental de los tres niveles de gobierno que 
realizaban una inspección por denuncias de actos ilegales, informó Nicolás Gómez Velasco, 
representante del consejo de la zona sur, formado por distintas dependencias y 14 colonias. 
https://www.jornada.com.mx/2022/07/25/estados/029n2est 
  

Endulzantes de Nestlé, obstáculos para caficultores nacionales 

Los caficultores mexicanos, que se encuentran en las regiones más marginadas del país, 
enfrentan dificultades para colocar el aromático, porque desde hace décadas Nestlé ha 
empujado el consumo del producto soluble y recientemente, junto con Andatti, en las tiendas 
Oxxo (propiedad de Femsa), impulsan endulzantes que se presentan como café capuchino. 
Además Nestlé, California y Agroindustrias Unidas de México controlan el mercado nacional y 
castigan al agricultor con bajos precios, indicó Fernando Celis, asesor de la Coordinadora 
Nacional de Organizaciones Cafetaleras (CNOC). La Jornada, 17 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_25072022/25072022001726nc.pdf 
https://www.jornada.com.mx/2022/07/25/politica/017n1pol 
  

Exigen parar construcción de fábrica de amoniaco en Sinaloa 

Mazatlán, Sin., Comunidades indígenas, grupos ecologistas y académicos se oponen a la 
reanudación de los trabajos de construcción de una fábrica de amoniaco de la empresa Gas y 
Petroquímica de Occidente (GPO) en la Bahía de Ohuira, en Topolobampo, Ahome. Acusaron 
que se pretende cometer “un crimen contra la naturaleza y la humanidad, porque el inmueble 
está en un sistema Ramsar, un humedal que se perderá para siempre, sin contar los daños 
que causará a las aves y manto marinos, tortugas, peces, especies vegetales y decenas de 
kilómetros de manglares. 
https://www.jornada.com.mx/2022/07/25/politica/016n1pol 

https://www.jornada.com.mx/2022/07/25/estados/029n1est
https://www.jornada.com.mx/2022/07/25/estados/030n1est
https://www.jornada.com.mx/2022/07/25/estados/029n2est
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_25072022/25072022001726nc.pdf
https://www.jornada.com.mx/2022/07/25/politica/017n1pol
https://www.jornada.com.mx/2022/07/25/politica/016n1pol
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El IMSS impulsará afiliación de trabajadores del campo 

Con la finalidad de impulsar la afiliación de trabajadores del campo al Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS) se llevará a cabo una campaña de difusión. 
Hasta el pasado abril, el organismo contaba con un registro de 623 mil 844 empleados de ese 
sector, los cuales gozan de todos los beneficios de la seguridad social, incluido el derecho a 
una pensión para el retiro. El Consejo Técnico aprobó la estrategia de comunicación, la cual 
mencionará que los asegurados forman parte del régimen integral de aseguramiento, con 
cobertura de riesgos de trabajo; enfermedades y maternidad; invalidez y vida; retiro, cesantía 
en edad avanzada y vejez, así como guarderías y prestaciones sociales. La Jornada, 35 / 

Economista, 45 / Excélsior,6 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_25072022/25072022002003nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_25072022/25072022003993nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_25072022/25072022003278nc.pdf 
   

Apertura de nuevos mercados, el reto de la industria tequilera 

Las Pequeñas y Medianas Empresas (PyMEs) exportadoras en la industria del tequila se 
enfrentan a retos importantes como la diversificación de mercado; es decir, ubicar nuevos 
clientes que no sólo se concentren en países como Estados Unidos; mientras que para 
aquellos que ya cuentan con exportaciones hacia otros mercados, la complejidad se centra en 
el incumplimiento de pagos, sostiene un análisis de lafintech Drip Capital. La Razón de México, 

16 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_25072022/25072022002606nc.pdf 
   

Herdez culpa a EU por el alza en el precio del aceite de soya 

Las políticas energéticas de Estados Unidos que promueven el uso de biocombustibles 
ocasionaron un alza en el precio del aceite de soya, alertó Gerardo Canavati, director de 
administración y finanzas para Grupo Herdez. "Los consumidores de todo el mundo están 
pagando por las políticas defectuosas de energía limpia de los Estados Unidos o los gobiernos 
ponen límites al uso de alimentos como combustible o la innovación trae aceite no comestible 
para este uso particular, mientras tanto, todos pagamos precios más altos por nuestros 
insumos", denunció el directivo. El Financiero, 23 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_25072022/25072022002864nc.pdf 
  

Estabilizaría tecnología precio de agroalimentos 

Implementar soluciones tecnológicas en toda la cadena agroalimentaria contribuiría a 
estabilizar el precio de los alimentos, al permitir mejores rendimientos y potenciar la 
producción, señalaron expertos. Reforma, 22 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_25072022/25072022003612nc.pdf 
 

En peligro, por químicos y aguacates  
Amado Gómez González, presidente municipal de Ocampo, adelantó que los ocho alcaldes de 
los municipios donde se asienta la mariposa monarca plantearán al Congreso de Michoacán 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_25072022/25072022002003nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_25072022/25072022003993nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_25072022/25072022003278nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_25072022/25072022002606nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_25072022/25072022002864nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_25072022/25072022003612nc.pdf
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dos iniciativas de ley encaminadas a preservar su ecosistema. Admite que la fiebre del 
aguacate ha provocado invasión y quema de bosques que posteriormente se transforman en 
huertas, ya sea para ese fruto o para actividades agrícolas. En total, son 800 hectáreas tan 
sólo en Ocampo que antes eran pino, oyamel y encino.  El Sol de México, P 1-7 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_25072022/25072022002417nc.pdf 
 
 

GANADERÍA 
 
Insectos afectan salud del hato ganadero en la zona de Ciudad del Carmen 

El presidente de la Asociación Ganadera Local del Carme, Abraham Canor Orlayneta, informó 
que el ganado de este municipio se ha visto afectado por plagas como garrapatas, pulgas y 
mosca del establo. Esto afecta la salud en general del hato ganadero como bovinos, ovinos 
caprinos y equinos. 
https://www.poresto.net/campeche/2022/7/24/insectos-afectan-salud-del-hato-ganadero-en-la-zona-de-
ciudad-del-carmen-345360.html 
 
 

PESCA/ACUACULTURA 
 
Se desploma pesca de jaiba 

Después de obtener buenos resultados en la primera semana, pescadores del Sur de Sonora 
están enfrentando una de las peores temporadas de jaiba de los últimos años, informó Vladimir 
Núñez López, representante de la Cooperativa Campo Bachoco, Municipio de Huatabampo. 
https://diariodelyaqui.mx/sonora/se-desploma-pesca-de-jaiba/59476 
 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 
El gobierno de Países Bajos es tajante con la ganadería: Sean sostenibles, reubíquense 
o cierren 

Como parte de su agenda sustentable, el gobierno de Países Bajos se fijó como objetivo para 
2030, reducir en 30% la población animal de su sector pecuario, esto con la finalidad de 
disminuir en 50% sus emisiones de nitrógeno. 
https://www.ganaderia.com/destacado/el-gobierno-de-paises-bajos-es-tajante-con-la-ganaderia-sean-
sostenibles-reubiquense-o-cierren 
 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_25072022/25072022002417nc.pdf
https://www.poresto.net/campeche/2022/7/24/insectos-afectan-salud-del-hato-ganadero-en-la-zona-de-ciudad-del-carmen-345360.html
https://www.poresto.net/campeche/2022/7/24/insectos-afectan-salud-del-hato-ganadero-en-la-zona-de-ciudad-del-carmen-345360.html
https://diariodelyaqui.mx/sonora/se-desploma-pesca-de-jaiba/59476
https://www.ganaderia.com/destacado/el-gobierno-de-paises-bajos-es-tajante-con-la-ganaderia-sean-sostenibles-reubiquense-o-cierren
https://www.ganaderia.com/destacado/el-gobierno-de-paises-bajos-es-tajante-con-la-ganaderia-sean-sostenibles-reubiquense-o-cierren


 
 

 
 

Hoja 12 de 13 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX            
Tel. (55) 3871 1000               www.gob.mx/agricultura 

 
 

PRECIOS 
 
Poco efecto 

LOS ESFUERZO del gobierno por contener los precios de 24 productos considerados como 
básicos han tenido un efecto limitado en el incremento de los precios, ante las presiones 
inflacionarias que persisten por las tensiones en Europa, la continuidad de la pandemia del 
Covid-19 y la incertidumbre general a nivel mundial sobre una posible recesión. El Economista, 

P 1, 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_25072022/25072022001890nc.pdf 

 
 

CONTINGENCIA  
 
Ante la crisis hídrica, pide cambiar consumo 
El gobernador de Nuevo León, Samuel García, afirmó que la entidad saldrá de la crisis hídrica 
que se está padeciendo, pero llamó a la población a cambiar en sus hábitos de consumo para 
solucionar más rápido la carencia del líquido. "Fue, y es sin duda, la peor crisis que ha vivido 
el estado, pero saldremos de ella y ahora sigue con un cambio de chip, con un cambio de 
mentalidad, gobierno, sociedad, sector agropecuario, industrial, tú en tu familia, tú en lo El 
gobernador de Nuevo León, Samuel García, afirmó que la entidad saldrá de la crisis hídrica 
que se está padeciendo, pero llamó a la población a cambiar en sus hábitos de consumo para 
solucionar más rápido la carencia del líquido. Excélsior, 14 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_25072022/25072022003068nc.pdf 

 
Estrés hídrico en BC; disminuye su mayor fuente de suministro 

Mexicali, BC., Baja California padece estrés hídrico debido a que la disponibilidad de agua del 
río Colorado, la principal fuente de suministro del líquido de la entidad, es menor a la demanda 
de las ciudades, señaló el investigador y activista Iván Martínez. Además, la Comisión 
Internacional de Límites y Agua (CILA) recortó a la entidad la dotación de agua del Colorado 
en enero pasado y el año entrante recibirá 7 por ciento menos que en 2022, de acuerdo con 
la Secretaría del Agua estatal. 
https://www.jornada.com.mx/2022/07/25/estados/030n3est 
 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 

Se disparan precios de artículos de higiene personal 
En plena quinta ola de Covid, las empresas encargadas de fabricar y vender productos de 
higiene personal aplicaron un incremento de precios que no se había visto desde inicios de 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_25072022/25072022001890nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_25072022/25072022003068nc.pdf
https://www.jornada.com.mx/2022/07/25/estados/030n3est
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siglo, debido a los mayores costos en materias primas y energéticos. "Los costos no han 
disminuido, en muchos rubros continúan aumentando, como es el caso de la celulosa, la fibra 
reciclada y la energía", explicó Pablo González, director general de Kimberly Clark, empresa 
que se dedica a manufacturar y mercadear pañales desechables, papel higiénico, toallas 
femeninas, servilletas, wet wipes, toiletries, pañuelos faciales y toallas para el hogar. El 

Universal, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_25072022/25072022002746nc.pdf 

 
Tensión energética contamina sectores: Cervantes  
El Gobierno Federal tiene dos formas de actuar en cuanto a la atracción de inversiones. Por 
un lado, la postura que toma en el sector energético que causa incertidumbre para los 
empresarios; y otra en la que es un facilitador, como ocurre en la manufactura. 
Desgraciadamente, lo primero contamina a otras industrias, manifestó Francisco Cervantes, 
presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE). Bajo este contexto, el líder de la 
Iniciativa Privada del país habló sobre las solicitudes de Estados Unidos y Canadá para iniciar 
consultas referentes a la política energética de México, esto bajo lo permitido en el T-MEC. El 

Financiero, P 1-4 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_25072022/25072022002539nc.pdf 

 
Estímulo fiscal a gasolinas y diésel fue reducido por quinta semana  
Los estímulos fiscales complementarios a las gasolinas y el diésel registraron una semana más 
con disminución con lo cual hilaron cinco con dicha tendencia, reportó la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público (SHCP). La dependencia a cargo de Rogelio Ramírez de la O, 
publicó en el Diario Oficial de la Federación (DOF) que el estímulo complementario a la 
gasolina Magna pasó de 3.0711 a 1.7127 pesos por litro en la semana que inició este sábado 
y termina el viernes 29 de julio; en el caso de la gasolina Premium, pasó de 3.0226 a 1.498 
pesos por litro y e diésel, de 4.1567 a 3.653 pesos por litro. El Economista, P 1-9 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_25072022/25072022001865nc.pdf 
 

Diversificación transforma el mapa criminal  
De acuerdo con documentos de las áreas de inteligencia del Centro Nacional de Inteligencia 
(CNI), Marina-Armada de México (Semar), Defensa Nacional (Sedeña), Guardia Nacional (GN) 
y FGR denominado Cárteles de la droga que operan en la República Mexicana, 
correspondiente a 2019, aunados con el intercambio de información de documentos del 
informe de junio 2022 México-. Organizaciones del Crimen Organizado y el Narcotráfico, 
elaborado por el Servicio de Investigación del Congreso de Estados Unidos, señalan un cambio 
en las estructuras criminales en el país. Excélsior, P 1-20 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_25072022/25072022002912nc.pdf 
 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_25072022/25072022002746nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_25072022/25072022002539nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_25072022/25072022001865nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_25072022/25072022002912nc.pdf
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NACIONAL

Nada tiene que ver la autode-

terminación en el pleitazo que 

viene con EU y Canadá. PAG. 7

EL ASALTO A LA RAZÓN

Falaz “amenaza”
a la soberanía

CARLOS MARÍN
cmarin@milenio.com

Ricardo Raphael
“Mario Delgado y el 
canciller no van en  
el mismo barco” - P. 3

Viri Ríos
“La política fiscal de 
Monreal es un guiño  

a las élites” - P. 12

Óscar Cedillo
“Cruje el blindaje 

político para García 
Cabeza de Vaca” - P. 2

Fachada de la secretaría. 

BLANCA VALADEZ, CIUDAD DE MÉXICO

 El inmueble de Lieja 7, en 
CdMx, se convertirá en el Museo 
Nacional de la Salud en el primer 
semestre del próximo año. PAG.12

Oficinas de la 
Ssa abrirán al 
público como 
museo en 2023Círculo de Ebrard exige 

una encuesta como la 
que AMLO ganó en 2011

Rumbo a 2024. Como Monreal, propone consultas “independientes y verificables”; 
denuncia uso de recursos públicos en detrimento de la equidad interna y la legalidad

LILIANA PADILLA, CIUDAD DE MÉXICO

 Representantes de Mar-
celo Ebrard para 2024 propusie-
ron elegir al candidato de Morena 
mediante encuestas “indepen-
dientes, verificables y accesibles a 

la ciudadanía”, como ha manifes-
tado también Ricardo Monreal.

Su objetivo es reeditar el proce-
so de 2011, en el PRD, en que An-
drés Manuel López Obrador ganó 
la nominación al canciller. PAGS. 6 Y 7

El Presidente en Nayarit
“No cederemos ante Canadá 
y EU aunque les dé coraje”
KARLA GUERRERO - PAG. 10

IndyCar. Patricio 
O’Ward logra su 
segunda victoria 
de la temporada

El mexicano Patricio O’Ward al-
canzó el primer lugar en el po-
dio tras la carrera de Iowa y se 
coló hasta el quinto sitio en la 
lucha por el campeonato de In-
dyCar, al sumar 367 puntos.

Marigol alega daño 
moral por escándalo
Maribel Domínguez por fin ha-
bló tras su destitución de la Sub 
20 y aseguró que se defenderá 
del “daño moral” causado por el 
escándalo. ESPECIAL  PAGS. 28 A 30

JOSÉ ANTONIO BELMONT, CDMX

 Indagatorias en Chihua-
hua revelan que el capo ocultaba 
la cerveza en bodegas, de donde 
recuperaron 50 mil latas. PAG. 8

El Chueco también tenía 
control sobre la venta de 
cerveza en la Tarahumara

Destruye 23 en Tamaulipas
Sedena decomisa a narcos
630 vehículos blindados
J. MARTÍNEZ Y R. MOSSO - PAG. 4

Verano. Espera CdMx 
derrama de 12 mil mdp 
en periodo vacacional

P. 14

Europa, a las puertas 
de otra gran recesión
Píldora antiobesidad

l
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3
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Prevé extinción del PRI
Sheinbaum recibe apoyo en 
Colima para su postulación
ARNOLDO DELGADILLO - PAGS. 6 Y 7









































 

 

 



TEMPLO
MAYOR

F. BARTOLOMÉ

NO ES por querer desviar la atención de todo lo
que hace la 4T para desviar la atención, peeero...
Compranet cumple hoy 10 días fuera de línea y cada
día que pasa significa más opacidad y corrupción en
el gobierno de Andrés Manuel López Obrador.
HASTA AHORA no hay una explicación oficial, de por
qué se suspendió la operación de la plataforma de
compras de la administración federal. La Secretarla
de Hacienda, fiel al estilo de su titular, Rogelio
Ramírez de la O, hizo mutis y se limitó a decir que fue
"por fallas técnicas". De ahí que más de uno se pregunta
si Compranet se cayó... o la tiraron.
EL PUNTO es que, viendo la falta de transparencia que
caracteriza a López Obrador, existe preocupación de
que la supuesta falla no se repare y, de aquí a fin de
sexenio, todas las compras se hagan en lo oscurito.
Ya de por sí, 8 de cada 10 contratos se otorgan por
adjudicación directa, sin Compranet la cosa se pone
todavía peor.

PARA DARSE una idea del tamaño del botín, perdón,
del problema, en Compranet se negocian más de
400 contratos diarios, lo que significaría gastos de casi
3 millones de pesos... ¡por minuto!
CUENTAN que en el Estado de México, varios alcaldes
morenistas están contactando a sus amigos del PRI
para ponerse a sus órdenes y operar en favor del
tricolor en las elecciones del próximo año... a cambio
de reelegirse ellos en sus cargos por Morena.

ES DECIR, la idea sería seguir perteneciendo al redil de
la 4T, pero viendo por sus propios intereses al apoyar
a quien sea candidato del PRI, dado que el suyo es
muy probable que pierda la nominación ante Delfina
Gómez.

NO SE SABE quién está preparando este golpe al
interior de las filas morenistas, pero como varios de
estos alcaldes son del oriente mexiquense, allá por
Texcoco, por alguna extraña razón algunos voltean
a ver a Higinio Martínez. ¿Por qué será?
DIJERON QUE NO, dijeron que sí, hicieron como
que no, pero finalmente la resurrección pública de
René Bejarano sigue avanzando. La realidad es que
"el profesor" es un activo operador político de la 4T
tras bambalinas, y ahora se le busca reivindicar por lo
que fue incluido en la lista de aspirantes al Congreso
Nacional de Morena.

DENTRO del partido hubo quienes dijeron que eso era
mentira, pero ya se vio que el polémico dirigente está
debidamente registrado como aspirante por la alcaldía
Benito Juárez. Así que nadie se sorprenda si al rato
René Bejarano aparece como candidato de Morena
a alcalde, diputado o hasta senador.
LA BUENA NOTICIA es que la Organización Mundial
de la Salud declaró emergencia sanitaria internacional
por la viruela del mono. ¿Y por qué esa es la buena
noticia? Porque la mala es que en México quien sigue
a cargo es Hugo LópezGatell.

Fecha: 25/07/2022
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Templo Mayor /Fray Bartolomé

Fray Bartolomé

Costo: 43,014
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QUE EL EX Presidente
Felipe Calderón
busque la Jefatura
de Gobierno de la
Ciudad de México
en 2024 mediante
una alianza opositora
puede parecer puntada
para muchos, pero
dicen que para Jesús
Zambrano es cosa
seria.

SEGÚN ESTO, el
perredista está
poniendo toda la carne
al asador solar para que
prospere su propuesta
y que, a la fecha, ya sólo
le falta... ¡convencer al
panista! ¡Ah, bueno!

ESTÁ POR terminar
la primera etapa
de revisión del

transporte público y
cuentan que algunos
concesionarios
se las ingeniaron
para esquivar las
supervisiones.
DISMINUYENDO EL
número de unidades

y esperando a que
terminaran los

operativos, los choferes
pudieron rebasar por
la derecha y es fecha
que algunas rutas
operan con las mismas
deficiencias que antes.
ALGO DEBEN

estar pensando en
la Secretaría de
Movilidad para evitar
que se repita en la
segunda fase.

• • •

MÁSVALE tomar
previsiones, pues si
no hay cambios de
última hora, ejidatarios
de Chimalhuacán

piensan bloquear el
Circuito Exterior

Mexiquense.

Y TODO porque los
meses pasan
y no hay quién les
resuelva el pago de
las hectáreas que se
les ofreció cuando el

Nuevo Aeropuerto
Internacional de la
CDMX no había sido
cancelado.

Fecha: 25/07/2022

Página: 24
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Circuito Interior / Redacción

Redacción

Costo: 26,322
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MIRADOR

AGUIRRE

Las mariposas son pedacitos de viento
a los que les salieron alas.

El que daña a una mariposa daña a todo el
universo.

La mariposa monarca se encuentra en
vías de extinción. Están desapareciendo
los bosques mexicanos a los que llega en
su maravillosa migración causada por la
fuerza incontenible del amor. La ignorancia,
la ambición, la estupidez y la maldad del
hombre provocan una tala criminal que
destruye el hábitat de esa bellísima criatura.

El mundo le reprochará a México la pérdida
de tan gran prodigio.

Todos los niveles de gobierno y todos
los que amamos la vida, la naturaleza,
debemos unimos para evitar el crimen
que inexorablemente está acabando con
la mariposa monarca.

Me gustaría decir que ella es eterna, y que
cuando nosotros ya no estemos en el
mundo ella seguirá en él. Desgraciadamente
no es así. La mariposa monarca puede
desaparecer del planeta igual que han
desaparecido para siempre otras criaturas,
víctimas de ese feroz depredador, el hombre.

No destruyamos lo que no nos pertenece,
pues es patrimonio de la humanidad. No
acabemos con la herencia de nuestros hijos
y de los hijos de ellos.

;Hasta mañana!.

Fecha: 25/07/2022

Página: 11
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Mirador / Armando Fuentes Aguirre

Armando Fuentes Aguirre

Costo: 26,378
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DE POLITICA
Y COSAS PEORES
CATÓN
afacaton a, yahoo.com.mx

¡Felicidades, Saltillo!

Que viva Saltillo. Y a los saltillenses
les pido que cuidemos a nuestra
ciudad. Ella ha cuidado siempre
de nosotros.

altillo, ciudad bendecida y ben
decidora cumple hoy 445 años
de edad. La fundaron hombres

de la Europa Venían del desierto y se
toparon con un hermoso valle rodea
do de montañas cuyo azul se confun
día con el del cielo. Había en ese oa
sis, entre otros muchos manantiales,
un salto de agua pequeñito. De ahí
el nombre: Saltillo. Etimología de a 2
por 5, es cierto, pero no hay otra más
cierta ni mejor. Aquí plantaron su es
tandarte aquellos audaces aventure
ros, y aquí se quedaron ya a vivir: el
que a Saltillo llega en Saltillo se queda
Eso sucedió el 25 de julio de 1577, día
del Apóstol Santiago y año del Señor.
Después, en 1591, llegaron nuestros
segundos padres fundadores: los tlax
caltecas. Ellos nos trajeron los ricos
dones que son ahora símbolo de la ciu
dad: el sarape saltillero, al cual el arco
iris viene a visitar de tiempo en tiem
po para no olvidarse de lo que son co
lores; el perón y el membrillo, frutos
emblemáticos que las manos y la sabi
duría de nuestras mujeres convierten
en dulcísima gala de cocina el inefa
ble pan de pulque; las antiguas danzas
de los matachines. ("Danza, danzan
te, con el corazón, / que cada paso

tuyo es oración"). Saltillo, entonces,
igual que la Suave Patria que cantó
el poeta, tiene mirada de mestiza. Yo
le he dicho mi amor en mil distintas
formas, todas ellas hiperbólicas, lo re
conozco. Pero amor que no es hiper
bólico no es cabal amor. Narré, por
ejemplo, la historia de los que esta
ban en el Cielo amarrados con fuer
tes cuerdas a los muros. Alguien le
preguntó a San Pedro por qué estaban
así atados. Explicó el portero celestial:
"Es que ésos son de Saltillo, y si los
soltamos se nos devuelven para allá".
Saludo este día pues, a mis paisanos.
Felicito al presidente municipal de la
ciudad, el ingeniero José María Fraus
tro Siller. Desde hace muchos años he
tenido el privilegio de su amistad. Lo
respeto como excelente alcalde que
es; lo aprecio como amigo generoso
y comprensivo; lo reconozco como
eficiente funcionario que ha hecho
mucho bien a Saltillo y a Coahuila de
cuya Universidad fue gran rector. Y
a mi ciudad le doy un gran abrazo con
los brazos del corazón y el alma Aquí
nacieron mis padres, mis hijos y mis
nietos; aquí vio la luz primera María
de la Luz, mi luz; aquí vine yo al mun
do, y espero descansar aquí cuando

llegue al final de este camino, prin
cipio de otro que no conozco, pero
sé que existe. Que viva Saltillo. Y a
los saltillenses les pido que cuidemos
a nuestra ciudad. Ella ha cuidado
siempre de nosotros... Con motivo
de haberse celebrado el Día del Perro
conté ayer chistes de perros. Uno se
me quedó en el tintero. Sucede que
cierto señor llegó a un rancho en su ca
mioneta flamantísima de lujo. Un pe
rro se acercó a ella y se meó en una de
las llantas. Luego pasó a otra y la meó
en la misma forma ante la mirada de
enojo del dueño del vehículo. Lo mis
mo hizo el fementido can con las otras
dos llantas: igualmente las meó. Le dijo
el señor con rencoroso acento: 'Térro
meón hijo de la chingada ¿no quieres
que te baje también la de refacción?"...
(Increíblemente, la Real Academia de
la Lengua Española mantuvo duran
te muchos años en su diccionario una
definición de la palabra "perro" que
más o menos decía así: "Perro: ani
mal de formas, tamaños y pelajes di
ferentes, pero siempre con las patas
delanteras más largas que las traseras,
una de las cuales levanta para mear".
Como dice la gente del Potrero cuando
algo la asombra "¡Haiga cosas!")... FIN.
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El diferendo del TMEC será

capitalizado como factor de
cohesión interna y aislamiento
de la oposición.

En mayo de 2019, el presiden
te Donald Trump torció la
mano al gobierno mexica

no al advertir que si no se frenaba
la migración al sur de la frontera
estadounidense, subiría los aran
celes a bienes que ingresaran desde
México a Estados Unidos.

Entonces dio un mes de plazo
al gobierno mexicano para cumplir.
De inmediato el canciller Marcelo
Ebrard viajó a Washington para
calmar las aguas. Al final de la his
toria el gobierno mexicano desple
gó una fuerza de tarea militar im
presionante por la frontera sur para
disuadir a colectivos de migrantes
que intentaban cruzar el país, abrió
visas temporales, facilitó el despla
zamiento de migrantes para que
permanecieran en México y miti
gó el ingreso de miles a territorio
estadounidense.

Trump se fue y la migración se
quedó. Pero el desplante del mag
nate dejó la marca de un nuevo
estilo presidencial: colocó en un
solo caldero problemas que tradi
cionalmente se cocinaban en hor
nillas separadas.

La mezcla fue explosiva: mi
gración con comercio. La atención
mexicana fue inmediata.

Con Joe Biden la relación bina
cional retornó a lo tradicional. No
todos los asuntos se deciden, discu
ten o procesan en la Casa Blanca
Tampoco al mismo tiempo. La rela
ción bilateral es de círculos concén
tricos donde los temas recorren su
ruta aún en sentidos encontrados.

La parte comercial, fuertemente
presionada por los intereses de
empresas estadounidenses y mexi
canas, no lleva el mismo ritmo que
la cooperación de agencias nor
teamericanas con instituciones de
seguridad mexicanas para comba
tir la narcoviolencia Y alrededor
de ello hay voces estruendosas de
congresistas que presionan en to
dos los puntos posibles.

Estados Unidos mantuvo una
presión persistente para la captura
de Rafael Caro. Pero eso circulaba
en la zona del archivo, de la gaveta
histórica. La captura alivia y alivia
na. Pero no reduce la presión por la
(in)acción mexicana en la destruc
ción de la producción y tráfico de
fentanilo, la droga que ha alterado
los términos de la cooperación en
materia de seguridad. La próxi
ma consulta solicitada por Esta
dos Unidos para revisar los térmi
nos de la política energética en el
marco del TMEC no se mezclará
con las cuitas de la DEA ni con las
presiones para bajar la migración.
Eso hace más compleja la relación.

En el TMEC no hay mucho
margen para la ruptura. Así fue
con Trump: frente al ladrido hu
bo arreglo.

El estilo Trump, paradójica
mente, era más manejable para
el actual gobierno federal. Una
sola reunión, una sola llamada
para abordar todo.

Quizás por eso el presidente
Andrés Manuel López Obrador ha
convocado para el 16 de septiembre

a una proclama patrióticacomer
cial que sea el eje del entendimiento
de toda la relación con nuestro po
deroso vecino. Prefiere atraer todo
a un solo momento y a un solo lu
gar. Independientemente de que las
negociaciones con los funcionarios
de la Secretaría de Economía trans
curran conforme a lo establecido en
las normas del TMEC y lleguen
inevitablemente a un acuerdo.

La advertencia mexicana de no
ceder en materia de soberanía co
loca a los funcionarios de gobierno,
a los militantes partidistas y segui
dores de la causa en el poder en pie
de guerra Deben rápidamente mu
tar a la causa de la Independencia
nacional que se inflamará en sep
tiembre pero que" suena más a una
causa de movilización con fines de
política interna que a una presión
para las negociaciones de la con
sulta y eventualmente del panel de
controversia del TMEC.

El aislamiento de la oposición,
su colocación ahora en la arena de
la traición a la patria, puede ser al
tamente rentable frente a la even
tual negociación de una reforma
electoral y desde luego ante la for
malización de la Guardia Nacional
como pilar castrense.

Y con las notas de La Marcha
Dragona las tropas morenistas de
ben salir a defender la causa, aun
que andan distraídas pues sus es
cuderos están más en la campaña
personal por la candidatura grande
que en la lucha contra las cláusulas
del TMEC.
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¿Qué pasó con las denuncias
durante la pandemia?

Desde el inicio del brote de
Covid19, las medidas del
Gobierno en la CDMX (en
particular, el distanciamien
to social y el confinamiento)
afectaron directamente las
conductas de los habitantes.
Pero lo más interesante es
que parecen haber modifi
cado también el comporta
miento criminal hasta el día
de hoy.

En resumen, las res
tricciones en el movimien
to y la circulación tuvieron
un impacto significativo en
la delincuencia (reducción)
que se mantuvo (o al me
nos, no recuperó los niveles
anteriores prepandemia) a
pesar de que se eliminaron
las restricciones.

Si se analiza el recuento
diario de seis tipos de deli
tos (asalto, robo a casa ha
bitación, a transeúnte y de
autos, hurto y violencia do
méstica), inmediatamen
te se percibe una reducción
significativa en las denun
cias durante el periodo de
las medidas de distancia
miento social más estrictas,
seguidos de un aumento a

medida que estos se levan
taron o aligeraron gradual
mente. Pero ese incremen
to (a pesar de que todas las
restricciones ya fueron eli
minadas) nunca alcanzó los
números previos.

¿POR QUÉ NO
VOLVIERON A SUBIR?

La declaración de emergen
cia tuvo efectos diferencia
dos de acuerdo con el ti
po de delito (Vilalta y Mas
sá, 2022). En el caso de los
asaltos (agresiones), la serie
pasó de 18 casos reporta
dos al día (antes de la pan
demia) a 11 durante las me
didas de aislamiento (una
disminución de 7 casos dia
rios). Los casos se reduje
ron en alrededor de cuatro
durante el semáforo naranja
en comparación con el pe
riodo anterior y ya en rojo
bajó todavía más.

Con la flexibilización y
eliminación de las restric
ciones, este delito no volvió
a sus números anteriores,
sino que tuvo apenas un li
gero repunte de tres casos
diarios. Este comportamien

to es similar a los casos de
robo de vehículos y a casa
habitación, donde se regis
tró una disminución de 16 y
8 casos respectivamente en
el promedio de los repor
tes diarios en comparación
con el periodo anterior a la
declaración de emergencia
(118 y 40 denuncias).

Cuando se levantan las
restricciones, estas series
tuvieron un rebote de ape
nas un caso diario (absolu
tamente nada en compa
ración con la caída). Para
los casos de hurto y robo a
transeúnte, este repunte fue
más evidente: en el periodo
previo a la declaración, su
media diaria fue de alrede
dor de 124 y 104 casos res
pectivamente, con una re
ducción de alrededor de 46
y 24 casos durante el perio
do de emergencia.

Sin embargo, después de
que se relajaron las políticas
de confinamiento, los casos
aumentaron alrededor de
21 y 11 casos respectivamen
te. De nuevo, muy poco en
comparación con la reduc
ción anterior. El único delito

que se redujo durante la de
claración (alrededor de 8 ca
sos por día en comparación
con el periodo anterior con
aproximadamente 76 casos),
pero que aumentó dramáti
camente, apenas se suspen
dió el aislamiento, fue la vio
lencia doméstica (incremen
to de 18 casos más por día).

¿Qué pasa? La situación
de la violencia doméstica
se entiende perfectamente.
Durante el aislamiento, las
mujeres ni siquiera podían
ir a denunciar, pero en el
resto de los casos, ¿porqué
no volvieron a sus niveles
anteriores (como en el resto
del mundo)?

Una explicación plau
sible es que el aislamiento
rompió ciertas dinámicas (y
cadenas) delictivas que no
lograron restablecerse de in
mediato. Hay patrones cri
minales construidos sobre
ciertas rutinas y trayectorias
que en la CDMX no se están
rearmando a la misma velo
cidad que en otras grandes
ciudades. Aunque siempre se
debe pensar lo peor, es una
extraña, pero buena noticia.
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JAQUE MATE
SERGIO SARMIENTO
www.sergiosarmiento.com

No se puede dar un trato de privilegio
á una empresa gubernamental. Esta era la
regla vigente en México cuando se firmó
el TMEC en 2020, ya en la 4T.

Cambio de reglas
"Nuestra premisa es simple:

las reglas deben aplicarse por igual
a todas las compañías".

Hillary Clinton, 2011

Como candidato y como Presi
dente electo, Andrés Manuel
López Obrador afirmó que no

modificaría la reforma energética de
2013 y que respetaría los contratos que
de ella habían surgido. Su represen
tante en las negociaciones del TMEC,
Jesús Seade, lo declaró en Washing
ton el 27 de agosto de 2018: "El presi
dente electo ha sido muy claro desde
toda su campaña, desde que ganó las
elecciones, en público^en privado, en
todas las formas, casi cada tercer día
ha enfatizado que él no va a echar para
atrás la reforma energética, él no pien
sa cambiar la Constitución, él respeta
el marco legal como lo tenemos y eso
incluye por supuesto los contratos, que
son parte del marco legal, los contratos
existentes como los tenemos".

No pasó mucho tiempo, sin em
bargo, para que el Presidente dejara
de respetar el marco legal y los con
tratos vigentes. Lo hizo primero con
una serie de nuevas reglas para el
sector, después con una nueva Ley
de la Industria Eléctrica y más tarde
con un miento fallido de enmendar la
Constitución.

Las empresas pueden aceptar los
cambios que se aplicarán en el futuro.
Si no les gustan, dejan simplemente

de invertir en nuevos proyectos. La si
tuación es muy diferente, sin embargo,
cuando se hacen cambios retroactivos,
que afectan a inversiones ya realizadas,
que violan los derechos establecidos
en contratos vigentes, esos mismos
que AMLO y Seade dijeron que no
infringirían. Estas acciones constitu
yen expropiaciones indirectas sin in
demnización, las cuales están prohibi
das por la ley en México y por cual
quier tratado de comercio e inversión,
como el TMEC.

Nadie cuestiona el derecho sobe
rano de México de cambiar su legisla
ción, pero algunas modificaciones tie
nen costos y consecuencias. Modificar
las regias para dañar a inversiones ya
realizadas obliga al pago de indemni
zaciones; establecer reglas que que
brantan los tratados internacionales
también El TMEC dispone que los
gobiernos firmantes deben dar el mis
mo trato a todas las empresas, sean o
no propiedad del gobierno. Las nuevas
reglas en México, sin embargo, han
sido diseñadas abiertamente para dar
preferencia a Pemex y la CFE.

Estas nuevas reglas violentan los
compromisos que el presidente Ló
pez Obrador y sus negociadores co
merciales, como Seade, hicieron en su
momento. No respetan el marco legal
ni los contratos existentes. Si los espe
cialistas, como Seade, le dijeron al Pre
sidente que el capítulo 8 del TMEC
le permitía incumplir los contratos
existentes, le mintieron

El Presidente quiere transformar
este tema en una bandera patriotera
para ganar votos. "No vamos a ceder
porque es un asunto de principios, tie
ne que ver con nuestra soberanía", dijo
este 22 de julio. "No hay ninguna vio
lación al tratado. Que le quede la tran
quilidad al pueblo de México que no
estamos incumpliendo ningún com
promiso. Cuidamos, desde el inicio del
gobierno, no comprometer el petróleo".
Por eso ha anunciado que dará un dis
curso el 16 de septiembre sobre el tema

Pero nadie está hablando de "com
prometer el petróleo". En México el
petróleo es "propiedad de la nación".
Esto lo acepta el TMEC. Pero el tra
tado también dice que no se puede
dar un trato de privilegio a una em
presa gubernamental. Esta era la regla
vigente en México cuando se firmó el
TMEC en 2020, ya en la 4T, y es una
regla que el embajador Seade prome
tió en Washington que AMLO no cam
biaría Si México decidió cambiarla de
todas maneras, tendrá que pagar una
sanción por ello... además de perder
la confianza de los inversores que se
preguntarán siempre en el futuro si en
México la ley es la ley.

• LA LEY
La decisión de AMLO de continuar
con las obras del Tren Maya en des
acato auna suspensión judicial ratifica
que en México la ley ya no es la ley. Co
mo en los regímenes autoritarios, la ley
es hoy lo que diga el Señor Presidente.
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Tunden a morenista por apoyo
de panlsta
::::: Polémica desató la foto de la senadora pa
nista Xóchitl Gálvez levantándole la mano al
senador y aspirante a la candidatura de More
na a la gubernatura de Coahuila, Armando

Guadiana. Indignados mili
tantes, simpatizantes y has
ta "ideólogos" de la autolla
mada Cuarta Transforma
ción calificaron de vergon
zosa la imagen y llamaron
"traidor" a Guadiana. Los
indignados ahora exigen sa
carlo de la competencia de

Guadiana Morena e impedir que aspi
y Gálvez re a la candidatura a gober

nador. Nos dicen que doña
Xóchitl y don Armando son buenos amigos y
que la panista solo lo acompañó a su informe
de labores. Ahora falta ver qué dicen los pa
nistas, en especial quienes están en la compe
tencia por la candidatura al gobierno de la
Ciudad de México, al que Gálvez ya se desta
pó. Algunos de los azules todavía recuerdan
que doña Xóchitl "coqueteó" con la ahora jefa
de Gobierno cuando ambas eran alcaldesas.

¿Logró "Alito" callar a Layda?
::::: Después de que el líder del PRI, Alejandro
Moreno, denunció ante la Fiscalía General de
la República a la gobernadora de Campeche,
Layda Sansores, por desacato al haber revela
do el martes un presunto audio del también
diputado federal, a pesar de que éste había ob
tenido una suspensión que ordenaba cesar la
divulgación, la morenista cambió su estrategia.
Nos comentan que anunció que, en su progra
ma "Martes del Jaguar", habrá una nueva sec
ción "Lord Brother", que hablará del juez Víc
tor Hugo Alejo, quien otorgó un amparo a
Moreno, así como del líder nacional del PAN,
Marko Cortés, y de algunos empresarios, pe
ro en su cartelera ya no menciona algún audio
de "Alito". ¿Habrá logrado el líder del PRI ca
llar a la gobernadora? ¿Doña Layda mantendrá
el rating de su show?
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Frenada, la prohibición de
matrimonio Infantil
::::: Hace unos meses se presentaron en el Se
nado varias iniciativas para prohibir el matri
monio infantil. Sin embargo, nos hacen ver,
inexplicablemente, se encuentra atorada, a
pesar del impulso de senadores de varios par
tidos, como el perredista Miguel Ángel Man
cera, la priista Claudia Ruiz Massieu, el pa
nista Damián Zepeda y el morenista Eduar
do Ramírez, presidente de la Comisión de
Puntos Constitucionales. A algunos de los le
gisladores les extraña esta situación y les
preocupa que pueda estar contaminada por el
proceso de elección del nuevo presidente de
la Mesa Directiva del Senado, tema que man
tiene enfrentados a los dos grupos que hay al
interior de la bancada de Morena

Crisis del agua llega a San Lázaro
::::: Nos comentan que hoy habrá reuniones
interesantes en San Lázaro. Resulta que, ante
la creciente crisis por falta de agua en gran
parte del territorio, la Comisión de Recursos
Hidráulicos, Agua Potable y Saneamiento con
vocó a un encuentro de trabajo con Graciela
Márquez Colín, directora del Inegi, quien se
encargará de presentar los Datos Básicos del
Agua en México. El objetivo, nos dicen, es co
nocer la magnitud del problema, a fin de re
formar la Ley de Aguas Nacionales. ¿Será que
ante la grave situación por la que pasa el país
finalmente se buscarán soluciones?
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EL
CABALLITO

El enredo de la lista de
candidatos en Morena
::::: Nos cuentan que este fin de semana mu
chos morenistas en la Ciudad de México que
daron confundidos y molestos. El viernes, nos

recuerdan, se tenía progra
tnado que la Comisión Na
cional de Elecciones publi
cara la lista de los candida

tos a congresistas nacionales, que en el caso de la
CDMX se votarán 10 por ca
da uno de los 24 distritos
electorales federales, pero,
nos detallan, no hubo una
sino dos listas y, además, el
sábado se envió un mensaje

a través de las redes sociales de Morena na
cional, cuyo dirigente es Mario Delgado, en
el que advertía que la página web donde se
tenían que dar a conocer los resultados oficia
les había sido atacada y de plano se había
caído. Así, muchos morenistas en la capital
andan nerviosos porque no saben quién
avanzó y quién no. La preocupación crece,
pues no saben cómo es que difundirán sus
candidaturas en los próximos días porque la
elección es el sábado 30 de julio. Vaya lío.

Mario
Delgado

¿La paja en el ojo ajeno?
::::: Nos dicen que entre diputados locales
causa duda que el panista Aníbal Cañez soli
cite que Amador Rodríguez Lozano, titular
de la Coordinación General de Relaciones Ins
titucionales del Gobierno de la Ciudad de Mé
xico, se separe de su cargo y explique las acu
saciones de corrupción que supuestamente
tiene pendientes en el gobierno que encabezó
el morenista Jaime Bonilla, en Baja Califor
nia Nos comentan que hay quienes acusan a
don Aníbal de vea una paja en el ojo ajeno,
mientras hay una viga en el suyo, pues seña
lan que la esposa de don Aníbal, quien fue di
putada local de Baja California aprobó la lla
mada Ley Bonilla, que buscaba extender por
decreto el mandato del exgobernador.
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Los guiños morenistas en
Venustlano Carranza
::::: En este espacio le platicamos de las visitas
que hacen alcaldes de oposición a otras de
marcaciones para realizar actos conjuntos los
ediles locales. Le comentamos de la visita que
alcalde de Benito Juárez, el panista Santiago
Taboada, hizo a la alcaldía Cuauhtémoc,
donde participó en actividades con la edil
Sandra Cuevas (PANPRDPRI), pero tam 1
bién en el otro bloque ocurre. El sábado por x
la tardenoche, la alcaldesa morenista en Ve

nustiano Carranza, Evelyn Parra, tuvo como^
invitado al secretario de Gobierno, Martí Ba
tres, en la reinauguración de parques. En el
evento estuvo presente el diputado federal
morenista y exdelegado Julio César More
no. Parece que don Martí tiene buena rela
ción con este grupo, pues Israel Moreno,
hermano de Julio César, es el subsecretario de
Enlace Gubernamental y de Asuntos Metro
politanos de dicha secretaría
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Menor de los Monreal se suma a
su hermano para 2024
::::: Nos cuentan desde Zacatecas que, sin mie
do a violar la ley electoral, Saúl Monreal (Mo
rena), alcalde de Fresnillo, ya comenzó a pro

mover la "candidatura" de
su hermano mayor, el señá
dor Ricardo Monreal (Mo
rena). A través de un video,
de su "opinión semanal",
nos detallan, aseguró que
"ya llegó la hora" de que to
dos sus paisanos estén uni
dos para apoyar al único za
catecano que tiene "la opor
tunidad histórica" de llegar a
la Presidencia Estas declara

ciones, nos dicen, se dan a una semana de que
el senador indicó que buscará la candidatura
de Morena por la Presidencia en 2024, aspira
ción que es vista con desdén por buena parte
de sus compañeros que ya eligieron otros favo
ritos de la autodenominada Cuarta Transfor
mación, ¿Ayudará la promoción de su herma
no o más bien le resultará contraproducente?

De huelgas y oficio político
::::: Nos aseguran que en Baja California Sur
preocupa a más de uno la falta de oficio polí
tico del gobernador Víctor Castro (Morena) y
del responsable de la política interna, el secre
tario de Gobierno, Homero Davis, pues a 15
días de estallada una huelga en una compa
ñía minera en Mulegé, apenas don Homero
viajó para dialogar con la empresa, y aunque
don Víctor presumió estar "al pendiente" con
el líder minero Napoleón Gómez Umitia y
hasta con el secretario de Gobernación, Adán
Augusto López, parece que no salieron las
gestiones y no fue sino hasta que la compañía
amagó con el cierre de la mina que salieron
los funcionarios "disparados" para mediar. No
falta el que dice que no es lo mismo ser opo
sición que gobernar...
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un agotado riscal
::::: Nos cuentan que quien no ve la hora de
descanso es el fiscal de Chihuahua, Roberto
Fierro, pues además de tener pendiente la
detención de El Chueco, en los últimos días

ha tenido que dar la cara a
decenas de médicos pasan
tes que le han estado exi
giendo seguridad en las pla
zas a donde fueron envia

dos por las instituciones de
salud. Por si fuera poco, al
gunos graciosos han soltado
rumores de atentados en los
últimos días en contra del
exgobernador del estado
César Duarte dentro del

Cereso de Aquiles Serdán. Total, nos dicen
que el fiscal pide un poco de reposo ya que
en las últimas semanas no ha visto la luz.

Alcalde, nuevecito y en aprietos
::::: En Culiacán, Sinaloa, nos comentan que
quien se la está viendo color de hormiga es el ;
alcalde sustituto, Juan de Dios Gámez (Mo
rena), pues ya no encuentra excusas para jus i
tificar que no haya titular de la Secretaría de
Seguridad Pública Municipal, sobre todo ante
el aumento de delitos en esa capital. Todo
empezó, nos recuerdan, hace más de 20 días,
con la renuncia del exsecretario Mauricio
García, tras lo cual don Juan de Dios —quien
lleva poco más de 40 días en el caigo— ha
buscado que la Sedeña permita que uno de >
sus activos ocupe el cargo, sin obtener res j
puesta, mientras sus gobernados le exigen \
que se frenen los delitos como robos a comer1
cios, casashabitación y a instituciones banca
rias. ¿Saldrá bien librado el edil? i

KIOSKO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse
al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx

Fecha: 25/07/2022

Página: 19

Area cm2: 260

2 / 2

Columnas Políticas

Kiosko

Redacción

Costo: 27,378

Página 13 de 13

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Un buscapleitos en Palacio

m
Al presidente López

Obrador le gusta in
sistir en que los críti

cos de la relación bilateral an
helan un pleito entre Estados
Unidos y México. No es solo el
presidente. El canciller Ebrard
también ha vuelto con fre
cuencia a esa curiosa lectura,
que supone que la crítica co
mo decíamos en este espacio
la semana pasada solo puede
leerse como un acto de poder,
que busca consecuencias po
líticas, y no como un análisis
que lo que busca es lo opuesto
del pleito: un camino hacia un
mejor entendimiento. "Se van
a quedar con las ganas (de un
conflicto)", decía Ebrard en
noviembre del 2020.
Es tal la insistencia en la

narrativa del pleito que quizá
valga la pena considerar una
lectura distinta. Tal vez quien
añora el agravio con Estados
Unidos es el propio gobierno
mexicano. Hay que conside
rar la evidencia.
Desde el principio mismo

de la presidencia de Biden, el
presidente López Obrador ha
optado, en el menor de los ca
sos, por la irritación. En el con
texto de la gravísima crisis ins
titucional que supuso la patra
ña del fraude de Donald
Trump, la negativa lopezobra
dorista de felicitar de manera
pronta y clara a Biden era y es
muy grave. López Obradory la
Cancillería sabían, con toda
seguridad, el calibre de pro
blema que significaba para Bi
den la nube de ilegitimidad
que Trump injustamente y
sin evidencia alguna había
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puesto sobre el gobierno na
ciente. Les importó poco.
De ahí en adelante, el go

bierno mexicano no ha parado
de ser un irritante en Washin
gton. Y es importante subrayar
esto último. Esta estrategia de
agravio constante ha afectado
la relación bilateral con toda la
estructura gubernamental es
tadounidense, que va más allá
de la Casa Blanca para alcan
zar, por ejemplo, al Congreso,
donde la molestia con México
es grande.
López Obrador ha acusado

abiertamente al gobierno esta
dounidense de participar en
una conjura en su contra, al
ayudar a financiar organiza
ciones como Mexicanos con

tra la Corrupción y la Impuni
dad. Ahora sabemos que este
absurdo reclamo incluso hizo
mella en el embajador Salazar,
quien, para sorpresa de gente
sensata en Washington, se ha
comprado parte de la narrativa
conspirativa lopezobradorista,
en detrimento del respeto ele
mental que debería merecerle
la sociedad civil mexicana
López Obrador también ha

aprovechado cada oportuni
dad para alinearse detrás de
Cuba y Venezuela (y Nicara
gua). Ha festejado a DíazCa
nel y ha descrito la tragedia cu
bana como un ejemplo. En el
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nel y ha descrito la tragedia cu
bana como un ejemplo. En el

colmo de la confrontación, de
cidió boicotear la. Cumbre de
las Américas organizada por
Biden. De paso ha descalifica
do públicamente a varios im
portantes senadores estadou
nidenses, sin olvidar su des
precio (también público) por la
prensa de Estados Unidos.
Y ahora tenemos la estri

dente reacción a la querella co
mercial por la política energé
tica mexicana. Antes que la
cautela y la seriedad, el presi
dente ha optado por la burla, la
provocación y la ira Ha plan
teado lo que es una disputa
grave, pero manejable en los
términos del tratado como una

batalla por la soberanía mexi
cana frente a "traidores". La
destemplanza ya incluye refe
rencias al desfile militar del día
de la Independencia para ha
blar de "defensa" de México.
¿Quéestodoestosinolacon

ducta de un buscapleitos?
Quizá quien busca deses

peradamente un conflicto
abierto con Washington es
López Obrador. No es nuevo.
El antiamericanismo y el uso
de un "extraño enemigo" co
mo amenaza son estrategias
recurrentes en el populismo
mexicano, latinoamericano y
más allá (Orban, Putin, Erdo
gan). Pero, ¿para qué querría
esa confrontación el presi
dente de México? Ciertamen
te no para avanzar los intere
ses del país. No hay escenario
en el que una fractura con
Washington ayude a México.
López Obrador quiere esta
pelea para lo mismo que
quiere todo: porque le sirve
para la persecución del po
der. Poder y más poder. En el
fondo, de eso se trata. De eso
se ha tratado siempre. •
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der. Poder y más poder. En el
fondo, de eso se trata. De eso
se ha tratado siempre. •

El antiamericanismo y la amenaza
de un "extraño enemigo" son estrate
gias recurrentes en el populismo me
xicano, latinoamericano y más allá.
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I PAOLA ROJAS
Te voy a quemar
viva

| e voy a quemar viva", fue unouTde los mensajes que encontró en
la cercanía de su casa. Luz Ra

quel tema 35 años y vivía con su hijo Bruno
en Zapopan, Jalisco. Cuidarlo representaba
un reto importante porque el menor de 11
años tiene Síndrome del Espectro Autista.
Por su condición, Bruno emitía ruidos que
solían molestar a un vecino muy violento.
Este hombre se quejaba, insultaba y amena
zaba a Luz constantemente. Hoy es el princi
pal sospechoso de su asesinato.
Hace unos días, cuatro personas llenaron

a Luz Raquel de alcohol y le prendieron fue
go. Murió el martes pasado con quemaduras
en el 85 por ciento de su cuerpo.
Aun cuando todos los días se cometen en

promedio más de diez feminicidios en Méxi
co, este caso ha generado una enorme cons
ternación por la brutalidad con la que acaba
ron con su vida. El nivel de crueldad y saña
son espantosos; nos hace temer que la vio
lencia no solo se expande en el país, también
se acentúa y llega a niveles que nunca pen
samos ver. Este asesinato no solo exhibe lo
terribles que son las agresiones contra las
mujeres, muestra también la intolerancia ha
cia las personas con alguna condición espe
cial o discapacidad.
Es por ello que cientos de mujeres, mu

chas de ellas madres de menores con autis
mo o discapacidad, se manifestaron en Gua

dalajara y otras ciudades para exigir justicia
por este feminicidio y para pedir protección
para ellas y suá hijos. Tomaron las calles co
mo Luz Raquel hizo en tantas ocasiones. Era
una activista que con valentía y solidaridad
luchaba por ella y por otras.
Sus compañeras del grupo "Yo Cuido

México" informaron que ya había sido ata
cada con cloro. Esa primera agresión le
causó heridas en buena parte del cuerpo,
por lo que presentó una denuncia en la co
misaría de Zapopan y solicitó la protección
de las autoridades.

Según el gobernador de Jalisco, Enrique
Alfaro, esos cuidados se le otorgaron y es
taban vigentes. Sin embargo dijo que "ni
todas las medidas que pueda disponer el
gobierno de cualquier nivel son suficientes
cuando hay la convicción de cometer un
acto tan atroz".

A Luz Raquel la atacaron en un parque
cercano a su casa. Nadie la acompañaba.
Sería importante aclarar en qué consistía
esa protección. •

@PaolaRojas
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Caro, la DEA y la absurda
negación
La DEA no es mucho

de guardar las for
mas. Horas apenas

después de la captura de
Rafael Caro Quintero, la
agencia estadounidense ya
estaba colgándose la meda
lla. Anne Milgram, su direc
tora, afirmó que su "increí
ble equipo en México había
trabajado en asociación
con autoridades mexica
nas" para ubicar y capturar
al hombre que es acusado
de secuestrar, torturar y
asesinar a Enrique Kiki Ca
marena hace casi cuatro
décadas.

Tanta sinceridad no cayó
bien en círculos diplomáti
cos. A paso redoblado, vino
el (semi) desmentido del

embajador Ken Salazar,
quien afirmó que "ningún
funcionario estadounidense
había participado en la ope
ración táctica" que llevó al
arresto de Caro Quintero.
Y luego vino la negación

de negaciones, la del propio
presidente López Obrador
en plena conferencia ma
ñanera: "En el caso de la
participación de la DEA,
como lo señaló el embaja
dor de Estados Unidos, no
tuvieron injerencia direc

ta... la información que me
transmitió el almirante [se
cretario Rafael Ojeda] fue
en el sentido de que no hu
bo esa participación; y lue
go, pues el embajador de
Estados Unidos aclaró."

¿Aclarado el punto en
tonces? ¿La DEA no partici
pó en nada y todo, la ubi
cación y la captura, fue
obra de las fuerzas federa
les mexicanas?

Pues parece que el asun
to es más complicado.
Un largo artículo, publi

cado el sábado en el Was
hington Post y firmado por
Kevin Sieff y Mary Beth
Sheridan, reveló que existía
en la DEA desde hace nue
ve años una fúerza de tarea
dedicada en exclusiva a la
localización y detención de
Caro Quintero.
Según la investigación,

esa fuerza de tarea había
venido trabajando con las
fuerzas especiales de Mari
na, así como con el aparato
de inteligencia naval, des
de 2013. Y como parte de
esa colaboración, hubo al
menos 12 intentos fallidos
para capturar a Caro (al me
nos tres de ellos durante el
actual sexenio) antes de su

aprehensión el pasado 15
de julio.
¿Y qué ponía la DEA en ese

esfuerzo conjunto? Recursos
técnicos, pero sobre todo in
teligenpia humana. De
acuerdo con el reportaje, la

agencia estadounidense ha
bía reclutado como infor
mantes a familiares directos
del propio Caro Quintero. Y
gracias a esa asistencia, los
elementos de la Marina ha
bían identificado la ubica
ción del presunto narcotrafi
cante y mantenían un segui
miento discreto desde hace
algunas semanas.
La decisión final de dete

nerlo habría llegado un par
de días antes de la opera
ción, aunque no está con
firmado si esto sucedió co
mo parte de la visita del
presidente López Obrador
a Washington. Los miem
bros de la fuerza de tarea de
la DEA habrían seguido el
operativo en tiempo real,
pero sin involucrarse direc
tamente en la detención.
Este recuento publicado

por el Washington Post en
caja perfectamente con lo
que sabemos de la DEA, sus
prioridades y sus métodos

en México. No es novedad

que la agencia mantiene
una colaboración estrecha
con la Marina desde hace
años, ni que cuentan con
una amplísima red de infor
mantes en el submundo cri1
minal mexicano, ni que han
considerado a Caro Quinte
ro un blanco de la más ele
vada prioridad desde su sa
lida de prisión en 2013.
Dado ese contexto, era ab

solutamente inverosímil
que no hubiesen participa
do en una operación de esta
naturaleza. Desmentirlo ve
hemente, como sucedió des
de la embajada y desde Pa¿
lacio Nacional, acabó siendo
contraproducente: llevó a
soltar bocas en la propia
DEA y a socavar la credibi1
lidad tanto del embajador
estadounidense como de las
autoridades mexicanas.

Mala jugada. •
alejandrohope@outlook.com

Twüter @ahope71
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El teléfono celular del Rey del
Huachicol

El pasado 22 de noviembre
ejecutaron de dos tiros en
la cabeza a Sergio Carmo

na Angulo, conocido como El
Rey del Huachicol. Carmona ha
bía entrado a una barbería del
municipio más seguro y más vi
gilado de México, San Pedro Gar
za García, en Nuevo León.
Extrañamente, ninguna cáma

ra de vigilancia captó el momento
del asesinato. Algunos testigos de
clararon que los agresores lleva
ban el pelo corto, al estilo militar,
y que actuaron sin titubeos.
Carmona y su hermano Julio

César, en 2019 administrador de
la aduana de Reynosa, Tamauli
pas, estaban acusados de contro
lar los cruces fronterizos del esta
do para traficar hidrocarburos
"bajo el disfraz de aceite vegetal",

así como medicamentos, equipos
médicos y pacas de ropa usada.
Habían acumulado una fortu

na inconmensurable que, según
investigaciones del gobierno de
Estados Unidos, lavaban a través
de al menos tres empresas. En
junio de este año el Departamen
to de Justicia de Estados Unidos
anunció que había abierto una
investigación en contra de una
red de tráfico de combustible
que tenía como centro a los her
manos Carmona Angulo.
Desde varios meses antes de

morir, al Rey del Huachicol se le
acusaba de haber financiado
campañas políticas de varios can
didatos de Morena en el estado, y
de incluso haber pagado la cam
paña del presidente de este par
tido, Mario Delgado, quien viajó

en el avión de Carmona en al me
nos dos ocasiones, al igual que el
hoygobernadorelectodeTamau
lipas, Américo Villarieal. •
Además de Delgado y Villa

rreal, en el grupo político finan
ciado con dinero del huachicol
figuraban los nombres de candi
datos, alcaldes, legisladores:
Erasmo González Robledo, Olga
Sosa Ruiz, Carmen Lilia Cantu
rosas, Eduardo Gattas, Héctor
Villegas y Eduardo Hernández
Chavarría, entre otros.
Cuestionado sobre estos víncu

los con los hermanos, el alcalde de
Reynosa, Caños Peña Ortiz dijo
que él era "de los pocos que no re
cibió dinero", "de los pocos que los
mandó a volar", "de los pocos que
no recibió dinero en especie".
El Rey del Huachicol había fi

nanciado también campañas de
Morena en Nuevo León, Baja Ca
lifornia Sur, Sonora, SinaloayNa
yarit Estados Unidos lo tenía en
la mira y de pronto en el campo
visual de ese gobierno se cruza
ron los morenistas que se habían
beneficiado con dinero sucio del
huachicol. Hoy, esa investigación
está en manos del FBI.

Un motivo de preocupación
mayor es el teléfono celular que
Carmona llevaba entre sus ropas
al momento de ser asesinado.
Una ficha de información a la
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queel columnistatuvoacceso in
dica que, diez días antes de mo
rir, Carmona y la exdiputada Ol
ga Sosa intercambiaron mensa
jes en los que hablaban de la ne
cesidad de "tomar las riendas de
las redes" de Américo Villarreal
("Están pa'l perro"), así como de
obtener espacios en la prensa na

cional para obtener notas "en po
sitivo": "como decir que en Tam
ps solo es Américo".
Además de una compromete

dora galería de retratos, que
muestra en comidas, fiestas y
reuniones a Carmona y al more
nismo tamaulipeco, en el teléfo
no fueron hallados diálogos en
los que se habla de enviar "al hu
mo" (la Ciudad de México) "lo
que platicamos, porque yo que
dé que ayer u hoy a más tardar
compadre" (la respuesta: "Lo
puedes poner tú? Yo me encargo
que lo tengas mañana a más tar
dar"), y en los que alguien le pre
gunte al Rey del Huachicol si de
casualidad tiene "un papalote en
Toluca" (un avión).
Tras el asesinato, el hermano

del Rey del Huachicol huyó a Es
tados Unidos y hoy se halla en
calidad de testigo protegido.
La sombra de Carmona envuel

ve a Mario Delgado y a otros po
líticos. Estados Unidos está jalan
do los hilos. Nadie sabe cómo em

pleará esa información el gobierno
de Biden. Pero de quesera emplea
da, no queda la menor duda. Ab
solutamente ninguna duda. •
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1 Inteligencia artiflcial. Samuel García reaccionó a
«las "impactantes" imágenes de la presa de Cerro

Prieto que difundió la NASA. "Cómo nos dejaron Nuevo
León", dijo el mandatario. Nunca como ahora se pue
de comprobar científicamente la corrupción y éste es
uno de los casos. Muestran los estragos de la sequía. El
gobernador aseguró que estas imágenes evidencian la
corrupción del gobierno de Jaime Rodríguez Calderón,
"que se acabó el agua en el estado con su ineficiencia",
dijo Samuel García. La NASA apuntó al pie de las fotos:
"El embalse ha descendido hasta el 0.5% de su capaci
dad de 393 millones de metros cúbicos". Comparan de
julio de 2015 a julio de 2022, Lo que le sucedió es crimi
nal. ¿Habrá consecuencias, además de las ambientales?

tjuegó ílmpio jAunque usted no lo crea, existe un«grupo pqlfttafdOñgregado para un sólo propósi
to íjuéséllala oficialmente Progresistas por la Unidad
y Piso Páfe|o. Están en el interior de Morena y su con
formación obedece a la percepción que tienen de los
favoritismos hacia ciertos precandidatos. El grupo de
legisladores motenistasa favor de Marcelo Ebrard exi
gieron acordar la encuestapara definir al candidato a la
Presidencia y frenar a los funcionarios que utilicen re
cursos públicos para su promoción personal. Pidieron a
la dirigencia de Morena crear condiciones que permi
tan una competencia sana, sin ventajas ni favoritismos.
Poco a poco Morena se va delineando. ¿Y la oposición
a qué hora?

a Saldo negativo. Lolita Aviña Gómez, líder de mi
grantes en Texas, urgió a las autoridades de Gua

najuato, a que fortalezcan la Secretaría del Migrante y
que generen las condiciones para que los guanajua
tenses tengan un empleo bien remunerado. Pues, de lo
contrario, aseguró que la migración migrará. Lamen
tó que desde que inició el actual gobierno estatal el re

curso para la Secretaría del Migrante haya disminuido.
"Año con afio eso nos da a entender que el gobierno no
está al tanto o quiere ignorar el tema. Cuando esta enti
dad es de las que más expulsa migrantes", dijo. Y habló
de términos que Diego Sinhue Rodríguez, el goberna
dor, pasa inadvertidos: condiciones, incentivos, salarios
justos... Por eso la entidad está como está.

4 Metralla La jefa de Gobierno de la Ciudad de Mé
jico, Claudia Sheinbaum calificó de exceso ab

i soluto el mandato del INE contra las corcholatas para
^queífyiten hacer promoción personal que implique
áctos fcroselitistas. La mandataria lamentó que dia
riamente récibe de dos a tres señalamientos de la auto
bridad electoral, incluso contemplando reuniones en sus
oficinas. "Por cualquier cosa que decimos. El otro día
comí con una persona en la oficina y por eso nos en
viaron una queja del instituto electoral". La mandataria
. capitalina ha declarado que el órgano electoral bus
ca ser "imparcial" en el proceso, lo cierto es que entre
tantos amagos lo que el consejero presidente, Lorenzo
Córdova, y compañía logran es que todos en la 4T se les
¡ vayan encima.

SBajo perfil. René Bejarano. exlíder del Partido de
»la Revolución Democrática y actual presidente de

i la asociación política Movimiento Nacional por la Es
j peranza, apareció en las listas del Movimiento Regene
I ración Nacional a aspirantes a congresistas nacionales.
| Pero al parecer fue una ilusión óptica cibernética, pues
i. el partido guinda informó que "después de la publica
; ción de las listas de aspirantes para congresistas nacio
• nales, el sistema de la página sufrió ataques. El interés
: de los simpatizantes de Morena ha generado un tráfi
\ co inusual de usuarios en nuestros servidores y, en ese
I sentido, hemos enfrentado constantes intervenciones y
ataques". Hay políticos quienes, guardaditos, se ven más

] bonitos.
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Asalto al INE,
preparando acción
de fuerza
El documento firmado por precandidatos morenistas y sus
huestes de partido exigiendo la desaparición del INE es la
continuación de la estrategia oficialista cuyo objetivo final
es el desconocimiento de los resultados electorales presi
denciales de 2024.

Uno tiene que preguntarse: ¿de verdad piensan que van a
perder la Presidencia en el 2024 y, por tanto, para que eso no
suceda tienen que llevar a cabo una obra de destrucción del
órgano electoral que, por su trayectoria, ha ganado el reco

;.encuestas
no confirman ese análisis, por lo menos en este momento.
¿Qué podrían saber, o estar pieviendo, sobre sucesos o situa
ciones que podrían cambiar el entorno nacional?

¿Qué postula esencialmente el documento morenista?
Con la firma desús corcholatas principales, excepto Ebrard,

le declaran la guerra al INE y se comprometen con lograr
su desaparición y la creación de un nuevo órgano electoral
afín a sus postulados e ideología. Para ellos no existe la
posibilidad de un órgano electoral autónomo: o es subordi
nado a sus intereses o debe ser destruido. Por otro lado, los
integrantes de un nuevo órgano electoral deben coincidir
con los postulados de su movimiento o serán considerados
traidores a la patria. Lo aberrante de sus postulados es que
empatan con el espíritu antidemocrático que emana de su
pronunciamiento.
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Después de estos postulados totalmente contrarios a una
sociedad democrática, ¿qué viene? La perspectiva es clara.
La idea central de Morena hacia las elecciones de 2024 es
desconocer sus resultados, principalmente si son contrarios
a los intereses y candidatos de Morena. La cultura política
de Morena es históricamente antidemocrática. Por princi
pio, nunca reconoce una derrota electoral, jamás felicita a
un ganador contrincante y siempre prepara protestas en
contra de lo que llama "fraude electoral".

En el caso de perder las elecciones en el 2024 la situa
ción es peor: no solamente no aceptará su derrota, culpan
do al INE de haber obrado en su contra, sino que planea
una estrategia de impedir la entrega del poder a una can
didatura opositora.

La estrategia la estamos observando hoy, en forma de
un ensayo preliminar. La declaratoria del Tren Maya como
un proyecto amparado bajo la definición de la "seguridad
nacional" para evadir cualquier impugnación legal sobre
su realización al margen del marco legal del país es una
prueba no sólo de la factibilidad de ignorar la ley, sino tam
bién de probar la tolerancia de la sociedad a semejantes
agresiones y barbaridades de la autoridad para con la ley.

Entre tanto, el gobierno, en contubernio con sus legisla
dores, prepara un Plan "B" para el caso de que el Congreso
no apruebe sus reformas. Planean cambiar leyes secunda
rias para reducir drásticamente los presupuestos del INE y
del TEPJF, además de aprobar nuevas leyes de comunica
ción social y propaganda gubernamental que elimine cual
quier injerencia que los árbltros electorales puedan tener
en el caso de que funcionarios del gobierno o el mismo
Presidente decidan hacer proselitismo fuera del periodo
de precampafla y campañas.

Morena está preparando a ta sociedad para un acto de
fuerza. Su argumento "moral" será que siempre postuló
que el INE estaba aliado ilegalmente con la oposición para
derrotarlo en las urnas. Ante tal complot, juzga que es le
gítima su decisión de retener el poder con el argumento
de que declarar ganadora a la oposición es un atentado
a la "seguridad nacional" dado el carácter "ilegal" de tal
declaratoria por el INE. Así, López Obrador podrá retener
el poder, en acuerdo con las Fuerzas Armadas, por tiempo
indefinido, hasta que "concluya" la amenaza a la seguridad
nacional para México. ¿Y cuándo será eso, se puede pre
guntar? Cuando López Obrador lo estime conveniente. ¿Un
año, cinco años, diez años? •./ ,;
Aparte de lo antidemocrático y golpista de sus inten

ciones. Morena descubre otra faceta suya: piensa que es
posible que pierda las elecciones presidenciales del 202j4
y, por tanto, se prepara para evitar ese escenario, por ía
fuerza si es necesario.
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HIJOS/ENRIQUE MANDUJANO
Don Alfredo, paso a saludarlo y a mandarle una pregunta,
referente a su columna del 22/06/22, sobre el idioma que ha
blaba Jesús.

/

"En Marcos 5:41, por ejemplo, Jesús resucita a una niña (hija
de Jesús) de entre los muertos, diciendo Talita cumi, que es
arameo para "¡Niña, te digo, levántate!".

¿Jesús s( tuvo hijos?
Si es así, ¿por qué se ha manejado la versión de su castidad y
soltería? ¿O hablaba de otro Jesús?

R. Don Enrique, consulté con un amigo experto en la Biblia y
esto es lo que me compartió:

"La Biblia no da ninguna indicación de que Jesús estuviera
casado o tuviera hijos ni hay evidencia de fuentes históricas
fiables que den crédito a tal idea.

Para que Jesús hubiera tenido hijos, el matrimonio habria sido
necesario, según sus propias enseñanzas. Una vez más, no hay
evidencia bíblica o histórica, de que Jesús estuviera casado. Su
misión en la tierra era hacer hijos e hijas espirituales, no físicos
(Gálatas 4:45: Efesios 1:5; Hebreos 2:10).

"Hay varios problemas inherentes a creer que Jesús tuvo hi
jos. En primer lugar, si Jesús estuviera casado o tuviera hijos,
ciertamente los Evangelios habrían incluido esa información.

De hecho, dicha información sería crucial para nuestra com
prensión de él, su naturaleza y su misión.

Los evangelistas bíblicos hablan de la madre y el padre de
Jesús, y de los hermanos y hermanas y primos, y podemos

reunir suficientes detalles para identificar primos y tías más
probables.

Se mencionan a la esposa y a la suegra de Pedro (Mateo 8:14),
así como a la hermana y el sobrino de Pablo (Hechos 23:16).

Si Jesús tuviera una esposa e hijos, ciertamente habrían cali
ficado una mención".

VERDES
¿Por qué son verdes las mesas de billar?
R. Según la Enciclopedia Hamlyn de Snooker, se jugaba origi
nalmente sobre pasto:

"Así que cuando el juego se llevaba al interior y se jugaba so
bre una mesa, se usaba la tela verde para que la superficie de
juego pareciera pasto".

Aunque usted sabe que ahora él fieltro viene en muchos
colores.

TALONES AGRIETADOS
¿Cómo puedo evitar que se me agrieten los talones?

R. Por lo general, un clima más frío y seco hace que los talones
se agrieten.

Lo que se recomienda es entrar en una rutina de duchas ca
lientes (no muy calientes), exfoliación frecuente, aplicar una
crema hidratante ("de invierno") más pesada, que contenga
aceite mineral, aceite de coco, manteca de karité o gllceriná,
y limar los talones en una sola dirección.

Sus talones no sólo dejarán de engancharse en las sábanas ni
asustarán a los niños, sino que tendrán menos probabilidades
de sangrar y desarrollar una infección.
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Alta traición

Í1 ' '' áRr ,V« ¦¦¦. A mis hijas.
s . .«¿te.f ''.A.¡; •

v .,v; ••  :r' ' 1
¦ No amo mi patria.I Su fulgor abstracto es inasible. I Pero
(aunquesuene mal) / daría la vida Ipor diez lugares suyos,
r ciertas gentes, / puertos, bosques de pinos, fortalezas,)
una ciudad deshecha, gris, monstruosa, / varias figuras de
su hlstoñQfJ montañas / (yxtes ó cuatro ríos).

José Elisio Pacheco:''autor de Alta traición —el poema
referido anteriormente— Jo tenía muy claro: el fulgor de la
patria es tan abstracto —y su definición está tan sujeta a
los caprichos del gobernante en turno— que termina por
resultar inasible. Lo verdaderamente importante es distin
to, sin embargo: nuestros lugares favoritos, la gente que
amamos, las obras que hemos construido; las ciudades en
que vivimos, nuestra historia, nuestros recursos naturales.

Todo lo que, irónicamente, no es —ni ha sido— prioridad
para el gobierno en funciones. Nuestro país agoniza, mien
tras que los caprichos de nuestro Presidente le han cedido,
en los hechos, el territorio al crimen organizado; nuestros
fallecidos se cuentan por cientos y cientos de miles, pero
el mandatario asegura que su estrategia está brindando el
resultado que esperaba. Las obras se caen a pedazos, por
la "austeridad republicana"; la ciudad deshecha y gris es
más monstruosa que nunca. La historia se tergiversa, para
enfrentarnos entre nosotros; nuestras montañas se incen
dian —y nuestros ríos están secos— sin que al mandatario

» le importe nada más que su propio proyecto.

f Y lo que falte, todavía. "Lo
mejor es lo peor que se va a poner", advirtió —entre risas— un
Presidente de la República que
jamás ha pretendido gobernarpara todos los mexicanos. "Siem
pre hablo de que son como 20,
25 millones de personas en el

í país que tienen un pensamiento
conservador, que son nuestros

adversarios", afirmó hace unos días. "Uy, qué miedo", de
claró —con más risas— mientras dedicaba una canción a
quienes le exigían que honrara su palabra, aún a sabiendas
de que su desplante podría comprometer el futuro de las
siguientes generaciones.

\ "No vamos a ceder, porque es un asunto de principios",
arremetió el día de ayer desde —una vez más— el estado
de Nayarit. "Tiene que ver con la soberanía: el patriotismo
no se negocia, son principios irrenunciables. Ni en el petró
leo ni en la industria eléctrica: náda que tenga que ver con
ceder nuestra soberanía, aunque les dé coraje (...) no tanto
a los del gobierno de Canadá, o de los EU, sino a los con
servadores mexicanos: no pierden la maña de rendirse, de

< someterse, de hincarse frente a los extranjeros (...). Siempre,
í siempre, actúan como traidores a la patria...".

No amo mi patria. / Su fulgor abstracto es inasible. Mén.

'l xico se aproxima a la peor crisis de la historia contempo
f ránea, mientras que el Presidente se ríe y señala traidores
w a la patria; "lo mejor es lo peor que se va a poner", anticipa
: mientras calcula 25 millones de adversarios y enciende a
su grey en su contra. "Fachos", "fifís", "conservas": "el pa

: triotismo no se negocia", como en las sectas no se discuten
v los dogmas, ni los dichos del pastor.
| El mandato del Presidente es temporal, sin embargo,
* aunque las repercusiones de su megalomanía se extiendan,
con holgura, mucho más allá de su periodo constitucional.
Quienes hoy lo apoyan —a ciegas— mañana tendrán que
contemplar la miseria de sus propios hijos; quienes hoy lo

£ enfrentan —a oídos sordos— correrán la misma suerte,
i México es más que dos facciones encontradas: México
í es más, también, que los libros de caballería de un anciano
| desvelado. El Presidente se está metiendo en un problema
t que —con mucho— lo rebasa, pero en el que terminará por
arrastrarnos: nuestra patria, con todo y su fulgor abstracto

í e inasible, necesita que pensemos, primero que nada, en el
futuro que le estamos dejando a nuestros hijos y nietos. Aquí
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í no hay adversarios ni traidores a la patria, señor Presidente:
aquí hay, lisa y llanamente, 25 millones de personas que

| entendemos sus acciones como un error gravísimo.
t nwr;KUUIdi>
S6 Caen
nci.^c ñaf PeaaZOS por

la austeridad
republicana"
f_'
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Primarias en PAN y
Va por México, apuesta...
• Quien cierra sexenio "a tambor batiente"
es el quintanarroense Carlos Joaquín.

Para fortalecer a Morena, vuelve el Señor de las Ligas...

Empeñados en concretar una reforma estatutaria que con
solide la esencia y actuar democrático de Acción Nacional,
y en la actualización del Programa de Acción Política, ex
gobernadores de extracción blanquiazul parecen decididos
a apostar a la realización de elecciones primarias abiertas,
obligatorias, en la definición de quienes representen al PAN
en comicios, donde éste participe al margen de coaliciones
que, más importante, en la selección de quién habrá de re
presentar al otrora partido "de las derechas" en la puja por la
candidatura de la coalición Va por México en las presiden
ciales de 2024, que deberá surgir de un ejercicio similar...

Constituidos de manera formal en lo qué bien podría ser
identificada como una corriente de opinión panista, bau
tizada como Unidos por México, los exmandatarios 13 en
total refieren la urgencia de poner en movimiento al parti
do con miras a definir "desde la sociedad", candidaturas con
perfiles idóneos: éticas, competitivas, con un claro com
promiso ciudadano y, claro, solventes para enfrentar los
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retos de las campañas porvenir...
aunque todo ello sólo podrán ha
cerlo si cuentan con apoyo de la
dirigencia nacional, ahora a car
go de Marko Cortés, y, claro, del
resto de las instancias partidistas
SnJ™Tn±°"l™uenIlanen permanente contacto.

Fernando Canales, de Nue
vo León, Francí^0 Ramírez y
Alberto Cárdenas, de Jalisco;
Marco Antonio Adame, de Mo
reíos; Ignacio Loyola, de Que
rétaro; Ernesto Ruffo, de Baja
California; Patricio Patrón,
de Yucatán, o por sólo citar a
tres más, los guanajuatenses Carlos Medina Plascencia,
Juan Manuel Oliva, y Juan Carlos Romero Hicks, que
abrió ya su intención de apostar por la candidatura pre
sidencial de su partido y, en su caso, de la alianza PRI y el
PRD son algunos de los exgobernadores que, insistamos,
parecen dispuestos a llevar a término su propuesta de can
celar en los hechos, o reducir al mínimo, al menos, la gene
ralizada designación de candidatos desde y al libre arbitrio
de la cúpula de su partido, con la explícita intención de
conocer y atender, en su caso, la voluntad ciudadana, de
su militancia de manera específica.

A la vez, aunque ya no en el ámbito estrictamente parti
dista, sino en el Legislativo federal, los exgobernadores han
comenzado a presionar para reactivar la añeja propuesta de
asumir la "segunda vuelta" electoral en las presidenciales
que, aunque es deseable, no se ve que pudiera concretarse
en el corto o mediano plazo.

Reclamo

ue ld ^uPdI 11 Iex<
de José Medina
Mora, para que
Se restablezca
h operación
i i

de la plataforma
CoiTlDraNet.

ASTERISCOS

* ¡Vaya sobrio y directo reclamo!, el de la Coparmex na
cional, de José Medina Mora, para que, a la brevedad, se
restablezca la operación de la plataforma CompraNet. Su
abrupta suspensión por una supuesta falla técnica, advirtió
el sindicato patronal, "abre la puerta a la corrupción y a la
opacidad", y deja en entredicho la transparencia del que
hacer oficial. Bien...

* Quien cierra sexenio "a tambor batiente" es el quin
tanarroense Carlos Joaquín, que aprovechó la visita de
Adán Augusto López corcholata, para signar con construc
tores y sindicatos de trabajadores de transporte un acuerdo
para realizar, en tiempo, obras del cuestionado Tren Maya...

Veámonos el miércoles, con otro asunto De naturaleza
política.
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Una nueva estrategia
digital a favor
del crecimiento
¿Se imaginan poder conectarse desde su celular y acceder
a cualquier tipo de contenido con internet de alta velocidad
desde cualquier punto? ¿Qué tal contar con ciudades más
inteligentes que desplieguen información veraz?

El gobierno de Reino Unido, junto con su departamento
de Digital, Cultura, Medios y Deportes (DCMS), estrenó la
nueva Estrategia Digital. Éste es un hito muy importante,
ya que nuestro objetivo es hacer de Reino Unido el mejor
lugar para encontrar, establecer y crecer negocios basados
en tecnología; construyendo sobre iniciativas existentes,
como la Estrategia Nacional de Ciberseguridad, la Estrate
gia Nacional de Inteligencia Artificial y la Estrategia Nacio
nal de Innovación, creando el camino hacia una estrategia
nacional de tecnología.

Con esta estrategia, nuestro gobierno detalla la visión
para el futuro, aprovechando la transformación digital, ace
lerando el crecimiento de nuestras empresas y construir
una economía digital más inclusiva, competitiva e innova
dora para el futuro; algo que tenemos en nuestra visión para
el proceso de negociación del nuevo Tratado de Libre Co
mercio entre Reino Unido y México. Nuestra estrategia tiene
como objetivo los siguientes puntos: fundamentos digitales,
generación de ideas y propiedad intelectual, habilidades y
talentos digitales, y financiar el crecimiento digital.

Los puntos anteriores tienen que estar de la mano con el
desarrollo adecuado de todas las regiones de Reino Unido.
Es importante proveer de herramientas a las zonas y pobla
ciones más marginadas para que éstas puedan crear mo
delos de éxito tanto social como económico. Una mayor
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prosperidad digital depende de
la difusión de innovaciones y he
rramientas del sector tecnológi
co en todo Reino Unido. Esto nos
llevará a abordar desafíos econó
micos y sociales clave, como la
baja productividad, ineficiencias
en servicios públicos y la crisis
climática.

Hablando del cambio climá
tico, me gustaría hablar un poco
sobre la importancia que éste tie
ne para nosotros y cómo debe
ríamos abordar este tema en el
futuro. A medida que el reloj avanza en la acción climática
y líderes de todo el mundo discuten formas de combatir los
desafíos globales, la tecnología desempeña un papel clave
para reducir emisiones de carbono y mejorar la calidad de
vida en los entornos urbanos.

La semana pasada vimos temperaturas récord en mi país
y nos dimos cuenta de que no estamos haciendo lo sufi
ciente para contrarrestar los estragos al medio ambiente.
¡Nunca antes habíamos visto temperaturas de 40 grados
Celsius en Londres! Sé que tal vez es un clima perfecto para
una carnita asada, pero es alarmante que comencemos a
experimentár este tipo de temperaturas cuando no estamos
preparados.

El uso de la tecnología nos puede ayudar a mitigar un
poco esto, y hoy más que nunca es necesario desarrollar
ciudades más inteligentes y sostenibles. Nuestra nueva es
trategia digital pretende eso y mucho más, queremos ser y
convertirnos en el líder mundial sobre la gestión de recur
sos, riesgos y oportunidades que la tecnología nos presenta.

A medida que completemos nuevos acuerdos comercia
les, buscaremos la inclusión de un capítulo sobre comercio
digital, ya que esto es el futuro para el mundo, sin dejar
de lado nuestro objetivo de lograr una economía net zero.

En la Embajada Británica en México estamos muy emo
cionados de poder compartir nuestra visión con este país,
estamos seguros de que será un gran aliado para hacer al
mundo un mejor lugar para todos.

Los invito a seguirme en Twitter @JonBenjaminl9 o,
bien, a escribirme a london.eye@fcdo.gov.uk. ¡Sigamos la

conversación!

'Embajador de Reino Unido en México
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Nunca, nunca tengas miedo de hacer
lo correcto, especialmente sí el bienestar
de una persona o animal está en juego.

Los castigos de la sociedad son pequeños
en comparación con las heridas

que infligimos a nuestra alma cuando
miramos para otro lado.

Martin Luther King

Cuando se firmó el Acta Constitutiva que le dio
a México el nivel de nación independiente se
transformó también en un Régimen Republi
cano Popular, Federal y Representativo, que
en 1824 les otorgó a las antiguas provincias de
Coahuila, Nuevo León y Texas el nombre de
Estado Interno de Oriente.

Poco tiempo después queda sin efectos la
Constitución local al promulgarse una nueva
Constitución que impuso el Supremo Poder
Conservador, integrando todo el poder del país
a la Ciudad de México, convirtiendo a todos
los estados federados en departamentos. Una
de las consecuencias de este centralismo fue
la pérdida del territorio de Texas, mismo que
provocó una de las múltiples invasiones nor
teamericanas a nuestro país.

Los estados de Coahuila, Nuevo LeónyTa
maulipas también se independizaron preten
diendo crear la República de Río Grande.

Coahuila, ya sin Texas, se integra a la Fede
ración, pero lo hace conjuntamente con Nuevo
León, siendo hasta el 26 de febrero de 1864
cuando Benito luárez expide un decreto para
separar y crear ambos estados.

En plena Revolución, en la hacienda de
Guadalupe, en Coahuila, se suscribe y procla
ma el Plan de Guadalupe, donde se descono
ce al general Victoriano Huerta, se designa
a Venustiano Carranza como primer jefe del
Ejército Constitucionalista y encargado del Po
der Ejecutivo federal, convoca a un Congreso
Constituyente para reformar la Constitución
del país. En ese mismo año, Coahuila emite su
propia Constitución que. hasta la fecha, rige los
destinos de los coahuilenses.

La historia de Coahuila es tan importante
como la propia Revolución Mexicana, es un es
tado que por su extrema condición natural fue
de difícil penetración para los conquistadores,

sin embargo, fue siempre sede y cuna de in
dependentistas como Ignacio López Rayón y
José María Liceaga, quienes fueron nombra
dos jefes del Movimiento por parte de Allende
e Hidalgo, quienes les dieron posesión en Sal
tillo. A finales del siglo XIX hubo levantamien
tos armados contra Porfirio Díaz, liderados
por Mariano Escobedo.

Dentro de los personajes célebres más re
presentativos destacan Venustiano Carranza,
Francisco I. Madero, Lucio Blanco, Miguel
Ramos Arizpe, Emilio Carranza, Vito Alessio
Robles, Gustavo A. Madero, entre otros.

Los escándalos de corrupción y de violen
cia desafortunadamente han sido la historia
de Coahuila de los últimos, por lo menos, 40
años. Muy lejos quedó la heroica y combati
va historia independentista y revolucionaria
del estado, los ejemplos de la comunidad de
Allende, donde se desplazó y casi extinguió a
la totalidad de sus pobladores, es lo que re
cuerdan las generaciones coahuilenses más
jóvenes, el endeudamiento de 43 mil millo
nes de pesos, de los cuales 38 mil millones
son legado de los gobiernos de Caín y Abel,
así conocidos y recordados también por los
coahuilenses, es decir, Humberto y Rubén
Moreira, quienes les han hecho perder toda
forma de admiración y respeto a su glorioso
pasado, ya no son dignos, si alguna vez lo fue
ron, de gobernar ese estado.

Cuna de revolucionarios, de gente buena
que quiere cambiary transformar las condicio
nes que hoy tienen los coahuilenses. Cada 100
años nacen personas con esas características,
Ricardo MejiáBerdeja es quien puede asumir
esa enorme responsabilidad heredada por los
héroes que nos dieron patria. Ha demostrado
su compromiso luchando por las causas más
nobles de la población y ha despertado entre
los jóvenes la inspiración que ya no forma par
te del viejo régimen. Es un mexicano dispuesto
a entregar todo su empeño como lo ha hecho
hasta ahora para cambiar la vida de los coahui
lenses y evitar que siga siendo devorado por
los intereses de unos cuántos.

Ricardo Mejía se convierte en quien será el
líder de la nueva generación y con congruen
cia y arrojo transformará el futuro de Coahuila.
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Lo más por lo menos
La disputa comercial con Estados Unidos y Canadá provocada
por diferencias en torno de la política energética de México
escaló el fin de semana.

El presidente López Obrador pasó de mofarse del reclamo,
el miércoles pasado dedicándole la canción Uy qué miedo, de
Chico Che, a avisar, el viernes, que usará las próximas Fiestas
Patrias para responder y advertir, el sábado, que él no es "pe
lele" de nadie. "Nosotros no vamos a dar un paso atrás", afirmó
en gira por Nayarit. "México es un país independiente, no es
colonia de ningún país extranjero y el Presidente de México no
es títere, no es pelele de ningún gobierno exterior".

Todo esto, cuando aún faltan más de tres semanas para que
los tres socios comerciales de América del Norte se sienten ape
nas a conversar en consultas formales, establecidas en el mar
co del TMEC para hablar de la discriminación de la que son
objeto las empresas de energía estadunidenses y canadienses,
a decir de los gobiernos de esos países.

"Aunque parezca increíble agregó el mandatario, los
reaccionarios de México están defendiendo a las empresas
extranjeras. En vez de defender a Pemex y a la CFE, están de
fendiendo a las empresas petroleras, a las empresas eléctricas
del extranjero. Son unos traidores a la patria".

Al llevar esta discusión, que tendría que ser técnicolegal, al
terreno de la retórica nacionalista, el presidente López Obrador
parece estar jugándose lo más por lo menos. Y es que son tantas
las ganancias que ha tenido México con la apertura comercial
que se inició en los años 80 y se aceleró a partir de 1994, que
resulta increíble que prefiera la sangria de las finanzas públicas
que han provocado esas empresas, mal administradas desde
hace décadas, incluyendo los años que lleva el actual gobierno.

Veamos: en 1990, el comercio exterior del país fue de 55 mil
905 millones de dólares (a valor corriente), lo que representaba
21.39% del Producto Interno Bruto. Treinta años después, en
2020, fue de 915 mil 993 millones de dólares, 85.12% del PIB.

De acuerdo con datos del Banco Mundial, en 1990, Méxi
co tuvo exportaciones por 26 mil 345 millones de dólares, de
los cuales, 18 mil 494 millones tuvieron por destino Estados
Unidos. En aquel tiempo, Canadá ni siquiera pintaba entre los

cinco principales socios comerciales del país. Tres décadas
después, en 2020, México ingresó por concepto de exporta
ciones ál mundo ufi total de 460 mil 704 riüllónes dé dólares,
casi 18 veces más. De ese total, 358 mil millones de dólares
fueron por exportaciones a Estados Unidos y 14 mil 259 mi
Ilíones, a Canadá.
t Mucho tuvo que ver en ello el Tratado de Libre Comercio
de América del Norte, renegociado entre 2017 y 2018, a causa
.de las quejas del entonces presidente estadunidense Donald
Trump por las ventajas que México había obtenido. Pero el
advenimiento del TMEC no trajo consigo una reducción del
superávit comercial mexicano frente a Estados Unidos, pues
éste pasó de 122 mil 994 millones de dólares, en 2016, a uno
de 152 mil 519 millones, en 2020.

Pero las ganancias también han tenido que ver con la re
conversión de la economía mexicana, que pasó de enfocarse
en los hidrocarburos a ponderar más la producción de bienes
intermedios y de consumo.

En 1990, las materias primas significaban 45.72% de las
exportaciones, y los aceites crudos, por sí mismos, 33.85 por
ciento. Para 2020, las primeras significaban apenas 10.35% del
total de lo exportado y los segundos, solamente 4.85 por ciento.

En el contexto de América Latina se puede apreciar mejor
ese cambio de modelo, pues los porcentajes de exportación de
materias primas de Brasil, Argentina y Chile pasaron de 21.37,
32.57 y 27.19, respectivamente, a 49.83,32.69 y 50.64, en el mis
mo lapso, de acuerdo con el Banco Mundial.

¿Qué se puede decir, en cambio, de Pemex y la CFE? Que
han tenido, de acuerdo con sus propios datos, resultados fi
nancieros desastrosos desde 2013, particularmente la primera
empresa, que ha perdido la friolera de 4.3 billones de pesos en
ese lapso. Tan sólo el año pasado fueron 224 mil millones de
pesos perdidos, a pesar de la inyección inusitada de recursos
que recibió del gobierno federal, por 316 mil millones.

Apostar por Pemex y la CFE, poniendo en riesgo las ganan
cias que ha generado la apertura comercial, es correr un riesgo
difícil de comprender.
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Ahora el Cuau busca colocar

a su hermano
No puede ni con el estado que gobierna, y así lo muestran los al
tos índices delictivos en Morelos, y Cuauhtémoc Blanco ya anda
candidateando a su hermano para la dirigencia estatal de Morena.
Resulta que Ulises Bravo Molina se postuló, su registro fue
aceptado y su nombre se publicó este fin de semana en las listas de
postulantes. "Por supuesto que me gustaría llegar a dirigir el partido
en el estado, y no he pensado en una candidatura, es muy pronto
para ello", comentó en entrevista... No, bueno, menos mal. Lo
cierto es que, según los críticos del exfutbolista, él y su gente "pre
tenden controlar al partido e imponer a sus allegados". Veremos.

Reforma electoral tiempo perdido
Admiten escépticos en oficinas del PAN y el PRI en San Lázaro que
las discusiones para una posible reforma electoral "en realidad
será tiempo perdido". Estiman que las posiciones son inamovibles:
Morena contra el INE y la oposición en su defensa. Al final, aunque
haya uno, dos o tres o cuatro meses de debates entre partidos y con
los expertos, Morena no logrará alcanzar la mayoría calificada de
las dos terceras partes para avalar la reforma constitucional, y las 49
iniciativas que están en la mesa todas se irán de nuevo al cajón para
otro mejor momento, anticipan operadores políticos legislativos.

Adán Augusto, interlocutor "mudo"
Las burbujas de poder del PRI y el PAN en San Lázaro estiman
que se acabó la efímera interlocución política con el gobierno
en lo que resta del sexenio de la llamada 4T. La "pequeña ren
dija" que abrió el tabasqueño Adán Augusto López como
nuevo titular de Gobernación por instrucción del Presidente
con la oposición apenas duró unos días y el hoy secretario es
"un interlocutor mudo, distraído, ocupado en sus ambiciones

políticas, y tiró el trabajo de su oficina". Se acabó el "poco diá
logo político", advierten en las coordinaciones parlamentarias.
Con Morena sólo hay y habrá choques, señalan.

Sigue opacidad
con médicos cubanos
A pesar de que ya están ocho médicos cubanos instalados en Nayarit,
en el programa IMSS Bienestar, el gobierno sigue sin dar detalles de
cómo será la contratación del personal. Desde que el presidente Ló
pez Obrador regresó de La Habana, quedó hasta en tres ocasiones de
hacer transparente dicho convenio y la fecha se desconoce. Y nada...

Corcholateando en Colima
A echarse unos chilaquiles, un coco y corcholatear, así fue el do
mingo de Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno de la Ciudad
de México, quien se fue a Colima, en medio de las críticas de los
morenistas afines a Ebrard, quienes acusaron que algunos aspi
rantes usan recursos públicos. Algo habrá quizá de cierto, pues la
favorita de Palacio, en uno de sus post de Facebook, hasta se dis
culpó porque en un restaurante de Cómala donde se comió los
chilaquiles "ya les trajimos todos los fotógrafos". Estaría bien
que aclare si dichos fotógrafos son los oficiales que documentan
sus actividades como funcionaría, o contrató, de manera perso
nal, a unos para la campaña anticipada.

'Campañeando'en la capital
Parece que en la Ciudad de México también el secretario de
Gobierno, Martí Batres, anda 'campañeando', pues desde
hace semanas recorre las alcaldías con el pretexto de instalar
módulos del programa de desarme. Estuvo ayer en el Templo
de Santa Mónica, alcaldía Benito Juárez, donde presumió que
la capital tiene un nivel de percepción de inseguridad más bajo
que la media nacional. En la lista de las corcholatas morenistas
en la capital se mencionan, además de Batres, a Clara Bragada,
alcaldesa en Iztapalapa; Ornar García Harfuch, secretario de
Seguridad en la CDMX; Rosa Icela Rodríguez, secretaria de
Seguridad y Protección Ciudadana federal, y hasta al dirigente
nacional de Morena, Mario Delgado.
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El dinero en las campañas

El miércoles pasado, el Ins
tituto Nacional Electoral
aprobó los dictámenes y

resoluciones sobre los ingresos y
gastos de partidos y candidatos
durante las campañas electora
les de los seis procesos en marcha
en Aguascalientes, Durango,
Hidalgo, Oaxaca, Quintana Roo
y Tamaulipas. El INE revisó 276
informes de 226 candidaturas
de partidos y 4 independientes.
En su conjunto, las candidaturas
reportaron ingresos por 630 mi
llones 308 mil 647 pesos y gastos
por 624 millones 241 mil 713
pesos.
El monto de sanciones impues

tas por infracciones diversas as
cendió a 78.9 millones de pesos,
88% a partidos nacionales, 11% a
partidos locales; y 1% a candida

turas independientes. Del monto
total, el 66% corresponde a los
partidos Acción Nacional, Movi
miento Ciudadano y Revolucio
nario Institucional. Son cuatro
las conductas infractoras más re

currentes: gastos no reportados,
obstaculización a las actividades
de fiscalización de la autoridad,
gastos no comprobados y gastos
de apoyos a representantes de ca
silla no reportados.
Pese a que diversas voces sos

tienen que la revisión realizada
indica que partidos y candida
tos cumplieron reportando sus
ingresos y gastos, el problema
concreto sigue siendo que la fis
calización es uno de los com

ponentes más importantes y
complejos del sistema electoral. Y
si bien la autoridad reporta avan

ces significativos para detectar
gastos que se realizan en campa
ñas, e incluso múltiples prácti
cas de simulación para ingresar
recursos o para comprobarlos, el
hecho es que la fiscalización cen
tra sus esfuerzos en la revisión

del dinero bancarizado, el que
de manera formal, documentada
y comprobable usan los parti
dos conforme a las reglas que el
sistema les impone, pero queda
siempre abierta la franja del di
nero que circula en efectivo, del
que no se tiene conocimiento ni
precisión sobre su origen, monto
y destino.
La fiscalización se incorporó

para tutelar la rendición de cuen
tas y la equidad en las campañas,
para garantizar el cumplimiento
de normas que imponen moda
lidades de ingresos y formas de
gasto, siendo vital en la compe
tencia electoral. Sabemos que
con diseños eficaces que esta
blezcan mecanismos de control y
sanciones, se logrará una demo
cracia más equitativa y condicio
nes adecuadas para el acceso a
los cargos públicos que se origi
nan en las elecciones.
El sistema electoral pone es

pecial énfasis en la fiscalización
de los procesos electorales, en
especial, a partidos y candidatos
durante las campañas, porque

son entidades del máximo in

terés del Estado mexicano que
contribuyen a mantener activa la
participación democrática de la
ciudadanía y porque reciben fi
nacimiento con recursos públicos
que deben servir para nuestro de
sarrollo político y ser auditados
en todo momento.

Desde otra perspectiva, la
fiscalización se realiza para pre
servar la confianza ciudadana en
los mecanismos de la democracia
representativa, para protegerlos
de intereses ilícitos que patroci
nen, impongan o creen condicio
nes de subordinación de quienes
obtengan la mayoría en las urnas
frente a quienes aporten recursos
de manera ilegal y excesiva.
Coincido en que hay logros

significativos en la auditoría a las
finanzas de partidos y a los recur
sos que ingresan y se aplican du
rante las campañas; quedan, sin
embargo, asignaturas pendien
tes para detectar el circulante en
efectivo, conocer su procedencia
y atajar sus demoledoras conse
cuencias. La auditoría partidaria
requiere, también, una revisión
de otros componentes como los
topes de gastos de campaña que
son entre absurdos e ineficaces y
diversos plazos para su ejecución
y la tramitación de los medios de
impugnación.
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El verdadero
resultado de la
gira a Washington
MLAMI, FL. Cuando se

renegoció el TLC con
Estados Unidos, en el

único capítulo que intervino el
equipo del presidente electo An
drés Manuel López Obrador fue
en el relativo a las energías.
Así lo dijo y felicitó a su repre

sentante en el grupo negocia
dor, Jesús Seade, por haber
puesto a salvo los intereses de la
nación.
Y lo que el gobierno mexicano

viola es, precisamente, lo que
hizo.

Las preguntas son varias.
¿Por qué redactaron algo con

lo que no estaban de acuerdo?
¿Por qué felicitó AMLO a

Seade, que participó en la ne
gociación de un capítulo con el
que ahora está en desacuerdo?
¿Para qué respaldaron el

TMEC, y lo firmaron con su
voto en el Senado, si no lo iban
a cumplir?
Tal vez estemos en presencia

de la demolición deliberada del
tratado que sacó a México de la
crisis de 95, y mantiene a flote

al país a pesar de los estropi
cios causados por la mala con
ducción económica del actual

gobierno.
Vamos a los hechos.

El inicio del proceso de con
sultas bajo el TMEC indica que
la versión oficial de que durante
la reunión con AMLO los em
presarios de Estados Unidos se
habían comprometido a invertir
40 mil millones de dólares de
aquí al resto del sexenio, fue un
sueño guajiro, por no decir una
mentira.

Como se reportó en El Finan

ciero, los empresarios estadou
nidenses tienen claro que existe
un deterioro del clima de inver
sión en México y pidieron cinco
cambios específicos:
Erradicar las políticas del

sector energético que favorecen
injustamente a las empresas es
tatales a expensas de los provee
dores del sector privado.
Eliminar los onerosos requi

sitos de la "Carta Porte" y los
desafíos asociados a la imple
mentación del Artículo 7 del
TMEC.

Abordar los retrasos y dene
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gaciones sistémicos en la conce
sión de permisos y licencias en
sectores clavecomo los hidro
carburos y las aduanas.
Cesar los cierres de insta

laciones como terminales de
energía, minas y canteras en
acciones muchas veces despro

vistas del debido proceso.
Acelerar el ritmo de los

procesos de aprobación de
productos biofarmacéuticos,
biotecnológicos agrícolas, dis
positivos médicos y alimentos.
El quid de la queja es muy

claro: los cambios impulsados
por López Obrador en materia
energética son inconsistentes
con las obligaciones de México
bajo el TMEC.
Tales cambios afectan los in

tereses económicos de Estados
Unidos en múltiples sectores,
en especial en energía y en la
inversión de los proveedores de
energía limpia.
En su argumentación, la re

presentación comercial de la
Casa Blanca deja en claro que
han tratado de trabajar cons
tructivamente con México, pero
las empresas siguen enfren

tando un "trato injusto".
Es interesante ver que la lista

de agravios documentados por
la USTR prácticamente son una
copia de los reclamos que dio a
conocer la cámara de Comercio

de Estados Unidos después del
encuentro con López Obrador,
en el Instituto Cultural Mexi
cano de Washington.
Como era de esperarse, la Cá

mara de Comercio aplaudió la
ofensiva:

"La cámara aplaude este
importante paso para abordar
las medidas preocupantes que
México está avanzando en su

sector energético que creemos
que violan los compromisos
del país bajo el TMEC. Hemos
expresado en repetidas ocasio
nes nuestra preocupación por la
dirección de estas políticas, que
han peijudicado injustamente
a las empresas estadouniden
ses y están en desacuerdo con
nuestros objetivos comunes de
generar energía confiable, creci
miento sostenible y una recupe
ración económica duradera".
Estados Unidos deja claro en

su exposición de motivos que

muchas empresas energéticas
llegaron a México a partir de
2013, gracias a las reformas
que se aprobaron durante el go
bierno de Enrique Peña Nieto.
En contraste, la USTR la

menta que "desde diciembre de
2018, México ha seguido una
política energética centrada en
restablecer la primada de su
empresa eléctrica estatal, CFE,
y la compañía de petróleo y gas,
Pemex".
Afirma: "México también

ha tomado, o está tomando,
acciones o inacciones que es
tán restringiendo la capacidad
de las empresas privadas para
participar de manera efectiva,
si es que lo hacen, en el sector
energético de México. Estas
acciones incluyen, pero no se
limitan a: retrasar, denegar o no
actuar sobre las solicitudes de

nuevos permisos o modificacio
nes de permisos; suspender o
revocar los permisos existentes;
o bloqueando de otro modo la
capacidad de las empresas pri
vadas para operar instalaciones
de energía renovable, como ins
talaciones eólicas y solares, para

importar y exportar electricidad
y combustible, para almacenar
o trasvasar combustible, y para
construir u operar estaciones
minoristas de combustible".
En suma, la administración

Biden está enviando el mensaje
a López Obrador de que es el
momento de empezar a pagar
las facturas por sus políticas eco
nómicas estatistas y retrógra
das, y que esto puede desalentar
más inversiones estadouniden
ses en México en la recta final
del sexenio.
Además, manda la señal de

que en esta ofensiva está ali
neada con la poderosa Cámara
de Comercio y con los demócra
tas y republicanos del Congreso,
donde AMLO tiene cero alia

dos y un creciente ejército de
enemigos.
Este es el verdadero resul

tado de la visita a Washing
ton: un ultimátum comercial, y
seguramente otros que iremos
conociendo, pero que explican
la incómoda postura del presi
dente López Obrador cuando
estuvo sentado junto a un presi
dente al que cometió el error de
mirar en menos.
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Un candidato disfrazado de presidente
Todas las decisiones relevan

tes que ha tomado como
presidente tienen que ver

con mantener el poder más allá
del término de su sexenio en

septiembre del 2024, no importa
que sea a través de interpósita
persona.
Desde el primer día que le die

ron su constancia como presidente
electo estableció las condiciones

básicas para mantener el poder
por lo menos 30 años más, al
tiempo de imponer el manual del
Foro de Sao Paulo que implica,
incluso, aniquilar el régimen
democrático para dar paso a la
dictadura.
Desde ese entonces se dedicó

a desaparecer los contrapesos al
Poder Ejecutivo, al tiempo de usar
el dinero público para crear una
base de adeptos "maiceados" a
través de los programas de política
socialelectoral y para ello des
apareció todos los apoyos asis
tenciales que establecieron otros
gobernantes, aunque estos hayan
tenido éxito en los propósitos por
lo que se crearon.
En esta lógica, actúa más como

un permanente candidato en
campaña que como un jefe del
Ejecutivo federal, quien tiene que
gobernar para todos con altura de
miras y con objetivos muy claros
en cuanto a la inclusión social y el
mejoramiento de las condiciones
básicas de desarrollo que conten
gan mejor educación, servicios

médicos para todos, alimenta
ción garantizada y techo para la
población que vive en condiciones
de pobreza y marginación y que,
por desgracia, son la mitad de los
mexicanos.

La inseguridad y la violencia
generalizada, así como la pérdida
de amplias regiones del territorio
nacional a manos de los crimina
les, dan cuenta, sin duda, de un
Estado fallido que se fue vulne
rando radicalmente en los últimos
tres años.

La transgresión sistemática del
orden constitucional que deriva
en la violación sistemática de
los derechos fundamentales del
hombre es una constante en esta
administración.

El presidente ha sido omiso
en cumplir con sus obligaciones
constitucionales para dar paso al
reparto de culpas, evadir respon
sabilidades, polarizar, y estigmati
zar a sus detractores.
Las ocurrencias, rencores, ca

prichos y cortinas de humo son el
modus vivendi de un candidato a
la Presidencia de la República que
se tardó 18 años para llegar a esta
posición y cuando se sentó en la
silla del poder, cayó en la cuenta
que no se preparó para gobernar,
sino tan solo para mantenerse per
manentemente como un aspirante
a un cargo de elección popular.
En el discurso del obradorismo,

todos son culpables, menos el

presidente.
Nada es responsabilidad de Ló

pez Obrador, todo es culpa de los
conservadores, de los saqueado
res, de los neoliberales, de los fifís,
de los gringos opresores, del hora
rio de verano, etc.
No por repetirse hasta el can

sancio se desgasta el argumento;
tenemos el peor gobierno en el
peor momento de la historia con
temporánea de México. Todos los
indicadores económicos, de segu
ridad, bienestar social, violencia,
desabasto de alimentos y combus
tibles, entre otros, dan cuenta de
ello.
Es una lista interminable de

asuntos que para revertirlos, tar
darán décadas.
Ese es el gobierno de la autolla

mada 4T que preside un personaje
que resultó un excelente candi
dato, pero un pésimo gobernante.
Bajo el antifaz de la democra

cia representativa, se incorporó al
texto constitucional la figura de
Revocación de Mandato para que
a través de esta fórmula, AMLO se
mantenga en campaña perma
nente para lograr sus objetivos.
El más reciente desliz de ese

candidato, que no quiere decir que
sea el último, es la burla y la tirria
personal que trae contra el go
bierno estadounidense que provo
cará daños económicos a todos los

sectores exportadores del país, al
mercado energético y ambiental,
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entre otros sectores productivos,
al tiempo de que eventualmente
interrumpirá el flujo creciente que
tienen las remesas que se envían
desde Estados Unidos.

De acuerdo con el propio go
bierno mexicano, elTMEC sig
nifica para el país un mercado de
500 millones de personas, el 28%
del Producto Interno Bruto de Mé

xico (PIB) y el 15% del comercio
mundial.

El epítome de la irresponsabili
dad y la sorna, no contra nuestros
socios comerciales, sino contra
los mismos mexicanos, lo tuvo
López Obrador al contestar a las
preocupaciones estadounidenses
y canadienses por las violaciones
del gobierno mexicano al TMEC,
con un desparpajo digno de un in

consciente que no mide los efectos
de sus respuestas.
El "Uy, qué miedo" quedará re

gistrado en las frases más desa
fortunadas y de múltiples efectos
negativos que haya pronunciado
AMLO y vaya que hay muchas.
No es un asunto de naciona

lismo, sino de respeto a los trata
dos comerciales firmados por el
propio presidente López Obrador.

Fecha: 25/07/2022

Página: 41

Area cm2: 317

2 / 2

Columnas Políticas

Desde San Lázaro / Alejo Sánchez Cano

Alejo Sánchez Cano

Costo: 83,117

Página 8 de 24



Guerra civil

Como gran cambio histó
rico, la Cuarta Transfor
mación ha significado un

enorme fracaso.

Gracias al impulso de Hidalgo
nacimos como país indepen *
diente, gracias a Juárez se im
puso el imperio de la ley, gracias
a Madero conocimos en el siglo
XX la democracia, ¿gracias a
López Obrador se aumentó el
salario mínimo, y este logro está
a punto de desvanecerse con la
inflación? El parto de los montes.
Mucho ruido, pocas nueces.
¿En qué ha consistido la gran

transformación? Grandes obras

(AIFA, Dos Bocas, Tren Maya),
sin los permisos correspondien
tes, sin adecuada planeación,
con sobreprecios, con soldados
albañiles en vez de ser soldados,
con resultados a la vista: un aero

puerto casi sin vuelos, una refine
ría sin combustible y un tren que
viola la ley para construir sobre
zonas arqueológicas a través de
la selva. ¿Este era el cambio pro
metido? ¿La gran transformación
consistía en tres elefantes blan

cos antiecológicos?
No, la Cuarta Transformación

se pensaba como algo dife
rente, como una transforma
ción en serio. México dejaría de
ser corrupto. Todos seguirían
el supuesto camino de privacio
nes del presidente y rechaza
rían la corrupción por razones
morales. Pero no ocurrió así.
El presidente decidió mudarse
al Palacio. Según indicadores
nacionales e internacionales, la
percepción de la corrupción va
en aumento. Valientes piezas de
periodismo independiente han

puesto al descubierto la corrup
ción en la esfera familiar del
presidente: hermanos, cuñadas,
primas, sobrinas, hijos. ¿Cómo
ha reaccionado el presidente ante
esos señalamientos? Como todo

un estadista. Ha violado repe
tidamente la ley al exhibir las
percepciones y los bienes del pe
riodista que se encargó de hacer
esos señalamientos. El presidente
presume de esas violaciones a la
ley usando la tribuna presiden
cial. Este es el nivel. Prometieron
terminar con la corrupción y lo
que vemos es al presidente persi
guiendo y acosando a los medios
que le señalan la corrupción en
su entorno más inmediato. El

Fiscal no puede actuar porque a
su vez está persiguiendo a su fa
milia política o algún otro suceso
personal. No hubo transforma
ción sino involución en el com
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bate a la corrupción.
López Obrador prometió reti

rar a los soldados a sus cuarteles.
Ofreció en campaña que buscaría
un gran acuerdo nacional para
pacificar al país, y que a ese gran
encuentro invitaría al Papa Fran
cisco. Declaró unilateralmente el
fin de la guerra contra el narco.
Nada salió como se esperaba. En
lugar de sacarlos de las calles, se
militarizó al país. Para tener con
trolado al Ejército se les ofreció
las aduanas y los puertos, abrién
dolos a la corrupción ("a mí no
me den, pónganme donde haya",
se decía en el priismo clásico). El
acuerdo que buscó el gobierno
para la pacificación no fue con
la sociedad, los medios y los em
presarios, el acuerdo fue con los
narcos. Se dejaría de perseguir
los. Disminuirían las incautacio
nes. Se permitiría que grupos
fuertes tuvieran dominio sobre
una zona para que ellos impusie
ran la seguridad. Esta estrategia
fue sin duda una gran apuesta
fallida. La violencia no ha dis
minuido. La premisa de donde

parte abrazos, no balazos, es
falsa. Al permitirles a los grupos
criminales actuar no disminuye
su nivel de violencia sino que
ésta se traslada a la sociedad, que
está desprotegida. La "guerra de
Calderón" no era la del Ejército
contra los narcos, ésta siempre
fue menor. La verdadera guerra
que se libraba, y se libra, es la de
los grupos criminales entre sí.
El gobierno puede hacerse de la
vista gorda ante ellos, puede dar
"abrazos", pero estos grupos si
guen su guerra intestina, una au
téntica guerra civil con el Ejército
como testigo. Es un error colosal
pensar que la guerra va a acabar
por sí sola, o que va a terminar
por las becas que se otorguen a
los jóvenes. El terreno que se les
ha dejado ganar a los grupos cri
minales un tercio del territorio
según la inteligencia norteame
ricana va a ser muy difícil de re
cuperar, implicará mucho dolor
y sangre. Y por supuesto, el Papa
nunca vino a ningún encuentro
por la paz, al contrario, asesina
ron a dos hermanos jesuitas y su

crimen sigue impune.
En rigor nunca se pudo poner

en marcha el cambio ofrecido
por la Cuarta Transformación.
Los asuntos de seguridad, las
matanzas constantes, el continuo
encuentro de fosas clandestinas,
la inseguridad creciente, los des
aparecidos, el asesinato de perio
distas, es decir, el gran fracaso en
materia de seguridad pública ha
sido la constante.

El gobierno de López Obrador
ha venido una vez más a demos
trar que los cambios abruptos,
revolucionarios, suelen termi
nar muy mal. Es mejor pensar y
ejecutar cambios graduales, bien
planeados. No existe ni vendrá el
hombre providencial. En lo único
en que podemos confiar es en la
sensatez de la sociedad. Ya pro
bamos los caminos existentes. Ni
del PAN, ni del PRI ni de Morena
podemos esperar cambios sus
tanciales. Lo que nos queda es la
alternancia, el equilibrio de po
deres, un Poder Judicial indepen
diente, el control administrativo
para reducir la corrupción.

"... estos grupos
siguen su guerra
intestina, una
auténtica guerra
civil con el Ejército
como testigo"
"El terreno que
se les ha dejado
ganara los grupos
criminales (...) va a
ser muy difícil de
recuperar"
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Todo es
empeorable
Supongo que, si hubiera sido ciudadano

en la Roma de Calígula o en la de Nerón,
con el paso de los años habría resultado

muy difícil de explicar como lo sigue siendo
hoy dónde termina la capacidad de aguante
de los pueblos. Y como en la era romana, hoy
el pan y el circo siguen siendo la droga para
lo irracional. Me gustaría saber qué es lo que
hace que gente culta, preparada, ilusionada,
con fuerza para trabajar y transformar su rea
lidad y de lo que le rodea, terminen siendo una
especie de juguetes rotos en manos de elemen
tos que gobiernan. Elementos que gobiernos
mediante los caprichos, las genialidades o
simplemente como están en el poder hacen
que sus barbaridades sean realidades incom
prensibles, pero seguidas a pie juntillas por
unas masas que siempre tenemos miedo de
ser lo que somos.

Todo es empeorable en todas partes. No
hace falta más que en este momento echar un
vistazo a Inglaterra, a los propios Estados Uni
dos de América o, incluso, a nosotros mismos,
para darnos cuenta de que nos guste o no, lo
reconozcamos o no llevamos demasiados años
instalados en la sinrazón. Se trata de una sinra

zón que se ve en lo político, en lo económico,
en lo internacional, pero que, sobre todo, se
puede ver en una constante, que es hacer que
lo que no es comprensible ni lógico aparezca,
con cierto sentido de racionalidad y lógica,
como bueno y deseable.

El odio es la única mercancía que en este mo
mento trafica con absoluta libertad y sin pagar

aranceles de cualquier tipo en la mayor parte
de los países de América del Norte, especial
mente en dos: México y Estados Unidos. Todo
puede pasar. Desde que cualquier mañana en
una calle de Chicago uno de los protagonistas
del movimiento Black Lives Matter te mire con

una mirada culpable como si tú hubieras sido
uno de los dueños de las plantaciones donde
se esclavizaron a sus antepasados. O hasta que
una serie de policías blancos en medio de la no
che, al ver que un muchacho de color como
fue el caso de Jayland Walker sale corriendo
sin nada en las manos, lo convierte en un con
curso de tiro hasta poder descubrir más de 45
impactos de bala en su cuerpo.

En lo que a nosotros respecta, ha recibido
muy pocos comentarios un hecho que me pa
rece espantoso, terrible y que, con el paso de
los años, será recordado. Los 14 miembros de
la Marina mexicana que venían de participar
en la detención del capo Rafael Caro Quintero
no murieron por un ataque sofisticado de un
misil de última generación ni por un dron ni
murieron porque hubieran encontrado una
manera de introducir un suicida dentro de los

que iban en el helicóptero. Los 14 murieron por
una razón tan execrable, tan terrible e imper
donable como lo es el hecho de que se les haya
acabado el combustible. Eso sí es una respon
sabilidad difícil de perdonar, de olvidar y que
trasciende la mala suerte o la imprevisión. Eso
es un crimen de Estado. Mientras tanto, nos de
dicamos a ver con naturalidad pasmosa todo
lo que pasa, a pesar de que todo lo que pasa es
un atentado contra la razón.

Nada justificará que el funeral de los 14
marinos fallecidos no haya sido presidido por
el comandante en jefe de las Fuerzas Armadas
mexicanas, así como tampoco nada justificará
pase el tiempo que pase que esos hombres
murieran. Y menos cuando la razón fue por
que sencillamente un insensato, un estúpido
o alguien malinterpretó la llamada austeridad
republicana y los asesinó al no echar el sufi
ciente combustible para que ellos pudieran ir
y regresar después de cumplir su misión.

Otra cosa que resulta muy difícil de enten
der es que un avión puede caerse por falta de
combustible y desaparecer en las cenizas, ya
que necesita una pista y unas condiciones para
tomar tierra, pero si una ventaja tiene un he
licóptero es que puede aterrizar en cualquier
lugar. De haberlo hecho, se hubiera evitado
la catástrofe que vivimos el pasado 5 de julio.
¿Cuándo se repasará y analizará esto? ¿Cuándo
empezaremos a llamar a las cosas por su nom
bre? ¿Cuándo recuperaremos el sentido de la
autoestima y del autorrespeto? Lo haremos
cuando todas las cosas que no tienen sentido
y que nos están pasando recuperen, aunque
sea paulatinamente, el rumbo de lo lógico y
lo certero.

¿Hasta cuándo el odio dejará de ser el único
motor de dinamización social de América del

Norte? De momento quiero el posterior análisis
de la situación económica y social. Socialmente
no se puede ir contra el Evangelio. En el Evange
lio está escrito y es palabra de Dios que no hay
que regalar peces, sino que hay que enseñar a
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pescar. La política social que estamos desarro
llando ignora completamente la enseñanza de
la pesca y se ensaña a regalar peces, cuantos
más mejor. Lo hace sin recibir o esperar nada a

cambio hasta conseguir tener unos estómagos
agradecidos y un país cada día más empeque
ñecido desde el punto de vista de la formación,
la educación y la superación personal.

Si el objetivo nacional es llenar el estómago,
como país iremos desapareciendo paulatina
mente, como rumiantes. Y es que, al final del
día, hasta para llenar el estómago, el desafío
de la inteligencia se convierte en clave para
crecer individual y colectivamente hablando.
Pero no hay que engañarse, los países no tienen
los gobiernos que se merecen, aunque sí tienen
los gobiernos que se les parecen. Todavía es
peor cuando los países tienen las oposiciones
que se merecen.

En la catástrofe, en esta fiesta que estamos
viviendo, en esta verbena de la transformación
del cambio de la revolución no tan pacífica por
la que estamos atravesando, no sólo hay que
hacer mi ejercicio para entender las sinrazo
nes del poder. Lo que es necesario hacer es
un ejercicio superior para entender la falta de
patriotismo, seriedad y lealtad de la oposición.
Salvo raras y naranjas excepciones, el resto de

las fuerzas están en una situación que cada día
se vuelve menos defendible.

Cada día que pasa somos más prisioneros de
las carpetas de investigación y de las órdenes
de arraigo. Cada día que pasa perdemos más
la oportunidad de mejorar las propuestas del
poder a cambio de hundimiento de la oposi
ción. Como pasa en la muy extraña, muy difícil
e incomprensible guerra de Ucrania, donde

nadie quiere la paz, donde nadie trabaja por
ella y donde parece que lo que tiene sentido
común es acumular armas y millares de muer
tos, así hay muchos panoramas sin sentido y
que demuestran que, efectivamente, todo es
empeorable.

Como ya pasó en la Guerra Civil española
para probar las nuevas armas, en nuestro país
no hay ningún ejercicio de integración que
tenga por objetivo construir un objetivo na
cional. En México, la política es destrucción,
es eliminación. Y, además, precisamente por
que no hay algo que se oponga, porque toda
barbaridad es posible y porque Roma puede
arder de nuevo, en nuestro país la política es
un sentido de austeridad que, por ejemplo,
puede asesinar a 14 marinos.

Tendrá que pasar mucho tiempo para que
se llegue a descubrir de verdad qué es lo que
esperamos de nuestros líderes. Vivimos en un
nivel de negación colectiva que le permite a
quien elegimos gobernarnos hacer las mayo
res barbaridades sin que nos parezcan lo que
son, barbaridades.

Roma vuelve a arder. Cada vez que nuestro
Presidente quiere hablar de un logro económico
glorioso, habla de las remesas. Unas remesas
que no se producen en nuestro país. Remesas
que ganan nuestros conciudadanos en Esta
dos Unidos uno de nuestros socios del TMEC

junto con Canadá y que envían para que sus
familiares, sus amigos y sus pueblos puedan
seguir comiendo.

Un gobernante y un país tienen derecho
a aceptar o a negar un acuerdo. Para lo que
no se tiene derecho es para negarlo una vez
que se haya aceptado. Sobre todo, cuando

esa negación tiene implícita una intención de
incumplimiento de las cláusulas estipuladas
y acordadas. En lo que queda del sexenio será
difícil tratar de explicar qué es lo que queremos
hacer con respecto a nuestra relación con Es
tados Unidos y con el TMEC.

Mientras tanto, las llamas de Roma siguen
expandiéndose. No sólo estamos poniendo en
riesgo los más de 50 mil millones de dólares
que se tienen proyectados para recibir durante
este año en remesas, sino que también se está
amenazando una significativa disminución en
el balance comercial de la relación bilateral.

Una relación que genera aproximadamente
más de 660 mil millones de dólares y que, el
año pasado, alcanzó las cifras más grandes
registradas. No sólo estamos arriesgando todo
eso, sino que nos estamos jugando la credibili
dad, la confiabilidad, pero, sobre todo, el que
todo el mundo se haga una pregunta que es:
¿usted quiere o no el acuerdo?

Forma parte de los milagros del poder y
que el pueblo levante la mano empezando
por Moisés cuando llevó al éxodo al pueblo de
Israel una ocasión en la que no haya come
tido el error de aceptar como normal lo que
era completamente anormal. Pero, en medio
de todo eso, destaca, con una fuerza especial,
hacia dónde nos llevarán a partir de aquí. Si uno
suma la masacre de los dólares y la carnicería
de la credibilidad unida a la desgracia ocurrida
simplemente por un mal entendimiento de la
austeridad o por un irresponsable sentido de
lo que significa hacer economías que cuestan
vidas, la gran pregunta que tenemos derecho
a hacernos es: ¿cuánto nos va a costar esta
experiencia?
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Zebadúa y su imperio
inmobiliario

Hoy les traigo el tercer capítulo, El
imperio inmobiliario, de la serie
Zebadúa, "el come solo".

Dicen que "con dinero baila el pe
rro", y más cuando se trata de cerca de 2
mmdp que Emilio Zebadúa recaudó
para sí mismo entre 2012 y 2018,
cuando fue oficial mayor de Sedesol
y Sedatu. Emulando a Bartlett, se
ha convertido en un magnate del
mundo inmobiliario; con decirles que
ha comprado propiedades por mil 200
mdp, las caules ha puesto a su nom
bre, de su familia y de prestanombres;
el resto le ha servido para corromper a
jueces y a funcionarios de la FGR y de la
ASF, a efecto de proteger a sus cómpli
ces y acusar a funcionarios inocentes
que sirven como chivos expiatorios en
la presunta lucha anticorrupción de
AMLO.

LA FISCALÍA PROTEGE DELINCUENTES
Y PERSIGUE DENUNCIANTES

La declaración de Zebadúa de 2019
ante la FGR para obtener el carác
ter de testigo protegido (criterios

de oportunidad) señaló según la versión
pública que circuló que los desvíos de re
cursos públicos fueron para pagar deudas
de EPN y financiar campañas políticas.
Pero, ¿qué creen? Que esta versión, al
menos, está incompleta, pues Emilio
y sus hermanos, Lourdes y José Ramón,
así como colaboradores cercanos que ya

he mencionado en este espacio, aumenta
ron su patrimonio monetario e inmobilia
rio de manera exponencial.
Con el dinero desviado mediante uni

versidades, institutos y empresas fan
tasma, Zebadúa González adquirió en
el lapso señalado al menos 20 departa
mentos en Polanco, la casa de Euge
nio Sue 98 (que adquirió en cash por
69 mdp) y que ahora funge como un
supuesto "despacho jurídico" donde se
entregan sobornos y se redactan senten
cias y vinculaciones a procesos a exser
vidores públicos honestos.
El exoficial mayor, quien como

Milo Lozoya es un delincuente con
feso, está protegido por una extensa
red de corrupción de la cual hablé hace
ocho días. Pero lo que no saben ustedes

es lo bueno que nos salió para la adqui
sición de bienes inmuebles, los cuales
le han generado una plusvalía que ya la
quisiera Obama.
POR EJEMPLO

Compró más de 470 hectáreas
en el polígono de SLP donde
se construiría la nueva planta de

Ford; se hizo de mil 200 hectáreas en
Yucatán; tres polígonos en BCS, con
un total de 100 hectáreas, las cuales es
tán a nombre de él, de su exchofer
Roberto Gómez y de quien fuera su
secretario particular, Humberto

Valverde.

El muchachón ya también tiene un
depa en Miami, pero no cualquiera,
sino un pent house en el St Regis de
Miami, sí, el que está enfrente de
Bal Harbour; dos edificios en Po
lanco (uno en la calle de Horacio, que
es donde se realizaban las falsificacio
nes de firmas, así como la fabricación
de pruebas y entregables), además de
unos terrenitos en Tulúm mediante
certificados parcelarios que se apropió
cuando aún era oficial mayor de Sedatu.

La información que aquí les presento
me la entregó mi fuente, quien es un ex
colaborador de Zebadúa, que, al darse
cuenta de las irregularidades, decidió
alejarse...
Ello provocó la ira de Emilio y

una constante persecución y acoso
contra su exempleado.
Con documentos en mano, mi fuente

comprobó que todas estas operaciones
se realizaron a través de dos empresas
inmobiliarias creadas exprofeso por
Zebadúa y sus cómplices: la primera
llamada Procuo, que se hacía cargo de
las operaciones urbanas, y otra de nom
bre Angelópolis Group, que se en
cargó de la adquisición de propiedades
en regiones rurales.
Así, entre 2013 y 2018, justo cuando

Zebadúa fue oficial mayor de Sedesol
y Sedatu, la investigación periodística
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llamada la estafa maestra señaló la
forma en que se operaron los desvíos
mediante empresas fantasma, que reci
bieron recursos de las famosas universi
dades estatales o tecnológicos.

Ahora bien, la historia que falta
contar es quién o quiénes recibie
ron esos recursos, cómo retornaron al
país y quiénes son sus beneficiarios.

Así como la FGR le cree todo a Milo
Lozoya, hace lo mismo, pero con Milo
Zebadúa, aunque la UIF señaló compor
tamientos irregulares en sus tarjetas de
crédito y cuentas bancarias en varios de
sus familiares.

Con estos recursos obtenidos en
forma ilícita también se han comprado
favores en la FGR, en la ASF y en el pro
pio Poder Judicial, generando toda una
trama de corrupción que este gobierno
ha solapado, brindando protección a un
delincuente que sabe y conoce la opera
ción y los puntos débiles de la adminis
tración de justicia en México.
Miguel Ángel Vega, extitular del

OIC de Sedesol y Sedatu, fue quien exo

neró a Zebadúa de los cargos que en su
momento le señaló la ASF por ser tam
bién beneficiario. De hecho, y no es por
echarle más limón a la hérida, pero Vega
acaba de ser despedido de la contralo
ría veracruzana por hechos ilícitos. Sí,
del gobierno de Cuitláhuac. Así pues,
imagínense lafichita que es. De hecho,
cuento con la información de los bienes
que adquirió en su etapa de contralor al
amparo de Zebadúa y sus secuaces, así
como la herencia que dejó en el OIC de la
Sedatu, que aún siguen haciendo de las
suyas.

¿Por qué esta administración sigue
protegiendo a Zebadúa? ¿Será por la
puerta giratoria de Polanco?

De hecho, en el siguiente capítulo les
platicaré de las traiciones de las que el
propio Zebadúa González ha sido objeto,
incluso por parte de su propio hermano
Ramón, y de otros socios que, cuando
supieron de la orden de aprehensión
contra el exoficial mayor, huyeron con
dinero y certificados de propiedades
millonarias que el mismo Emilio se en

cargó de recuperar mediante artimañas
financieras.
También les contaré de los nombres

clave que Zebadúa y su equipo utilizan
para referirse a quienes han estado invo
lucrados en esta trama.

Así como a la 4T se le cayó el circo de
Milo Lozoya por mentiroso, pareciera
que el caso de la estafa maestra, gracias
a Milo Zebadúa y sus millones, navega
en la misma dirección y también
está a punto de hundirse,y culpando
a funcionarios inocentes pretenden in
tentar evitar que haga agua.

POR NO DEJAR

Ojalá la FGR nos explique por
qué todos los plazos para
llevar ajuicio a Lozoya se

han incumplido. Por ley, debió compa
recer ante un tribunal de enjuiciamiento.
Alguien está retrasando intencionalmente
el caso, ¿pa'qué seguirlo protegiendo?
Todos escuchamos a su papi. ¿Tendrá
que ver con la crisis energética del
TMEC?
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Palabra de Clouthier
Entre que Bartlett no fue a

Washington y la detención
de Caro, la cosa anda muy

ochentera.
Por eso revisé Palabra de

Clouthier (Andraval, 2009), reco
pilación de columnas del Maquío
realizada por Cuauhtémoc Rivera
Godínez.

Transcribo párrafos sobre el pa
pel del gobierno, la economía, los
empresarios, la inversión extran
jera y los ciudadanos. El Maquío
no suena ochentero... sino muy
actual.

"El mejor lubricante para cual
quier economía, del signo que
sea, es la paz o tranquilidad en el

orden y, por ende, el buen polí
tico es aquel que sabe proporcio
narla armonizando a todos los
sectores o grupos para que estos
puedan desarrollarse integral
mente, no sólo en lo económico,
sino también en lo familiar y lo
cultural, en lo político y en lo so
cial". (3/11/82)
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"Los gobiernos, en su deseo
de preservar el poder a como dé
lugar, son capaces de hacer las
barbaridades más atroces con
la economía, sabedores de que
el pago de los mismos no es in
mediato y que el que viene atrás
será el que tenga que arrear".
(2/2/83)
"Los organismos de empresa

rios tenemos no sólo el derecho,
sino la obligación de expresar
nos, tratando de influir en las
políticas económicas. Para eso
somos órganos de consulta. (...)
El pretender callar la disidencia
es un gravísimo error que sólo
se da en los regímenes totalita
rios como Cuba, Polonia, Chile y
la URSS. Parece mentira que un
partido que se considera demó
crata se asuste de que alguien
exprese sus ideas con libertad".
(16/2/83)
"Pregonamos la necesidad que

tenemos de la inversión extran
jera como capital de riesgo, pero
a la hora de los hechos parece
que nos quedamos muy atrás
a los ofrecimientos que otros
países hacen con base en tres

puntos fundamentales: a) el ca
pital extranjero para ir a un país
requiere sentirse bienvenido; b)
debe sentir confianza en el país
que va a invertir y seguridad en
su inversión (no expropiaciones y
cambio de reglas del juego a cada
rato); c) el capital extranjero no
es beneficencia y espera natural
mente tener utilidades acordes a
su inversión y riesgo.
"En otras palabras, los inver

sionistas extranjeros reconocen
la soberanía de cualquier nación
para dictar sus propias leyes
económicas. Simplemente di
cen que ellos también son libres
de escoger el país que ofrezca
la seguridad de los tres puntos
enumerados con anterioridad".
(20/10/83)
"Los políticos que padecemos

no han aprendido que, si uno
tiene credibilidad cuando dice
algo, es porque ha tratado de ser
congruente entre lo que dice y
lo que hace, lo cual crea la única
autoridad que es valedera: la au
toridad moral. En los políticos co
rruptos e ineptos es difícil que se
crea, porque hacen exactamente

lo contrario a lo que predican:
(...)
"Hablan de 'democratizar" y de

'consulta popular", pero la verdad
es que desprecian al pueblo y lo
intimidan para frenar su partici
pación en la política.
"Nos dicen que desean una

renovación moral, mas la gente
se pregunta qué tan moral es ro
bar ánforas y gastar millones de
pesos que son del erario público,
para desprestigiar a ciudada
nos que, si fuésemos la milésima
parte de lo que hemos sido ca
lumniados, ya estaríamos en la
cárcel. (...)
"Cuando un país se corrompe

no sólo en lo económico, sino en
lo moral; cuando la palabra se
prostituye y el gobierno se olvida
de que los ciudadanos tenemos
todo el derecho de criticar la ac
tuación de nuestros servidores
públicos, en tanto que el gobierno
no tiene derecho alguno de criti
car al ciudadano por el solo he
cho de serlo, es que un país sufre
la peor de las descomposiciones
y el pueblo fatalmente buscará el
cambio". (23/11/1983)
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De locos

os demagogos se vanL encerrando poco a poco
en sus discursos. Si al

principio una mentira, una exa
geración son tomadas como
elementos de la retórica o parte
de la pirotecnia verbal, con el
tiempo se creen sus mentiras y
construyen una realidad alter
nativa que es en la que terminan
viviendo.
Es el caso de nuestro Presi

dente. A fuerza de decir que el
pueblo es dueño de todo, que
el mundo es malo y perverso
porque está en contra de los
mexicanos; que somos un gran
pueblo del cual han abusado
propios y extraños, sobre todo

los extraños que no han du
dado en hacerse cómplices de
malos mexicanos dispuestos
a entregar nuestras riquezas a
los imperios extranjeros, lo que
se ha repetido desde algunos
tlaxcaltecas que se entregaron
por unas cuentas de vidrio a la
codicia española hasta el mal
dito neoliberalismo que impulsó
Salinas de Gortari y su escuela
deprianistas. El Presidente ya se
cree sus cuentos.

López Obrador ha detectado
con la sagacidad de su mente
que una nueva ola de entre
guismo es promovida por los
conservadores que, como se
sabe, son malos mexicanos que
han sido educados en el indi

vidualismo materialista que
todo lo corrompe. Acostum
brado a crear enemigos en su
mente, el Presidente ha tenido
que ir cambiando de persona
jes para no aburrir al respetable
que siempre está pendiente de
las maldades del capitalismo
salvaje. Así ha pasado del PRI
al PAN, al PRIAN, a Calderón,
a Salinas, Loret, Aristegui, la
oposición, los austríacos que
se agandallaron el penacho
de Moctezuma y los españo
les usurpadores que vinieron
a robarse el oro desde hace
siglos. El Presidente cambia de
enemigos porque sabe que son
necesarios para mantener la
flama combativa. Seguramente

la parte que más le gusta del
himno es la de "mas si osare un
extraño enemigo..
La semana pasada el Presi

dente nos avisó que está dis
puesto a pelearse con Estados
Unidos, ni más ni menos. Para
ese efecto ya señaló como fecha
de batalla decisiva el aniversario
de la Independencia mexicana,
en septiembre 16, y con la plaza
del Zócalo llena de fervor patrio.
Un gran anuncio tendrá veri
ficativo ese día. El Presidente
ya dejó claro que "no somos
colonia", que él no es "pelele de
ningún gobierno exterior" y que
CFE y Pemex son de los mexica
nos y el que no los defienda es
un traidor. Así de sencillo.
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Poco más de un mes se dio

el Presidente para los prepara
tivos de esta batalla soberana.
Porque es él quien defiende
la soberanía nacional frente a
los embates de las potencias
del mal. El Presidente bueno

y sencillo, el Presidente con
doscientos pesos en la cartera,
el Presidente humilde que se
enfrentará al gigante voraz y
arrogante que quiere arrebatar

nos el petróleo y la dignidad. El
David de Macuspana contra el
Goliat del norte, la famosa lu
cha desigual que se repite una y
otra vez a lo largo de la historia
y en la que un aparentemente
pequeño ser puede, con orgu
llo, inteligencia y dignidad,
salir airoso de tan desventajosa
batalla.
¿Qué hará el próximo sep

tiembre nuestro Presidente?
¿Anunciará el retiro del T

MEC? ¿Dejaremos de ser socios
de Estados Unidos y Canadá?
¿Nacionalizará las empresas
gringas que no han cesado de
saquear? ¿Armará una gigan
tesca colecta para pagar a esos
empresarios? ¿Veremos con
movedoras escenas de gente
con gallinas y pollos o sus al
cancías de cochinitos para coo
perar con la causa soberana?
Un nuevo México se asoma

en el horizonte: un país libre

y soberano, independiente y
digno emergerá del subsuelo
nacional. Y ahí, en la plaza
mayor, López Obrador, que es
una síntesis de Benito Juárez y
San Francisco de Asís, dará las
campanadas de nuestra nueva
gesta independentista.
La descomposición nacional,

la degradación de nuestro país,
convertido en una sala de ma
nicomio, no ha hecho más que
empezar.
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FUERA DE LA CAJA

Macario
Schettino
Profesor de la Escuela de Gobierno.

Origen

Las últimas dos sema
nas, aprovechando que
es tiempo de vacaciones,

dediqué mi espacio a un análisis
más amplio de lo normal acerca
de qué elegimos en 2024y cómo
creo que ocurrirá esa elección. Me
falta comentar con usted lo que
creo que podemos esperar des
pués de la elección, pero habrá
que posponer eso unos días, para
hablar de las más recientes reac
ciones a la forma desastrosa en

que se gobierna México.
Desde el inicio, la destrucción

de instituciones, las medidas para
frenar la inversión privada, las
ocurrencias, nos han costado mu
cho y hemos intentado frenarlas.
Aunque la estructura institucio
nal democrática en México tiene
apenas 25 años, ha servido bas
tante. Mediante amparos, varias
ocurrencias se frenaron por un
tiempo, y se obligó al Presidente
a ser francamente autoritario,
designando como seguridad na
cional proyectos que no lo son. La
valiente actuación de unos pocos
funcionarios y jueces impidió ma
yor destrucción, aunque varios
tuvieron que renunciar, y otros
han tenido que soportar ataques
del Presidente y de sus fieles. La
ciudadanía mostró su madurez
retirando al Presidente el apoyo
inmenso que le había dado en
2018, poniendo a su coalición
original en una situación muy
débil en la Cámara de Diputa
dos, donde necesitan del Partido
Verde para tener mayoría simple.
Por eso no habrá reformas consti
tucionales en esta Legislatura.
Pero López Obrador no acepta

las limitaciones que le impone la
ley, y han sido cuatro años muy
difíciles, con abundantes vícti
mas: muchos más muertos por la
pandemia que casi cualquier país
latinoamericano, millones más

en la pobreza o sin atención de sa
lud, millones que no han podido
incorporarse razonablemente al
mercado laboral, porque no hay
fuentes de empleo, debido a que
la inversión está a niveles de hace
más de una década.

Ahora, la idea tan arraigada
en López Obrador de resucitar a
Pemex y CFE se ha convertido en
un problema internacional. Para
él, como para muchos mexicanos
que sufren el adoctrinamiento
del nacionalismo revolucionario,
México es el petróleo, y éste es Pe
mex. Como se trata de una creen
cia, prácticamente religiosa, de
nada sirve demostrarles que esa
empresa tiene un valor negativo,
que hoy cada mexicano debe 15
mil pesos por culpa de Pemex.
Tampoco entienden, aunque

tengan la evidencia enfrente,
cómo la competencia ha mejo
rado la atención en las gasoline
ras, la calidad de las gasolinas, el
abasto de electricidad, y redu
cido el daño ambiental. Así fue

hasta hace cuatro años, cuando
empezaron los problemas de de
sabasto, los apagones, el incre
mento en tarifas eléctricas y la
quema de combustóleo.
En la necedad de rescatar una

empresa que no tiene remedio,
Pemex, hemos hundido ya un
billón de pesos, sin lograr que se
produzca más petróleo, o que las
refinerías sean más eficientes, o

siquiera que mejorara un poco su
calificación crediticia. Peor toda
vía, hoy Pemex nos paga mucho
menos por cada bañil de petró
leo extraído de lo que pagan los
privados. Por donde se vea, es un
costo para los mexicanos. CFE no
llega a esos niveles, pero el dete
rioro durante esta administración
es notable.
Este intento de resurrección se

ha hecho impidiendo a las empre
sas privadas participar conforme
la Constitución señala. Se niegan
permisos, se impide la entrada
en funcionamiento de plantas, se
dan reglas diferentes a Pemexy
CFE de las que los privados deben
cumplir. Son acciones ilegales,
que en México se han enfrentado
de manera decidida, y ahora tam
bién serán enfrentadas desde el
acuerdo comercial con Canadá y
Estados Unidos. Al igual que ha
ocurrido aquí, el gobierno per
derá en todas las instancias a las

que acuda.
López Obrador hizo su carrera

amenazando con el conflicto para
poder violar la ley. Lo siguió ha
ciendo desde la Presidencia. Ha
llegado ya al penúltimo escalón.
El último sería amenazar con
una guerra civil, por ejemplo, ta
chando de traidores a la patria a
quienes sí cumplen la ley.
Éste es el origen del con

flicto. Del costo, platicamos el
miércoles.
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La "huelga"
de Telmex

A ESTRECHA CERCANÍA del líder de los tele
fonistas, Francisco Hernández Juárez conL:Telmex, y los múltiples antecedentes que hayen la historia de ese operador de telecomuni
caciones, hacen dudar sobre el trasfondo de la

huelga que estalló la semana pasada.
Si bien el Sindicato de Telefonistas de la República

Mexicana la levantó horas después, se abrió un periodo
de 20 días para que la empresa propiedad de Carlos
Slim Helú y que dirige Héctor Slim Seade y las hues
tes de Hernández Juárez resuelvan sus diferencias.
Ejemplos hay muchos de cómo a lo largo de los años,

este sindicato ha sido utilizado como instrumento de
presión de Slim en contra de los órganos reguladores,
fundamentalmente activando emplazamientos a huelga
que han coincidido con los momentos en que estaba por
imponerse alguna medida regulatoria, cuando recién se
había impuesto, o en algunas ocasiones especiales, para
presionar a las autoridades para modificar alguna de
esas medidas.
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También para cuestionar y presionar a operadores propiedad de extranjeros, como los
casos de AT&T, que preside Mónica Aspe y TelefónicaMovistar, al mando de Camilo Aya,
ahora, pero en su momento contra competidoras como Avantel o Alestra.
Se sabe que en lo que va de la actual administración, de la mano de la entonces secretaria

de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, se presionó al Instituto Federal de Telecomunica
ciones (IFT) para modificar algunas fechas fatales vinculadas con el proceso conocido como
Separación Funcional.
El órgano regulador había obligado a Telmex a separar claramente la operación y gestión

administrativa de los servicios que presta directamente al público, de los servicios que presta
a otros operadores de telecomunicaciones, conocidos como servicios mayoristas.
Tal presión rindió sus frutos cuando el IFT, al mando de Gabriel Contreras en aquel mo

mento, modificó los plazos de acuerdo con lo que pedía Telmex.
No debe pasarse por alto que además de la cercana amistad que une a la ministra en retiro

y su familia con la familia Slim, es ampliamente conocido que muchos asuntos vinculados con
las empresas del Grupo Carso y Telmex han pasado por las notarías vinculadas con la hoy pre
sidenta del Senado.

Incluso ha trascendido que en algunas de esas reuniones a las que la entonces titular de Go
bernación, junto con la secretaria del Trabajo, María Luisa Alcalde, inexplicablemente cita
ban a comisionados del IFT, y a las que simultáneamente se convocaba a directivos de Telmex,
representantes del STRM y hasta a servidores públicos de otras dependencias, se llegó a suge
rir a éstos, que una forma de ayudar a aliviar las presiones financieras de Telmex podía ser que
se le permitiera prestar el servicio de video.
Así que para muchos está claro que el ingeniero Slim, aprovechando la contingencia polí

tica que atraviesa la administración del presidente Andrés Manuel López Obrador por la
solicitud de consultas de Estados Unidos por los posibles incumplimientos de nuestro país en
materia energética, decidió utilizar de nueva cuenta al sindicato de telefonistas para que en
medio de esta presiones, pueda extraer algún nuevo beneficio que no ha obtenido hasta ahora.
Tales beneficios pueden ir desde bajarle el tono a algunas obligaciones que se le han im

puesto como agente preponderante de las telecomunicaciones, frenar algunas sanciones que
se sabe están en proceso de análisis en el IFr, o bien, obtener la ansiada autorización para
prestar video o televisión en nuestro país.
Ahora bien, la secretaria del Trabajo tuvo un papel clave en la solución temporal del dife

rendo anunciado el viernes, temporal porque en los siguientes 20 días se supone deberán lle
gar a un acuerdo sindicato y empresa.
Pero habrá que estar atentos ante la eventualidad de que, sin conocer a fondo los pro

blemas regulatorios, no comprometan su papel para los fines estratégicos del hombre más
rico de México.
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AQUÍ HEMOS SEGUIDO los ac
tos de corrupción en los que
ha estado
envuelta
la empre
sa guber
namental
Laborato
rios de Bio
lógicos y
Reactivos
de México
(Birmex),
en especial con lo relacionado
a la adquisición de medicamen
tos que Pedro Zenteno realizó
en el 2021 en contubernio con
su equipo de trabajo. Birmex in
formó en febrero de 2021 sobre
la adquisición de 3.6 millones
de unidades de productos far
macéuticos indispensables en
el manejo de enfermos críticos
de Covid19, sobre los cuales
hubo desabasto absoluto desde
septiembre de 2020. Por todo lo
alto el laboratorio y el gobierno
federal informaron que dicha
empresa logró "traer el mayor
cargamento de medicamentos
que serán distribuidos en los
hospitales del sector público,
cosa que no ha logrado ningún
otro país en todo el mundo por
la escasez de medicinas que se
ha registrado a nivel mundial".
Es relevante recordar que a fi
nales de 2021 los medicamen
tos que tenían relación con el
tratamiento Covid escaseaban
a tal punto que se planteó la op
ción de sustituirlos con otros
productos. Incluso, la Secreta
ría de Salud de Jorge Alcocer
emitió una guía de sustitución
de los sedantes propofol y mi
dazolam, entre otros. Zenteno
y su equipo tienen anteceden
tes de abuso y extorsión me
diante documentos falsos en
perjuicio de proveedores al ser
vicio del estado. Birmex, bajo la
dirección de Zenteno, adqui

rió medicamentos necesarios
para tratar Covid por la canti
dad de casi tres mil millones de
pesos a empresas de Lituania,
España y México. No se tiene
información si estos pagos se
realizaron o si estas empresas
internacionales forman parte
de la lista de proveedores que
han sido víctimas del equipo
del actual director del ISSSTE.
Zenteno Santaella y su gente
han sido señalados de come
ter presuntas omisiones y que,
desde su oficina, se emitieron
"documentos falsos" que pro
vocaron un desfalco por más de
800 millones de pesos, hecho
que ha sido denunciado ante el
nuevo director, el general Jens
Pedro Lohmann Iturburu,
que seguramente ha iniciado
una auditoría e investigación.
Jorinis, proveedora de medica
mentos de Lituania, ha iniciado
ya acciones legales en contra de
Birmex para reclamar el pago
de las deudas que la empresa
gubernamental tiene con su
compañía y denuncias pena

les por la falsificación de docu
mentos en contra de quienes
resulten responsables.

SI EN ALGO concluyen diver
sos analistas es que el legado
más relevan
te que deja
Ornar Fa

yad en Hi
dalgo, son
los avances
en materia
económi
ca. Son 70
mil millones
de pesos de
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nuevas inversiones que llega
ron al estado, cifra por demás
relevante incluso para estados
como Nuevo León o Queréta
ro. Empresas como AB Inveb,
Giant Motors, Envases Univer
sales, Alstom, Engie, entre mu
chas otras, señalan a José Luis
Romo, primero como secreta
rio de Desarrollo Económico y
posteriormente como secreta
rio de la Política Pública, como
uno de los principales artífices
de este logro. Y para muestra
basta un botón: de la mano de
Grupo Modelo logró poner en
operación la planta cervecera
más moderna del mundo y una
de las más grandes en tan solo
364 días. Cuentan los CEOs de
estas grandes empresas que la
fórmula utilizada es una muy
buena preparación técnica
para entender los proyectos de
gran calado, un claro conoci
miento del mundo de los ne
gocios, así como trasparencia
en el manejo del servir públi
co. Para los gobiernos estatales
que arrancan este año, val
dría la pena voltear a ver lo que
Romo hizo en Hidalgo.

AQUÍ LE EXPRESAMOS reite
radamente que Santander
terminaría re
tirándose de
la puja por
Banamex. El

presidente
Andrés Ma
nuel López
Obrador ha
sido enfáti
co al señalar
que no quie

re que el denominado "Ban
co Nacional de México" quede
en manos de extranjeros. Pero
también jugó en contra de las
pretensiones de la institución
de Ana Botín el factor finan
ciero. Santander enfrenta va
rios desafíos en Europa y no
está para distraer recursos en
una compra como la que pro
mueve Citi. Tan no está en su
mejor momento el banco es
pañol que ofreció una canti
dad que apenas llegó a la mitad
de lo que espera el grupo que
preside Jane Fraser, dato que
deberá tener muy presente Ba
norte, que también se sabe que
está dispuesto a poner en la
mesa una propuesta razonable.
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FAQUIR. Uno de
los partidos que con"
forman el bloque
opositor al gobier
no que encabeza
AMLO señala que
es preocupante el re'
zago educativa que
tiene México como
consecuencia de

Bh deficiente polí
tico y ausencia de
programas, mien
tras quela titular de
la dependencia de
educación no ha
cumplido con mep
rar el sistema educa
tivo y ya está pensan
do err la campaña
electoral del próximo1
año en el Edomex.

OSO. El PAN en la

Cámara de Diputa
dos se sumó a los di
versos organismos,
nstitucionesy aso
ciaciones en rela

ción a la suspensión
temporal de Conr
praNet. Solicita a la
SCHP qug presente
un informe muy de
tallado y a la breve
dad posible sobre
fallas y motivos1 de
la suspensión con
el objetivo de brin
dar certeza jurídica
a todos los usuarios.
Consideran que no
es necesario con

publicar en el DOF
argumentos como:
circunstancias impre
visibles, inevitables
e insuperables.

Fecha: 25/07/2022

Página: 63

Area cm2: 70

1 / 1

Columnas Políticas

La Gran Carpa

Redacción

Costo: 56,615

Página 5 de 6



AMLO, pésimo
pronosticado!* económico

El aumento de precios sigue y en la primera quin
cena de este mes el Indice Nacional de Precios

al Consumidor (INPC) aumentó 0.43 % respec
to a la quincena anterior. Así, la inflación ge
neral anual se ubicó en 8.1 %, ligeramente por

encima del 7.99% que alcanzó hasta la segunda quin
cena de junio.
8.1 % es la inflación anualizada más alta desde el

8.96% que se registró en diciembre de 2000.
El índice de precios subyacente (que excluye los pre

cios de alimentos no procesados, energéticos y tarifas
autorizadas por el gobierno) avanzó 7.56 por ciento. El
índice de precios no subyacente (que sí los incluye) su
bió 9.96 por ciento.
Dentro del índice subyacente destacan estos au

mentos: 1) Alimentos procesados, bebidas y tabaco:
+ 11.95%; 2) Mercancías no alimenticias: +7.80% y; 3)
Loncherías, fondas y taquerías, restaurantes y similares,
servicio de telefonía móvil, mantenimiento de automó
vil, consulta médica, servicios turísticos en paquete, en
tre otros: +Ó.Ó9 por ciento.
Mientras que en el no subyacente se registraron es

tos aumentos: 1) Productos agropecuarios en gene
ral: + 16.76%; 2) Frutas y verduras no procesadas:
+ 17.30% y; 3) Carnes, pollo y pescados, huevo, leche y
productos lácteos: +16.33 por ciento.
Al ser cuestionado sobre el tema el viernes, el presi

dente Andrés Manuel López Obrador dijo, entre otras
cosas: "aunque no es consuelo, la inflación en México
es menor a la de Estados Unidos y menor a la de Eu
ropa, por lo que hemos hecho, y vamos a seguir ha
ciendo. Y así, con optimismo, sin caer en triunfalismos,
decirles que vamos a salir bien, que vamos a contro
lar la inflación pronto... yo creo que para octubre, no
viembre ya empieza a bajar, ese es mi pronóstico, por
que van a empezar también a cambiar las condiciones

internacionales".

Con sus palabras, el presidente nos quiere hacer
creer que el hecho de que México tenga una tasa infla
cionaria menor que la de EU o Europa es señal de que
aquí se está atacando mejor el problema.

Sin embargo, si bien la inflación de la Unión Europea
llegó a 8.6% en junio, hay nueve países europeos que
han registrado menores tasas que la de México: Italia
(8.0%), Finlandia (7.8%), Alemania (7.6%), Luxemburgo
y Albania (7.4%), Noriega (6.3%), Malta (ó. 1 %), Fran
cia (5.8%), Suiza (3.4%) y Liechtenstein (2.5%).
Y si comparamos con otros países de América, hay

10 que reportan menores tasas de inflación que la mexi
cana: Canadá (8.1 %), El Salvador (7.76%), Guatema
la (7.55%), Guyana (6.63%), Belice (6.6%), Panamá
(5.2%), Trinidad y Tobago (5.1%), Ecuador (4.23%), Ba
hamas (4.1%) y Bolivia (1.79).
El que los países arriba anotados tengan una infla

ción menor 8.16% no significa que estén en una mejor
situación económica que México o que sus gobiernos
estén enfrentando mejor los aumentos de precios. Sim
plemente significa que tienen una realidad diferente a
la mexicana.

Andrés Manuel pronosticó que los aumentos de pre
cios serán menores en octubre y noviembre porque van
"a cambiar las condiciones internacionales".

Ojalá tuviera razón el presidente. Desafortunadamen
te, porque ha demostrado ser un pésimo pronosticador
económico, creo que no la tiene.
Aún recuerdo cuando hace unos meses aseguró, con

optimismo y triunfalismo, pero equivocadamente, que la
economía crecería 5.0% este año y también en 2023
y 2024.

Facebook: Eduardo J Ruiz Healy
TikTok: @ruizhealytimes
Sitio web: ruizhealytimes.com
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INAI, ¿desatención
virtual?
Hace dos meses, el INAI activó su Centro de

Atención Virtual, un nuevo canal de comuni
cación con la sociedad, que funciona con in
teligencia artificial. Al paso de cuatro sema
nas, ReveChat —una empresa especializada

en plataforma SaaS, contratada para brindar el servicio
ofreció un primer balance de las operaciones del chatbot
desde su matriz, en Singapur: hubo 4,000 sesiones únicas
en los primeros 30 días, de las cuales poco más de medio
millar fueron por WhatsApp; es decir, apenas 15 al día.

Pero hace dos semanas, cuando cayó la Plataforma Na
cional de Transparencia, esa utilería en las páginas electró
nicas de los sujetos obligados permitió canalizar las quejas
de los usuarios. Los parches tecnológicos, empero, no sirven
para llevar los vacíos, las deficiencias y la falta de controles
para minimizar los incidentes informáticos y los hackeos de
terceros, mal intencionados. Tampoco, los elevados recursos
presupuestóles destinados al pago de los servicios.

El INAI reclamó al gobierno federal por la suspensión
indefinida de Compranet, pero aún no resuelve las inter
mitencias en el acceso a la PNT. De hecho, a seis años de
su lanzamiento, esa plataforma tecnológica construida pa
ra atender las solicitudes de acceso a la información de

los ciudadanos ha acumulado pifias y omisiones, mientras
que el gasto del órgano garante en TIC's se multiplicaba.

Para el desarrollo de la primera etapa de la PNT, el INAI
contrató los servicios de Intellegoy Dotted Cloud, no obs
tante que su propuesta no fue la más económica y que ca
recía de las suficiencias presupuestóles para cubrir el mon
to del contrato. Para la segunda etapa erogó otros 11.5
millones de pesos, pero cambió de proveedor, a IDS Co
mercial. Ese año —2016—comenzó la etapa de contra
tos plurianuales de tercerización de servicios profesiona
les de informática; el primero, por 23.4 millones de pesos,
con Quarksoft.

Para habilitar la PNT —determinó la ASF en el Informe

de la Cuenta Pública 2017—, el INAI "no contó con están
dares de desarrollo web y con una metodología de admi
nistración de proyecto autorizada y aprobada" por el con
sejo general.

Desde que fue concebida, la PNT tuvo una administra
ción inadecuada. Esa deficiencia se ha prolongado en la
etapa de ejecución; no obstante, en la dirección de tecno
logía de la información permanece el personal contratado
por el entonces comisionado Óscar Guerra Ford.

En los primeros cuatro años del peñismo, el INAI ero
gó 540 millones de pesos en comunicaciones, derechos
de uso de software, desarrollo de aplicaciones y consul
torios TIC's.

En el primer año de la Cuarta Transformación, a pesar
de las políticas de austeridad republicana, el INAI siguió
con inversión en esos rubros. Al Grupo de Tecnología Ci
bernética asignó el contrato de arrendamiento llave en ma
no —sin opción a compra—de los sistemas de prevención,
detección contra amenazas avanzadas. Esta "seguridad
perimetral" requiere de un acompañamiento técnico cuyo
costo es de 31.7 millones de pesos, por dos años.

También por la vía de la tercerización, el servicio de in
fraestructura, desarrollo, mantenimientoysoportea lasapps
del INAI. ND Negocios Digitales y el consorcio conforma
do por Endeavor Technologues Systems y Nordstern Techo
nologies obtuvieron ese contrato, por 22 millones de pesos.

Efectos secundarios
LISTA NEGRA. Al margen de las actuaciones que realice
el Consejo de la Judicatura Federal, el Ejecutivo reconoció
que indagan a los jueces que han admitido demandas de
empresas trasnacionales contra la Cuarta Transformación.
Entre ellos estarían Juan Pablo Gómez Fierro y Ramón Lo
zano Bernal, ambos titulares de juzgados de distrito en ma
teria administrativa especializados en competencia econó
mica, radiodifusión y telecomunicaciones.
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Elecciones Estado de México:
¿Cuál es lia prisa?
Morena, segura de su poderío elec
toral y de la popularidad de Andrés
Manuel López Obrador, apresura los
tiempos electorales, el doctor Mario
Delgado entre más rápido resuelva el
polvorín del Kstado de México mayor
margen de maniobra tendrá para de
dicarse a la jefatura de gobierno.

Los tiempos electorales para Mo
rena en el Estado de México es

tán más que adelantados, a 1 1
meses de distancia de la elec

ción realizó la primera encuesta
para determinar a su candidato.

En la primera encuesta de reconoci
miento para los aspirantes a la candida
tura de Morena al gobierno del Estado
de México, se ubicó en primer lugar a la
actual secretaria de Educación Pública,
Delfina Gómez en el grupo de las mu
jeres con un reconocimiento del 47.3%
y para los hombres al senador Higinio
Martínez con un 28.8 por ciento.

En el caso de las mujeres, el segundo
lugar fue para la secretaria de Organi
zación Nacional de Morena y exdiputa
da Xóchitl Zagal, quien obtuvo 13.4 por
ciento. En el caso de los hombres des

pués de Higinio Martínez se ubicó Luis
Fernando Vilchis, presidente municipal
de Ecatepec con 25.3%y la sorpresa fue
el tercer lugar Horacio Duarte, actual ad
ministrador de las aduanas de México
con 17.4% de reconocimiento.

Ivonne Cisneros, integrante de la co
misión de encuestas del partido, detalló
que en la primera encuesta se realizaron

1,200 llamadas efectivas, con un mar
gen de error de +/ 2.8% y un 95% de
confianza. Todos sabemos de los proble
mas de las encuestas telefónicas, sobre
todo en un estado con una composición
tan plural.
El líder nacional de Morena, Mario

Delgado, informó que la Comisión Na
cional de Elecciones se reunirá para deci
dir los nombres a someter en la segunda
encuesta, mismos que serán tres hombres
y tres mujeres.

Los nombres de los que aparecerán en
la segunda encuesta son: la titular de la
SEP, Delfina Gómez Alvarez; la conseje
ra nacional morenista, Xóchitl Zagal y la
activista Hilda Ramírez Mota. En el caso

de los hombres, el senador Higinio Mar
tínez, el presidente municipal de Ecate
pec, Luis Fernando Vilchis Contreras y el
titular de la Agencia Nacional de Adua
nas, Horacio Duarte.
Morena, segura de su poderío electo

ral y de la popularidad de Andrés Ma
nuel López Obrador, apresura los tiem
pos electorales, el doctor Mario Delgado
entre más rápido resuelva el polvorín del
Estado de México mayor margen de ma
niobra tendrá para dedicarse a la jefatu
ra de gobierno.
El partido de AMLO piensa que pue

de ganar esta elección de punta a pun
ta, ya veremos como resuelven su proce
so interno.

Por ahora parece que los enemigos
de Morena en el Estado de México los
acechan desde dentro. Hasta la próxima
querido lector.
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Rayuela
José Agustín es uno de
nuestros más grandes
escritores vivos. Nos
unimos a la distinción

que le va a otorgar el
ayuntamiento de

Cuantía.
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ASTILLERO
Marcelo condiciona encuestas // Morena:

"votas y te vas" i Manipulación, acusan
¿f Se cae página de internet
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL PASADO JUEVES, en Acapulco,
el secretario de Relaciones Exterio
res lanzó la que hasta ahora es su
mayor apuesta, eventualmente pro
picia para deslindes, en el adelanta

do proceso sucesorio morenista: la encuesta
para designar la candidatura 2024 "tiene que
ser verificable, pública, transparente y que
quede claro qué es lo que el pueblo quiere"
(https://bit.ly/3cEq3fe).

AYER, UNA RECIÉN aparecida organización
denominada "Progresistas por la unidad y piso
parejo", bajo la conducción de Martha Lucía
(Malú) Mícher Camarena, a quien Ebrard
designó como una especie de coordinadora de
precampaña, entró al detalle de la manera en
que deberían realizarse tales ejercicios: cada
aspirante nombraría una casa encuestadora,
entre todos designarían una empresa superviso
ra, las preguntas serían acordadas por consenso
y deberían ser similares a las que en 2011 se
hicieron en la encuesta entre el ahora canciller y
el ahora presidente de la República para decidir
la postulación frente a Enrique Peña Nieto.
EL POSICIONAMIENTQ DE los marcelistas
es crítico de la manera en que hasta ahora se
ha conducido el proceso de corcholatización
desde la dirigencia de Mario Delgado. Otro
aspirante, Ricardo Monreal, ha rechazado el
sistema de las encuestas de opinión, por consi
derarlas poco o nada fiables.

LA MULTIPLICACIÓN DE las controversias
en Morena se agudiza ante la gran maniobra
de control centralizado que se pretende rea
lizar sábado y domingo próximos, durante
asambleas distritales en versión foxista, "votas
y te vas", en las que los miembros del parti
do en el poder tendrán el derecho de elegir
consejeros, que luego designarán dirigencias
estatales y darán pie al congreso nacional de
septiembre, pero no de analizar y discutir la
situación de su partido.

LAS SESIONES DISTRITALES están con
cebidas bajo un criterio clientelar, sin padrón
actualizado y validado, con apertura a quien
desee participar así sea a última hora, lo cual

permitirá a grupos bien financiados hacerse
de posiciones en la estructura de Morena que
luego tomarán los liderazgos estatales y más
adelante la definición del congreso nacional
que desde ahora se ha etiquetado "para la
unidad y movilización". Ya se la saben: nada de
discusiones, polemizar es darle armas al ene
migo y todo pa'lante con la vista puesta en la
zanahoria electoral.

ENTRE SEÑALAMIENTOS DE morenistas
de base respecto a las aberraciones en curso
(grupos caciquiles, priístas varios de ellos,
volcados en la compra de votos y la manipu
lación; gobernadores metiendo abiertamente
la mano, los programas sociales y "el recurso"
para poner a sus peones en los cargos partidis
tas), la página de internet del partido "se cayó"
|gulp: "La historia ocurre dos veces: la primera
vez como una gran tragedia y la segunda como
una miserable farsa", escribió Karl Marx).
EN SU CUENTA de Twitter, Morena aseguró
que la página www.morena.si había quedado
deshabilitada temporalmente a partir de que se
publicaron las listas de aspirantes a congresistas
nacionales. La explicación ha sido ambigua: en
la primera parte de un mismo párrafo se adju
dica el fallo a "un tráfico inusual de usuarios" en
razón del "interés de los simpatizantes" del par
tido por tales listas y, en seguida, se asienta que
"hemos enfrentado constantes intervenciones
y ataques cibernéticos" (https://bit.ly/3J2La6Y).
A la hora de redactar esta columna seguía caída
la mencionada página.

Y, MIENTRAS EL Presidente de la República
insiste en que no cederá ante las presiones
de Estados Unidos y Canadá en materia de
energéticos y en el contexto de las consultas
relacionadas con el tratado comercial nortea
mericano, ¡hasta mañana, con Samuel García,
gobernador de Nuevo León, recurriendo a un
voluntarismo barato que ofende a sus "gober
nados": la solución a la crisis por falta de agua
"es una nueva forma de pensar, de cuidar el
agua (...) ya nos llegó, ya nos cayó el veinte, la
pregunta es qué vamos a hacer hoy para poder
vivir hoy con el vital líquido"!
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Somos hijos de ta contradicción,
del desencuentro y la disputa
ORTIZTEJEDA

EN LAS ENTREGAS anteriores tra
té de presentar algunas hipótesis de
las razones que, según yo, explica
ban no sólo la animadversión, sino el
odio cerval de la derecha nacional,

contra Luis Echeverría, pero también anoté el
hecho tan singular de que estos sentimientos
fueran compartidos, y con semejante viru
lencia, por amplios sectores de la izquierda
organizada, y aun por otros que, sin militancia
formal en ninguna organización, tenían del
mandatario los más ingratos recuerdos.

APENAS AYER LEÍ de nueva cuenta, los
documentos publicados por Fabricio Mejía,
Pedro Salmerón y, por supuesto, los de Luis
Hernández Navarro. Todos, no sólo incrimina
torios, sino definitivamente condenatorios del
ex presidente por la comisión de delitos de una
extrema gravedad. Las posiciones frente a Luis
Echeverría, a medio siglo de distancia siguen
siendo, entre las que llamé, no sé si bien o mal,
las antípodas socioeconómicas del país, cier
tamente irreductibles. Esto llamó mucho mi
atención y, aunque sin mayores merecimientos
en la disciplina histórica, comencé a echarle
un ojillo (recuerden que soy de Saltillo), a nues
tros orígenes y comprobé una sospecha, más
bien una hipótesis seriamente validada: somos
hijos de la contradicción, del desencuentro y
la disputa. Las monjitas inolvidables del confe
sional Colegio Antonio Planearte me enseña
ron con mayor empeño historia sagrada que
historia de México, con devoción casi sensual
(¿por qué, casi?), relataban que la madrugada
del 12 de octubre de 1492, por la gracia infinita
del Señor, un desvelado grumete que posi
blemente padecía de un avanzado escorbuto
pero jamás de miopía, despertó a todos los
tripulantes de la carabela La Pinta (que, sin
ser la nave insignia de esa despistada travesía
marítima, iba adelante de La Niña y de la mis
ma Santa María, dado que era la más veloz de
las tres). Este anónimo surgió a la fama no sólo
mundial (entonces apenas era medio mundo),
si no también histórica. La madre Eva (no la
originaria, sino mi maestra de primer año) nos
daba la espalda y de repente volteaba y gritaba
con su meliflua vocecita: ¡Rodrigo de Triaría
Y la clase, al unísono contestábamos: ¡Tierra
Tierra! En ocasiones alternaba su grito y
nuestra respuesta era, por supuesto ¡Rodrigo
de Triana! Otras veces cambiaba también de

tema y clamaba: ¡Y bendito sea el fruto de tu
vientre! La unánime y sonora contestación era
por supuesto, ¡Jesús! Evidentemente termi
namos la primaria sin entender por qué Jesús
era el fruto del vientre de la virgencita a quien
todos (sobre todo en tiempo de exámenes) nos
acogíamos con el más sentido fervor. También
contribuyó a fijar en nuestra inicial memoria
una inocente travesura infantil: había en el
grupo el infaltable e insoportable niño sabio
que a todos nos caía en la punta de cualquier
objeto punzocortante porque siempre veía
anticipadamente lo que nosotros veríamos ma
ñana: ¿Podría Lotario, el grandulón africano
(siempre vestido con un taparrabo) asistente
del mago Mandrake (siempre vestido de frac),
librarlo de la trampa en la que los malandros
lo habían cautivado? Pues Jaimito ya lo sabía
lo había visto en Monterrey adonde llegaban
los folletines semanales uno o dos días antes
que a Saltillo. Jaimito se regodeaba con ade
lantarnos vísperas y contarnos los finales que,
por cierto, eran siempre iguales: en aquellos
tiempos (y en esas historietas), la delincuencia
organizada, fuera de cualquier color su cuello,
jamás ganaba. ¡Oh témpora, oh mores! Un
viernes nuestra monjita nos aconsejó repasar
las tablas de multiplicación, porque venían las
del 7 y del 9, que eran las más difíciles. Como
resorte se paró Jaimito, y ufano, odiosamente
ufano, aseguró: pues yo ya las "vi" están bien
facilitas. La madrecita sólo exhaló un discreto
suspiro y farfulló: ¡Carajo, Jaimito! Dios te ha
ga un santo, pero mientras tanto, ¡cuídate! Era
un acertado consejo maternal: venía de una
supermadre. Afuera de las puertas del colegio
estábamos todos reunidos. Se abrió la puerta
y apareció Jaimito. El Salas, rudo alumno (de
unos 10 años, como todos nosotros), llegado de
Guerrero, porque a su padre, que era un poli
cía reconocido por su eficacia persuasiva para
convencer a los delincuentes de reconocer
sus culpas y ofrecer un firme propósito de en
mienda, lo trasladaron a esta capital. El Salas
se acercó a Jaimito despacito, lo tomó por las
solapas y con la otra mano por la bragueta le
dijo, casi al oído: "Mira, pinchi Rodriguito de
Triana, si insistes en seguir viendo cosas antes
que todos nosotros, no te conviene. Lo que dijo
tu antecesor que vio desde el palo mayor de
La Pinta, es nada. Mi palo es mayor y de mejor
calibre. Tú dirás si profetizas o callas".
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¿TU DIRÁS SI profetizas o callas?: Calló y, al
menos, entonces, no cayó. Al que no le fue del
todo bien fue al original Rodrigo. Resulta que
un reputado cronista, López de Gómora, dio
a conocer que Pedro de Lope, originario de
Huelva, afirmaba tener pruebas de haber sido
él, quien era el original autor de esta trascen
dental nueva concepción de la geografía del
mundo de ese entonces. Sin embargo, la punti
lla que definió esta disputa fue nada diferente
de las actuales. El almirante Cristóbal Colón
exigió que Rodrigo de Triana declarara a qué

horas había avistado tierra. El torpe grumete
dijo la verdad: la madrugada del día 12.

EL ABUELO DE los Iberdrola, sólo agregó:
"Lástima, Rodriguito, el Rivotril no me hizo
efecto y, en la noche del día 11, contemplé el
horizonte y anonadado, fui yo el que exclamé:
¡Tierra, Tierra!" Los 10 mil maravedís, engro
saron su alforja, ¿Algo diferente a este julio de
2022?

@ortiztejeda
ortiz_tejeda@hotmail.com

EL ex presidente Luis Echeverría ÁLvarez, el
13 de julio de 2004. Foto Carlos Cisneros
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Indefensión y
confianza

HERNÁN GONZÁLEZ G.
UNA LECTORA ESCRI

BE: "Me movió a una re
flexión, no ausente de pre

ocupación, el párrafo de su colum
na anterior donde dice que 'esta
obsesión por evitar a La Puntual,
como si la muerte no fuera parte
de la vida, desemboca en un vita
lismo tan ofuscado como lucrativo
para una minoría en perjuicio de
las mayorías', así como la frase
final del doctor Olivera: 'Quien no
aprende a vivir, teme morir', pero
el problema es que ese aprendi
zaje de vida no lo proporcionan
familia ni escuela y mucho menos
los medios electrónicos. ¿Qué ha
cer ante esa indefensión?"

SI POR UN lado se afirma que los
no vacunados son cinco veces más
resistentes a enfermarse que los
vacunados, y que la población in
munizada se enferma 500 por cien
to más que la no vacunada de otras
enfermedades a cambio de nada,
pues la vacuna no evita el contagio
ni la transmisión del covid, y por el
otro se nos ametralla con noticias
de nuevos brotes e incremento
notable de fallecidos por el virus en
boga, ¿para dónde hacernos?

ACEPTAR ES RECONOCER que
algo es como es, antes de cualquier
intento nuestro por modificarlo y
frente a una situación problemáti
ca: la aceptas, la cambias o te ale
jas; en el caso de esta indefensión

individual y colectiva, todo indica
que al no haber mayores posibili
dades de revertiría sólo nos queda
adoptar una aceptación alerta,
pues alejarnos apenas varía el es
cenario sin disminuir la sobrexpo
sición diaria de propios y extraños.

PERO ACEPTAR NO es rendirse
ni claudicar, mucho menos sopor
tar indignidades, enfermarnos con
nuestros enfermos o morirnos con
nuestros muertos, sino echar mano
de nuestras herramientas. Tras
aceptar hay que saber soltar, dejar
ir, que no es indiferencia o distan
ciamiento, sino empatia que rela
tiviza, sabedores de que nadie vive
la vida de otro porque no tiene los
mismos ojos. De ahí la conveniencia
de controlar con criterio a infantes
y adolescentes, no con acompleja
das imposiciones, sino confiados en
su capacidad de aprender a partir
de un encauzamiento, de sus deci
siones y de las consecuencias que
estas acarreen. El afán protagónico
de querer solucionar los problemas
ajenos genera desgaste y antipatía,
no reconocimiento.

APOYAR SIN ESTORBAR es
una definición del amor menos
abstracta, menos romántica y
más realista. Si a esto procuramos
añadir el sólo por hoy y el ahora y
aquí, la sensación de indefensión
disminuye y la confianza en un au
toblindaje interior aumenta.
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Rozones
Coparmex: restablezcan CompraNet
Ahora fue la Coparmex la que alzó la voz para urgir a que con inmediatez se atiendan las
causas que provocaron que la plataforma CompraNet, herramienta vital para conocer las
contrataciones del gobierno, se cayera hoy cumple 10 días sin operar y a que se ponga
de nuevo en operación. El organismo patronal acusó lo mismo que académicos y usuarios
consuetudinarios de la plataforma: la falta de información sobre los hechos que motivaron
su suspensión de operaciones, aunque también agregaron un reproche: que su caída y falta
de funcionamiento "puede generar incertidumbre jurídica, mayor burocracia y costos con
trámites presenciales que, además de incrementar el riesgo de errores humanos, implica
un impacto grave al principio de máxima publicidad y se abre la puerta a la opacidad y a la
corrupción". La caída de CompraNet se irá volviendo, con el paso de los días, en un lastre
mayor, nos comentan.

Ahora también la Lotería
Y hablando de páginas caídas, pocos han reparado en que la página web de la Lotería Na
cional lleva más de una semana fuera de la red. Se trata de un organismo que se encarga
de realizar rifas y sorteos en los que suele haber mucho dinero de por medio. Y los miles
de jugadores no tienen forma de checar sus "cachitos" vía onlirie, porque la página no está
disponible. Claro, está la opción de buscar un expendio físico de billetes para ir a cotejar las
enormes lonas con los números ganadores, pero cada vez hay menos locales de éstos. No
deja de llamar la atención, nos alertan, que un organismo que debe garantizar al 100 por
ciento la transparencia de sus actividades, tenga una semana con su página caída.

Quiere meter gol a Morena
Donde al parecer se busca que todo quede en familia es en Morelos. Y es que, nos cuentan,
Ulises Bravo, hermano del gobernador Cuauhtémoc Blanco, se registró como candidato a
la dirigencia de Morena en esta entidad. La noticia, que el propio a spirante compartió a través
de sus redes sociales, fue del agrado de pocos entre las filas guindas, debido a que, no hace
más de un año, Ulises Bravo portaba el morado del extinto Partido Encuentro Social y por
que también está involucrado en las carpetas de investigación abiertas contra su pariente, el
exfutbolista . Nos hacen ver que esa militancia, además de molesta, se encuentra inquieta por
saber si el partido hará valer sus estatutos al momento de elegir a quien encabezará el movi
miento de la 4T en el estado o le van a dejar la cancha abierta al Cuau, para que les meta gol.

Puerta por puerta
Y fue la Jefa de Gobierno la que este fin de semana anduvo más que activa, pues visitó Hi
dalgo y Colima con el propósito de promover la Reforma Electoral que planteó el Presidente
López Obrador, así como defender la soberanía nacional en materia energética. Esto es, dos
de los temas que están en la agenda prioritaria de Palacio Nacional y, por ende, de la 4T. Por
cierto que Claudia Sheinbaum destacó que es necesario informar de estos temas de carác
ter nacional "puerta por puerta". En el primero de los casos porque, señaló con la Reforma
Electoral se genera un ahorro de 24 mil millones de pesos, que, plantea se pueden invertir
en educación y salud. Por lo pronto, en Hidalgo, estuvo con el gobernador electo, Julio Men
chaca, con quien aprovechó para abordar temas metropolitanos como el del agua, el drenaje,
la movilidad y la conectividad. En tanto, en Colima, se reunió con empresarios del lugar y
compartió un foro con la gobernadora del estado. Ojalá la gobernadora Indira Vizcaíno le
haya preguntado a la Jefa de Gobierno cómo se combate la inseguridad.

Percepción de seguridad en MH
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Luego de que Inegi diera a conocer su más reciente Encuesta Nacional de Seguridad Pública
Urbana, que mide la percepción de seguridad o de inseguridad, sí sele quiere ver así, que tie
nen los ciudadanos sobre los espacios que habitan, los indicadores sobre las demarcaciones
de la Ciudad de México son interesantes. Y es que resulta que la alcaldía que mejores datos
obtuvo fue la Miguel Hidalgo, gobernada por Mauricio Tabe, pues registró una reducción
de la percepción de inseguridad del 21.8 por ciento. De hecho, en tan sólo seis meses, nos
comentan, el programa Blindar MH ha logrado mejorar la percepción de seguridad al bajar
ya de manera acumulada 32 puntos porcentuales, ya que pasó del 75 al 42.7 por ciento. ¿Y
esto qué significa? Bueno, pues que seis de cada 10 habitantes se sienten más seguros de
vivir en esa demarcación. Dato importante que suele destacar el alcalde panista, es que estos
logros se deben al trabajo coordinado entre los diferentes niveles de gobierno y la estrategia
implementada por la Comisión en Seguridad Ciudadana. Ahí el dato.

No le fue t en a Alcocer
Al secretario de Salud, Jorge Alcocer, no le fue nada bien este fin de semana, ya que en
Nayarit lo increparon frente al Presidente Andrés Manuel López Obrador mientras daba
cuenta s alegres sobre los resultados del sector y en su cara le reclamaron por las "mentiras"
que reportaba. Durante la gira presidencial y en el evento para la supervisión del Plan de Sa
lud IMSSBienestar Nayarit, en Rosamorada, Alcocer afirmó que se había capacitado al 100
por ciento del personal de salud que trabaja en el segundo nivel y al 75 por ciento del primer
nivel, ante lo que algunos de los asistentes no dudaron en gritarle: "Es mentira", "miente,
señor". Ante el reclamo, el secretario de Salud sólo respondió con una mueca.
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Tendrían que pasar 131 años pa
ra que las mujeres tengamos

las mismas oportunidades que los
hombres. El mismo salario por el tra
bajo, los mismos puestos de direc
ción, igualdad en todos los sentidos.

Hoy en México, por ejemplo, en la política hay leyes
que han disminuido esta brecha de género, en las cáma
ras de Diputados y Senadores la mitad de los escaños son
ocupados por mujeres; ya tenemos más legisladoras, ya
tenemos más gobernadoras, pero eso no quiere decir
que exista una verdadera equidad de género en todo el
país, aunque hemos avanzado.

Las mujeres realmente no cuentan con verdaderas
oportunidades económicas, incluido un patrimonio for
mado por ellas, debido a que en muchos de los casos éste
es heredado o lo tienen debido a que sus maridos migran
en busca de una mejor oportunidad.

Si una mujer campesina quiere ser dueña de un peda
zo de tierra debe someterse al voto de la asamblea ejidal
o de comuneros, que generalmente está integrada por
hombres, pese a que las mujeres del campo representan
más del 40 por ciento de las personas que cultivan, siem 
bran y cosechan los productos.

Menos de tres mujeres por cada 10 hombres son
dueñas de alguna propiedad o tierra ejidal así lo indica
el Registro Agrario Nacional (RAN), pues de acuerdo con
el padrón, que representa el 51% del territorio, de 4.9 mi
llones de personas que poseen núcleos agrarios, más de
3.6 millones son hombres y sólo un millón 304 mil son
mujeres, hablamos de 26.3%.

En estas zonas del país, existe un tema sociocultural,
muchos hombres son dueños de tierras porque su padre
hizo la repartición entre sus hijos varones, mientras que
las mujeres fueron desplazadas de este derecho debido
a la Ley Agraria que existía antes de 1992, que permitía
sólo a los hombres a ser los únicos depositarios o dueños.

Pero no sólo ocurre con tierras ejidales, también con
la adquisición de una vivienda en áreas urbanas, las mu
jeres viven la brecha de desigualdad, pues, en los últimos
dos años, 207 mil 838 mujeres obtuvieron su crédito de
Infonavit para comprar una casa o departamento, esto
significa que una de cada tres casas adquiridas con una
hipoteca del Instituto es propiedad de una mexicana.

De acuerdo con analistas, las mujeres llegan a incor
porarse al mercado laboral después de cumplir los 30
años; antes de esa edad, quienes trabajan generalmente
lo hacen en el sector informal, cuando ya han cubierto su

ciclo reproductivo o se encuentran en ese proceso.
Hablamos de que, si comienzan a trabajar a partir de

los 30 y necesitan al menos 40 años laborales para lograr
una pensión, tendrían que laborar hasta los 70 u 80 años
de vida.

Y acaba siendo muy injusto, porque además casi el
30% de los hogares mexicanos es sostenido sólo por una
mujer y ésta acaba casi siempre ganando menos por el
mismo trabajo que realiza un hombre. Esto sin importar
que su preparación académica y laboral puede ser inclu
so más completa que la del hombre propuesto para el
mismo trabajo.

Pero, además, las mujeres somos también en estadís
tica las que acabamos manteniendo a los padres y ma
dres cuando éstos ya no se pueden sostener por sí solos.

Las mujeres son la base familiar, de acuerdo con
datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía
(Inegi) desde el año 2000 hasta el 2020 incrementó el
porcentaje de jefa de familia, pasó del 21% al 33%.

Pese a estos datos, nuestro país tiene una proporción
baja de mujeres dentro de la Población Económicamen
te Activa (PEA) y quienes están incluidas ganan por lo
menos 14 por ciento menos que los hombres.

La pandemia de coronavirus fue un factor clave para
las mujeres que laboraban, pues en el último trimestre
del 2019, antes de la pandemia, México registraba 45.4%
de mujeres trabajando o disponibles para trabajar, pero
por la contingencia sanitaria, ellas fueron las más afecta
das, reportaron la mayor pérdida de empleo durante el
2020, principalmente aquéllas de entre los 30 y 64 años
de edad.

El Imco estima que para 2030, el Producto Interno
Bruto (PIB) de México podría ser 15% mayor que el de
2020, si el Gobierno y el sector privado implementan
acciones para sumar a 8.2 millones de mujeres a la
economía.

Platicamos con Valeria Moy, directora general del
Imco, quie han analizado estos índices de brecha de gé
nero del Foro Económico Mundial (WEF, por sus siglas
en inglés). México está en la posición 31 de 146 países
analizados.

Bibiana Belsasso (BB): Cuando hablamos de
esta brecha de género, por ejemplo, del 2021 estaba en
136 años, ahora estamos a 132 años ¿cómo medirías a
México?

Valeria Moy (VM): Pues mira, México está a media
tabla, como suele estar en muchos de estos indicado
res, pero sí ha habido avances. En términos de Améri
ca Latina, estamos, quizá, ranqueados de lo mejor que

podemos, nos gana Costa Rica, pero México está en la
posición cuarta de algunas economías y hay otros que
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están significativamente peor en este índice del Foro
Económico Mundial.

BB: Pero si nos comparamos con países como Suecia,
como Noruega, estamos muy por debajo.

VM: El país donde hay mejor brecha de género es
en Islandia, sigue habiendo brecha de género, no quiere
decir que Islandia ya haya alcanzado o encontrado ya la
paridad, pero sí hay que decir que desde hace muchos
años empezó a trabajar, y, esto es algo que me es impor
tante recalcar, no es coincidencia, no es suerte, no es
cultural, hace muchos años Islandia empezó a trabajar
en tratar de tener políticas que llevaran a la equidad de
género.

Con estos datos que nos da Valeria Moy, tenemos
que reconocer que en México necesitamos incorporar
políticas con una mayor igualdad de oportunidades y de
participación económica para las mujeres. Es claro que
estamos mejor que hace unas décadas, pero aún falta
mucho por hacer y así lo detalla:

VM: En términos generales, se cerró la brecha de gé
nero en el mundo en este año, avanzó un poco, que me

parece que es importante. No es que todo esté de maravi
lla, no es que no haya brecha de género, pero vamos en el
camino correcto, pero con un ritmo muy lento.

Hemos avanzado en México, si nos ponemos a pen
sar que la mujer apenas para las elecciones del 3 de julio
de 1955 pudo acudir por primera vez a las urnas. Apenas
hace 67 años.

Hemos ido ganando espacios, trabajando duro para
lograrlo, preparándonos, pero todavía falta mucho para
poder lograr tener las mismas oportunidades, que la bre
cha de género disminuya y logremos la igualdad.

Estaré unos días de vacaciones, pero nos volvemos a
encontrar en estas páginas elpróximo miércoles 3 de agos
to. Pasen un lindo verano.

SEGÚN DATOS
del Inegi. desde
el año 2000 hasta
el 2020 incre
mentó del 21 a 33,
el porcentaje de
jefas de familia.
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INCREMENTOS Y ENTORNO
ECONÓMICO COMPLEJO
POR DAVID E. LEÓN ROMERO

Liderazgos sindícales festejan fren
te a sus agremiados el haber logra

do un muy importante incremento
salarial en su contrato colectivo; a la
vuelta de la esquina, se dan cuenta
que los precios de los productos que
se ofertan en el mercado crecen a una

tasa aún mayor que el incremento
conseguido. La situación macroeco
nómica afecta de manera importante
la economía local. Factores como el

Covid 19, la ruptura y desajuste de las
cadenas de suministro, y la invasión
de Rusia a territorio ucraniano han

complicado la vida de las familias.
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Escuchamos y leemos aquí y allá la palabra inflación; se re
fiere al incremento generalizado de los precios de produc
tos y servicios. Se refleja inmediatamente en el poder ad
quisitivo de las familias, es decir, nos alcanza para menos
con el mismo salario.

Los bancos centrales incrementan de manera impor
tante sus tasas de interés intentando desacelerar la deman

da. Las proyecciones de inflación en prácticamente todo
el mundo han fallado, siendo rebasadas por la realidad. Li
tuania 15 por ciento, Polonia 11 por ciento y el Reino Unido
9 por ciento; saliéndose completamente de la gráfica Suiza,
China y Japón con las tasas más bajas. México afortunada
mente y gracias a diversos factores, se encuentra en media
tabla, exactamente debajo de los Estados Unidos.

Del gran incremento que han sufrido las materias pri
mas, el mayor y más sensible lo registran los fertilizantes,
10 que ha provocado un incremento en cadena de muchos
otros productos de la canasta básica. El crecimiento es
mayor incluso que los picos registrados en otras escaladas
similares como la ocurrida en 2008 y 2011. Los incremen
tos se han registrado además en combustibles y energé
ticos que impactan prácticamente todas las cadenas de
suministro. Entre otros destacan: metales, minerales y
granos. En el caso del precio de las rentas, ha registrado
también un incremento importante en distintos países,
siendo los más afectados: Turquía, Nueva Zelanda y Re
pública Checa; los menos: México, Colombia e Italia.

El futuro luce complejo y sombrío en el corto plazo. Se
prevé una caída en el producto interno bruto de distintas
economías entre ella la mexicana, quedando posiblemen
te exenta de este efecto Arabia Saudita. El Gobierno de

México y sus diversas instituciones ha hecho un esfuer
zo muy importante intentando atenuar la escalada de
precios mediante diversas estrategias, principalmente: el
incremento de tasas de interés del Banco de México, el
subsidio a los combustibles, además de un acuerdo con
integrantes de la iniciativa privada para mantener lo más
bajos posibles los precios de la canasta básica sin caer en
un control de precios.

Enfrentarlo en casa puede ser atenuado a través de:
hacer un presupuesto, tratar de recortar de ello lo que no
sea indispensable, adelantarse para hacer compras de algo
que requeriremos en el futuro y que muy posiblemente
incrementará su precio, y usar inteligentemente el crédito
en caso de que no sea posible evitarlo. Momento de cerrar
filas y logra acuerdos.

Twitter: @Dav¡dLeonRomero
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Llegan a los comercios, a
casas donde hay benefi

ciarios de programas sociales
y a las calles, como vecinos
acomedidos que quieren só
lo "promover el voto".
Oigan, necesito que el fin de semana ya
arranquen el proyecto, para firmar y apo
yar a quien va a relevar a la alcaldesa ahora
que se vaya a competir por la jefatura de
Gobierno, les escuché decir uno de estos
días de la semana. No sabían, por supuesto,
que este Duende es periodista.
¿Pero a poco ya salió la encuesta para

definir a los candidatos a alcaldes?, le re
plicó el interlocutor.
No, pero es para que cuando salga la

encuesta ya sepan por quién deben votar,
concluyó el supuesto funcionario.

Este diálogo se repitió en negocios, par
ques y mercados, sobre todo de alcaldías
donde el o la titular han levantado la mano

para participar en las elecciones locales de
2024.

Se trata de la "movilización hormiga"

que se lleva a cabo en diferentes barrios
de la Ciudad de México donde gobierna el
partido en el poder. Es ahí, en la calle o de
casa en casa, donde a estos promotores del
voto funcionarios públicos muchos de
ellos ya se les dio el banderazo de salida
y la encomienda, para que se coordinen y
traigan agua al molino de quienes aspiran
a ocupar las alcaldías dentro de dos años.

Lo de "promotores del voto" obvio es
un eufemismo, una forma decorosa de
decirles a quienes desde ahora ya están ju
gando sucio con la democracia; acarreando
personas para apoyar a quienes aún no son
candidatos o aspirantes formales... ¡y del
tema de la anticipación en los tiempos ni
hablamos!

Este Duende lo ha visto con sus pro
pios ojos y lo ha escuchado con sus orejo
tas, funcionarios de distintas alcaldías han
hecho a un lado sus labores y sus compro
misos con la ciudadanía, para dedicarse de
tiempo completo a garantizar el sufragio
para un partido de cuyo nombre no quiero
acordarme, porque me acusarían de maño
sito o conservador.

Ya hemos hablado en este espacio de
las formas en que se están moviendo las
fichas a nivel federal y estatal, para asegu

rar la permanencia del partido gobernante,

pero ahora, en diferentes alcaldías, los morenos
han comenzado a trabajar desde su base social.
Tal y como se hacía en los mejores tiempos del PRI.

Aunque aún falta para que lleguen los comicios
del 24, el mensaje que mandan es claro, blindarse
desde ahora para asegurar el voto y que llegado el
momento no haya sorpresas.

En el baúl. Periodistas que se acusan de pale
ros más de uno sí que lo es; seudorreporteros
que venden y compran preguntas para aprovechar
su tiempo con el Presidente de la República; gesto
res que acuden a solicitar reuniones de grupos de
poder con secretarios o subsecretarios de Estado.

Si bien la mañanera es la tribuna presidencial
para colocar la agenda diaria, a los alrededores
de ésta, se estableció una especie de "comercio
informal" con las intervenciones y preguntas. Pe
queños temas que los aduladores del mandatario
acomodan a cambio de una especie de intercam
bio comercial. Me cuentan mis fuentes en estas

cloacas, que la oficina de Comunicación Social de
la Presidencia, ya ha sancionado a varios de estos
dizque reporteros que acuden con alguna inten
ción que va más allá de la de hacer preguntas con
un fin meramente periodístico.

Basta por hoy, pero el próximo lunes...
regresaréeeeeeeee!
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Cuánta razón tiene Ricardo Monreal, líder de la bancada de Mo

rena, en advertir que las encuesta para seleccionar al candidato
presidencial de su partido, provocarían divisiones y enfrentamien
tos entre sus militantes, como ya ocurre en el estado de México y
también entre quienes apoyan a los aspirantes a suceder a Andrés
Manuel López Obrador, como los simpatizantes del canciller Mar
celo Ebrard que, encabezados por la senadora Martha Lucía Mícher,
exigen piso parejo y reglas claras y acusan a las otras "corcholatas"
por el uso de recursos humanos y materiales para promoverse, lo
que califican de ilegal.

La referencia es clara al secretario de Gober

nación, Adán Augusto López Hernández y
a la Jefa de Gobierno de la CDMX, Claudia
Sheinbaum, motejadas, igual que Ebrard, por
el propio Presidente como "corcholatas", ca
lificativo que por considerarlo denigrante, el
legislador zacatecano, que también aspira a la
postulación aunque rara vez mencionado por
López Obrador, rechaza ser, en lo que apunta
como choque frontal en el anticipado proceso
de sucesión.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Otra batalla que enfrentará el partido que go
bierna, comenzará mañana martes en la Cámara
de Diputados en el arranque del parlamento abier
to de un monólogo morenista en el que se presen
tarán opiniones sobre una iniciativa de reforma
electoral del Ejecutivo Federal que se pretende
discutir en el próximo periodo de sesiones,
Y discutir es un deseo presidencial e intención
legislativa de Morena porque las bancadas de
oposición anunciaron que no participarán en ese
evento en San Lázaro, igual que anunciaron una
"moratoria constitucional" en la Cámara de Diputa
dos para no aprobar ninguna de las reformas que

requerirán cambios a la Carta Magna, como son la
electoral y la incorporación de la Guardia Nacional
a la Secretaría de la Defensa Nacional.

En el proyecto de nación que como aspirante
a la candidatura presidencial por Morena presen
tará en su momento Ricardo Monreal, plantea la
urgencia de articular programas de rescate y re
construcción que hagan posible el crecimiento
económico, justo y equitativo, que en gran parte
se perdió por la pandemia, así como incrementar
sustancialmente la inversión en el campo.
Porfirio Muñoz Ledo creó una nueva fun

dación que lleva su nombre para promover una
nueva Constitución que contribuya a la recons
trucción del país e impulse el consenso que haga
frente a la polarización ante el momento crítico
que vive la nación, emanada de un verdadero
consenso nacional que sea norma obligatoria
para todos los mexicanos.
Incumplir lo pactado en el TMEC no tiene qué
ver con soberanía, independencia y patriotismo,
como arguye AMLO ante los reclamos de EU y Ca
nadá, países firmantes de ese acuerdo, cuyas de
mandas de parte de empresas afectadas podrían
llegar hasta 30 millones de dólares.
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STRICTOSENSU

PRIMERAS REACCIONES
ATHOMAS
POR MAURICIO I. IBARRA

El voto concurrente del justice Thomas
en la resolución revocatoria de Roe vs

Mtoie evidenció que la mayoría conserva
dora en la Corte Suprema estadouniden
se tiene en la mira la eliminación de otros
derechos. En ese documento se señalan

específicamente la planeación familiar y
el matrimonio igualitario. No es extraño
entonces que la fracción demócrata en la
Cámara de Representantes haya presen
tado recientemente dos proyectos de ley
orientados a protegerlos.

En primer lugar, Kathy Manning, representante de Caro
lina del Norte, presentó el 15 de julio una iniciativa deno
minada Ley del Derecho a la Anticoncepción, orientada
a establecer el derecho de las personas a obtener anti
conceptivos. La propuesta determina que los proveedo
res de servicios de salud están obligados a proporcionar
anticonceptivos, así como información relacionada con
los diferentes métodos para evitar los embarazos. En los
casos en que las prácticas anticonceptivas se consideren
ilegales, faculta a individuos o establecimientos de salud,
así como al Departamento de Justicia, a emprender accio
nes civiles para que el derecho a la anticoncepción preva
lezca. La propuesta considera como anticonceptivos un
rango amplio de métodos, aparatos y medicamentos, in
cluyendo los orales, los de emergencia y los dispositivos
intrauterinos.

Por su parte, Jefrey Nadler, representante del estado

de Nueva York, el 18 de julio sometió a sus pares un pro
yecto muy conciso que deroga una parte de la Defense
of Marriage Act (DOMA), aprobada en 1996, que prohibe
el matrimonio entre personas del mismo sexo. Además,
incluye disposiciones protectoras de los matrimonios in
terraciales, concediendo la protección de las autoridades
federales a cualquier unión civil que sea considerada legal
en la entidad federativa donde se haya celebrado. Según
la propuesta, las determinaciones de las autoridades esta
tales prevalecerán sobre las federales, que es precisamen
te el argumento esgrimido por los críticos de Roe vs Wade.

Los proyectos fueron aprobados la semana pasada.
El de Nadler fue discutido en la sesión del martes y el de
Manning en la del jueves. En ambas sesiones participó el
mismo número de representantes: 423. Los márgenes de
aprobación, no obstante, fueron diferentes. El que busca
defender los matrimonios igualitarios fue aprobado por
267 votos a fa vor y obtuvo 157 en contra. El orientado a
tutelar el derecho a la anticoncepción recibió 228 votos
favorables y 195 contrarios. En las dos votaciones los le
gisladores demócratas votaron favorablemente en bloque.
La diferencia está en los votos republicanos. En el primer
caso, la iniciativa contó con el apoyo de 47 representantes,
mientras que en el segundo recibió ocho votos. Las vota
ciones muestran un cambio positivo en relación con las
uniones civiles entre personas del mismo sexo: ningún
demócrata voto en contra y varios republicanos lo hicie
ron favorablemente. La idea conservadora que concibe
tener acceso a anticonceptivos como un primer escalón
para, en el mediano plazo, legalizar el aborto, se refleja en
un menor apoyo entre los republicanos. Ambas iniciati
vas ya fueron enviad as al Senado, donde serán discutid as,
posiblemente después de las elecciones de noviembre.
Ojalá sean aprobadas.
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QUEBRADERO

TMEC, UNA RIESGOSA
APUESTA

JAVIER
SOLÓRZANO

ZINSER

El Presidente está haciendo una apuesta fuerte
con las disputas sobre el TMEC. El tono sar

cástico que utilizó llevó a que las embajadas de
Canadá y EU apuntaran que no deben tomarse las
cosas a juego.

El sá bado de nuevo arremetió sobre el tema: "México ya no es
colonia... y el Presidente no es títere, no es pelele de ningún go
bierno del exterior". Estáhaciendo de las observaciones al TMEC

un asunto político ideológico de impredecible desenlace.
Por la forma en la que está abordando el tema el Presidente ha
dado lugar a que la titular de Economía dijera que "vamos a ver
qué les duele", en un tono de autosuficiencia y burlón.
Como decíamos la semana pasada, no perdamos de vista que las
disputas en el TMEC son un asunto de Estado a Estado, no es un
tema de particulares.
López Obrador debe saber que la disputa no tiene como eje cen
tral a la política. Está construyendo una narrativa para llevar las
cosas precisamente a esos terrenos buscando que el debate no se
establezca en lo que están haciendo Canadá y EU demandando
con base a las reglas del TMEC, estábuscando colocar en el radar
la soberanía, los principios y la defensa de la nación y sus bienes.
En el gobierno se tendrá que hacer una revisión detallada de qué
fue lo que firmaron en el TMEC, independientemente de lo que
están interpretando. El Presidente ha asegurado ya en varias oca
siones que nuestro país no está violando el tratado; sin embargo,
el análisis de los especialistas, lejos de filias y fobias, ha venido
demostrando lo contrario.

Sería lamentable que al entonces presidente electo no le hayan
informado a detalle lo que iba a firmar y que en su momento
tanto ponderó. No hay manera de responsabilizar de todo esto
al gobierno anterior, porque quien signó y se comprometió ante
los acuerdos es el gobierno actual, si en su momento había in

conformidades se tuvo tiempo y espacio para manifestarlas; que
sepamos a nadie se le obligó a firmar.
Lo que ahora pudiera ser particularmente delicado es que se
esté buscando llevar a cabo movilizaciones que tenga su punto
climático en el Zócalo el 16 de septiembre, no casualmente el día
del desfile militar. López Obrador ha escogido esa fecha como es
tratégica para dar a conocer la posición mexicana y lo va a hacer
provocando una gran expectativa en todos sentidos, antes de esa
fecha, aseguró, no se va a hablar del curso de las disputas.
Presumimos que el Presidente está llevando las cosas a un terre
no político a través de la movilización, la cual además de ser su
hábitat natural le va a servir para enfrentar lo que quizá, ya intuye,
será lo que le espera a su gobierno y al país en su conjunto en
función del desenlace del caso.

La apuesta no sólo tiene que ver con la movilización que podría
hacerse en todo el país, muy probablemente de aquí a esa fecha
se buscará crear un estado de ánimo para tratar de defender la
soberanía y defensa de los bienes de la nación como parte de la
respuesta que se estaría dando ante las inconformidades de EU
y Canadá.
El Presidente, muy a su manera, va a querer mostrar músculo
para hacer valer sus respuestas. No dudamos que la movilización
le dé resultados y le sirva para generar en un amplio sector de la
sociedad una respuesta cargada de tonos nacionalistas respecto
de lo que quiere evidenciar.
El tono del Presidente no está abonando para el entendimiento.
Hay que defender al país sin la menor duda, no podemos celebrar
las denuncias como tampoco tenemos que contemplarlas en tér
minos de nacionalismos o algo parecido.

Se trata de actuar con base en nuestros derechos y obligacio
nes consignados en un tratado que firmó el gobierno.

RESQUICIOS
Una "corcholata" y otro que no es "corcholata", pero que se asume
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como tal, exigen piso parejo en Morena. Algo andan viendo sobre
todo el canciller quien está en posibilidades reales de pelear hasta
el final, más allá del dedo divino. Lo que es un hecho es que todos
andan en actos de precampaña, digan lo que digan.

Twitter: @JavierSolorzano

HAYQUE
DEFENDER al

país sin ¡a menor
duda, no pode
mos celebrarlas

denuncias como

tampoco tenemos
que contemplar

las en términos de
nacionalismos o

algo parecido
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luego de la primera en
cuesta para perfilar al candida
to de Morena en Edomex han
tomado fuerza los llamados a
un acuerdo de unidad en torno

a Delfina Gómez, quien enca
beza las preferencias y supera al
segundo lugar por 15 puntos. En
esa lógica, la presidenta munici
pal de Tecámac, Mariela Gutié
rrez, cuestionó su sexto lugar
alcanzado entre las mujeres as
pirantes, aunque no impugnará
y, por el contrario, cerrará filas
con la secretaria de Educación

Pública, quien de ganar la no
minación debe dejar el cargo a
más tardar el 18 de agosto.

la ministra Ana Mar

garita Ríos Farjat tiene todo
listo para someter a discusión
el proyecto que establece el cri
terio que deben seguir los jue

ces en asuntos de desaparición
forzada y ya programó para el
próximo 10 de agosto la discu
sión del caso de Edmundo Re

yes Amaya y Gabriel Alberto
Cruz Sánchez, integrantes del
Ejército Popular Revoluciona
rio desaparecidos en 2007, un
asunto que ella pidió aplazar en
junio pasado en la Primera Sala
de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación luego de que fami
lias de las víctimas realizaran

algunas observaciones.

la presidenta del Sena
do, Olga Sánchez Cordero, co
mienza hoy una serie de foros
para impulsar la iniciativa que
elaboró junto con la legislado
ra Gabriela López para evitar
que por cuestiones técnicas los
juicios contrafeminicidas que
den en la impunidad. La refor

ma, que será analizada rumbo
a su aprobación en el siguiente
periodo de sesiones, busca co
rregir ambigüedades legales y
unificar criterios jurídicos en
tre los estados para juzgar el te
ma con rigor.

en Ciudad de México
continúan los buenos resulta
dos en la lucha contra organi
zaciones criminales, pues luego
de la captura de 10 elementos
del cártel de Sinaloa que opera
ba en Topilejo, este fin de sema
na fue detenido Arturo Zere

cero, ElApá, líder de una célu
la del cártel del Pacífico, quien
además está vinculado con el
homicidio de un elemento de la

Guardia Nacional yes operador
de esa banda en el trasiego de
droga desde el sur del país hasta
la frontera norte.
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Títulos y
subtitulados
Por sus portavoces los conoceréis y la verdad
es que de Pedro Sánchez no puede decirse
que tenga ojo clínico para elegir a los suyos.
Baste decir que la actual portavoz de la Eje
cutiva pasa por ser una figura en ascenso en
el partido. Y sin duda lo es. No hay que de
jarse confundir por el hecho de que haya lle
gado a ser ministra de Educación sin más tí
tulo que el de diplomada en Magisterio. Pe
ro es que ahora las cosas no son lo que eran.
Aquel cuerpo de catedráticos de Instituto

del bachillerato de antaño ya no existe. El

portavoz del Grupo Socialista en el Congre
so ha venido a ser Patxi López cuyo curricu
lum explica que poseía estudio de ingenie
ría, porque estuvo matriculado en peritos
También fue portavoz Adriana Lastra, que
posee «estudios de Antropología Social», que
tampoco terminó. Entre los dos está Héctor
Gómez, canario y diplomado en Turismo.
Antes que Pilar Alegría fueron portavoces

de la Ejecutiva, Óscar Puente, inefable alcal
de de Valladolid, y Felipe Sicilia que apenas
cumplió nueve meses en el cargo.

La portavocía del Gobierno sanchista la es
trenó Isabel Celaá y la mantuvo durante 17
meses. Al fin, Sánchez colocó a una licencia
da (concretamente de Filología inglesa) en
un cargo. Hablaba pausado y con cierto des
dén aristocrático y ha terminado de embaja
dora en el Vaticano, un extraordinario acier
to de casting por parte del presidente. Bue
no, del socialismo en general: Felipe Gonzá
lez hizo embajador a Gonzalo Puente Ojea,
que se confesaba ateo, marxista y no estaba
casado como Dios manda, creencias y acti

tudes que me parecen las tres sumamente
respetables, pero que quizá no definen un
perfil idóneo para ser embajador en la San
ta Sede, especialmente en el Papado de Juan

Pablo II. Ahora ya es otra cosa, con este Pa
pa laico que nos ha tocado en suerte.
Celaá fiie sustituida en el cargo por María

Jesús Montero, extraordinaria portavoz a la
que solo le faltaba hablar y que dio tardes de
gloria a la peña periodística cada vez que se
asomaba a las ruedas de prensa posteriores
al Consejo de Ministros.

Duró 18 meses, al término de los cuales
fue reemplazada en el cargo por la joven al
caldesa de Puertollano. Isabel Rodríguez,
que políticamente hablando es bastante mo
na. Isabel es también licenciada, pero no pa
rece que le luzca mucho. No tengo para ol
vidar que me asomé con cierto interés a su
primera rueda de prensa en la que engati
lló tópicos coloquiales en plan non stop: dar
el pistoletazo de salida, seguir la hoja de ru
ta, coger las riendas y en este plan. Su mo
mento de oro fue cuando le preguntaron si
el Gobierno creía que Cuba era una demo
cracia y respondió que «España es una de
mocracia plena que defiende la democracia
y los derechos».

El partido ha recibido con aire pastueño la
remodelación de Sánchez, que también es li
cenciado, más vale que no profundicemos, y
que ha formado una guardia de corps en tor
no a su persona: nueve personas encabeza
das por Félix Bolaños, y en la que figuran:
Alegría, Patxi, María Jesús Montero, Isabel
Rodríguez, Eva Granados, Miquel Iceta, Ós
car López y Santos Cerdán. Esto era lo que
en los partidos comunistas se llamaba el se
cretariado. La Ejecutiva la forman 40, qué
menos. No resultará, ya lo verán.

No se puede decir que
Sánchez tenga ojo clínico
para nombrar portavoces
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Falaz "amenaza
a la soberanía

Aunque el emplazamiento de los gobiernos
de Estados Unidos y Canadá es para discu
tir con el de México su política energética

porque la consideran violatoria del tratado comercial,
el presidente López Obrador dice que no hay violación
alguna, argumenta con sofismas y se apresta a encabezar
una guerra pa trió) tica por lo que nadie ha cuestionado: la
soberanía nacional.
De los mejores entre los escasos ilustrados de su ga

binete, el canciller Marcelo Ebrard también contem
pla una contienda ideológica, que no económicay legal:
"Ahora la función de la Secretaría de Relaciones Ex

terior será apoyar, coordinar, junto con la Secretaría de
Economía; presentar los argumentos y defenderla so
beranía de México, la autodeterminación de México,
porque ningún tratado puede estarpor encima de eso...".
Y osó decir:

"El argumento de los aranceles es en el peor de los
casos, pero México también lo podría hacer, y ya en esta
administración lo hemos sorteado varias veces. Que yo
recuerde, llevamos tres de esas ynuncahemos cedido".
Aunque quizá Trump exageró al alardear con sor

na que "dobló" al gobierno de AMLO a través, preci
samente, de Ebrard, con la amenaza de los aranceles,
¿acaso México no cedió y levantó un muro militar par a
tratar de contener las avalanchas migratorias?
Pese asus asegunes, no eslapolíticapetroieralo que es

tá por debatirse, sino la eléctrica.
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López Obrador asegu
ra que el entuerto "se limita
a dos párrafos" del tratado:
'Reconocimiento del domi

nio directo y la propiedad in
alienable e imprescriptible
de los Estados Unidos Mexi
canos de los hidrocarburo^'.

Unareporterale preguntó:
¿Este artículo que mos

tró ampararía el sector de la electricidad...?
"Sí. Y además en el mismo tratado se establece el

procedimiento para lo que tiene que ver con la elec
tricidad, porque dicen: 'Es que esto tiene que ver nada
más con el petróleo, no con la comercialización o con
el comercio'.

"¿Cómo no va a tener que ver si la energía eléctrica se
produce en su mayor cantidad congas...?
La salida por peteneras es tan obvia como que se tie

nen hidroeléctricas y nadie está pidiendo revisar los
tratados de aguas MéxicoEU.
El meollo es que López Obrador ha modificado le

yes para reimponer los monopolios de la CFE y Pemex
contraviniendo tanto la Constitución como los com
promisos internacionales y la libre competencia del
Estado Mexicano.

Ufano de su empeño por garantizar la soberanía en
el TMEC, quizá no sepa que el 27 de agosto de 2018 su
actual embajador en China y negociador de última ho
ra del TMEC, Jesús Seade, aseguró:
"El presidente electo ha sido muy claro desde to

da su campaña, casi en todas las formas, al enfatizar
que no va a echar para atrás la reforma energética (de
2013). No piensa cambiarla Constitución. El respeta el
marco legal como lo tenemos y eso incluye por supues
to los contratos, que son parte del marco legal, loscon
tratoscomolos tenemos...".

Ese, no otro, es el canijo problemón.

El meollo es que
AMLO ha modificado
leyes para reimponer

los monopolios de
CFE y Pemex
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Mario Delgado no
uega con Ebrard

Mario Delgado y Marce
lo Ebrard viaj aron en el
mismo barco por un ra

to, pero no es cierto que hoy estén juntos.
En 2012 Ebrard habría querido que

Mario fuese su sucesor como alcalde de

la Ciudad de México, pero las cosas sa
lieron de otra manera. Porque Delgado
no creció en las encuestas, Miguel An
gel Mancera se coló en la contienday al
final se quedó con laj efatura de Gobier
no a la Ciudad de México.

La relación entre Ebrard y Delgado
viene de lejos. Cuando Manuel Cama
cho y Marcelo Ebrard fundaron el Par
tido del Centro Democrático (PCD), por
allá de 1999, Delgado era parte del cuer
po dirigente de esa fuerza electoral.
Luego Ebrard se alió con Andrés

Manuel López Obrador y los cuadros
del PCD, partido que en el 2000 no ra
tificó el registro ante el IFE, se suma
ron al gobierno perredista de la Ciudad
de México.
Ebrard fue nominado en 2006 y ga

nó la capital con las
siglas del Partido de
la Revolución Demo

crática (PRD). Enton
ces Delgado ocupó se
cuencialmente las se
cretarías de Finanzas

y Educación.
Sin embargo, no logró brillar más

que el procurador Mancera, quien al fi
nal fue más popular.
Delgado se sintió dolido porque ha

bría deseado que su líder (Ebrard) le
ayudara más de cuanto hizo.
Con todo, gracias a Ebrard, Delgado

consiguió en 2012 un escaño en el Sena

doy apartir de ese momento comenzó a
moverse con mayor independencia
Aunque los análisis enrevesados quie

ren hoy seguir ubicándolo bajo el ala de
Ebrard, laverdad es que, apartir de 2012,
Delgado emprendió un vuelo propio.
Tal cosa quiere decir, entre otros as

pectos, que construyó una relación di
recta y personal con López Obrador,
donde Ebrard dejó de ser puente.
Fue esa relación con AMLO la que

le convirtió en líder parlamentario de
Morena, entre 2018 y 2020, y también
  en presidente de esa

fuerza política desde
hace dos años.
Es en este contexto

que debe entenderse
el reclamo de quienes
apoyan la candidatura

presidencial de Ebrard hacia el 2024, los
cuales reclaman a Delgado suelo parej o
en la contienda interna de Morena

Zoom: Hoy delgado no solo respeta a
AMLO sino que hace todo lo que el Presi
dente le instruye, aunque tal cosa impli
que quebrar la relación más importante
de su carrera política, es decir, tomar dis
tancia respecto a Marcelo Ebrard.
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Su seguro de vida
Mi cariño y gratitud para los jesuítas, porlo

mucho recibido de ellos; y con respeto y recono
cimien to a la gran comunidad judía en México.

W\T
t ¦ o también cuido a los de

lincuentes, porque ellos
también tienen derechos

humanos", nos dice, reiteradamente, el hi
jo de Chico Che. Ante crímenes atroces, él
apuñala con ese mensaje a las víctimas y a la
sociedad; para eso le sirve su hipócrita san
turronería. Está compelido a repetir esa infa
mia para mantenerla viva en la mente de los
criminales. Su pacto tácito con ellos, de no
agresión, es claro: "amor y paz"; cada quien
a lo suyo, ambos en concierto, y con vasos co
municantes en cuestiones electorales. ¡Mo

rena y el narco unidos, j amás serán vencidos!
En todo Estado de derecho la defensa de

los derechos humanos la hacen los propios
interesados, sus abogados (defensores par
ticulares o de oficio), las comisiones de De
rechos Humanos, las fiscalías y los jueces.
No es actividad encomendada preponde
rantemente al Ejecutivo. El de México tiene
y mantiene como algo prioritario la defensa
de los malandros. Su pánico lo ha llevado al
extremo de pedirle públicamente perdón al
Chapo por haberlo llamado Chapo. Con ellos
sí, de verdad: ¡Uy, qué miedo!
Los millones de derechohabientes sin me

dicinas (incluidos los niños con cáncer) son
invento de los corruptos y conservadores. El

desastre de la educación pública, el derrum
be de la economía, el creciente número de
pobres (y con mayor grado de pobreza), lafa
llidalucha contraía violencia, el desprestigio
internacional y todo lo demás son un "com
pló" de las fuerzas del mal (por supuesto neo
liberales) deseosas de hacer fracasar su pro
yecto transformador. "Vamos requetebién",
él tiene la consciencia tranquila, ya cumplió
"con 98 de sus 100 compromisos de campa
ña", y se mira en la eternidad, con guirnaldas
y laureles sobre las orejas, acurrucado por
Juárez y otros notables difuntos.
¿Pero por qué su obsesionada verborrea

en defensa de los facinerosos? ¿Qué explica
ese insulto a los dolientes desamparados, a
las mujeres ultrajadas y asesinadas, y a los
muchos miles de mujeres y hombres desa
parecidos? ¿Qué motiva ese constante es
cupitajo sobre las tumbas de 135 mil seres
humanos arteramente asesinados hasta

hoy, incluidos policías, guardias, marinos y
soldados? ¿Por qué no tiene la más mínima
empatia por las víctimas, pero la prodiga a
los victimarios?

La respuesta es una: ¡Tartufo tiene pánico
insuperable al poder y brutalidad de los cri
minales! Los "abrazos, no balazos" y su can
taleta sobre los derechos humanos de los vio

lentos, es su salvoconducto para andar mon
do y lirondo, de pata de perro, por todo el país;
y recibir de ellos protección y, por supuesto,
apoyo electoral.
Ese ganarganar entre mañosos es el pro

ceder de un gobernante corrupto, traidor y
cobarde.
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Un invencible
verano

He leído una novela admi

rable por su oficio, por
su verdad, por su pal

pitación explosiva en el corazón de
nuestra barbarie feminicida.
Es el libro de Cristina Rivera Gar

za sobre el asesinato de su hermana

Liliana, en 1990: (Elinvencible verano
de Liliana, Random, 2021).

El libro empieza en 2016, con la
búsqueda burocrática del expediente
del asesinato. Es una lección de oficio
narrativo y creación de atmósfera.
Resultado: no hay expediente, no

está digitalizado. Hay que seguirlo bus
cando. Portanto, hay que reconstruirlo
que pasó, hay que escribir la novela.
Liliana no sabía cómo ni por

qué iba a morir, aunque lo sabía de un
modo oscuro, por la índole violenta,
reiterada, celosa, in
visible para otros, de
su matador.
Era una mucha

cha listísima, llena
de preguntas y de
alegrías. Iba dejando
su huella clara en los demás y en unos
cuadernos admirablemente ordena

dos con su letra rectilínea, de arqui
tecta en ciernes.
No son rectilíneas las emociones de

Liliana ni sus ritos de paso de la niñez
a la adolescencia, al sexo, al aborto.
Son las navegaciones de una mujer

real, cruzada de encanto, dudas, cicatri
ces prematuras y libertades ejercidas.

Estajoven mujer, nadadora, esbel
ta, cada vez más libre y dueña de sí,
queda retratada en los recuerdos de
sus amigas y amigos, y en la herme
néutica de sus cuadernos, hecha por
la autora.

Sigue entonces el momento mayor
del relato, la historia de cómo Liliana
se aparta paso a paso de la posesión
de su novio primero, su amor reinci
dente, su verdugo helado, hasta que,

al fin, en sus cuader
nos, se descubre libre
de su opresor.
Es entonces cuan

do el opresor sabe
que la ha perdido, en
tra una noche a su ca

sa y la ahoga.
Pondré aquí el nombre del femini

cida porque está prófugo y debe ser
traído a la justicia: Ángel González
Ramos.

La novela tiene un epígrafe de Al
bert Camus: "En lo más profundo del
invierno aprendí al fin que había en mí
un invencible verano".. La historia de
Liliana llena el epígrafe.
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El blinda] ede
Cabeza de Vaca

17
¦ 1 blindaje que el panista

' i Francisco García Cabe
I za de Vaca construyó y si

gue afinando para garantizar una sa
lida amable del gobierno de Tamauli
pas empieza a girar su rumbo, a poco
tiempo de que se concrete el relevo mo
renistaconAmérico Villarreal; en días
recientes se confirmó que la Suprema
Corte de Justicia de la Nación admitió
la acción de inconstitucionalidad con

tra las reformas que mantendrían el
control del PAN en el Congreso local.
Adicionalmente, se espera que antes

de 15 días quede presentada y admiti

da otra acción de inconstitucionalidad

contra lallamada 'supcrfiscalía' estatal,
luego de que recientemente se concre
tó otra reforma que le transfirió las fun
ciones de inteligencia financiera, segu
ridad pública, estadística del crimeny
protección civil.
En el primer caso nos referimos a

las reformas a la Ley sobre la Organi
zación y Funcionamiento Internos
del Congreso del Estado de Tamauli
pas, del pasado 14 de junio; en éstas se
modificó el artículo 19 para establecer
que el presidente de
la Junta de Coordi
nación Política solo

podrá ser designado
con el voto de las dos

terceras partes de los
integrantes del pleno.
También se cambió el artículo 3o para
establecer que toda reforma a esta ley
de aquí en adelante debe aprobarse con
mayoría calificada. Y para el caso de la
fiscalía estatal, las modificaciones fue
ron logradas por los diputados panistas
la madrugada del 1 de julio.
Actualmente, el Congreso de Ta

maulipas está conformado por una ma

yoría de 16 diputados de Morena, su
perados siempre por los 14 votos de los
legisladores del PAN y los tres del PRI;
hay que añadirle el de otros dos diputa
dos de Morena, cuyas lealtades fueron
ganadas por Cabeza de Vaca.
Con esos 19 votos han logrado no

solo fortalecer a su fiscal, también
abrir la posibilidad para extender su
periodo más allá de la entrante ad
ministración morenista, de blindar
hasta el nombramiento de la Comi

sión de Agua —insumo estratégico
en las entidades nor

teñas— y legalizar la
"basificación" en el
gobierno de 4 mil bu
rócratas, casi todos
militantes del PAN.

Palabras clave
1. El juego se llama blindaje políti
co. Ala tamaulipeca. De nivel 7, pa
ra 'proyectiles' de largo alcance. Y el
gobernador saliente se juega en ello
su última carta, como si se jugara su
libertad. 2. De no revertirse, Améri
co Villarreal va a batallar... para nom
brar a su secretaria.
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La disputa
energética del
TMEC y la falsa
épica

La respuesta del presiden
te Andrés Manuel López
Obrador a la petición de los

gobiernos de EU y Canadá para iniciar
un proceso de consultay, de no solucio
narse allí, de paneles contemplados en
el Tratado de Libre Comercio firmado

por los tres países es la esperada.

No hay asunto que desde hace mucho
tiempo el Presidente no aproveche para
hacerpolítica interna
Lo que ha dicho hasta hoy y la inten

ción de dedicar su discurso del día 16 de
septiembre al asunto tiene una sola in
tención: la de seguir movilizandoy afian
zando su base electoral, por lo tanto la
de Morena, con palabras que hacen del
asunto algo mucho más grande del que
depende la soberanía nacional y por lo
tanto algo así como el destino de la na
ción. Es en su discurso un asunto de pa
triotismo que no se negocia, como dijo él.
Política interna. El asunto en la reali

dad será mucho más aburrido que la épi
ca del Presidente.

Estará lleno de tecnicismos, lega
lismos, detalles, conversaciones y ne
gociaciones entre las secretarías de
economíay comercio de los tres países
con resultados hoy difíciles de prede
cir, pero que tal vez terminarán siendo
mucho menos espectaculares que lo
que parece anunciar el discurso presi
dencial: casi casi el destino de la patria
Porque hay que decirlo como es, no es

tá en la disputa de quién son los hidrocar

burosenelsubsuelo,nadie hapedidoque
se consulte sobre eso.
Basta leer el comunicado de la se

cretaría de Economía o las declaracio

nes que han dado Tatiana Clouthier o
la subsecretaría Luz María de la Mora,
que de eso es quien más sabe, para en
tender el verdadero carácter de la ne

gociación que viene. Y como también
lo dej a claro el comunicado, es la secre 
taría que encabeza Clouthier la encar
gada de esa negociación.
En tiempos de corcholatas, todas se

han trepado al tren de la épica presiden
cial pero dos de los aspirantes tienen
poco o nada que perder. No es lo mismo
para Marcelo Ebrard, que más el fin de
semana en una de sus giras de proselitis
mo, esta vez en Ecatepec, y en medio de
gritos de "¡Presidente! ¡Presidente!", sa
lióadecirque"hayquedefenderaMéxi
coyal Presidente",yanuncióque se sen
tará con la secretaria de Economía para
hablar de estrategias.
Compró la épica. Cualquier resulta

do, pues, también tendrá que ver con él,
según él, y como todo tiene beneficios
pero también costos.
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El tratado y la disputa
Esto empieza a parecer un pleito con los socios; dicen los que saben que el Grito
de Independencia y la soberanía y otras zarandajas podrían costarle a México
30 mil mdp. Échemelos a la cuenta, diría AMLO; total, ya entrados en gastos

El fogonazo de este apotegma
regresó a la mente de Gamés
en las sombras de la molicie:
nadie necesita tanto unas va

caciones como aquel que ha
tenido unas vacaciones. Además, no pue
de ausentarse unos días Gil porque regresa
y encuentra un tiradero.
Unos días después del encuentro del

Presidente con Joe Biden empezaron a sa
lir los peines de la visita. Primero y entre
otros, la captura de Rafael Caro Quintero
allí atrasito de unos matorrales, y luego el
llamado y la protesta de Estados Unidos
hasta el punto en el cual se ha planteado
una negociación formal en el Tratado Mé
xicoEstados UnidosCanadá. Después de
las consultas, se supone, vendrá el panel y
luego el abismo; es decir, el castigo arance
lario a México. Canadá también ha anun
ciado una solicitud de consultas.

Le va a caer la noche al gobierno de Lió
pez Obrador, con todo y Chico Che, y por
desgracia al país todo. No somos nada, o sí,
somos unos necios, bravucones, ignoran
tes y fanáticos.
Una nota de la redacción de su periódi

co El Financiero informa que "el presiden
te Andrés Manuel López Obrador amagó
con defender a México si las son parte de
sanciones políticas". El Presidente: "te
nemos muchísimos elementos para res
ponder y si se trata de una sanción de tipo
política nos vamos a defender".
Y aquí empieza el carnaval. Dice el Pre

sidente que dichas consultas pudieron ser
promovidas porpersonas "que se dedicaban
a saquear a México" y que se han visto afec
tadas por sus políticas. ¡Mecachis en veinte!
Si esto es así, está clarísimo que ha sido

Peña Nieto y sus secuaces quienes promo
vieron las consultas. Comuníqueme con
Joe Biden: ¿Joe? Soy Kike Peña: oye, Joe,
promuévete unas consultas contra la pro
puesta energética de Liópez en el TMEC.
Perfecto, gracias, aprecio tu gentileza Y lis
to: vienen las consultas. Es que de veras.
Yluego los gritos de taberna: "Como se les

puso un alto, un hasta aquí, empezaron a ha

cer trabajo en Estados Unidosy lograron es
to (...) si no hay razón (para realizarlas), noso
tros novamos a quedarnos conbrazos cruza
dos". Y qué me ven, ¿soy o me parezco?

El grito de Independencia
Una nota de la redacción de Aristegui No
ticias informa que "el presidente Andrés
Manuel López Obrador afirmó que su go
bierno no está incumpliendo ningún com
promiso del tratado comercial entre Mé
xico, Estados Unidos y Canadá, y anunció
que durante el desfile cívico de conmemo
ración de la Independencia, contestará a
sus dos socios comerciales sobre las solici

tudes de consultas sobre las políticas ener
géticas mexicanas".

Oigan, ¿y por qué el 16 y no el 15? El Pre
sidente lo explicó con claridad meridiana;
pues porque la rebelión de Hidalgo empe

zó la madrugada del 16 y no la del 15. Co
rrecto más claro ni el agua.
Gil medita: ponga en una coctelera dos

onzas de Juárez, una de Hidalgo, otra de
Madero una copa pequeña de jarabe de Fi
del Castro, unas gotas de Chávez. Agítese:
¿qué tenemos? Un brebaje venenoso que
provoca un gran delirio y lograría que in
cluso México abandonara el TMEC. ¿Es
tamos locos? Sí.
Esto empieza a parecer un pleito con los

socios. Mala cosa. Dicen los que saben que
el Grito de Independencia y la soberanía y
otras zarandajas podrían costarle a Méxi
co 30 mil millones de pesos. Echemelos a
la cuenta, diría el Presidente; total, ya en
trados en gastos.
"Voy a aprovechar para informar el

día 16 de septiembre, el día de nuestra In
dependencia, sobre este asunto. No vamos
a informar antes".

Entreguistas
El mandatario (gran palabra) aseguró que
es deseable mantener una buena relación
comercial con ambos países, pero no a cos
ta de la dignidad de los mexicanos, ni lo es
tablecido en la Constitución: "no vamos a
ceder porque es un asunto de principios,
tiene que ver con nuestra soberanía". Ase
guró además que durante las negociacio
nes, cuando era presidente electo, su equi
po de trabajo detuvo por dos semanas el
proceso para incluir un capítulo que pro
tege al petróleo mexicano.

"El gobierno anterior había ofrecido un ca
pítulo especial del tratado entregando el pe
tróleo". Vengan, acáseregalaelpetróleo mexi
cano. El que llegue primero se lleva la mayor
parte del oro negro. Liópez Obrador señaló
alos ex secretarios LuisVidegaraye Ildefon
so Guajardo de haber promovido esta política
que calificócomo"entreguista".¿Yel expresi
dente Peña Nieto? Con él nada, todavía

Todo es muy raro, caracho, como diría
Shakespeare: "no ensucies la fuente donde
has saciado tu sed".

Gils'enva
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¡Por tus bróders nos
cacharon!

Antes de que el INE me aplique lo que viene
siendo su rigor legaloide por Actos antici
pados de poscampaña, quiero expresar mi
profunda admiración por la dotora Denise
Dresser. Sobre todo cuando afirma muy kaf

kianamente que está más allá de las categorías marxistas
pues "Soy dueña de un medio de producción que es mi ce
rebro". ¡En la Mátrix! Esto demuestra que el mejor truco
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del capitalismo salvaje es hacerle creer al proletariado que
no es proletario y que detenta los medios de producción.
Es como ser ecologista muy Derbez en cuando y que el

ahuehuete que dabas por muerto como el sheriff de Not
tingham acabe reverdeciendo solo para dejarte en cali
dad de pobre Eugenio charlatán. Es lo
malo de las imposturas: así les pasó a les
fakeministespanistes de ocasión, a las
virólógasodiontólogas improvisadas, y a
Enrique Alfaro que cada vez que presume
de demócrata se pone bravísimo con sus
críticosyse hace pato conlosfeminicidios
("No seremos muchos, pero seremos fa
chos", es su lema). También le ocurrió a la
banda reguetonerapospunkllamada, Los
paleros de Alazraki, que todavía andan buscando alos miles
de terroristas venezolanizantes que vienen a derrocar al po
zole para imponer las arepas chavistas.
Sí, igual le pasó a la boyband, Los bróders deAlitititito

(donde elBótoxmás rápidodel Oeste se hace acompañar por
el Bad Funnydel KukluxPAN, Markititititito Cortés, y el Te

rror continental, Zambranititititó) que, a pesar de audios con
extorsiones, mentadas, atracos ybaños marmóreos de pure
za, siguen interpretando felices los cuatro (es que mi Claudio
XXXes su Brian Epstein de laññlantropíá) sus viejos éxitos
"Por tus padcsnos cacharon", "Hambreados, no bal eados" y
  "NosmandaronALV".

Es bonito que los opositores se sigan
afoxiando, pues se enoj an más con Chico
Che que con Cabeza de Vaca que, según
investigaciones periodísticas del portal
Sin embargo, va a dejar a Tamaulipas
peor de lo q ue dej aron a Veracruz, Fidel
Herrera, Yunes y Javier Duarte juntos.
Todo seaporlanóminade Latinus.
Con estas cosas, lo más seguro es que

elsector opositor,slo que estábuscando esbajar lo másposible
de ratingporcuartomesconsecutivoyiahí nos vamos! Sololes
falta invitar a sus actos precipitados de precampaña, para des
cendertodavíamásrápidamenteenlaspreferencias,aXóchitl
Gálvez como hizo el senador Armando Guadiana Tij erina de
Morena Eso le pasapor seguirlos consejos de MonreaL^™
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De la maldad social y
mlos civiles armados

£
" iempre peleo con los redactores de no

ticias que usan el término de "civiles
J armados" en vez de personas armadas,

hombres armados, un comando, agresores, delin
cuentes, etc., porque nada hay menos civil que al
guien que porte armas.
En México solo las Fuerzas Armadas, las policías y

quienes tramiten un permiso oficial están autoriza
dos a cargar consigo armas de fuego, pero lo común es
que miles de personas traigan armas irregulares, con
trabandeadas por Rápido y furioso, o como parte de la
operacióncotidianade los cárteles.
Nada hay más alejado de la civilidad que alguien ar

mado. La idea misma del ciudadano es la renuncia ex

plícita a la violencia en favor del Estado, para que este
tengaelmonopoliodelejerciciodelaviolencialegítima,
como sostenía Max Weber.
Pero nos hemos acostumbrado alas autodefensasy

a la presencia de grupos armados que intimidan y ex
torsionan, lo mismo en Chihuahua que en el Baj ío, en
Zacatecas, en Sinaloa, en Jaliscoy hasta en Chiapas.
Por eso importa el lenguaj e, para llamar a las co

sas por su nombre. Si son grupos armados o inte
grantes de los cárteles más vale llamarles así, sobre
todo desde las redacciones del centro del país en
donde podemos hacerlo.

En otras zonas donde la violencia de los grupos cri
minales ha sido una constante, en los diarios evitan
identificar a los cárteles o mencionar siquiera a la de
lincuencia organizada Incluso enlas conversaciones
sociales se usa el término de "malosos", parano come
ter el error de enemistarse con alguno de los grupos en
pugna Conelloseevitanproblemas,pero alavezseba
naliza el mal, pues "maloso" tiene una connotación de
travesura, de disculpar al malo.
No hay sociedad moderna en la que esté ausente la

maldad, incluso en sus presentaciones más terribles,
como "la banalidad del mal", de la que hablaba la po
litóloga alemana Hannali Arendt. Esa banalidad que
perdona disculpa o se vuelve cómplice de la maldad
generalizada. Los criminales no siempre suelen ser
"monstruos", o "pozos de maldad", sino que a menudo
son burócratas en busca de un ascenso, son operarios
dentro de un sistemabasado en actos de exterminio.

Elpsicólogo Philip Zimbardo, autor de El Efecto Lu
cifer, explica cómo todos somos susceptibles de incu
rrir en el lado oscuro, por miles de razones, pero tam
bién afirma que hay dinámicas de grupo y fuerzas si
tuacionales que conducen alos individuos decentes a
convertirse enpersonas capaces de cometer maldades
incomprensibles,loque ilustrabienelterrorque se im
parte entre los grupos de sicarios.
Zimbardo es autor del polémico experimento de la

prisión de Stanford, donde un grupo de voluntarios es
dividido aleatoriamente entre guardias y presos, tras
de lo cual son recluidos en un ambiente carcelario. En

unos cuantos días el grupo estaba dividido entre guar
diasbrutalesy prisioneros destruidos moralmente.
Así, la responsabilidad del mal recae de manera co

lectiva porque no se trata de hallar manzanas podridas
en la sociedady recluirlas, sino de transformar el siste
ma social que contamina a las personas. Y aunque co
lectiva, laresponsabilidad central recae enquienes per
petúan estructuras que obligan al mal, engobernantes,
dirigentes políticos, líderes religiosos, empresarios y
periodistas. Tomemos lo que nos corresponde.
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¿TMEC o
antiyanquismo?

17
I , 1 fin del socialismo real en el ocaso del

J siglo XX fue un acontecimiento ven
turoso que, sin embargo, suscitó un

desequilibrio ideológico. Su derrumbe sepultó baj o
los escombros el temor del capitalismo al "contagio"
socialistay acabó revirtiendo la redistribución de la
riqueza lograda por la socialdemocracia. La globali
zación traj o consigo privatizacióny reformas fiscales
regresivas y, con ellas, menor Estado de bienestar y
mayor desigualdad. Se entronizó así el neoliberalis
mo, con la trickle down economics, la desregulación
y otras calamidades que mucho daño han hecho.
Dos de las prescripciones del consenso neoliberal,

sin embargo, resultaron positivas. Los equilibrios
macroeconómicos pararon el desastre inflaciona
rio (y crediticio) en los países subdesarrollados, y el
libre comercio impulsó el crecimiento. En México, en
buena hora, el presidente López Obrador los adoptó,
pero sin comprender que lafoijade la economía glo
bal contemporánea no fue selectivay que sus reglas
desalientan el eclecticismo. Mantener el estatismo

energético, por ejemplo, es difícil de compaginar con
un tratado comercial. Cuando un país se asocia con
otros para comerciar se compromete a dar trato igual
a todas las empresas, y si ese país decide privilegiar a
las "paraestatales" propias sobre las particulares ex
tranj eras se mete en problemas. Se puede creer que
la energía es unaactividadestratégicayque debe es
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tar sujeta a la rectoría del Es
tado (yo lo creo) pero no se
puede ignorar el hecho de que
el mundo va por otro camino,
que cambiarlo presupone hi
lar muy fino en el ámbito in
ternacionaly que, lejos de ha
cerlo, AMLO se ha limitado a
alegarle al umpire, para decir
lo en términos beisboleros.

Discrepar de la ideología globalmente correcta
no exime del cumplimiento de lo que se firma. La
clave es negociar con inteligencia (¿estipular que
los hidrocarburos son de la nación y reafirmar la
soberanía legislativa anula el compromiso del piso
parej o para todos?) y entender que las empresas es
tatales de hogaño no pueden funcionar como anta
ño (¿y si aprendemos de la petrolera noruega Sta
toil y de la compañía de electricidad Electricité de
France?). Ser de izquierda hoy implica reivindicar
al Estado haciéndolo más eficiente. Porque de otro
modo, por desgracia, la globalidad reforzará la pre
eminencia de lo privado sobre lo público.
Por el bien de los mexicanos, hago votos por una

solución favorable a nuestro gobierno de la queja de
Estados Unidos y Canadá. Pero la cuestión es ¿qué
haría AMLO en caso de que el conflicto escalara? Su
anuncio de que el 16 de septiembre dará un mensaj e
sobre el tema, ante un Zócalo lleno, suena a tambo
res de guerra. Antes, cuando Trump lo amenazó con
los aranceles, destinó veintitantos mil elementos
de la Guardia Nacional a hacerle el trabaj o sucio en
migración. Ahora enfrenta un nuevo dilema. ¿Fue
capaz de mermar las fuerzas que cuidan nuestra se
guridad y sería incapaz de ajustar su política ener
gética en aras del TMEC? ¿Pesará más la ideología
que el motor de nuestra economía? ¿Cuántos votos
quita una crisis económica y cuántos da una eclo
sión nacionalista? Hace tiempo preguntaba aquí si
la adversidad llevaría a AMLO a recoger la bandera
antiyanqui. Me temo que mi duda se ha vuelto más
váliday preocupante.
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El guiño de Monreal al
poder económico

Buscando posicionarse rumbo ala presiden
cia, Monreal presentó su proyecto de na
ción en materia fiscal. El documento bos

queja una política que aparenta favorecer a las clases
medias, pero que en realidad reduce los impuestos que
paganlosricosyamplíaherramientasdeevasiónfiscal.
Monreal no es un tonto. El sabe que su propuesta es

regresivay terminará afectando alas clases medias. Pe
ro sabe también que el poder económico sabe leer en
tre líneas y entenderá que su propuesta (disfrazada de
lenguaj e correcto y palabras confusas) es un plan para
favorecerlos.

El plan es un levantamiento de mano estratégico,
curado y táctico. No para que lo voltee a ver AMLO, si
no para que lo hagan las élites.
Las señales son claras. Por ejemplo, Monreal plantea

crípticamente volver al ISR"más plano". Esto solo pue
de significar una de dos cosas: (a) que las clases medias
paguen tasas más similares a las que pagan los ricos o
(b) que los ricos paguen menos.
Las dos alternativas benefician al top1 por cien

to más rico. Actualmente, estos pagan solo 15 por cien
to de los impuestos a pesar de tener el 28 por ciento de
la riqueza. "Aplanar" el ISRhará que paguen aún me
nos y aumentará la desigualdad.
De hecho, todas las propuestas que buscan apoyar

a las clases medias proponen exactamente lo opuesto:
un ISR menos plano. Los mejores estudios piden que el
top1 por ciento pague entre 40 y 60 por ciento de ISR,
no 36 como lo hacen ahora
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Monreal también plantea suspender las restriccio
nes al sello digital de compro
bantes fiscales. Es decir, bus
ca quitarle al SAT la principal
herramienta que ha utilizado
Raquel Buenrostro para que
los grandes contribuyentes
paguen. Al SAT solo le que
dará la alternativa de ir a tri

bunales, es decir, luchar en el
terreno de juego en el que el

poder económico se siente más cómodo: el litigio fiscal.
Lo que Monreal plantea no servirá, como él argu

menta "para evitar que paguen justos por pecadores"
sino para someter al Estado ante los bufetes de aboga
dos fiscales de los grandes contribuyentes.
Además, Monreal creará una gran fiesta de cabildeo

permitiendo que se renegocie qué alimentos tienen
tasa 0 por ciento de IVA. Dice que reducir la tasa 0 por
ciento mejorarálaprogresividad, pero esto no es cierto
porque el IVA por naturaleza es regresivo. Si se quiere
ser progresivo se deben crear impuestos al ingreso.
A lo anterior hay que agregar propuestas de Mon

real que son francos guiños alas élites como que 40 por
ciento del predial recaudado en colonias ricas debe gas
tarse ahí (i.e. menos progresividad), que se deben crear
más impuestos al consumo (i.e. recaudar de clases me
dias y baj as) y que los usos de suelo comerciales deben
flexibilizarse (sin mencionar el problema de vivienda).
Como cereza del pastel, Monreal hace guiños cultu

rales a las élites, mostrándoles que les es afín: sugiere
que los informales son criminales y que no es justifi
cable aumentar impuestos a menos de que primero se
erradique por completo la corrupción (la excusa per
fecta del Consej o Coordinador Empresarial).
En general, si algo muestra con claridad el proyecto

fiscal de Monreal es su capacidad de hacer política. De
disfrazar con lenguaje incluyente una propuesta que
beneficia al top1 por ciento, las élites y el poder econó
mico. Ojalá esto haya sido un error y se corrij a con ayu
da de expertos.

Fecha: 25/07/2022

Página: 12

Area cm2: 278

2 / 2

Columnas Políticas

Viri Ríos

Costo: 33,916

Página 19 de 21



Los partidos que el
neoliberalismo nos dejó

Quizá el principal obstáculo para el avance de
la cultura democrática son las oligarquías de
los partidos políticos, los sectores que se han

enseñoreado de sus dirigencias utilizando el control de
padrones de afiliados y del dinero.
Difícilmente, Mario Delgado, Alejandro Moreno y

Marko Cortés podrían sostener un debate doctrinario o
ideológico. Más allá de juicios políticos sobre cualquie
ra de ellos, cabe destacar la profunda distancia intelec
tual (y yo diría que también moral) entre Marko Cortés y
otros ex presidentes del PAN como Gómez Morín, Adol
fo Christlieb Ibarrola, González Morfín, Carlos Castillo
Peraza y Germán Martínez. Es un hecho que importa y
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vale la pena preguntarse por sus causas. Lo mismo puede
decirse, desde luego, sobre el actual presidente del PRI y
otros que lo precedieron y de Mario Delgado en compara
ción con dirigentes históricos de los partidos de izquierda,
ya sea la socialista o la que vino de la corriente democráti
ca del PRI. ¿Qué punto de comparación podría haber en
tre Alejandro Moreno y Santiago Oñate?, ¿cuál hay entre
Mario Delgado y Cuauhtémoc Cárdenas? No idealizo de
ninguna manera el pasado, sólo testifico un hecho: la me
diocridad intelectual —y el desprecio a
las ideas— se han apoderado del siste
ma de partidos. Con ellos, la pereza pa
ra pensar complej ámente los problemas
(apenas se concibe la realidad en térmi
nos de guerras de eslóganes), y la lej anía
de las dirigencias de los partidos con los
trabajadores intelectuales del país son
signos característicos de la época.
Muy pocos debates podrían tenerse

seriamente entre quienes dirigen los partidos sobre el
rumbo y la historia de la república. En cambio, son ope
radores financieros que saben conseguir y gestionar re
cursos para campañas, aptos para manejar y controlar
por sí mismos o por terceros información de padrones
de afiliados a sus partidos que les permiten conseguir el
triunfo en los órganos estatutarios y, después, competir
electoralmente. Se trata, en algún sentido, de gerentes
de empresas electorales —o partidosempresa, como
suelen llamarles algunos politólogos. En los partidos

empresa, valen los grupos corporativos que se venden
al mejor postor, aveces conlealtades ideológicas y per
sonales, aveces sin ellas, vale la capacidad de moviliza
cióny los aparatos de mercadotecnia. Se trata de una ca
ra máquina que se aceita siempre con dinero y que, pa
ra seguir funcionando, requiere un manej o político de
presupuestos de los partidos y del erario. En esta moda
lidad, propia del neoliberalismo y quizá iniciada en Mé
xico con toda su fuerza por Carlos Hank González, to

do se compra: las ideas, los lemas, los
discursos.
La tendencia ha sido ahora reforza

da por Morena y el antiintelectualis
mo del presidente. Mucho se presu
me que es más importante el territo
rio que el escritorio, pero la verdad es
que eso es solo un lema. Primero, por
que del territorio han importado más
los grupos de poder para entregar el

partido en concesión, que la sensibilidad ante los proble
mas de la gente; segundo, porque sirve muy poco conocer
el territorio si no se tienen herramientas para pensar los
problemas y sus posibles soluciones. Del mismo modo
que decía Reyes Heroles sobre la teoría y la práctica, es
critorio sin territorio puede ser esterilidad; territorio sin
escritorio, barbarie.
Una reforma política podría contemplar varias ate

nuantes para esta herencia del neoliberalismo. Ninguna
de ellas es admitida en la discusión.
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Pudieron decir no, pero dieron el sí

Con el pretexto de salvar al petróleo
de las garras del TMEC está todo listo
para que la 4T recete una sobredosis
de nacionalismo a los ciudadanos. El

presidente, sus corcholatas, los legis
ladores y dirigentes del partido en el
poder ya tienen su chip en modo Ni
ños Héroes.
La fecha señalada para arribar al pa
roxismo será, tome nota, el 16 de sep
tiembre. Es así porque la tirada son los
libros de historia, no los paneles de so
lución de controversias comerciales.
Los que opinen diferente serán tacha
dos, ya lo adivinó usted, de traidores
a la patria. Es de rigor.
Ninguno de los altos personajes de
la 4T recordará que el tratado co
mercial está como está porque así lo
dispusieron, que lo votaron y apro
baron en sus términos. Tuvieron la

oportunidad de decir que no, pero
dijeron que sí.
Después, cuando el tratado ya esta
ba operando, cambiaron las reglas
del juego y ahora se dicen sorprendi
dos de que sus socios estén inconfor
mes. ¿Habrá alguna corcholata que
se arrojare del Castillo envuelto en la
bandera?

El escritorio de Vasconcelos
La oficina principal de la SEP sigue
siendo una de las posiciones más im
portantes en el organigrama guber
namental.

No es ahora lo que fue alguna vez.
Pasaron por ahí personajes de la talla
de Vasconcelos, Reyes Heroles, Yáñez,
Muñoz Ledo, Solana Morales de los
que hoy no se encuentran.
Desde que se conoció la noticia de que
la maestra Delfina Gómez va en caba
llo de hacienda en la encuesta de Mo

rena para el Edomex, comenzaron las
quinielas para ver quién ocupará su
lugar al frente de la SEP.
El movimiento natural, escalafona
rio, sería el del subsecretario Lucia
no Concheiro, pero a últimas fechas
se escucha con frecuencia el nom
bre de Bertha Luján, que ha esta
do varios años en el calentadero.
También se habla del ex rector De
la Fuente que podría regresar de
Nueva York.

Cualquier movimiento se tomará como
una señal de la correlación de fuerzas
entre las corcholatas para el 2024.

Baratas que salen caras
A los morenistas de Jalisco, la segun
da fuerza del estado, se les pusieron
los pelos de punta luego de que María
Padilla Romo, su diputada en el Con
greso del estado, llegara con una ca
mionetota Mercedes Benz a ejecutar
su austera legislatura. Pero lo peor es
taba por venir:
Resulta que la unidad se la vendía
a miniprecio una empresa de Carlos

Lomelí. Sí aquel exsuperdelegado a
quien AMLO debe la existencia de Mo
rena en Jalisco y cuyo procesamiento
en Función Pública le costó el cargo a
Irma Eréndira Sandoval.

Pues sí, el austero fue Lomelí que,
el mismo día que compró la camio
neta, la revendió a la diputada por
un precio menor que el que pago.
Una ganga.
Ya repuestos del espanto, morenistas
de diferentes facciones decidieron que
lo mejor es denunciar a su legisladora
ante las instancias internas del parti
do. Sí, van por la expulsión.

Los trabajadores del campo
El IMSS se acerca a las personas tra
bajadores del campo para mostrarles
los beneficios de contar con la seguri
dad social.
Para decirles que pueden acceder a los
beneficios del régimen integral de ase
guramiento, con cobertura de los se
guros de riesgos del trabajo, materni
dad, invalidez, retiro, entre otros
Lo primero es que esas personas
tengan la información por lo cual
el instituto emprende una campa
ña de difusión nacional para que
los trabajadores del campo la escu
chen, la valoren y tomen la decisión
de afiliarse.

Es un derecho para ellos y una obliga
ción para los patrones»
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El presidente López Obrador
va, de un desfiguro a otro, en
busca de una epopeya. Todo
su gobierno lo ha transcurri
do tratando de construir epi

sodios para La Historia. Todos, hasta
ahora, le han fallado (en ocasiones con
altísimos costos para los mexicanos). La
siguiente escala en esa búsqueda será el
16 de septiembre.
El presidente dice que ese día res

ponderá a los reclamos de Estados Uni
dos y Canadá, inconformes porque la
política energética del gobierno mexi
cano incumple el tratado comercial de
los tres países. Las decisiones que inhi
ben la competencia y la participación
privada en la generación de energía
son contradictorias con el TMEC. Ra
tificado por el Senado, ese Tratado fue
suscrito por el mismo Andrés Manuel
López Obrador.
Tales discrepancias entre lo que fir

mó en ese Tratado y lo que hace el go
bierno mexicano al subsidiar a Pemex

y la CFE y privilegiar la generación de
energías costosas y contaminantes, ya
se conocían. Estamos ante una confron
tación muy anunciada que podría resol
verse en los paneles que para eso están
previstos en el Tratado, siempre y cuan
do haya interés para conciliar.
Lo más razonable sería hacerlo.

Nuestros socios comerciales pueden
imponer sanciones a las importaciones
de productos mexicanos que serían fa
tales para la economía mexicana. Al

gunos especialistas estiman que esas
penalizaciones podrían ascender a 30
mil millones de dólares, aplicados en
aranceles a las exportaciones agrícolas
de nuestro país.
Es deseable que se mantenga una

exigencia social suficiente para que
nuestro gobierno tome con seriedad ese
desafío y no desdeñe las negociaciones
en los páneles del TMEC. Sin embargo
para López Obrador esa es una nueva
oportunidad para fabricar un adversa
rio, poner en tensión al país y polarizar,
como le gusta hacer.
El nuevo escenario de soflamas car

gadas de reproches históricos, naciona
lismo impostado y demagogia sensible
ra, será el festejo de la Independencia.
Si el año pasado López Obrador puso
esa celebración al servicio del burócra

ta que encabeza la dictadura en Cuba,
ahora podría lanzar fuegos de artificio
retóricos culpando a nuestros socios
norteamericanos de intervenir en deci

siones soberanas. El populismo se ali
menta del combate con sus antagonis
tas, reales o ficticios. Cuando hace fal
ta, los inventa.
Para eludir la rendición de cuentas

y el cumplimiento de las leyes, el presi
dente sostiene ahora que sus proyectos
son asunto de seguridad nacional. Cree
que las obras públicas en las que finca
el futuro político de su movimiento son
tan indispensables para el país que, sin
ellas, la paz social, nuestras fronteras
o la nación misma, estarían en peligro.

La decisión que declara a la cons
trucción del Tren Maya como asunto de
seguridad nacional es claramente ile
gal. Hay ocho secretarios de Estado en
el Consejo de Seguridad Nacional, en
tre ellos los de Defensa Nacional, Ma

rina, Gobernación y Relaciones Exte
riores. Es muy grave que la alienación
de esos funcionarios a las ocurrencias
del presidente llegue al extremo de con
fundir la seguridad nacional (que todos
o la mayoría de ellos seguramente en
tienden) con las obras que López Obra
dor considera emblemáticas para su ad
ministración. Eso, claro, si es cierto que,
como ha dicho el gobierno, dicho Con
sejo clasificó la obra ferroviaria como
tema de seguridad nacional.

El mencionado Consejo no tiene atri
buciones para hacer una declaración así.
La seguridad nacional está amenazada
cuando hay espionaje o sabotaje, obs
trucción a la acción militar y naval con
tra la delincuencia organizada, tráfico
de materiales nucleares y armas quími
cas, acciones terroristas. De nada de eso
nos defiende el Tren Maya.
Ya a fines de noviembre de 2021 co

mentamos aquí esa petulancia de López

Obrador que, en aquellas fechas, expidió
un Acuerdo para declarar "de interés pú
blico y seguridad nacional" los proyectos
y obras del gobierno. No habría actividad
del gobierno que no formase parte de la
seguridad nacional, según ese Acuerdo
cuya constitucionalidad fue impugnada
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por el INAI. El asunto está en manos de
la Suprema Corte. El gobierno esgrime la
coartada de la seguridad nacional para
violentar los amparos judiciales promo
vidos por grupos empeñados en frenar la
devastación ecológica que ya ocasiona la
construcción del Tren Maya.
La seguridad nacional involucra a las

fuerzas armadas. Cuando busca que sus
proyectos sean considerados como asun
tos de esa índole, el presidente acen
túa la militarización que ha impuesto
a la vida pública —con extendida indi
ferencia de la sociedad y, también, con
lamentable pasmo de los partidos de
oposición—. López Obrador desmante
la instituciones, desampara a la admi
nistración pública, combate a organis
mos autónomos, vitupera a la sociedad
crítica y les da a las fuerzas armadas

una centralidad que la historia y la ex
periencia mexicanas les habían quitado.

El presidente despliega sus proyectos
por vías de hecho, contrapuestas con el
derecho. A sus críticos, ya se sabe, los
descalifica de maneras cada vez más or
dinarias. Al reconocer que sus decisio
nes en materia energética son cuestio
nadas por "los académicos del más al
to nivel", agrede: "entre más sabiondos,
más traidores a la patria". El pleito del
presidente con la ciencia y el conoci
miento es irreversible.

El 16 de septiembre se conmemora,
como bien sabemos, con un desfile mili
tar. Para justificar su política energética
apoyada fundamentalmente en combus
tibles fósiles en vez de impulsar tecnolo
gías limpias, el presidente aprovechará
el cobijo de las fuerzas armadas. No ha

brá ni epopeya, ni historia que redima
esos desplantes autoritarios.
ALACENA: Dani Alves, la Universidad
como crisol social

El brasileño Dani Alves, que tanta ha
bilidad lució en el Barsa y otros clubes,
jugará con los Pumas. Más allá de la efi
cacia deportiva que ojalá traiga, Alves
explicó con inteligencia por qué jugará
con el equipo de la UNAM: "Creo que la
universidad es la unión de la sociedad,
en donde todos pueden soñar, no im
porta cuánto hay en la cuenta o en qué
mansiones viven. La universidad está

hecha para que la gente pueda luchar
por lo que sueña, interactuar con las di
ferentes posiciones sociales que hay en
el mundo, por eso tomé la decisión de
venir acá" •
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SUBE Y BAJA

Blanca Lilia Ibarra
Presidenta del INA1

El trabajo de la
Comisionada del
instituto, y el de
otros integran
tes, en materia de
transparencia se
ha ganado la con

fianza de los ciudadanos. En el primer
semestre las peticiones de información
se incrementaron 22 por ciento.

Jair Bolsonaro
Presidente de Brasil

Empezó ayer su
campaña de re
elección y, como
chivo en crista
lería, arremetió
con descalifi
caciones contra

todos sus adversarios, sabiendo que
en las encuestas va muy atrás de
Lula Da Silva.
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Quizá sea una agnóstica de
formación personal, pero
cuando escucho a alguien
invocar a la patria más
allá del decoroso punto de

saberse parte de ella, siento una in
mediata e irremediable desconfianza.
Y cuando en el nombre de esa ubi

cuidad difusa llamada patria {inasible
fulgor abstracto, le atribuía JEP), al
guien llama a sus adversarias (o ene
migos, si fuera el caso), traidores a la
patria, todas las alarmas se encienden
al mismo tiempo.
Quien incurre en esa conducta de

lirante y limitante, en la cual se adju
dica el inexistente título de unigénita
encarnación de la patria (LA PATRIA,
con mayúsculas), entonces la cosa va
para peor. El Estado soy yo. La patria
soy yo. Variantes de una misma locura.
Quien eso hace me parece una de

dos cosas, o un advenedizo aprovecha
do del lugar común (un patriotero fa
laz) o un fanático sin inteligencia.
Para ser fanático de un dogma re

ligioso o político; una ideología o un
código de moralidad extrema, tampo
co se requiere mucho talento. Nomás
cara dura.
Hace falta fidelidad o al menos ca

pacidad de simulación, como se lee en
el espléndido libro "Tiempo de cana
llas": "los ideólogos quieren que otros
certifiquen que ellos son respetables:
los miembros del Comité, o los miem
bros del Partido, o los de la ADA, quie

ren que el programa nacional les dicte
sus odios...

"...No quieren verse implicados en
la responsabilidad por los crímenes
de la sociedad; lo cual quiere decir
que deberán tomar una responsabili
dad especial por sus propios actos....
Mientras el radical piensa en las per
sonas virtuosas, el ideólogo piensa en
la ortodoxia. El radical odia a las per
sonas crueles y dañinas, mientras que
el ideólogo odia las ideas heréticas...
El radical intenta regirse por un có
digo de honor personal en un mundo
podrido..."
En esas condiciones a mí me pare

ce sumamente peligroso haber llevado
el discurso polarizador (la polaridad
excluye y condena de inmediato a los
habitantes del "otro polo", lo cual di
vide en dos grandes segmentos a una
sociedad y la daña).
Cuando un jefe de Estado no en

tiende la jefatura del todo y abandera
a una parte del conjunto, incurre en
una actitud contraria a la naturaleza
de su cargo y de su encargo: la cohe
sión como verdadero requisito para la
seguridad nacional.

"CHICANA"

El problema es la deliberada con
fusión propagandística de los valores
nacionales. Por ejemplo, la seguridad
nacional invocada como una invisible
capa protectora ante las amenazas in
visibles de un enemigo nunca visto,
cuando no es sino una "chicana" para

birlar al ciudadano su derecho al jui
cio de Amparo.
Si un grupo de personas pide la le

gal protección de la justicia como
consagra la ley, contra los daños cau
sados al medio ambiente por una obra
pública, no se le puede adjudicar la he
rética categoría infamante de traido
res a la patria.
Si el requisito para no traicionar a

la patria es pensar como Mario Delgado,
pues ya me pueden ir borrando de la lista.
Tampoco se debería exhibir como

traidores a quienes observan la evolu
ción de un debate legislativo (y si son
diputados votan) con una u otra finali
dad. Quien disiente del dogma absolu
to de un líder, no traiciona a la nación,
sobre todo si nunca ha pertenecido a
esa asamblea, porque la nación no se
cimienta en un tren de carga o pasa
jeros, ni tampoco en el monopolio de
una empresa eléctrica.
Menos en un rollo mañanero.

El discurso de la traición, además
de peligroso y moralmente ilegítimo,
es muestra de agotamiento del discur
so populista manido y repetido. Ante
el desgaste, sólo queda llamar a la pa
tria en auxilio de las palabras. Así, la
política se degrada notablemente.
Yo no sé cuántos crímenes se han

cometido en nombre de la libertad o
la democracia. Pero todos ellos se co
metieron también en el nombre de la
patria, y su condición impecable y dia
mantina. Ni tanto, ni tanto...»
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Para evitar más atrasos en La

construcción del Tren Maya, tuvo
que entrar a escena el secretario de
Gobernación ADÁN AUGUSTO LÓPEZ
quien, junto con autoridades de Quintana
Roo, establecieron una mesa de trabajo
con constructores y sindicatos de
aquella entidad, con quienes incluso
firmaron acuerdos, para
desarrollar sin contratiempos la obra.
Con ello, nos dicen que el presidente
Andrés Manuel López Obrador esperaría
poder inaugurar el tren antes de terminar
su gestión, esto a pesar de Los diversos
frenos a los que se ha enfrentado
desde el inicio del proyecto.

En las ya iniciadas mesas para la transi
ción en Hidalgo, la nueva administra
ción de Julio Menchaca encontrará, ase
guran, números prometedores en mate
ria de inversión tanto nacional como

extranjera. En específico, algo asi como
70 mil millones de pesos provenientes
de nuevas empresas que llegaron a la
entidad que dejará Ornar Fayad. Lo an
terior ha permitido también la genera
ción de unos 100 mil empleos formales,
según cifras del secretario de la Política
Pública del estado, José Luis Romo, así
como una acelerada recuperación eco
nómica después de la contingencia
sanitaria.

###

"Voy a informar el día 16 de septiem
bre, el día de nuestra Independencia,
sobre este asunto. No vamos a infor
mar antes. Ese día. (...) Vamos a llevar a
cabo el desfile militar conmemorativo

y ahí vamos a fijar nuestra postura so
bre este asunto, pero no vamos a ceder
porque es un asunto de principios, tie
ne que ver con nuestra soberanía", ex
plicó el presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador sobre las consultas sobre
políticas energéticas realizadas por
Estados Unidos y Canadá, países con
los que México comparte el Tratado de
Libre Comercio (TMEC). Algunos ob
servadores simplemente dicen que
está haciendo totalmente político un

tema económico, y que luce muy astu
to con este movimiento.

Como muy audaz también se interpretó
que en total silencio el Fondo Nacional
de Infraestructura (Fonadin) aportó cin
co mil 500 millones de pesos para que
darse con la operación, explotación y
prestación del servicio público de trans
porte ferroviario de pasajeros en el Tren
Interurbano MéxicoToluca. Hay que
recordar que es una de las obras pen
dientes del gobierno de Enrique Peña
Nieto y que algunos candidatos al Esta
do de México ya comienzan a vender co
mo promesa de campaña.

Por cierto, CompraNet, el sistema elec
trónico de información pública guberna
mental sobre adquisiciones, arrenda
mientos, obras públicas y servicios rela
cionados con las mismas, sigue caída. "Se

detectaron tallas técnicas en la inttaes

tructura que lo hospeda, lo cual ha limi
tado su operación, desde las 16:00 horas
del día viernes 5 de julio del año en cur
so, por lo que declaró la s uspensión tem
poral del sistema CompraNet, para todos
los actos de los procedimientos de con
tratación que se deban desarrollar me
diante la plataforma, así como para la
carga de información, hasta en tanto se
restablezcan las condiciones para su rea
nudación", reitera la Secretaria de Ha
cienda, a través de la Titular de la Unidad
de Normatividad de Contrataciones Pú

blicas, Luz Herminia Camacho Rivera.
Que se cayó el sistema, justo cuando las
obras emblemáticas de la 4Taceleran su

marcha y siguen abriendo contratos con
detalles que tal vez nunca conoceremos
en su totalidad, en una de esas no por la
debacle de la tecnología, tal vez por
asuntos de seguridad nacional.
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Traidores y entreguistas
Nosotros en los Estados Unidos haremos todo lo posible
para cumplir con estos compromisos de nuestro lado e im
pulsaremos y presionaremos al gobierno mexicano para
que cumpla con sus compromisos, dijo el embajador de EU
en México, Ken Salazar, al regresar de Washington. "Y su
cederá tanto por los acuerdos globales e internacionales
vigentes, como porque estamos presionando para encon
trar soluciones reales sobre el terreno. Las inversiones

multimillonarias, por ejemplo, que se van a realizar en la
captura y quema de metano. Las empresas con las que nos
hemos reunido acordaron que van a hacer eso. Es de su
interés. También es del interés de México. Entonces, hay
proyectos reales que entregar para obtener algunos resul
tados reales", dijo confiado el político estadounidense.

Pero desde hace algunos días, el presidente de México,
Andrés Manuel López Obrador, ha lanzado acertijos y
prácticamente ha amenazado con que no cumplirá con lo
acordado en el TMFC, al menos ante los ojos de los nego
ciadores comerciales de Estados Unidos y Canadá. "México
es un país independiente y se malinterpreta esta postura,
aunque, insisto, insisto, ya parezco disco rayado, de que
una cosa que le agradezco al presidente Biden es que siem
pre habla de que la relación entre nosotros se debe dar en
un pie de igualdad, y es respetuoso de nuestra soberanía, y
le creo", dijo el mandatario.

"Y se va a aclarar todo", insistió López Obrador la sema
na pasada cuando lo cuestionaron por el frente abierto con
Estados Unidos y Canadá por temas energéticos. "Ya le he
pedido a Jesús Seade, a través del secretario de Relaciones
Exteriores, que ayude para responder a la consulta que está
haciendo Estados Unidos y Canadá. Además, hemos hecho

muchos esfuerzos para atender a empresas estadouniden
ses, nos hemos puesto de acuerdo con casi todas. Les dedi
qué, hace como un mes, dos semanas, atendí a 19 empresas
del sector energético y de las 19 se lograron acuerdos creo
que con 17. Sin embargo, no es nada lo de las empresas, les
diría que no son las empresas las que tienen la inconformi
dad, por eso intuyo que es un asunto político".

Ken Salazar interpreta de otra forma la relación. Dice
que la relación entre México y Estados Unidos es muy bue
na y fuerte. "No podemos darnos el lujo de no tener una
buena relación con México", agregó.

El TMEC, asegura, es el acuerdo comercial más mo
derno de la historia y trabajan en él todos los días. Incluido
el uso de los mecanismos de resolución rápida para abor
dar una gran variedad de problemas, incluido reciente
mente, por ejemplo, todo lo que ha saltado sobre las dispo
siciones laborales. "Creo que nuestras relaciones son muy
buenas. Creo que los retos son muy duros. Y como decía, en
respuesta a la mayoría de las preguntas, muchos de estos
desafíos nos llevan a este punto de inflexión en la historia".

El viernes pasado, López Obrador, desde Guadalajara,
metió otra frase a la guerra verbal que prácticamente se
escupe desde su trinchera: "Lo que me llama mucho la
atención, no sé a ustedes, es que haya tanto traidor a la
patria en nuestro país, que en vez de defender a México
defienden los intereses de países y de empresas extranje
ras. Es increíble. Se cierne todavía el espíritu de Santa An
na, de Porfirio Díaz, de Salinas de Gortari. Pero muchísima
gente, sobre todo en la academia, con los seudointelectua
les, expertos, intemacionalistas, cómo quisieran que nos
'castigaran' los extranjeros, que nos fuera mal".

Sí parece disco rayado...
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Viruela símica: emergencia

La semana pasada la Organización Mundial de la Salud
(OMS) consideró que el brote de viruela símica repre
sentaba un riesgo sanitario global y declaró una emer
gencia de salud pública mundial. La OMS reporta al me
nos 16 mil 500 casos en 74 países y 5 fallecimientos. Si
bien parecen bajos números, la pandemia se expande
con poca presencia o proactividad pública por parte de
las autoridades hasta ahora.

Frente a ello, más de 120 organizaciones, colectivas y
activistas publicaron un posicionamiento manifestando
su preocupación, llamando a la Secretaría de Salud y a
las instituciones sanitarias capacitar a todo el personal
médico e impulsar acciones de información y preven
ción de manera general y dirigidas. La voz de denuncian
tes ciudadanos de la sociedad civil es fundamental para
la visibilización de la problemática y la exigencia de una
estrategia gubernamental contundente; entre ellos los
activistas Alain Pinzón y Ricardo Baruch quienes todos
los días del año investigan, comunican y atienden temá
ticas de salud, especialmente para las poblaciones LGB
TTTIQ+.

La declaratoria de la OMS vino confirmar estas de

mandas de la sociedad civil, denigradas y atacadas en
redes sociales por vocerías cercanas al partido de go
bierno. Pero el sábado la Secretaría de Salud publicó ya
un segundo comunicado en su página internet emitiendo
un segundo Aviso Epidemiológico de Viruela Símica para
todas las unidades médicas y de salud pública anuncian
do acciones como la presentación de guías clinicas para
la atención estandarizada, la instalación de un centro
automatizado de atención telefónica, un sitio específico

de internet con materiales informativos de promoción de
la salud. También se mencionó la capacitación al perso
nal de salud, talleres de concientización y manejo de
riesgos dirigidos a poblaciones clave. Aún no se plantea
realizar una campaña de vacunación por el momento. En
México, según las autoridades se han detectado 55 casos.

En el marco de este anuncio, sería importante que las
autoridades fijarán y publicarán un cronograma de cum
plimiento. También sería clave que trabajarán con re
presentantes de la sociedad civil y medios de comunica
ción desde una visión participativa en el diseño y difu
sión de información y materiales de prevención o aten
ción, especialmente para llegar de manera rápida y
eficaz a los grupos poblacionales más vulnerables. En
redes sociales ya están creciendo los estigmas, ya que
una gran parte de los casos se dieron entre hombres que
tienen sexo con hombres lo que puede provocar estig
mas y discriminación que los gobiernos tienen la obliga
ción de atender.

Los gobiernos locales no pueden quedarse atrás y de
ben asumir sus responsabilidades, especialmente por
ser el primer contacto con la ciudadanía, como lo están
haciendo varias ciudades en el mundo. El poder legislati
vo debe actuar y ejercer su papel de contrapoder, de vin
culación con la sociedad civil y la ciudadanía para exigir
al ejecutivo cumpla con sus obhgaciones con perspecti
va de Derechos Humanos y de Gobierno Abierto.

Este acontecimiento refleja una vez más un sistema
de salud en crisis, excluyente, ineficiente o incluso ine
xistente para una gran parte de la población. No hay Es
tado de Bienestar sin acceso a la salud.
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> La Secretaría de la De

fensa Nacional, al mando
del general Luis Cresen
cio Sandoval destruyó 23
vehículos de los llamados

"monstruos", que son ca
mionetas reforzadas por
el crimen organizado con
blindaje artesanal, com
puesto por placas metá
licas. La operación es la
culminación de un trabajo
conjunto entre autoridades
locales y federales, como la
Fiscalía General de la Re

pública, en cuyas instala
ciones de Reynosa, Ta
maulipas, se llevó a cabo el
acto de destrucción.

ANTARES
VÁZQUEZ

> Quien no está muy contenta es la
senadora morenista Antares Váz

quez, pues el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación

resolvió que incurrió en violencia
política de género contra panis
tas a quienes llamó "muñequitas
de sololoy". La legisladora tendrá
que publicar diario un extracto de
la sentencia, así como ofrecer una
disculpa pública en sus redes.

MARKO
CORTÉS

> Mientras que Morena ya avanzó
con sus procesos para elegir can
didato para las elecciones de 2023,
quien apenas regresa, luego de se
mana y media de vacaciones, es
el líder nacional del PAN, Marko
Cortés, quien hoy dará una con
ferencia para hablar de los detalles
sobre avances en la coalición con el

PRI y el PRD. Esperemos que haya
regresado con la pila recargada.

PAN RETOMA

LE MODERAN
SUSTUITS
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ARMANDO
GUADIANA

COMPETENCIA

> Quien busca ha
cerle sombra al pri
sta Manolo Jimé
nez es el morenista
Armando Gua

diana no sólo por
su aspiración para
gobernar Coahui
la, sino que además
se hace acompañar
de elementos de la

oposición. Inclu
so, en un evento
este fin de sema

na, en Monclova, la
senadora panis
ta Xóchitl Gálvez
le levantó la mano
como una señal del
triunfo.

MARIO
>ELGADO

NO LOS

> Parece ser que el
supuesto ataque
cibernético que su
frió Morena en su

página web el fin de
semana no fue tal,
sino que hubo múl
tiples errores en la
listas de aspiran
tes a coordinadores

distritales, por lo
que el partido que
encabeza Mario

Delgado optó por
desconectarla para
evitar críticas por
perfiles "cuestiona
bles" en redes, co
mo René nejara
no, quien buscaba
convertirse en con

gresista nacional.
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DESDE
AEUERA

La administración estadounidense anunció

formalmente, la semana pasada, el inicio de un
proceso de consulta para resolución de disputas

as relaciones entre México y Estados Uni
dos son cada vez más conflictivas y las
mayores consecuencias serán resentidas
por quien resulte sucesor del presidente
Andrés Manuel López Obrador, es el re
sumen de un reciente análisis del Grupo
Eurasia, uno de los más importantes grupos

comerciales de análisis político y de riesgos.
El gobierno estadounidense anunció formalmente, la sema

na pasada, el inicio de un proceso de consulta para resolución
de disputas, contra una política energética que en su opinión es
violatoria del Tratado MéxicoEstados UnidosCanadá (TMEC),
al privilegiar a la Comisión Federal de Electricidad (CFE) en
desventaja de inversores estadounidenses y de convenios
existentes. El gobierno canadiense se unió a la queja, que
aborda también ¡o que se asegura es una desviación de los
Acuerdos de París contra el cambio climáticoy los problemas
de la empresa petrolera estatal PEMEX para cumplir con los
compromisos sobre contenido máximo de azufre.

La posibilidad ele la denuncia había sido anunciada ya
hace meses, así que no fue sorpresa para nadie, aunque
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el momento, días después ele una
visita del presidente López Obrador
a Washington, acentuó la impresión
de mayores y más confrontacionales
problemasen relacionesquesehan
basado en "aislar" temas conflictivos

y el retórico recurso del "acuerdo en
estaren desacuerdo".

Los problemas de delincuencia
organizada y seguridad en México

son cada vez más objeto de atención en EU, donde hay se
ñalamientos respecto al impacto de los cárteles mexicanos
del narco, sus vínculos con proveedores chinos de productos
químicos y preocupaciones sobre la cooperación bilateral.

El reciente arresto del viejo capo Rafael Caro Quintero, fue
visto como un gesto simbólico de apaciguamiento.

Las últimas cifras de las autoridades migratorias estadou
nidenses reflejan un incremento considerable en el número de
mexicanos detenidos en la frontera, luego de una disminución
igualmente importante la década pasada.

México continúa, de cualquier forma, como el principal
aliado estadounidense para detener caravanas de migrantes
de Centroamérica hacia Estados Unidos. En ese sentido se

recuerda que López Obrador presentó una serie de propuestas
que el gobierno del presidente Joe Biclen declinó en principio.

Más allá, sin embargo, queda el reconocimiento de que
el proceso de queja dentro del TMEC tomará meses y tanto
como dos años, pero dado el compromiso del mexicano
con sus políticas energéticas, el Eurasia Group vaticinó que
"parece que las consecuencias las sentirá principalmente el
sucesor de López Obrador".

Peor aún, concluyó, "esta disputa energética sugiere que
López Obrador no está dispuesto a dejar de laclo una polí
tica energética nacionalista por vínculos comerciales o de
inversión más profundos, a pesar de las oportunidades de
neorshoringque brinda el TMEC y la guerra comercial entre
Estados Unidos y China".

Canadá
se sumó

a la queja
contra México
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SEGURIDAD ECONOMICA
DE MEXICO, EN RIESGO

n sus memorias, el expresidente William
Clinton explica que tuvo que saltarse al Con
greso de EU para apoyar un paquete multi
millonario de ayuda financiera para que la
crisis financiera de 19941995 no impactara
negativamente en su seguridad nacional.

En los noventa se consolidó el concepto
de seguridad económica/financiera de los Estados como
asunto indispensable para el desarrollo y seguridad. Sin finan
zas económicas sanas, los países pueden caer en espirales
de pobreza, desigualdad, corrupción e inseguridad crónicas
que nos les permiten alcanzar sus objetivos de desarrolle.

El presidenteClintonysuConsejodeSeguriclad Económica
confiaron en un país que cayó en la peor de las bancarrotas
c!e la historia reciente en buena medida porque un año atrás
se comprometió a entrar a las grandes ligas comerciales al
firmar un tratado de libre comercio con dos superpotencias
económicas: Estados Unidosy Canadá.

Argentina no tuvo la misma suerte que México. A ese país
se le negó el acceso a fondos financieros internacionales
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para afrontar su crisis de la deuda. En
cambio, a nuestro país se le abrieron
apoyos del FMI y del BID para com
plementar el apoyo de EU y, de esta
manera, salir mucho más rápido de
la crisis de 1994.

Ahí notermina la historia deéxito

del TI.CAN. México dejó de ser un país
eminentemente exportadorde petro
so a ser una potencia exportadora de

productos agropecuarios, electrón icos, automotrizy aeroespa
cial. La dependencia financiera de los recursos provenientes del
petróleo terminó afortunada mente. Imagínense si las finanzas
públicas siguieran dependiendo de los recursos del aro negra,
estaríamos como Venezuela que cayó en una crisis terrible
cuando bajaron abruptamente los precios de este combustible.

La firma del TLCAN le permitió a nuestro país constituirse
en la primera potencia de comercio exterior de la región

El gobierno mexicano estará muy bien representado por
la doctora Luz María de la Mora, subsecretaría de Comercio
Exterior. La doctora de la Mora además de ser una funcionaría

con décadas de experiencia en su materia es una reconocida
académica y especialista en comercio. Luz María no tendrá
un poseo por el parque durante estas consultas previas a
la instalación de los paneles de solución de controversias.

El TLCAN y ahora el TMEC son instrumentos que le han
dado a nuestro país prestigio en el ámbito internacional, que
lo posicionan como un actor responsable en el escenario
global porque cumple con sus compromisos. Por lo anterior,
no es un asunto menor que Estados Un idos y Canadá llamen
a consultas a México por las probables violaciones a este
acuerdo comercial trilátera!. Nuestra seguridad económica
está en riesgo si perdemos este litigio.

AGENDA ESTRATÉGICA: Para este verano recomiendo
la serie francesa Poder Marítimo: la historia de los buques

de guerra en Netflix.
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EBRARD
ENDURECE,
SU POSICIÓN

Coordinadora del canciller pide a ¡a dirigencia de
Morena ceñirse a los principios de no mentir, no
robar, no traicionar y no simular en los procesos

Igo tendrán que ver las últimas encuestas
A en las que asoma Claudia Sheinbaum una

nariz por delante del canciller, o la ventaja
con que juegan los favoritos de Palacio y
hasta el juego sucio desplegado a la vista
de todos; el caso es que Marcelo Ebrard
ya se puso nervioso. Dio un nuevo paso al

frente y endureció su posición.
"Vemos con gran preocupación que se han desplegado

acciones de promoción personal que implican el uso de
recursos materiales y humanos, que no solamente atenían
contra la equidad del proceso, sino que llegan a ser poten
ciales ilegalidades..."

Estas palabras fueron dichas ayer ante los medios por la
senadora Malú Micher, coordinadora de las recles de sim
patizantes c!e Ebrard rumbo a 2024, bajo el emblema "Pro
gresistas por la unidad y piso parejo"]/ el grito: "La unidad es
fruto de ¡ajusticia. Hagámosle caso al Presidente"

Acompañada por una veintena de legisladores morenos,
la guanajuatense hizo un llamado "sereno" y "respetuoso"
para evitar que dentro de Morena se repitan las prácticas
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fraudulentas que dejaron a Andrés
Manuel López Obrador "fuera de
la jugada" en otros tiempos; y apeMicher hace
garse, en cambio, a los principios deun llamado a
"no mentir, no robar, no traicionar yevitar repetir
no simularen los procesos internos".prácticas

Queremos seguir un camino sinfraudulentas obstáculos, en un diálogo respon
  sable con la dirigencia nacional,

sobre la ruta para nominar a quien
abanderará a Morena en la presidencial, indicó Micher. Y a
partir de ahí enlistó:
—Que se tomen las medidas necesarias para evitar la

promoción de aspiraciones personales
—Se establezcan mecanismos y límites precisos que

construyan bases equitativas para la realización de actividades
con los simpatizantesy militantes de Morena.

—Se convoque a una reunión con representantes de los
interesados en participaren este proceso interno de Morena,
para acordar los mecanismos ordenados, equitativos y
justos.

—Que el método sea similar al que suscribieron López
Obrador y Ebrard en 2011: con encuestas abiertas, indepen
dientes, transparentes, verificables y accesibles para toda
la ciudadanía.

—Que el proceso sea acordacloy definido este mismo ano.
La precisión y urgencia de establecer reglas claras, loque

parece indicar de parte de Ebrard —además de reflejar su mal
humor— es dejarse de simulaciones en Morena y en Palacio
Nacional, abrir debidamente el juego sucesorio y dejarse de
dad os cargados de manera tan escandalosa.

• ••

GEMAS: Obsequio del historiadory poeta Enrique
Márquez: "¿En qué se sustenta el flotar y reflotar increíbles
de un país pleno de bucaneros, traficantes, corsarios y sa
queadores multimillonarios, en el que, incluso, la transición

a la democracia resultó pirata?".

MARTHAMERCEDESA@GMAIL.COM / @MARTHAANAYA
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POLIGRILLA
MEXIQUENSE

Delfina Gómez, Higinio Martínez, Fernando Vilchis
Contreras y Horacio Duarte se han colocado a la
cabeza en el primer filtro aplicado por Morena

orena definió el pasado miércoles a sus
seis corcho/atasmexiquenses rumbo a
2023, de entre las cuales se definirá a quienM seconocerá.en primera instancia,comola
coordinadora o coordinadorde los Comités

de Defensa la 4T en el Estado de México.

La secretaria de Educación Pública,Delfi
na Gómez, quien en el primerfiltro aplicado por Morena alcanzó
47.3 por ciento de reconocimiento, cifra con la que se colocó
a la cabeza de la lista de 68 morenistas que se inscribieron
al proceso y que la perfila para ser la elegida, se comenta en
comederos políticos que ha mostrado poco interés en el tema
y podría declinar su participación en cualquier momento.

En segundo lugar, se ubica, con un porcentaje de reconoci
miento de 28.8 por ciento, el senador de la República Higinio
Martínez, quien, con una larga carrera política que inició en
1987 cuando se afilió a! Partido Mexicano de los Trabajadores
Í PMT), ocupando su primera curul local en 1990, senador en 1997
y en 2018, presidente municipal en 2003y en 2015, repitiendo
como diputado local en 2006 y en 2012, busca ser el elegido.

En un cercano tercer lugar y con 25.3 por ciento de re
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conocimiento, marcha el presidente
municipal con licencia de Ecatepec,
Fernando Vilchis Contreras, quien
con una carrera política apoteósica
durante la cual,y porsegunda ocasión
deforma consecutiva, gobierna el mu
nicipio más importante de Latinoamé
rica, que alberga a más de un millón
600 mil habitantes, podría convertirse
en el caballo negro de la contienda.

Hay que mención arque Vilchis fue el único morenista que
tomó la decisión de solicitar licencia temporal al cargo, en
este caso de presidente municipal por un mes, demostrando
la seriedad con que le dio el proceso de selección de Morena.

Importante resaltar que el nivel de reconocimiento more
nista que ha logrado Fernando Vilchis lo consiguió en menos
de seis anos y sin padrinazgo político, por lo que durante
las últimas semanas ha sumado kilómetros recorriendo

municipios mexiquenses y tomando protesta a comités del
movimiento de la 4T, fijándose como meta llegar a los 125
municipios antes de que finalice la licencia que al cargo de
presidente municipal solicitó.

En la cuarta posición, con 17.4 por ciento de reconocimiento,
se ubica el experimentado Horacio Duarte, quien despacha
como titular de las Aduanas de México, y que debido a los
importantes vínculos que mantiene con personajes de peso
dentro del gobierno federal, de no resultar electo candidato,
podría dejar el cargo y sumarse como coordinador de cam
paña de quien resulte seleccionado... AL TIEMPO.

LA DE HOY: Después de que este lunes concluye oficial
mente el periodo vacacional del que gozaron funcionarios de
todos los niveles del gobierno estatal y municipal, hay quien
se pregunta si también concluyó el periodo de descanso
del que ha gozado desde el pasado 1 de enero el presiden
te municipal de Tlalnepantla, Marco Antonio Rodríguez
Hurtado. ¿La pregunta será por la escasez de resultados?...
HASTA LA PRÓXIMA

Podría
declinar su

participación
en cualquier
momento
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¡UY, QUE MIEDO!,
DE MAL EN PEOR LAS
RELACIONES MÉXICOEU

=1 asespeculaciones, porlogeneral, vienen
cargadas de una importante dosis de

L realidad, y eso es lo que ocurrió con los
reclamos de la semana a México, por
violaciones al TMEC en materia ener

gética y laboral.
De los rumores pasamos a la cruda

realidad, por lo que Andrés Manuel López Obrador no
sólo debe responder para dar certidumbre a inversionistas
y a socios comerciales del norte, sino lidiar con la política
interna y el juego de intereses de sus corcholatas, de cara a
2024. Aunque todo parece indicar que la estrategia esotra
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(si es que la hay). Muy a su estilo, AMLO lanzó una ofensiva
tratando c!e minimizar el conflicto: "Uy, qué miedo", les dijo
a los gringos.

Lo cierto es que vienen días complicados. Las presio
nes crecen sin parar. Y es que el Presidente y su equipo
no leyeron que habían cruzado una línea raja con el
Ejecutivo y el Congreso de EU. Provocaron una pérdida
de confianza y pusieron en riesgo muchas inversiones,
por falta de claridad en sus acciones, incumplimiento c!e
compromisosy ausencia c!e certezajurídica.

De acuerdo con una fuente diplomática, lo más delicado
es que López Obrador no quiere o no termina de entender
que la solicitud de consultas de EU y Canadá
no tiene que ver con el capítulo 8 del TMEC
y la soberanía sobre hidrocarburos.

Tiene que ver con violaciones al capítulo
2 (acceso a mercados), así como con los
capítulos 14 y 22 (inversiones y empresas
estatales), algo para lo que México no tiene
una respuesta, a pesar c!e que se había com
prometido a darle a las empresas de Canadá
y EU el mismo trato que a las mexicanas.

Eso implica ahora un periodo complejo ele estudios para
vercómo responden a esas interpretaciones. Aunque hay
un margen de maniobra muy estrecho

Lo malo, además, es que AMLOy su equipo sólo quieren
envolverse en la bandera nacionalista, sin entender las
complejidades técnicas del tema, en donde los norteame
ricanos son unos expertos. Y es aquí donde las corcholatas
juegan un papel importante. Porejemplo, MarceloEbrard
quiere quitarse el golpe de las consultas tras la visita que
era su responsabilidad y que dejó un mal sabor de boca.

A su vez, Octavio Romero, director de Pemex, y Adán
Augusto López, si la juegan bien, pueden dejar sola a
Rocío Nahle, secretaria de Energía, responsabilizándola
de al menos dos de las medidas que reclama EU, y, en
consecuencia, fortalecer al Grupo Tabasco.

Ahora bien, si durante las conversaciones se llega a un
acuerdo (como modificar decretos relacionados con los
combustibles), las cosas se pueden calmary no llegara un
panel. Pero eso no es suficiente. Desde EU me dicen que
los gringos quieren otros interlocutores.

Ven que Nahlesecierra.no deja margen a ¡a negociación,
y eso ha propiciado reacciones viscerales desde nuestro
gobierno. Una estrategia para restarle seriedad al asunto,
cuando es más serio c!e lo que parece.

Para la tribuna mexicana, resulta folclóricoy hasta pen
denciero, pero gringos y canadiense se lo toman más en
serio. Tanto es así que ya se frotan las monos para cobrar

a México,en pesosycentavos.omejordicho
en dólares, todos los agravios originados por
medidas populistas que buscan el aplauso
fácil pasando por encima de acuerdos serios
con sus socios, y perdiendo estatura frente a
sus vecinos del norte.

Facundo Rosas, excomisionacloclela Policía
Federal, fue dejado en libertad. La pesadilla
terminó para él y su familia.

Lo vincula ron con malos manejos derivados del operativo
Rápido y Furioso durante la gestión de Felipe Calderón y
Genaro García Luna

Pero el tema legal está superado: a nivel federal, un ma
gistrado le otorgó la libertad porfalta de elementos. A nivel
local, un juez de la CDMX le otorgó la libertad tras lograr un
acuerdo reparatorio con los familiares de la mujer a la que
atropello y quien perdió la vida el 27 de enero.

• ••

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "Son los Ino
centes y no los sabios los que resuelven las cuestiones
difíciles".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM I @ALFREDOLEZ
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RUMBO POLITICO

a semana anterior tuve ¡a

oportunidad de moderar una
plática sobre la situación
actual del país con el secre
tario de Gobernación, Adán
Augusto López Hernández

En el encuentro participa
ron empresarios, académicos, sociedad civil y
figuras políticas de Aguascal¡entes. Quiero com
partir algunas impresiones del encuentro.

Para el secretario, el proyecto de transfor
mación no ha sido de hoy o de las elecciones c!e
2018, viene c!e lo que sembró, cose
chó y construyó a lo largo de años el
presidente Andrés Manuel López
Obrador. Para él ya no hay retroceso
en el país, el movimiento de transfor
mación terminará porconsolidarse,
aunque vivirá una nueva etapa de
transformación, de la misma forma
que ocurre con las revoluciones, ha
brá una evolución dentro del movimiento.

En cuanto al tema cíe la inseguridad, el se
cretario compartió que es más complejo que el
análisis que se hace únicamente a partir de los
indicadores. El gobierno no sólo debe de atender
el tema de los homicidios dolosos, debe de tra
bajar para atender a aquella madre que perdió a
un hijo, o a la persona que reciba una llamada y
sea víctima de una extorsión. La atención no debe

centrarse en un delito en específico, sino en todos
los que afecten a la ciudadanía. Para reducir la
incidencia delictiva tiene que haber prevención,

procuración e impartición de justicia. Dijo que
ya se están sentando ¡as bases para resolver la
problemática de manera integral, con énfasis
en la atención c!e las causas. El secretario está

convencido de que la prevención es fundamental.
Al respecto compartió su experiencia como

Gobernador y puso como ejemplo el caso del
municipio de Cárdenas, que tenía el deshonroso
primer lugar en secuestros del país. Esta situación
hizo que la clase media del municipio abando
nara sus hogaresy se mudara a otras entidades
hasta convertirse en un pueblo fantasma. Con ¡a
aplicación de medidas de prevención del delito,
patrullajey estrategias de inteligencia, el munici
pio logró reducirla incidencia delictiva por debajo
déla media nacional. Otro aspecto fundamenta!
que contribuye a la solución de la violencia son
los programas sociales, como Jóvenes Constru
yendo el Futuro y Sembrando Vida, los cuales
representan una estrategia a mediano plazo. Los
programas novan a resolver la problemática de la
noche a la mañana, se requiere de la participación
ele la ciudadanía, ya que no debe ser una tarea
que corresponda deforma exclusiva
al gobierno.

Adán Augusto está convencido
de que el presidente López Obrador
va a entregar un mejor país del que
recibió,ya que ha sido un Presidente
transformador que está sentando las
bases para que México transi te a un
mejor futuro. Está seguro de que el
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camino al cambio pasa por la continuidad del
proyecto. Para él, no se trata de un asunto de
aspiración personal, independientemente del
nombre del abanderado de Morena en la próxima
elección presidencial, se debe realizar un esfuerzo
colectivo, porque solos no se llega a ningún laclo.

Quiero comentar que encontré a una perso
na convencida de que el país está cambiando,
un secretario comprometido con el proyecto
obradorista, que le entiende todos los temas y
es cercano a la gente. Y como señaló en el en
cuentro, "está de la fregada que por nuestras
ambiciones personales echemos por la borda
la transformación del país".

Una postura del Presidente que ha sido bastante
criticada es poner por delante la honestidad de las
personas, pero como señaló en Puerto Vallarta, no
es lo mismo Rosa Icela Rodríguez, que García
Luna, "no somos iguales".

Augusto está
convencido que
se entregará un
mejor país
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• El futbolista más

ganador de la historia le
dio el "sí" a Pumas de la

UNAM, y al fin el brasile
ño Dani Alves fue presen
tado con la escuadra

auriazul, para reforzarla y
buscar el título.

• Al fin fue capturada
Cecilia "N", conocida
como La Bruja de Án
gahuan, presunta asesina
del niño Bernardino "S";
la Interpol la entregó a
la Fiscalía de Michoacán

para ser procesadé.

• Elon Musk lo volvió

a hacer, pues The Wall
Street Journal reveló que
tuvo un romance con Ni

cole Shbahan, esposa de
su amigo y cofundador de
Google, Sergey Brin, por
ello terminó la amistad.

Fecha: 25/07/2022

Página: 12

Area cm2: 75

1 / 1

Columnas Políticas

El Bueno, El Malo y El Feo

Redacción

Costo: 4,074

Página 15 de 19



Los primeros médicos enviados van a trabajar
por tiempo indefinido con un permiso, de parte de
Migración, por 180 días sujetos a renovación

ste lunes empiezan a trabajar de manera
formal en Nayarit los primeros 60 médicos
cubanos que llegaron al paísy forman parte
de una lista de más de 900 especialistas
que reforzarán clínicas y hospitales de zo
nas pobres. El arribo nos hace recordar el
programa Barrio Adentro, un proyecto de

salud primaria ideado en 2003 por el expresiclente Fidel Castro
eimplementado por el gobierno de Venezuela, como estrate
gia para fortalecer la popularidad de Hugo Chávez, cuando la
oposición propuso convocara un referéndum revocatorio en su
contra. Los médicos cubanos, enviados a diversos suburbios
de Venezuela, fueron instalados en módulos improvisados
de 30 metros cuadrados, donde dormían, cocinaban e iban
al baño hasta cuatro cubanos. Sin embargo, en poco tiempo
la misión mostró otras caras ocultas.

Empezaron las deserciones del personal médico, era una
buena oportunidad de no volver a la isla y fugarse sin necesidad
de arriesgarse en una balsa en busca de una vida mejor. Los que
continuaron, quedó demostrado con trabajos periodísticosy de
investigación, que Chávez,y después Nicolás Maduro, usaron
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médicos cubanosy a los servicios c!e
salud para presionar a los votantes.
Se obtuvieron, por parte c!e diversos
periodistas, entre ellos el que esto
escribe durante una cobertura en

aquel país para el diario La Crónica,
testimonios de médicos que reve
laron la existencia de un sistema c!e

manipulación política deliberada en
el que sus servicios se usaron para

afianzar los votos c!el Partido Socialista Unido c!e Venezuela

PSUV, a través déla coerción. También The New York Ti mes
reveló que se usaron diversas tácticas que iban desde simples
recordatorios para participar y votar por el gobierno, hasta
negar tratamiento a los simpatizantes de la oposición con
padecimientos de enfermedades mentales.

En nuestro país, según Roberto Tovar Gutiérrez, director
de Atención de Hospitales de Nayarit, los primeros enviados
van a trabajar por tiempo indefinido con un permiso de parte
de Migración porl80 días, sujetos a renovación,y agregó que
serán instalados en viviendas por cada presidente municipal,
de acuerdo a la zona en que les toque prestar servicio médico.
No quiso responder si, tal y como ocurrió en Venezuela, el
gobierno de México pagará los sueldos de los especialistas
en efectivo al gobierno de Cuba. Los médicos cubanos tienen
una misión que cumplir debido al desdén de los mexicanos
para prestar sus servicios en zonas rurales o de alta pobreza,
entre otras cosas, por las bajas percepciones y la falta de
garantía de seguridad (en el último mes fueron ejecutados
tres médicos en el país por parte del crimen organizado).

• ••

UPPERCUT: Ojalá que los cubanos encuentren las condi
ciones para ejercer sus servicios, pues se necesitan especia
listas activos en el servicio público, pero ojalá que mantengan
distancia y no manipulen las consultasy atenciones médicas
con fines electoreros. Como sea, debemos observar su des
empeñoy trato con la gente.

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / (giALEXSANCHEZMX
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Denuncia ante la

FGR contra Layda
Alejandro Moreno Cárdenas, líder del Partido

Revolucionario Institucional (PRI), interpuso una denuncia
en la Fiscalía General de la República (FGR) en contra de
Layda Sansores, gobernadora de Campeche, por violar el
amparo que le fue concedido en contra de la difusión de au
dios que ya suma más de un mes por parte de la integrante
de Movimiento Regeneración Nacional (Morena).

Denuncié ante la @FGRMexico, el hecho de que la Gobernadora de
Campeche incumplió un mandato judicial federal de suspensión de pla
no, otorgada y ordenada por un Juez de Distrito a mi favor, tuiteó el
dirigente tricolor.

Sansores se negó a recibir la notificación la semana pasada con la
intención de no suspender su programa televisivo, en el que ha violenta
do la ley constantemente, ha dicho el líder, conocido como Alito.

SE FROTAN LAS MANOS CON DELFINA
En el Estado de México, Morena se frota las manos para continuar con la
violación de la ley.

Ahora que ya se conoce que Delfina Gómez Álvarez es la que coman
da las preferencias qué extraño ¿verdad?, preparan todo para la se
gunda encuesta, esa que nadie conoce pero de la que todo el mundo
habla, para elegir a la coordinadora, defensora o como se llama de la
Cuarta Transformación en suelo mexiquense, lo que no es sino la candi
data o candidato de Morena a la gubernatura para la elección de 2023.

Y en cuanto se conozca a la ganadora del dedazo, perdón encuesta,
que ¡adivinó! todo apunta para que sea Delfina, comenzará la campaña
al margen de la ley, porque la actividad electoral comienza oficialmente
hasta finales de año.

¿Y la alianza Va por el Estado de México qué espera para responder?,
se escuchó en radiopasillo.

RESUELVE CRISIS DEL AGUA
Por cierto, en Tlalnepantla, Estado de México, el alcalde Marco Antonio
Rodríguez Hurtado se aplica y eso causa envidia de la mala entre sus
opositores.

Recientemente han armado una campaña en redes sociales para cri
ticarle, cuando, hasta ahora, ha cumplido con lo que prometió: resolver
la crisis de agua que dejó el gobierno de Morena con Raciel Pérez, que,
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como su nombre, racionaba la entrega de agua.
Un día sí y otro también enviaba sólo tandeos, incluso en colonias y

fraccionamientos donde jamás había faltado el agua.
Con el argumento de la austeridad y el ahorro obsesivo mostrado desde

Palacio Nacional, el ex alcalde no pagaba el mantenimiento y funciona
miento de los pozos y por eso no había agua, se escuchó en radiopasillo.

CHICO CHE Y 30 MIL MILLONES

Las consultas que Canadá y Estados Unidos solicitaron porque México
favorece a Petróleos Mexicanos (Pemex) y a la Comisión Federal de
Electricidad (CFE) representan 30 mil millones de dólares.

Sí, en caso de que México pierda por esas presuntas violaciones al
Trado de Libre Comercio MéxicoEstados UnidosCanadá (TMEC), esas
pérdidas se darán al sumar el retiro de inversiones de las empresas pri
vadas que se han bloqueado para dar preferencia a Pemex y a CFE y de
los aranceles y multas que se aplicarán irrmediablemente.

¡Uy, qué miedo!, repiten los demandantes, al ritmo de Chico Che, se
escuchó en radiopasillo.
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Universidades del
estado por más trabajo
La cobertura educativa tiene que estar
asociada con la calidad, con la integración so
cial, desarrollo regional, con más cosas, en Mé
xico

Estamos hablando que tenemos un poco más del 40
por ciento ¿pero qué pasa con esta cobertura? los jóvenes
quieren una carrera pero piden que sea con calidad como
el IPN, UNAM, UAM, TNM y otras más que son de carác
ter público, ¿qué están haciendo estas universidades con
la pospandemia? Estas universidades tienen que trabajar
más, están recibiendo mucha demanda de los estudian

tes, se tienen que poner a trabajar, es una gran responsa
bilidad que todos los jóvenes tengan esas oportunidades,
afirmó el Ing. Manuel Quintero Quintero, ex director ge
neral (Fundador) del Tecnológico Nacional de México.

"Es un problema muy recurrente que cada año jóve
nes quieran continuar sus estudios superiores en institu
ciones de prestigio como el Instituto Politécnico Nacional
(IPN), la Universidad Nacional Autónoma de México
(UNAM), Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) y
el Tecnológico Nacional de México (TNM), principalmen
te, que son de carácter publico todas ellas, es un proble
ma que no se le ha dado la atención debida, las universi
dades deberían estar trabajando en darles oportunidad a
todos estos estudiantes que tienen aspiraciones a estu
diar una carrera, aunque hay otras opciones buenas, co
mo la Universidad a Distancia de la SER pero también
hay más opciones, sin embargo dichas universidades de
berían estar trabajando permanentemente en atender las
aspiraciones de miles de jóvenes" expresó Manuel Quin

tero, Rector (Fundador) de la Universidad Abierta y a
Distancia de México de la SEP.

"Cuando fui director general del TNM, en 2014 recibí
una matrícula de 450 mil estudiantes y en 5 años logra
mos crecer la matricula en más de 600 mil estudiantes,
esto quiere decir que en menos de 5 años pudimos incre
mentar alrededor de 150 mil estudiantes, si se puede, hay
que hacer diagnósticos muy acertados, y ver lo que pue
de aportar cada universidad", aseguró Manuel Quintero,
ex director general del Instituto Latinoamericano de la
Comunicación Educativa (ILCE).

"También hace falta que otras instituciones trabajen
para tener mejor calidad educativa, hablamos muy recu
rrente del tema de la cobertura, precisamente darle opor
tunidad a todos los que deseen estudiar una carrera pro
fesional, ya sea una licenciatura, ingeniería o posgrado, y
esta cobertura debe ser con calidad, y eso es lo que nos
está faltando, pudiéramos pensar que si hay cobertura
para estudiar la educación superior el problema esta en
que no todas ofrecen calidad educativa, y eso es lo que
están buscando los jóvenes", concluyó Manuel Quintero,
ex director general de Televisión Educativa de la SEP.

En tanto estudiantes excluidos de la educación supe
rior, el día de ayer realizaron una asamblea en el Casco de
Santo Tomás del IPN, con la finalidad de encontrar alter
nativas para luchar por un espacio y el derecho a la edu
cación superior.

FRONTERAS. La poblana Sofía Isabella Escobar Díaz,
estudiante de 5to. Año de Primaria del Colegio Gran Bre
taña de Querétaro, obtuvo el primer lugar del Proyecto la
Ballena Gris, La Naturaleza en tu Casa, quien recibió un
robot inteligente de parte de la Fundación Telcel.
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REDES H ^áf lDE PODER tf\f
De gira, pese al INE
A pesar de las resoluciones del INE
y del Tribunal Electoral, aspiran
tes de Morena a la candidatura por
la Presidencia de la República en
2024 continuaron sus encuentros

con militantes del partido guinda
en el interior del país. El canciller
Marcelo Ebrard estuvo en Eca

tepec, Estado de México; la jefa
de Gobierno capitalino, Claudia
Sheinbaum, estuvo en Hidalgo;
mientras que el senador Ricardo
Monreal estuvo en un acto público
con el también senador Eduardo

Ramírez, en Chiapas Y cómo no,
todos recordaron a las autoridades

electorales durante sus interven

ciones, señalando específicamente
la forma en que dicen les limitan
sus derechos, siguiendo la línea de
la dirigencia de partido. El pulso de
la 4T continúa.

Parlamento abierto,
¿para qué?
Esta es la pregunta que circula en
los pasillos de San Lázaro, ante
el inminente arranque de los
foros del Parlamento Abierto para
discutir la reforma electoral. En el

papel, se analizarán 49 iniciativas
de reforma políticoelectoral de

todos colores y sabores, aunque en
la práctica se sabe que la prioridad
de Morena y sus aliados es sacar la
iniciativa presidencial o un dicta
men lo más cercano posible, lo que
no permitirá la oposición, que con
sus números puede frenar la re
forma constitucional. Este martes,
en teoría, arrancan los foros, que
muchos legisladores no apoyaban,
a los que muchos especialistas se
negaron a acudir y de los que segu
ramente no saldrá ningún acuerdo.
Entonces, ¿para qué?

Piezas recuperadas
Mañana en la conferencia matu

tina el titular de la Secretaría de

Relaciones Exteriores, Marcelo
Ebrard, y Diego Prieto Hernán
dez, director general del Instituto
Nacional de Antropología e
Historia (INAH), presentarán un in
forme sobre piezas arqueológicas
recuperadas durante el sexenio.
Adelantan que se darán detalles
de una recuperación "de carácter
histórico", que provienen de Ca
taluña. España. Hay que recordar
que este gobierno ha hecho un
importante esfuerzo por repatriar
piezas y también por detener su
venta en subastas, aun cuando no

siempre hay cooperación.
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EXTRACCIÓN SUSPENDIDA
Y PRESUPUESTO

PARTICIPATIVO REGIO
La extracción de agua del Río
Ramos por parte de Servicios de
Agua y Drenaje de Monterrey, en
el municipio de Allende, quedó,
momentáneamente, suspendida;
así lo informó el diputado del
PRI en el Congreso local, Javier
Caballero.

Sin duda esto sería una buena

decisión en favor de conservar el

equilibrio ecológico de este lecho,
y también sería un punto a favor
del legislador que llevó el tema
al Consejo de Administración de
Servicios de Agua y Drenaje de
Monterrey.

Además, dice que está
en negociaciones por la
extracción del Río Pilón, pero
específicamente la parte que
tiene que ver con el municipio de
Rayones, que forma parte de su
distrito.

Jesús Aguilar, diputado local
del PRI, se había reunido con
pobladores de esta alcaldía, la
capital naranjera de México, y
buscaría promover amparos para
parar la obra, pero no se ha dicho
más del tema.

Por cierto, las obras continúan
y hay un "ejército" de empleados
de Servicios de Agua y Drenaje
de Monterrey trabajando día y
noche en la zona.

PRESUPUESTO

PARTICIPATIVO REGIO

El alcalde de Monterrey, Luis
Donaldo Colosio Riojas, anunció
los proyectos ganadores del
presupuesto participativo, que
tendrá una bolsa de 50 millones

de pesos. La rehabilitación
de parques, construcción de
banquetas y parahuses son

algunos.
Si bien resulta interesante

que los ciudadanos participen
en cómo se gastan los recursos
porque ellos mismos colaboran
con el pago de los impuestos,
algunos consideran que 50
millones de pesos es una cifra
baja, sobre todo si se compara con
el presupuesto anual que tiene
este municipio, de por lo menos
10 mil millones de pesos.

Esta bolsa tendría que
incrementarse, sin duda, pero,
además, los ciudadanos también
podrían participar para opinar
sobre el gasto corriente del
municipio y generar un ahorro.

Colosio Riojas dijo que el
próximo año continuará con este
proyecto participativo. Veremos
si incrementa el recurso, porque
en realidad es muy poco para
este año.
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SAMUEL NO TIENE AVIÓN
Pues resulta que el avión que

dice el gobernador de Nuevo
León, Samuel García, que
compraron para bombardear
las nubes y hacer llover en el

estado sigue registrado como un taxi aéreo
y su propiedad es de Textron Financial Gor
poration, con sede en Wichlta, Kansas; al
menos eso es lo que se tiene registrado le
galmente porque, además, la aeronave
mantiene su matrícula XBRCX y como
operador a Baja Aero let Services, una em
presa con base en Zapopan, lallsco. Su ne
gocio es el transporte de pasajeros y el últi
mo viaje registrado en su base que es el
Aeropuerto Internacional de Tljuana es de
enero de este año con un vla]e a San Diego,
California. Los certificados de la aeronave

gabiMad del avión vencen el próximo 11 de
agosto y hasta ahora no se tienen registra
dos cambios en el uso de la aeronave o que
se vaya a modificar la matrícula como de
bería ser en caso de que se continúe usando
para bombardeo de nubes. Por otra parte,
los ajustes que se han hecho a la nave no
están registrados oficialmente y no cuenta
con los permisos correspondientes para ha
cer la labor que el gobernador supervisa.
El nuevo TUCA le dicen en el

PRI y es la conformación del
grupo o corriente interna que
quiere sacar a Alito Moreno
de la presidencia del partido

:Todos Unidos Contra Allto, es la nueva

versión de aquella tribu llamada TUCOM
que tenía en la mira a Roberto Madrazo,
uno de los artífices de Alejandro Moreno,
a quien conviritió en el líder de las hues
tes juveniles del partido y como secreta
rio de Acción Juvenil tuvo acceso al en

tonces gobernador del Edomex, Arturo
Montiel, y a su secretario de Finanzas,
Luis Miranda Nava. El otro creador de

Moreno es Ulíses Ruiz, ex gobernador de
Oaxaca, a quien apoyó en su campaña de
la precandidatura y luego a la de gober
nador. Hoy Madrazo es parte del grupo
que busca cambiar al presidente del par
tido y Ruiz simplemente lo desconoce
siempre que puede.
De los datos a revisar de la en

cuesta del INEGI sobre segu
ridad pública urbana vale la
pena destacar que en el caso
de las alcaldías de la CDMX

la que mejores datos obtuvo en la percep
ción de la reducción de la inseguridad fue
la de Miguel Hidalgo con 218% en sólo seis
meses del programa Blindar MR Éste me
joró la percepción de seguridad al bajar 32
puntos porcentuales, tas pasar del 75% al
42.7%, es decir, seis de cada 10 habitantes
se sienten más seguros de vivir en esa de
marcación. El alcalde panista, Mauricio
Tabe, habla sobre trabajo coordinado con
los diferentes niveles de gobierno y la es
trategia implementada desde la Comisión
en Seguridad Ciudadana.
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ESCENARIOS HACIA 2024

JOEL SAUCEDO

Más allá de lo que reflejan las encuestas, el
riesgo de que Morena pierda la elección
en 2024, no es nada descabellado.

Y es que de sobra es conocido que los
sondeos suelen coincidir con la petición

de quién las paga.
La semana pasada, en este espacio dimos cuenta de

que la votación de siete estados definirá el triunfo de esa
ansiada elección.

Los estados de México, Ciudad de México, Jalisco, Ve
racruz, Puebla, Guanajuato y Nuevo León, aglutinan 45
millones 186 mil 476 votantes, según el listado nominal.

El resto, es decir, 25 estados de la República abarcan
47 millones 052 mil 845 electores de un total de 92 millo

nes 239 mil 32L

La fuerza de los datos es demoledora, quien domine o
triunfe en las siete entidades mencionadas Nuevo León

se renueva en 2027, tendrá la victoria para la Presiden
cia en 2024.

El Estado de México es la disyuntiva inmediata, que se
definirá el próximo año en que habrá comicios. Actual
mente gobierna el PRI con Alfredo del Mazo.

Cualquiera que sea el resultado o la alianza que triun
fe, la votación será importante puesto que tiene el listado
más abultado del país con 12 millones 233 mil 881 votos.

Le sigue la capital del país, la cual perdió Morena ante
la Alianza Va Por la Ciudad de México en las elecciones

de 2021. Su jefa de gobierno, Claudia Sheinbaum dedica
más tiempo a fomentar sus aspiraciones y a cumplir los
caprichos de Palacio Nacional que a gobernar.

La capital del país, se suma a Puebla y Veracruz, como
las únicas tres entidades que gobierna Morena de las

siente que definirán el 2024. Pero Puebla, con Miguel
Barbosa ha entrado a un espiral de confrontación entre el
gobierno y Morena, lo que de antemano ya es una divi
sión que le restará posibilidades de triunfo.

Veracruz, con Cuitláhuac Garda, se encuentra sumi
do en una crisis de inseguridad y credibilidad, con un
gobernante copia caricaturesca del presidente.

lalisco es un estado gobernado por Movimiento Ciu
dadano, partido que hará todo lo posible por conservar el
poder. Guanajuato, es otra de las entidades que renova
rán su gobierno en 2024. Pero aquí el triunfo lo tiene por
adelantado el PAN. Con base en los anteriores datos y
escenarios, el partido Morena es el que se encuentra en
mayor riesgo de perder Ciudad de México, Puebla y Ve
racruz. Son datos que ahí están, pero concatenados arro
jan la hipótesis del eventual triunfo de la Alianza Va Por
México, si es que se consolida.

PROSPECClÓN...Es imprescindible que los ciudada
nos consideren usar algún programa de seguridad para
sus computadoras de trabajo y teléfonos celulares ante la
alarmante cifra de robo de identidad que se registra en
México, que supera las 50,000 denuncias el último año.
El ingeniero Ezequíel Aguiñiga quien preside el Consejo
de Administración de la organización Proyectos y Sumi
nistros Interdisciplinarios (PSIMéxico), advirtió que en
los últimos meses se han recibido más de 50,000 quejas
por el robo de identidad ante la Comisión Nacional para
la Protección y Defensa de los Usuarios de Servicios Fi
nancieros (Conducef).

Twitten (SJoelSucedo
saucedos|(a>yahoo.ccm.mx
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TRAIDORES Y ENTREGUISTAS

HIROSHI TAKAHASHI

Nosotros en los Estados
Unidos haremos todo lo

posible para cumplir
con estos compromisos
de nuestro lado e im

pulsaremos y presionaremos al go
bierno mexicano para que cumpla
con sus compromisos, dijo el emba
jador de EU en México, Ken Salazar,
al regresar de Washington. "Y suce
derá tanto por los acuerdos globales
e internacionales vigentes, como
porque estamos presionando para
encontrar soluciones reales sobre el
terreno. Las inversiones multimíllo

narias, por ejemplo, que se van a rea
lizar en la captura y quema de me
tano. Las empresas con las que nos
hemos reunido acordaron que van a
hacer eso. Es de su interés. También

es del interés de México. Entonces,
hay proyectos reales que entregar
para obtener algunos resultados rea
les", dijo confiado el poh'tico esta
dounidense.

Pero desde hace algunos días, el
presidente de México, Andrés Ma
nuel López Obrador, ha lanzado
amenazas y prácticamente ha ame

nazado con que no cumplirá con lo
acordado en el TMEC, al menos ante
los ojos de los negociadores comer
ciales de Estados Unidos y Canadá.
"México es un país independiente y
se malinterpreta esta postura, aun
que, insisto, insisto, ya parezco disco
rayado, de que una cosa que le agra
dezco al presidente Biden es que
siempre habla de que la relación en
tre nosotros se debe dar en un pie de
igualdad, y es respetuoso de nuestra
soberanía, y le creo", dijo el manda
tario.

"Y se va a aclarar todo", insistió
López Obrador la semana pasada
cuando lo cuestionaron por el frente
abierto con Estados Unidos y Canadá
por temas energéticos. "Ya le he pe
dido a Jesús Seade, a través del se
cretario de Relaciones Exteriores,
que ayude para responder a la con
sulta que está haciendo Estados Uni
dos y Canadá. Además, hemos hecho
muchos esfuerzos para atender a
empresas estadounidenses, nos he
mos puesto de acuerdo con casi to
das. Les dediqué, hace como un mes,
dos semanas, atendí a 19 empresas
del sector energético y de las 19 se lo
graron acuerdos creo que con 17. Sin
embargo, no es nada lo de las empre
sas, les diría que no son las empresas
las que tienen la inconformidad, por
eso intuyo que es un asunto político".
Ken Salazar interpreta de otra

forma ta relación. Dice que la rela

ción entre México y Estados Unidos
es muy buena y fuerte. "No podemos
damos el lujo de no tener una buena
relación con México", agregó.

El TMEC, asegura, es el acuerdo
comercial más moderno de la histo

ria y trabajan en él todos los días. In
cluido el uso de los mecanismos de

resolución rápida para abordar una
gran variedad de problemas, incluido
recientemente, por ejemplo, todo lo
que ha saltado sobre las disposicio
nes laborales. "Creo que nuestras re
laciones son muy buenas. Creo que
los retos son muy duros. Y como de
da, en respuesta a la mayoría de las
preguntas, muchos de estos desafios
nos llevan a este punto de inflexión
en la historia".

El viernes pasado, López Obrador,
desde Guadalajara, metió otra frase a
la guerra verbal que prácticamente
se escupe desde su trinchera: "Lo que
me llama mucho la atendón, no sé a
ustedes, es que haya tanto traidor a
la patria en nuestro país, que en vez
de defender a México defienden los

intereses de países y de empresas
extranjeras. Es increíble. Se cíeme
todavía el espíritu de Santa Anna, de
Porfirio Díaz, de Salinas de Gortari.
Pero muchísima gente, sobre todo en
la academia, con los seudointelec
tuales, expertos, intemacionalistas,
cómo quisieran que nos 'castigaran'
los extranjeros, que nos fueran mal".

Sí parece disco rayado...
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Si no te mata, te hace más fuerte...

Matías Pascal/Alejandró Iglesias Rebollo
Dicen que en el primer círculo de la Cuarta

Transformación se sabe que Andrés Manuel
López Obrador no renunciará, porque así es

la política, a escoger a su sucesor.
Quienes han acompañado al Presidente lo tienen de

cierto porque lo conocen, han caminado junto a él y
conocen de su tozudez y empeño que se confunde con
necedad... y porque es una práctica inconsciente.
El presidente "quisiera dejar a su sucesor porque

quiere conservar su legado, y al menos que no lo gol
peen cuando salga. Esa es la filosofía, la esperanza, el
deseo de todos los que salen de gobernadores. Es difí
cil escoger a tu sucesor, por no decir 'escoger a tu
verdugo'".
Existe en la percepción de cercanos y general que

la convicción de que López Obrador quisiera que
fuera Claudia Sheinbaum y, si no fuera así, tiene un
suplente, que es Adán. No creo que a Ebrard se le
esté tomando en cuenta con seriedad.

Ese es el sentir generalizado...
Los dados están cargados, como es evidente. Si

todos estuvieran en boca del Ejecutivo, las condicio
nes fueran igualitarias para quienes aspiran a suce
derlo.

La desigualdad pone en duda al cuarto en discor
dia, Ricardo Monreal, quien tiene la decisión más
importante y más difícil de tomar en su vida.
Negociar o continuar. Al momento ha dicho que irá
hasta el final. No declinará en su aspiración.
Y como lo decía Friedrich Nietzsche, lo que no te

mata, te hace más fuerte.
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Proyecto de nación,
el primero hacia 2024
Y en cuanto a Ricardo Monreal, el morenista aspi

rante a la candidatura de su partido aprovechó el
finde para presentar dos puntos más de su proyecto
de Nación.

En esta probadita comentó que para acabar con el
hambre y la pobreza debe de profundizarse en los
programas sociales enfocados al Campo, sector que,
pese a la pandemia, nunca paró.
El agro debe tener una atención multidisciplinaria

e integral. Es decir, mejores remuneraciones para los
campesinos, incluirlos en el sistema de salud y pen
siones, tecnificar los procesos de producción, facili
tar el otorgamiento de créditos y brindarles certeza
jurídica respectó a la tenencia de la tierra.

Monreal es origen campesino y sabe
perfectamente de qué adolece.

Mientras tanto, simpatizantes de Marcelo Ebrard,
salieron a defenderlo y ante los presuntos actos anti
cipados de campaña en los que pudieran estar incu
rriendo algunos de las y los aspirantes a la candida
tura presidencial de 2024 en Morena, la organiza
ción 11 Progresistas por la unidad y piso parejo que
encabeza la guanajuatense Malú Mícher pidieron a
la dirigencia del partido que fije reglas claras y piso
parejo para que la competencia sea democrática y se
abandonen prácticas del viejo régimen.
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GILDA LILLIAN MONTANO HUMPHREY
Conocí a don Miguel López Azuara,

hace más de 52 años. Yo iba en pri
mero de facultad, y el otro Miguel,

Miguel con ángel, era mi maestro en la
Facultad de Ciencias Políticas y Sociales
de la VNAM. Entre los dos, hacían la pági
na editorial del mejor periódico que había
en ese tiempo: Excélsior, El Periódico de la
Vida Nacional. Julio Scherer García, era su
único jefe.
La UN2LM, estaba muy lejos de mi casa: en

la calle de Reforma y Cuauhtémoc, y para mí
ir allá, era la locura. Tenía que tomar, como
tres trolebuses. Pero llegué a ver a mi maes
tro. Yo estaba muy enojada: no me había
puesto el 10, que yo creí que me merecía, y
entonces, iba a pelearme con él. ¿Usted lo
cree? Bueno, Granados Chapa no me corrió
porque se ha de haber muerto de risa. Yo
tenía apenas 18 años, e ir de sopetón, des
pués de asistir a una escuela de monjas, a la
universidad de mi país, de mis padres, y la
mejor ranqueada de América Latina, era
algo muy importante para mí.
De repente, entró a la oficina de Grana

dos Chapa, el extraordinario don Miguel.
Me vio y mi maestro le dijo: el papá de
Gilda escribió la columna "Cuando Eva

Habla", en la 2.a Sección de Últimas Noti
cias, durante varios años. ¿Miguel Ángel
Montaño, fue tu padre?, qué extraño
mundo, también fue mi amigo. Tienes una
madre muy bella. Y a partir de allí comenzó
una entrañable amistad con él. No sé si por
que me tenía, así como un peculiar sentido
de afecto, pues mi padre había muerto 10
años antes, o porque me veía muy joven,
muy sonsa y aguerrida; o porque quiso bien

a mi padre.
Me casé, lo invité. Nació mi hijo y él nos

convidaba seguido a Tlalpan a su casa, con
su esposa N." 2. Conocí a sus hijos: Enrique,
Miguel y Norma. Y luego vino Constanza.
Muchos años y anécdotas, puedo platicarles
de mi relación inteligente, y genuina con
don Miguel. Considero, que los hombres
más inteligentes y enterados de lo que

había pasado, estaba pasando y pasaría en
el mundo, uno era él y otro era sin duda,
Ignacio Pichardo Pagaza. Uno era perio
dista, el otro administrador público y esta
dista. Fueron grandes amigos.
Siguió conmigo todos los lugares en

donde estuve trabajando, y me orientaba, me
decía qué hacer, cómo y por dónde. Cosa
que de plano yo no sabía, y él, que se cono
cía a todo el mundo, podía medir las circuns
tancias de cómo lograr desenredar la made
ja más torcida. Cómo me orientó y me ayudó.
Recuerdo que yo estaba en Jalapa, con su

esposa 3, el día que asesinaron a Colosio. El
era el director general de Comunicación
Social de la Presidencia de la República.
Qué difícil la pasó. Se regresó a México ipso
facto y desde allí jaló todos los hilos. Esos
que siguen volando.
Viajó por todos lados del mundo. Fue edi

tor de los libros de la Secretaría de Educa

ción Pública; de la revista, del mejor partido
que hubo alguna vez en la vida: el PRI (aún
recuerdo cuando salió la primera revista,
que Beatriz Paredes era la presidenta del
CEN del PRI, y al único que le hizo caso fue
a él); se fue con Scherer, del brazo, con gran
galanura, cuando Echeverría los corrió;
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fundó los periódicos y la revista que cono
cemos; fue el comunicador social de su esta
do; hasta, decía, llegar a auxiliar a Otto Gra
nados, con la comunicación social de
Carlos Salinas. Estuvo en Relaciones Exte

riores, y en la Cámara de Diputados. Siem
pre como director general de Comunicación
Social.

Me acompañó mucho en la vida. Hace
poco menos de cinco años, inventé reunir a
mis cuatro queridos amigos, comunicadores
sociales todos, de grandes alas, a que des
ayunáramos una vez al mes. Por supuesto,

allí estaba don Miguel, Carlos Reta, Jorge
Herrera Valenzuela, y al final, pedí a Nor
ma Meraz que nos acompañara.
Vino la pandemia, y ya no se ha podido

hacer nada más. Cuando su adorado hijo
Miguel se cayó de un segundo piso, se fue

volado a Tuxpan, en donde su padre le había
dejado un rancho enorme, a procurarlo y
estar cerca de él. Nunca quiso regresar a la
Ciudad de México. Era muy feliz en su tie
rra. A pocos seres humanos, he visto estar
tan informados. Ser tan analíticos, y ver la
vida con la frecuencia al tope, para poder
descifrarla.

Ayer soñé con él toda la noche. Y tempra
no le hablé por teléfono. Don Miguel, estu
dia en este momento por Duolingo sus lec
ciones de alemán. Vamos, sabe ya francés e
inglés. Está cerca de su hijo que, bendito
Dios, ahora está más que bien y que lo
cuida, como si fuera de oro.
Tengo ganas de verlo. De decirle de

nuevo: gracias, y te quiero. Será más que
pronto. Darle un beso en la frente, y agrade
cerle de corazón. Será.
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¿Se viene una crisis
alimentaria?

Pablo Trejo Pérez

La peor crisis alimentaria mundial en
una década fue uno de los principales
temas debatidos en la Organización

Mundial del Comercio (OMC) el mes

pasado. Es una crisis que se ve agravada
por el creciente número de países que están
prohibiendo o restringiendo las exportacio
nes de trigo y de otros productos básicos en
un intento equivocado de frenar el alza de
los precios internos.

Estas acciones son perjudiciales:
deben detenerse y revertirse.

El precio del trigo, un producto básico
clave en muchos países en desarrollo, ha
subido 34 % desde la invasión de Ausia a

Ucrania a fines de febrero. Los precios de
otros alimentos también han aumentado. En

respuesta, a principios de junio, 34 países
habían impuesto restricciones a las expor
taciones de alimentos y fertilizantes, cifra
que se aproximaba a los 36 países que uti
lizaron dichos controles durante la crisis

alimentaria de 20082012.

Estas medidas son contraproducentes por
que reducen el suministro mundial, haciendo
que precios de los alimentos suban aún más.
Otros países responden imponiendo sus pro
pias restricciones, provocando un ciclo cre
ciente de acciones comerciales que tienen un
efecto multiplicador en los precios.
Todas las personas se ven presionadas

por la inflación de los precios de los alimen
tos, pero los pobres son los más afectados,
especialmente en los países en desarrollo,
donde la comida representa la mitad del
presupuesto de una familia típica.
Además, los países en desarrollo son muy

vulnerables porque tienden a ser importa
dores netos de alimentos.

La historia no deja lugar a dudas sobre lo
que sucede cuando los alimentos escasean
o son inasequibles para las personas más
pobres: la crisis alimentaria de 2008. por
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ejemplo, provocó un aumento significativo
de la malnutrición, en particular entre los
niños. En algunos estudios, se indicó que las
tasas de deserción escolar llegaron hasta
50 % entre los niños de los hogares más
pobres.
Las medidas para limitar las exportacio

nes tuvieron un efecto significativo en los
precios de los alimentos en la crisis de 2008,
empeorando la situación.

En trabajos de investigación se plantea
que si los exportadores se hubieran absteni
do de imponer restricciones, los precios, en
promedio, habrían sido 13 % más bajos.
Esta vez, la guerra en Ucrania está acele

rando un alza de precios que comenzó antes
como resultado de condiciones meteoroló

gicas desfavorables en los principales paí
ses productores, la rápida recuperación
económica después del desplome provoca
do por la Covid19 y los crecientes costos de
la energía y los fertilizantes.
La guerra ha alterado gravemente los

envíos de Ucrania, uno de los mayores pro
veedores de alimentos del mundo.

El país también es un importante abaste
cedor de maíz, cebada y semillas de gira
sol, que se utilizan para fabricar aceite de
cocina, productos que no pueden llegar a
los mercados mundiales porque los puertos
de Ucrania están bloqueados.
El efecto multiplicador, por el que las res

tricciones al comercio unilaterales impulsan
el activismo adicional en materia de políti
cas y el alza de los precios, ya es visible. En
marzo, Rusia, el segundo exportador mun
dial de trigo, con una participación de
17.5 % según el volumen, anunció una pro
hibición temporal de las exportaciones de

trigo y otros cereales. Le siguieron exporta
dores más pequeños.
A principios de junio, 22 países habían

impuesto restricciones a las exportaciones
de trigo, abarcando 21 % del comercio mun
dial de cereales. Estas restricciones provo
caron un alimento de 9 % en el precio del
trigo, alrededor de una séptima parte del
aumento total de los precios desde el co
mienzo de la guerra.
Las restricciones a las exportaciones no

son las únicas medidas comerciales que los
Gobiernos están adoptando en respuesta al
alza de los precios. Algunos países están
reduciendo los aranceles o eliminando las

restricciones a las importaciones.
Chile, por ejemplo, aumentó los descuen

tos en los derechos de aduana del trigo.
Normalmente, se recibiría con agrado la re
ducción permanente de las restricciones a
las importaciones. Sin embargo, en una cri
sis, las reducciones temporales de las res
tricciones a las importaciones presionan al
alza los precios de los alimentos al impulsar
la demanda, al igual que las restricciones a
las exportaciones al disminuir la oferta.
Se trata de una cuestión urgente: para
atenuar la crisis alimentaria, es imperativo
que todas las restricciones comerciales rela
cionadas con los alimentos e impuestas
desde inicios del año se levanten cuanto

antes.

La guerra en Ucrania ha generado sufri
miento innecesario para las personas más
vulnerables en todas partes.

La comunidad mundial tiene el deber de

cooperar plenamente para aumentar el flujo
de alimentos en todo el mundo, de modo

que el hambre no sea otro elemento del
problema.
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¿Diario con
La Moni?

Va reforma electoral?
Federico La Mont

"Ajuste de cuentas entre
A ¿ Lorenzo Córdova
iü y Morena"

Luz Verde: Por fin en San Lázaro fue aprobado el acuer
do de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) por el que se
aprueban los foros de parlamento abierto de la reforma electo
ral, para un amplio debate nacional y por ser el conducto ade
cuado para ampliar el análisis respecto de la iniciativa de refor
ma al marco constitucional en materia electoral remitida por el
presidente López Obrador, que permita el intercambio de ideas
y argumentos. En estos foros de parlamento se privilegiará escu
char directamente a los ponentes, la exposición de argumentos,
la dilucidación de aspectos técnicos o la entrega de información
relevante para el proceso de deliberación legislativa; los dipu
tados tendrán la participación que se derive de la moderación
y la posibilidad de hacer preguntas a los ponentes, conforme
al formato previsto.
Asignatura: La Jucopo comunicará con anticipación el

tipo de modalidad presencial, semi presencial o virtual, en que se
realizarán los foros de parlamento abierto. Habrá seis personas
ponentes en los diálogos y preferentemente serán 3 a favor en
lo general de la iniciativa presidencial y 3 en contra. El pasado
9 de mayo el Consejo General del Instituto Nacional Electoral
(INE) acordó la creación de la Comisión Temporal de
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??, "Alito" Moreno ¿a?
í¿ á%: controlar CEN y Consejo

^ Político Nacional
Presupuesto 2023, presidida por la consejera Beatriz Claudia
Zavala Pérez e integrada por los consejeros Norma Irene De la
Cruz Magaña, Carla ñstrid Humphrey Jordán, el indescriptible
Ciro Murayama Rendón, Jaime Rivera Velázquez y la Directora
Ejecutiva de Administración, Ana Laura Martínez de Lara como
Secretaría Técnica y que no es otra cosa que el "ajuste de cuen
tas" entre el consejero presidente, Lorenzo Córdova Vianello, y
los integrantes del partido Morena y sus aliados en la Cámara de
Diputados, toda vez de que están de por medio los foros de par
lamento abierto para la iniciativa de reforma constitucional en
materia electoral, que es de tal envergadura que van a modificar
de tal manera las actuales funciones del INE, que no por mucho
madrugar con su Comisión Temporal de Presupuesto 2023,
amanecerá más temprano.
Alejandro "Alito" Moreno Cárdenas, anunció los cambios en

la integración del Comité Ejecutivo Nacional del PRI y en las
Comisiones del Consejo Político Nacional: Secretaria de
Organización, Graciela Ortiz González; secretario de Acción
Electoral, Rolando Zapata Bello', secretario Jurídico y de
Transparencia, Israel Chaparro; secretario de la Frontera Sur,
Joaquín Hendricks Díaz; secretaria de la Frontera Norte, Judith
Murguía; secretaria del Medio Ambiente, Paulina López; secre

tario de Asuntos Religiosos, Jorge Herrera Caldera; secretaria
adjunta a la presidencia, Alejandra Andrade; representante ante
el INE, Hiram Hernández; Comisión de Ciencia, Tecnología y
Educación, Salvador Jara, Comisión de Administración Pública y
Gobernanza del Consejo Político Nacional, Ignacio Peralta
Sánchez; Comisión de Combate a la Pobreza del Consejo Político
Nacional, Alejandro Avilés Álvarez; Comisión de Desarrollo
Metropolitano, María Alemán; Comisión de Ética Partidaria,
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tario de Asuntos Religiosos, Jorge Herrera Caldera; secretaria
adjunta a la presidencia, Alejandra Andrade; representante ante
el INE, Hiram Hernández; Comisión de Ciencia, Tecnología y
Educación, Salvador Jara, Comisión de Administración Pública y
Gobernanza del Consejo Político Nacional, Ignacio Peralta
Sánchez; Comisión de Combate a la Pobreza del Consejo Político
Nacional, Alejandro Avilés Álvarez; Comisión de Desarrollo
Metropolitano, María Alemán; Comisión de Ética Partidaria,

María Esther Sherman Le año.

Entre los refuerzos sobresalen los nombres de ex goberna
dores, ex legisladores y de su excandidato a la gubernatura de
Oaxaca, Alejandro Avilés Álvarez. El único cambio esperado
no ocurrió, el del propio "Alito". Está haciendo exactamente
todo lo necesario para preparar la plataforma de salto a quie
nes serán sus candidatos a cargos de elección para el 2024.
Mientras, el dirigente de Morena, Mario Delgado Carrillo,

anunció que en el estado de México todo va de acuerdo con lo
previsto en su partido y "según el resultado de la encuesta de
opinión que se mandó a hacer", sobre los 67 candidatos
registrados al cargo de gobernador, la profesora Delfina
Gómez Álvarez es la persona más conocida de Morena en el
estado de México, pues dijeron conocerla el 47.3 por ciento
de los mil 200 encuestados vía telefónica, muy por encima de
otras mujeres registradas y también del senador Higinio
Martínez Miranda, jefe máximo del Grupo Texcoco, quien
obtuvo el 28.8 por ciento de reconocimiento.
Todo parece indicar que la aún secretaria de Educación

Pública sólo está cumpliendo las etapas de protocolo necesa
rias antes de ser formalmente declarada como aspirante a
relevar a Alfredo del Mazo Maza, próximo embajador de
México en un país de la Unión Europea y quien gracias a la
compra masiva de votos logró ganar la gubernatura hace seis
años, con lo cual podemos adelantar que Morena ganará la
elección en esa entidad que ha sido sede y cuna de los dino
saurios priístas y porque además en esta ocasión nadie quiso
"aportar" para la compra de votos como seis años atrás.
Estados Unidos. Japón. Alemania y China encabezan la
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AMLO, con la
candidata de Unidad,

Delfina Gómez

lista con la población mundial de personas con alto poder
adquisitivo (HNWI, por sus siglas en inglés), quienes en 2021
representaron 63.6 por ciento de la población global de
HNWI, reveló el World Wealth Report 2022.
Elaborado por la firma Capgemini, el estudio, que analiza la

evolución de la riqueza, detalló que la población mundial con
alto poder adquisitivo creció 7.8 por ciento y su patrimonio
creció 8 por ciento en 2021, debido a la recuperación de las
economías, impulsadas por el mercado bursátil. Estados
Unidos continuó con su tendencia de crecimiento, con el
mayor aumento de la población y de riqueza de los HNWI, con
13.2 y 13.8 por ciento, respectivamente. Las cuatro primeras
posiciones de la población HNWI por mercado fueron ocupa
das por Estados Unidos, Japón, Alemania y China, respecti
vamente, que comprenden 63.6 por ciento de la población
global con alto poder adquisitivo, un aumento de 0.7 por
ciento desde 2020.
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Columna uno
LAS REUNIONES DE PEÑA NIETO,

LOS ASPIRANTES Y LAS IMPOSICIONES
Por Karina A. Rocha Priego

César Camacho Quiroz, Alfonso Navarre
te Prida, Jesús Alcántara, Emilio Chuay
ffet, entre otros, los que supuestamente se

reunieron en Madrid con el expresidente Enrique
Peña Nieto. ¿Para qué? Hace unos días, el líder del
PRI en el Estado de México, Erick Sevilla, declaró:
"...Peña Nieto palomeará al candidato en Edo
mex", pues aseguró que en 2023 se juega un "pro
yecto de nación" y que la opinión del expresiden
te contará para definir al candidato.
La pregunta sería, ¿para qué entonces la reunión
de exservidores peñistas en Madrid?, esta que
se dio poco después del golpeteo en contra del
expresidente por realizar presuntas transacciones
económicas con recursos de procedencia ilícita,
resultado de una investigación que se iniciara des
de 2020 contra del exmandatario, pero por otro lado
se dice que se "aliarán" todas las fuerzas políticas
opositoras a Morena para evitar perder el Estado
de México.

Sin embargo, estarán de acuerdo en que, de inter
venir en el proceso, como se dice intervendrá Peña
Nieto, es porque tiene en mente a un "verdadero
gallo" para representar al PRI, pero primero ten
dría que desencantar al gobernador en turno,
Alfredo del Mazo, para que se olvide de esa idea
de lanzar a Alejandra del Moral quien, por cierto,
ya comete delitos electorales al ser promocionada

a través de espectaculares, siendo todavía secreta
ria de Desarrollo Social.

Pero esa es otra historia, la de hoy es que en las
supuestas reuniones que se llevan a cabo fuera del
país con el expresidente, deberían congregar a
políticos reconocidos para lograr posicionarlo para
2023. Si bien es cierto que hablar de César Ca
macho o Jesús Alcántara es garantía, no así quie
nes dicen que, si viajaron hasta Madrid para visitar
al expresidente, toda vez que ninguno ha demostra
do un verdadero respeto al Estado de México.
Es más, fíjense como están las cosas. Resulta que el
rumor es que, el gobernador Alfredo del Mazo
Maza, ya no mantiene una relación "sana" con su
primo el expresidente de México; es más, si algu
nos de ustedes tuvieron la oportunidad de leer la
lista de supuestos implicados en las operaciones
bancadas de Peña Nieto, además de su familia,
algunos de esos nombres "no se habían dado a
conocer", por lo que, se dice, que un servidor pú
blico expeñista, hoy parte de la administración del
macista, filtró la información.
Posteriormente, se dice que el expresidente tuvo un
encontronazo con su exsecretario particular, Erwin
Lino Zárate, pero hoy, es el "operador" de Ale
jandra del Moral, en un afán de "prepararla"
para la candidatura, y más aún, para lanzarla como
"candidata única del PRI", dejando a un lado la
alianza "Vamos por el Estado de México", que
apenas entrará en pláticas.
Estarán de acuerdo en que son muchos aconteci
mientos "coincidentes" (que las coincidencias en
política no existen) que hacen pensar que "la
mano negra" que opera en el Estado de México,
tiene como fin, lo que tanto hemos comentado,
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¡entregar el Estado de México a Morena!, como
parte de un nuevo "pacto de impunidad" a favor
de Del Mazo Maza.

Pero deben muchos entender que no se puede
pensar en un "candidato único" del PRI, cuando
este instituto político se sigue desmoronando, que
su dirigencia traiciona una y otra vez a la militancia,
que entre priistas ¡no se ponen de acuerdo! y, peor
aún, que, por encima de la
militancia, quieren imponer
al candidato a la gubernatu
ra del Estado de México.

Ese exabrupto cometido por
Erick Sevilla, pudo ha
ber demostrado tantas cosas,

menos unidad del PRI, y mucho
menos, respeto al mismísimo
gobernador Alfredo del Mazo,
quien, se supondría, debería ser el que
palomeara la lista de aspirantes, esa que, segura
mente, irá creciendo con el paso de los días.
Pero no solo es el PRI; aspirantes a la gubematura
mexiquense son muchos, de todos los partidos poli
ticos, y Morena encabeza la lista por ser el partido
con más aspirantes; 67 para ser exactos, aunque,
honestamente, tantos registros suenan "a trampa",
pues, según la primera encuesta de Morena, al
menos 4 encabezan los porcentajes.
Encuesta que también "huele a trampa" y no es
canción, pues en un estado como el de México, con
un padrón electoral de 12*410,967 (doce millones
cuatrocientos diez mil novecientos sesenta y
siete) electores, llevar a cabo una encuesta telefóni
ca con 1,200 llamadas, no puede definir a un can
didato y que este sea la mejor opción para gober
nar a casi 17 millones de habitantes.

Ahora bien, si la encuesta la realizaron en Texcoco,
pues bueno, son entendióles los resultados, pues
tres de los aspirantes como Delfina Gómez, Hora
cio Duarte e Higinio Martínez son texcocanos y,
curiosamente, estos tres encabezan la lista para la
gubernatura mexiquense. ¿Así, o más tramposa
su encuesta?

En cuanto al PRI, sabemos que Alejandra del
Moral es la aspirante delmacista, todavía secretaria

de Desarrollo Social; la diputada federal Ana Lilia
Herrera Anzaldo, cuya carrera política viene
dando de qué hablar desde hace tiempo ya;
Ernesto Nemer Álvarez, quien fue despedido de
su cargo, pues, dicen, tuvo un
encontronazo con el gober
nador Del Mazo, derivado
de la reunión morenista que
se llevó a cabo en "Ibluca el

pasado 12 de junio y a quien
supuestamente acusaron de
estar haciendo "su propia cam
paña política" desde la Secretaría
General de Gobierno. Ricardo

Aguilar Castillo, Carlos Iriarte Mercado,
Elias Rescala, actual diputado local y quien, segu
ramente, se haya alineado ante el mandato de su
amigo y jefe, Alfredo del Mazo Maza, para dar
paso a Alejandra del Moral.
Del PAN, se sabe y muchos reconocen el trabajo
del diputado local Enrique Vargas del Villar,
quien, con sus propias palabras, asegura "es el
único aspirante" a la candidatura por el albiazul y
quien, hasta el momento, nadie ha desmentido.
Por Movimiento Ciudadano, solo se cuenta con el
senador Juan Zepeda, este que llegó al escaño por
el PRD para luego dej ar colgado a ese instituto polí
tico y adherirse a MC y quien, en determinado
momento, podría inclinarse a favor de la alianza "Va
por el Estado de México".
En cuanto al Partido Verde, se sabe que ese institu
to político se inclinará a favor del "mejor postor";
sin embargo, quien ya hace campaña es José
Alberto Couttolenc Buentello, actual diputado
local.

Aunque se dice que será hasta noviembre de este
año cuando se tenga claro quién y por cuál partido
político o alianza, los ánimos en el Estado de
México están desbordados, sobresalen los delitos
electorales y el desgaste de quienes insisten en
gobernar a los mexiquenses. Tiempo al tiempo...
TE INVITO A PARTICIPAR CONMIGO TODOS

LOS DÍAS, EN CAMBIANDO DE TEMA,
A TRAVÉS DE karina_rochal968@yahoo.com.mx
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Zenteno
Pedro Zenteno, titular delISSSTE,
declinó a favor de su compañera
de partido Delfina Gómez, en sus
aspiraciones a ser coordinador de
Los Comités de Defensa de la 41

que es eL peldaño para ILegar a la
candidatura de Morena al gobierno
mexiquense. En sus redes sociaLes,
el oriundo de TeoLoyucan señaló
que después de conocer Los resul
tados de la encuesta, reconoce que
hay gente con experiencia y cono
cimientos, pero asegura que no es
necesario reaLlzar otra encuesta,
puesto que La diferencia entre Delfi
na Gómez y el resto de los competi
dores es abismaLy difícilmente po
dría remontarse. De hecho, comentó
que La expresidenta de Texcoco es
una mujer conocida y reconocida,
que tiene experiencia y sabe ganar
en Las urnas. Muchos simpatizantes
de Zenteno Lamentaron su decisión

de saLlrse de La contienda interna.

Por su parte el también texcocano
Hlglnío Martínez no quita el dedo
deL renglón en sus aspiraciones
a ser candidato de Morena para
el 2023, Lo mismo que Fernando
Vllchís. eL alcalde con Ucencia

de Ecatepec, estuvo este fin de
semana en San Felipe deL progreso
y en Metepec, en donde dijo ante
vecinos, que urge hacer un buen
gobierno en el Estado de México,
acabar con el caciquismo del grupo
Atlacomulco.

Y ya que habLamos de Metepec, Les
comentaré que el equipo de redes
del presidente munlcipaL Femando
Flores se la vive borrando comen

tarios negativos en contra del edil, a
quien Le LLueven críticas ciudadanas
por falta de obras y servicios, pero éL
intenta cubrir sus deficiencias con

shows, como donar su salarlo a Los
trabajadores sindicatzados o con su
feria deL Taco, en donde busca rom
per récord con el taco de pastor más
grande deL mundo, aunque la gente
piensa que debería batir eL récord de
eficiencia, porque las inundaciones
y La inseguridad traen en jaque a Los
metepequenses, Lo mismo que La
anarquía en eL organismo de agua.

La diputada federal Mellssa Vargas
a diferencia de muchos poLítlcos
que se fueron a veranear, siguió con
su chamba en comunidades, pues
sabe que el 2023 está a La vueLta.
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Una ventana de opinión
Teorías de conspiración
Marco A. Escalante N.
En el sitio msn.com de internet leí el siguiente

texto de Rodrigo Ayala, se los comparto:
Teorías de la conspiración que estremecieron

al mundo

Conoce algunas de las teorías de la conspira
ción más famosas de la historia que siguen estre
meciendo la imaginación de las personas.
El ser humano tiene una curiosidad natural por

regodearse en lo misterioso y escarbar en él. Ello
le ha llevado a crear y creer en enigmas detrás de
acontecimientos reales que quizás tengan una ex
plicación lógica. Algunas de las teorías de la cons
piración más famosas incluyen a presidentes, seres
sobrenaturales y hechos violentos sobre los que
se acumulan enigmas tras enigmas.
Las teorías de la conspiración son elemento re

currente de la cultura popular desde hace mucho
tiempo; por ello es que teóricos de la cultura, so
ciólogos y psicólogos han tenido mucho que ana
lizar sobre la gente que cree en ellas.
Indaguemos en algunas de las teorías de la cons

piración más famosas de la historia.
Atentados terroristas del I I S

Osama Bin Laden y un grupo de terroristas a su
mando atacaron las Torres Gemelas de NY el I I

de septiembre de 2001. El atentado costó miles de
muertes en uno de los hechos más sangrientos de
la historia. Esto es una certeza que el mundo ente
ro conoce, pero detrás de ello se ocultan hechos
que los teóricos de la conspiración se obstinan
en señalar como parte de un entramado que nos
quiere ocultar algo.
Quienes creen en este lado B de los hechos

afirman que el expresidente George Bush, el
exvicepresidente Dick Cheney y los principales
asesores de Bush siempre ocultaron información
privilegiada sobre lo que ocurrió aquel fatídico día.
Algunas teorías conspirativas famosas afirman

que los ataques fueron orquestados por Israel.
También se habla de que el combustible de los
aviones no podía fundir las vigas de acero de los
edificios y, que, por lo tanto, las Torres Gemelas
debieron ser derribadas por una demolición con
trolada.

Un documental de NOVA de 2006 desacreditó

estas afirmaciones. De hecho, es muy posible que
las columnas que sostienen los rascacielos fallen
catastróficamente cuando se exponen a incendios
que arden en varios pisos, como fue el caso de las
Torres Gemelas.

El misterio sigue en el aire y todavía no sabemos
de manera oficial si el gobierno de EE.UU. tuvo
algo que ver en aquella tragedia.
La muerte de Paul McCartney
El exbajista de The Beatles forma parte de una

de las teorías conspirativas más famosas de
la industria musical. Algunos creen que el
músico murió en 1966. La historia es más o
menos así: el 9 de noviembre de 1966, Paul
McCartney discutió de manera acalorada
con los otros Beatles, salió furioso del es
tudio de grabación y murió en un accidente
de coche. Algunos dicen que su cuerpo fue
decapitado en ese momento.
Para encubrirlo todo, el grupo contrató a

un doble (y a un imitador). Asimismo, se es
forzó por dejar pistas en las portadas y letras
de sus discos para insinuar al público que
algo no estaba bien. Por ejemplo, en la por
tada del álbum Abbey Road, los cuatro Beat
les aparecen fotografiados cruzando un paso
peatonal, pero sólo McCartney está descalzo
y con un paso distinto al de los otros tres.
A pesar de los desmentidos públicos de

la banda (y de muchas, muchas apariciones
públicas de McCartney), los fans y otros cre
yentes en esta historia mantienen la idea de
que todo fue un montaje.
La muerte de Diana Spencer
El 3 I de agosto de 1997, el mundo se sa

cudió con la noticia de la muerte de Diana

Spencer, o Diana de Gales, una de las figuras

de la realeza británica más queridas de todos
los tiempos. El auto en el que viajaba se estre
lló en el interior del túnel del Alma, en París
(Francia) debido a que su chofer iba en estado
de ebriedad.
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Los paparazzi perseguían a Diana para foto
grafiarla, por lo que su chofer intentó escapar,
pero el alcohol le impidió maniobrar de ma
nera adecuada.

El encargado de promover la teoría de que
Diana y su acompañante, Dodi AlFayed, mu
rieron asesinados fue el padre de este último,
Mohamed AlFayed.
AlFayed afirma que el accidente fue en

realidad un asesinato por parte de las agen
cias de inteligencia británicas, a petición de
la Familia Real. Las afirmaciones se examina

ron y descartaron como infundadas por una
investigación de 2006; al año siguiente, en la
investigación de Diana, el forense declaró que
"la teoría de la conspiración avanzada por
Mohamed Al Fayed ha sido examinada minu
ciosamente y se ha demostrado que carece
de fundamento".

La muerte de Diana y AlFayed fue un claro
acto de negligencia tanto de su chofer como
del grupo de periodistas que perseguía a la
pareja.
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Una semana y contando
El velo aún está puesto sobre las compras del Gobierno; con
tratos antiguos y nuevos, así como proce sos de adquisición se
llevan a cabo tras la cortina de la falla técnica en CompraNet.
El INAI ya señaló lo preocupante de que no funcione y Hacien
da, aunque asegura que ya trabaja en el tema y que muy pronto
se restablecerá, no dice cuándo y tampoco informa qué están
haciendo oqué problema se presentó... y es que quienes saben
del tema e se sistema e s clave para la transparencia del gasto,
no basta con una Mañanera. ¿Será?

Limpian camino al tren
El secretariode Gobernación, Adán Augusto López, yel
todavía gobernador de QuintanaRoo, Carlos Joaquín
González, firmaron durante el fin de semana un acuerdo con
constructoresysindicatosde transporte para desarrollar sin
contratiempos el Tren Maya. Lo anterior, nos dicen, para evitar
más retrasos en una de las obras prioritarias para el presidente
Andrés Manuel López Obrador, quien anteriormente había
encargado sin éxito los mencionados trabajos al Fonatur, pri
merode Rogelio Jiménez Ponsy luego de Javier May. ¿Será?

Aeropuerto turístico
Quien dice que el AIFAno abre rutas nuevas es porque no se
enteró de la noticia, pues resulta que ya se abrieron opciones,
pero para conocer el polémico aeropuerto viajandodesde la
Ciudad de México. Ya dicen que el AIFA únicamente servirá

cómo centro de atracción turística y no como aeropuerto inter
nacional ... no hay que olvidar que en ese lugar hay un museo
que complementa la ruta. ¿Será?

Apoyo civil
La organización civil Que Siga la democracia, que nació para
promover la "ratificación" del presidente Andrés Manuel
López Obrador durante la consulta de revocación de man
dato, fue revivida y ahora se dedicará a organizar foros sobre
la reforma electoral todos los domingos, aunque hay quien
dice que se trata de una estrategia para pasear a las corcholatas
morenistas por diversos estados de la República. ¿ Será?

Sin justificación
Quienya quería seguirla ruta del Presidente es el gobernador
de Jalisco Enrique Alfaro, al señalar que el asesinato de muje
res se debe a la descomposición social, en alusión al feminicidio
de Luz Raquel en Zapopan, Jalisco. Este tipo de justificacio
nes no se le debe permitir a nadie porque es obligación de las
autoridades brindar seguridad a los ciudadanos. Uno de los
que cuestionaron las declaraciones fue el senador Ricardo
Monreal, quien también exigió j usticia... los pretextos ya no
deberían de caber en este país, ojaláyya empiecen adesapare
cer, incluso en la conferencia Mañanera.¿Será?

En redes sociales
Un video atribuido a un cártel hizo referencia a la amenaza

a un periodista que se expuso en Palacio Nacional; quiene s
aparecían en la imagen se deslindaron.
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Morena, a conveniencia de 'Napillo'

En esta vida no hay casualidades
sino causalidades, la diferencia en
este caso es el cinismo con el que se
hacen las cosas. Resulta que desde

hace 20 años, Napoleón Gómez Urrutia, Na
pillo, ocupa una silla que no le corresponde,
simplemente porque no es mineroy nunca lo
será. En aquel entonces, violó los estatutos
del sindicato minero y se apoderó de la Se
cretaría General.

ANapito no le gustan los mineros, le gusta
vivir de las cuotas sindicales, los quiere, pero
lejos de él. Tuvo la oportunidad de hacer
diputado a un compañero y darle fuerza así
al sector obrero, pero no, prefirió asignar ese
lugar a un amigo de sus hijos, a su secretario
particular, al hoy diputado Mauricio Gonzá
lez Cantú.

El apoyo que da a los oligarcas y el despre
cio que tiene sobre los mineros no es novedad
para elllamado millonario senador de More
na, Napoleón Gómez Urrutia, esto siempre
ha sido evidente, es mucho más fácil ver a
Napillo en el mitin de un candidato que verlo
en alguna mina, de plano ahí no se para.
Ha par ticipado en actos de campaña como

en el del candidato a la presidencia munici
pal de Durango, a quien, por cierto, saló, ya
que no fue el favorito en las urnas y también
asistió a Oaxaca a apoyar a una candidata
en la contienda interna de Morena para la
gubernatura, pero ella tampoco tuvo suerte,
el ganador fue otro, así que, de gran apoyo,
tampoco ha sido.
No se trata de un acto de solidaridad con

el partido, ya lo decíamos, este no da paso
sin huarache, es activista porque busca la
aprobación de la mayoría de los morenistas,
necesita de su protección porque aún recaen
sobre él demandas por el desvío y malversa

ción de 55 millones de dólares que les quitó a
los mineros de Cananea.

Napillo cada vez que puede se envuelve en
la bandera de Morena, aunque no cumpla con
la austeridad que se jacta la 4T, finge porque
necesita que sigan solapando las extorsiones
que hace a los empresarios, las huelgas y pa
ros que estalla por conveniencia o bien, que le
siganpermitiendolainvasiónytoma violenta
de minas, como actualmente sucede.
Este fin de semanalovimosmuy campante

en Taxco, Guerrero, en una de las tres minas
que estallaron en huelga hace 15 años, a
petición y capricho de este impostor de mi
nero, con el fin de presionar a la empresa y
al Gobierno para que le quitaran las órdenes
de aprehensión en su contra por el robo de
los ya mencionados 55 millones de dólares.
Napillo fue a Taxco a celebrar el vals de XV

años y decimos vals, porque llevó al baile a
cientos de familias que se quedaron sin in
gresos; por años los mineros fueron sus rehe
nes, vivieron sin un empleo, sin prestaciones,
sin protección para su familia, solo recibían
las miserias que ordenaba Gómez Urrutia
les dieran del fondo de resistencia, dinero
que no alcanzaba para nada, mientras que él
despilfarraba las cuotas sindicales enviajes
y hospedajes en castillos europeos con los
recursos de los compañeros, de todo ello hay
evidencia, hayfotos que danfe de que ha sido
un explotador de la clase obrera.
Él acomoda todo a su conveniencia, fue a

Taxco, aseguran, a comprar a unos cuantos
que le sigan manteniendo el teatrito de la
huelga, a seguir engañándolos de que pronto
recuperarán el dinero que les hizo perder.
Este es el bribón que protege la 4T, el que

busca seguir burlándose y usando a los mi
neros como botín político, el que trabaja con
lambisconería en renovar su fuero para tener
otros seis años de total impunidad y sobre
todo para evadir una vez más las denuncias
por el robo de los 55 millones de dólares que
sin duda lo llevarían a la cárcel.

LasQpi níon®KBiBS3d|s;00r
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Si Sti Se 24 HORAS.
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Otra vez la DEA

Después de la afirmación presiden
cial mexicana de que el operativo
para arrestar al capo Rafael Caro
Quintero había sido de las autori

dades mexicanas, la DEA mandó un mensaje
directo a través del The Washington Post: la
agencia estadounidense antinarcóticos fue la
responsable de la captura.
Y aunque la DEA tiene fama de autonomía

relativa en materia de operativos, en la rea
lidad sigue respondiendo a su dependencia
en el Departamento de Justicia y sobre todo
a su participación directa en la Comunidad
de Inteligencia de los Estados Unidos, que se
maneja a través del director de inteligencia
nacional de la Casa Blanca.

En este contexto, habrá que esperar una
aclaración: ¿la DEA saltó las trancas de la
Casa Blanca para desmentir al Presidente de
México o sus filtraciones al Post fueron auto
rizadas de manera oficial?
Los datos de la DEA al periódico estadou

nidense podrían conducir a un nuevo enfria
miento en las relaciones institucionales con

el Gobierno mexicano, pero en momentos
en que el narcotráfico es el punto de fricción
más importante entre los dos países: Estados
Unidos quiere el control de los cárteles para
administrar la droga que llega a sus millones
de adictos, en tanto que México no quiere
darle escobazos al panal y desatar una nueva
fase de violencia en sus calles.

Lo que queda por aclarar es si la DEA regis

tró el operativo contra Caro Quintero ante
autoridades mexicanas como le exigen las
reglas definidas en diciembre de 2020 o, de
nueva cuenta, la agencia antinarcóticos sigue
operando al margen de las obligaciones y
controles mexicanos.

El embajador estadounidense Ken Salazar
entendió el conflicto y apoyó la información
oficial de que lo de Caro fue un operativo
mexicano, pero días después la DEA le dio
una bofetada al embajador con la informa
ción filtrada al Post.

ZONAZERO

Si los indicios hasta ahora son suficientes,
es posible que la extradición del capo Rafael
Caro Quintero no se resuelva en el corto pla
zo, sino que se alargue el tiempo suficiente
para disminuir la potencialidad del conflicto
que representa todavía el asesinato del agen
te Enrique Camarena Salazar en febrero de
1985. La DEA quiere involucrar a funciona
rios mexicanos de entonces y pedir su arres
to y extradición, entre ellos, desde luego, el
entonces secretario de Gobernación, Manuel
BartlettDíaz.

(*) Centro de Estudios Económicos, Políti
cosy de Seguridad.
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Justicia para
Luz Raquel

a I berto.pelaezmontej os@gma i Leo m // @pelaez_a I berto

Cada feminicidio en cualquier
parte del mundo siempre es te
rrible. Pero lo que ocurrió en
Zapopan, Jalisco, cuando unos

vecinos descerebrados quemaron viva a
Luz Raquel Padilla, es sencillamente inca
lificable. No existen adjetivos para califi
car ni el acto ni mucho menos a los salvaj es
asesinos. Y cuando ya no hay palabras
para describir un acto o a un personaje,
ese acto o ese personaje se convierten en
indeseables, en proscritos que debenestar
fuera de la sociedad.

Lo escuché en la radio en Madrid y en
seguida lo vi en varios noticieros españo
les. Aquel espíritu joven ardía como una
tea dejando a unafamilia en soledad, pero
especialmente a su pequeño que sufre
autismo

Los indeseables vecinos, esa escoria
que roció con alcohol el cuerpo de Luz an
tes de hacerlo arder, no podían soportar
los gritos del niño, debido a su autismo.
Primero, los ciudadanos globales no

pedimos, exigimos que esos detritos que
asesinaron a Luz terminen en prisión por

el resto de sus vidas. En segundo lugar,
exigimos responsabilidades al Gobierno
estatal. Luz Raquel había solicitado en va
rias ocasiones un botón de ayuda en caso
de que se sintiera en peligro, ya que su ex
marido también la había amenazado. El

dichoso botón llegó después de ser ase
sinada. Pero además espero por la buena
imagen del Gobierno de Enrique Alfaro
que, al menos haya una indemnización
lo suficientemente onerosa para que su
hijo pueda tener una vida holgada, es lo
menos que se puede hacer después de este
terrible asesinato

Y por supuesto que el Gobierno de Enri
que Alfaro detenga a los asesinos para que
se pudran en la cárcel hasta que mueran.
La indignación no sólo se dio en Mé

xico. Aquí en Europa muchos noticieros
también hablan de esta salvaj ada y espero
que continúen hablando para no olvidar
ni el hecho ni mucho menos la memoria

de Luz Raquel.
Nosotros los periodistas tenemos una

gran responsabilidad con la ciudadanía y
una de ellas es la denuncia. Por eso segui
mos y seguiremos y seguiremos después
denunciando a los salvajes, a las bestias
que sesgaron la vida de Luz Raquel y de
tantas otras Luz Raquel para que estos
hechos no queden impunes.
Nuestra responsabilidad también es

sacar a un pequeño con autismo que tiene
un futuro nada prometedor.
Laspp¡ni^sfE0fffiftfc5oriíB;Cp,^niitassgi;
¡ndepend ¡entes y no reflej an necesari ámente
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El Gobierno alista a Delfína y se adelanta a la oposición
Una vez más el Gobierno toma la

delantera.

El jefe de Palacio Nacional ya tie
ne listo el lanzamiento de Delfína

Gómez en el Estado de México y se apresta a
ejecutarlo.
Es un proceso a su estilo.
Primero irá como promotora del movi

miento electoral de la federación para hacer
presencia formal mientras resarce heridas
internas.

Para ello se dan los pasos necesarios a fin de
condicionar el respaldo de quienes queden en
el camino en la lucha por la candidatura.
Al frente de todos aparece Higinio Martí

nez, quien se niega a ceder su espacio porque
se cree dueño de la franquicia, del Grupo Tex
coco y de deudas presidenciales.
Le sigue Horacio Duarte, duro defensor

de López Obrador desde el desafuero como
jefe de Gobierno y en otras batallas como
representante en el IFE y su sucedáneo INE.
Ellos son los de más peso, los más reacios a

replegarse por segunda ocasión en 2017 las
posibilidades de victoria eran menores, pero
hay otros marginados.

MORRALLA GUINDA

La larga lista de aspirantes se ha llenado con
morralla.

Leal a la instrucción de su jefe, el gerente
morenista Mario Delgado colocó otros tres
ambiciosos aunque de antemano se sepan
escogidos para perder en liza tan desigual.
Ahí está el alcalde de Ecatepec, Luis Fer

nando Vilchis, muy menor para ser tomado
en cuenta desde el Poder Ejecutivo.
Xóchitl Zagal, consejera nacional con pre

sente pero sobre todo con mucho futuro en
Cuautitlán Izcalli, el Estado de México y en
posiciones legislativas a partir de 2024.
E Hilda Ramírez, colocada al final del lista

do de corcholatas mexiquenses, pero llama
da a respaldar en el Valle de México a la aún
secretaria de Educación Pública.

Entienden los momentos cruciales, pero
sobre todo cómo se prepara a Delfína Gó
mez para darle foro de éxito en el fin de cursos
con todos los alumnos calificados, hayan asis
tido a clases o no, hayan aprendido o no.
Para cuandola vida los repruebe no estarán

ni Delfína ni este Gobierno para responder.

FRENTE SIN FRENTE
1. Lo sobresaliente es el llamado mad.ru
guete.
Gobierno y Morena están listos para la con

tienda electoral mientras enfrente ni siquiera
se han puesto de acuerdo los partidos del
fí ente Vapor elEstado deMéxico.

Bueno, ni siquiera dan pruebas de ir unidos.
Los perredistas carecen de cuadros compe

titivos, los priistas tienen a dos mujeres Ale
jandra del Moraly Ana Lilia Herrera baj o el
supuesto de lanzar a un hombre en Coahuila,
y el panista Enrique Vargas juega alto en las
encuestas.

Tres buenos abanderados, pero con tres
malos partidos atrás por su falta de indefini
ción, de unidad, de proyecto, de organización,
de reglas y, quién lo hubiese imaginado, de
afán de victoria.

Y 2. Hay angustia en la tierra presidencial.
Medio millar de maestros fueron desalo

jados de la plaza principal de Villahermosa
cuando reclamaban mejores prestaciones y
pagos pendientes.
La ley garrote, como ellos le llaman, fue

aprobada en la primera parte del Gobierno
con Adán Augusto López y la aplica su suce
sor Carlos Manuel Merino.
Los profesores debieran saberlo: sólo tie

nen de defensor al sindicato dirigido por Al
fonso Cepeda, quien negocia tanto con el
Gobierno federal como con los mandatarios
estatales.
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PREGUNTA
SIN OFENSA

Encuesta, nuevo dedazo déla 4T
KARINA
AGUILAR

Sin sorpresas, se dio a conocer el re
sultado de la primera encuesta de re
conocimiento realizada por Morena
para elegir a quien coordine los Comi

tés de Defensa en el Estado de México y que, lle
gados los tiempos, será el candidato o candidata
de ese partido para la gubematura; sorpresa
hubiera sido que eligieran a buenos perfiles.
Como si fuera el destape del candidato del

PRI que hacía el otrora líder de la Confedera
ción de Trabajadores de México (CTM), Fidel
Velázquez, la semana pasada Mario Delgado,
diligente nacional de Morena, dio a conocer a
los seis aspirantes a la candidatura de su partido
para la gubematura mexiquense que obtuvie
ron el mayor porcentaje de reconocimiento.
Y ni bien se conocieron los nombres, sur

gieron las dudas entre los propios morenistas,
pero ante la cláusula de la convocatoria que los

amordaz a para no hablar mal del proceso o de
los contendientes, se quedaron callados.
En diversas pláticas, aspirantes y militantes

de Morena en el Estado de México expresaron
a Pregunta Sin Ofensa su inconformidad por
el método, poco claro, para realizar las mil
200 entrevistas telefónicas y consultar sobre
67 personas, lo que evidencia un error en la
metodología, pues aunque se tomaran 30 se
gundos para cada pregunta y respuesta, sería
una encuesta que muy pocos estarían dispues
tos a contestar.

Toda vez que ser popular no necesariamente
es sinónimo de ser buen político, será la Comi

sión Nacional de Elecciones del partido oficial la
que seleccione hasta siete personas para partici
par en una segunda encuesta, ahora para medir
losnegativosypositivos de cada aspirante.
Es decir la percepción respecto a honesti

dad, credibilidad y cercanía de la gente, lo
que hace suponer que al menos la mitad de los
que salieron más altos en la primera encuesta
podrían no obtener el voto favorable de los
mexiquenses.
Yes que no es lo mismo ser popular por te

ner una secretaría de Estado donde no se ven

avances o ser popular por gobernar uno de los

municipios más peligrosos del país, que ser
popular por haber dado buenos resultados
como presidente municipal o funcionario de
Gobierno.

Lo cierto es que con estos ejercicios, Morena
logra conseguir dos de sus objetivos: seguir
posicionando a sus principales personajes
rumbo a la gubematura del Estado de México
y mantener a los aspirantes y militantes mexi
quenses tranquilos y alineados con el partido,
para conseguir que sean tomados en cuenta.
Sin embargo, la duda persi ste, cómo confiar

en el resultado de las encuestas realiz adas por
Morena si apenas, hace unos días, un presunto
ataque cibernético hizo que su página de In
ternet se cayera justo cuando publicó las listas
de los aspirantes para el Congreso Nacional,
donde también morenistas fundadores y con
buenos resultados quedaron fuera.
No cabe duda que en Morena la encuesta es

el nuevo dedazo.
Y EN PREGUNTA SIN OFENSA:

El Presidente de México aseguró que no dará
un paso atrás en la política energética porque
no es pelele ni títere de nadie, ¿será entonces
que al primer mandatario no le gusta cumplir
la Ley, porque no quiere ser marioneta de la
Constitución?

Fecha: 25/07/2022

Página: 7

Area cm2: 196

1 / 1

Columnas Políticas

Karina Aguilar

Costo: 28,057

Página 8 de 9



AMLO y Lázaro Cárdenas
Ya se imaginará el tono del discurso

presidencial, el 16 de septiembre
próximo, en defensa de lo que llamó
'el patriotismo y la soberanía nacio

nal", como respuesta a las quejas de Estados
Unidos y Canadá por la política energética
nacional.
Como sabe, los socios comerciales de Mé

xico llamaron a consultas en el marco del

Tratado de Libre Comercio (TMEC), pues
consideran que la política energética es dis
criminatoria y atenta contra el mismo tratado
comercial.

La primera respuesta del presidente An
drés Manuel López Obrador fue sarcástica,
burlona.

Después se quiso poner serioy anunció que

será después del desfile del 16 de septiembre
cuando fijará la posición del Gobierno ante
los reclamos.

Ni siquiera habrá que esperar a que llegue
la fecha pues ya se puede anticipar el tono del
discurso.

López Obrador pretende recrear, en 2022,
el mismo escenario que tuvo Lázaro Cárde
nas cuando decretó la nacionalización de la
industria petrolera, acto con el cual pasó a la
historia y le sirvió de expiación por los "peca
dillos" políticos cometidos.
Dar tanto tiempo a los quejosos es conce

derles ventaja para lo que sea.
El gobierno mexicano tendría que estar, en

este momento, argumentando en las instan
cias oficiales en favor de la política energética

del país, presentando pruebas en descargo
de las acusaciones de que se pretende forta
lecer el monopolio estatal sobre petróleo y
electricidad, prepara ndo al equipo jurídico
que habrá de defender las decisiones sobera
nas del país.
Pero, como ha ocurrido durante lo

que va del sexenio, López Obrador quiere ser
el protagonista principal de este conflicto.
¿En dónde están Rocío Nable, secretaria

de Energía, y Tatiana Clouthier, secretaria
de Economía?

No se pueden conformar con declarar que
México "no violó el capítulo 8 del TMEC",
sino demostrarlo ante sus homólogos de Es
tados Unidos y Canadá.
Dejar que el conflicto llegue a un panel de

resolución de controversias es casi casi con

denar a México a perder.

Eso debería preocupar al Presidente y su
gabinete, preocupados más por detectar "trai
dores a la patria" en quienes advierten de los
riesgos de un conflicto que terminará pagan
do el pueblo bueno y sabio.

• • • •

Los partidarios de Marcelo Ebrardy Ricardo
Monreal se quejaron, por diversos motivos,
de los dados cargados que, según ellos, la
dirigencia nacional de Morena dirige a favor
de o tras "corcholatas".
En el caso del secretario de Relaciones Ex

teriores, un grupo encabezado por la senado
ra Martha Lucía "Malú" Mícher Camarena,

pidió a Mario Delgado establecer reglas cla
ras para evitar "actos de promoción personal
anticipada".
Micher pidió que las encuestas que se harán

para determinar al aspirante presidencial se
realicen con el mismo mecanismo con el que
se eligió a López Obrador en el 2012.
En tanto, el senador suplente de Mon

real, Alejandro Rojas Díaz Durán, acusó
que la dirigencia nacional excluyó a los simpa
tizantes del zacatecano del Consejo Nacional
que realizará el partido.
Yeso que ni siquiera ha comenzado "oficial

mente" la carrera.
• • • •

El presidente del PRI, Alejandro Moreno,
presentó una denuncia penal en contra de la
gobernadora de Campeche, LaydaSansores,
por desacato al amparo que le ordenaba dejar
de transmitir audios del dirigente tricolor.
El amparo se concedió el 19 de julio pasado,

al medio día y, pese a que la ley indica que los
efectos son inmediatos y no hasta que llegue la
notificación, la gobernadora se pasó el ampa
ro por el arco del triunfo e hizo público el au
dio que es motivo ahora de la denuncia penal.
El tema aquí es saber cómo se comportará

el aparato judicial ante este caso que aparen
temente no tendría que litigarse mucho ante
los hechos pero, tratándose de un asunto alta
mente politizado, muchas cosas puedenpasar.
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#POLÍTICA CONFIDENCIAL

• Jorge Alcocer recibió abucheos durante su gira por
Nayarit. Le llamaron "mentiroso" en uno de los estados
que el Gobierno pone de ejemplo en atención médica.
• César Yáñez, subsecretario de Gobernación, se reunió
hace unos días en privado con iglesias. A diferencia de los
pleitos del presidente Andrés Manuel López Obrador, Yá
ñez reconoció a la Iglesia Católica, que se ha movilizado
tras el asesinato de los sacerdotes jesuítas en Chihuahua,
hace ya 35 días. "Celebramos los llamados al diálogo
para la construcción de la paz, muchos de los cuales son
encabezados por representantes de grupos religiosos", les
dijo. Y tendió la mano para trabajar en equipo.
• Caro Quintero sacará sudores a la 4T. La captura de
Rafael Caro Quintero sigue despertando suspicacias.
Poco a poco se irán desvelando secretos, por lo pronto el
Washington Post ya confirmó la mano de la DEA... pero
quizá haya más sorpresas. Habrá que estar atentos.
• Norma Leticia Campos, presidenta de la Comisión
Reguladora de Energía (CRE) seguramente está atenta,
lo mismo que la Agencia Nacional de Seguridad Indus
trial y de Protección al Medio Ambiente del Sector Hi
drocarburos (ASEA). ¿Porqué? Esto porque una empresa
introdujo gasoductos en Cancún, Quintana Roo, esto a
pesar que la empresa fue impedida judicialmente para la
obra. ¿De verdad no lo tienen en el radar? Para no perder
de vista.
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TMEC.almas
y I MIX.alias"
AMLO DDO QUE NO SE VIOLA EL TMEC Y EL
16 DE SEPTIEMBRE DARÁ UN INFORME...

El grito septembrino será: "A coger gachupines de
RoberdrolaIberrobay a empresarios gringos y cana
dienses igual de rapaces y voraces".
Don Andrés lamentó que haya mucho traidor a
la patria que en vez de defender a México, aboga
por los intereses extranjeros.
A los vendepatrias hay que decirles: "TMEC...almas
y TMEC...allas", y no dar ni un paso atrás.
El Presidente comentó que la inseguridad es di
fícil de resolver, pues no son "tortas ahogadas ni
tamales de chipilín".
"Ahogadas" tiene Enrique Alfaro a las jaliscienses
que piden ser protegidas, cuando declara que anLe un
"acto de violencia brutal" no hay estrategia ni protec
ción gubernamental que pueda impedirlo.
Alito denunció a Layda ante la FGR por violar

amparo judicial para no difundir sus audios.
¡Para Ripley!, la ley ampara al ladrón. Parafrasean
do la canción Por ti, de Óscar Chávez: "Por el PRI, yo
deje de transar y robar; / por el PRI, yo dejé de sentir
me en el cielo, / por el PRI, no dejo de llorar sin parar,
/ mi rating está por el suelo, / no paro de llorar. / Por
el PRI, ganar en las urnas no va conmigo; / por el PRI,
perder tanta elección es castigo; /por el PRI, me están
pidiendo yala renuncia, / no me funciona ninguna ar
gucia, / todos van contra mí. / Por el PRI, conservar
Edomex está en riesgo; / por el PRI, los comicios tie
nen otro sesgo. / Por el PRI, ganar votos se ha vuelto
un infierno, / todos quieren mandarme al averno, /y
no quiero acabar así".
La FGR integró dos carpetas de investigación
contra Romero Desehamps.
¿Apenas?.. Ya le dio más de un año para poder des
viar su fortuna y bienes yates, autos e inmuebles a
prestanombres.

Fecha: 25/07/2022

Página: 13

Area cm2: 171

1 / 1

Columnas Políticas

El gurú de la barranca / Eduardo Camacho

Eduardo Camacho

Costo: 9,326

Página 3 de 10



La sequía
DRAMÁTICOS ESTRAGOS EN NL

La falta de lluvia, particularmente en las
entidades norteñas, está provocando dra
máticos estragos. Tengamos presente que
además del consumo que reclama la ciuda
danía, la agricultura y la ganadería, nues
tro País debe entregar agua a los Estados
Unidos, tema que mantiene un retraso de
más de 22 meses y es el caso que, de acuer
do al Tratado de Aguas de 1944, México
está obligado a entregar 2,158 millones de
metros cúbicos del propio Río Bravo, pero
por ahora, las presas se encuentran apenas
a un tercio de su capacidad.
Lo anterior es parte de una situación

alarmante en estados como Nuevo León,
donde hay un desabasto domestico impac
tante, particularmente en el área de Mon
terrey. Por si fuera poco, también se están
presentando incendios como el de los tu
bos de alta presión usados para bombeo,
circunstancia al parecer intencional, por
parte de ciudadanos inconformes.

En situaciones coincidentes se encuen

tra Chihuahua, con el mayor problema en
el tema agrícola, tal es el caso de la región
de Delicias, donde la Comisión Nacional
de Agua declaró zona de emergencia por la
sequía y en el mismo escenario los munici
pios de Saucillo, Camargo y Meoqui, entre
otros.

Baja California también enfrenta difi
cultades severas para satisfacer sus nece
sidades de agua para el consumo humano,
donde 5 de 6 municipios no tienen el vital
liquido suficiente para el resto del año.
Al igual Sonora y Coahuila presentan

contextos alarmantes para lograr sufi
ciente agua en el ámbito de la ganadería y
la agricultura. Dentro de todo esto, lo peor
es que no se avizoran más soluciones que
esperar a que mejoren las lluvias.
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Quedando bien
con VMI.O

MEDIOS YA COMENZARON CON LA

CARRERA RUMBO AL 2024

Los medios de comunicación conven

cionales comenzaron la carrera para el
2024 pues anhelan regresar a los tiem
pos de sexenios pasados donde el "cha
yo" era el primordial para mantener a
flote a decenas de ellos.

Cientos de periodistas confunden la
libertad de expresión con el libertinaje
que te permiten las redes sociales don
de muchos de ellos hacen uso de "fake

news" para engañar a las audiencias por
unos simples puntos de rating.
He aprendido a dejar de leer noticias

para leer los intereses que existen de
trás de cientos de medios de comunica

ción en México y de esa manera puedo
adelantarme a lo que puede suceder en
el país.

Muchos me preguntan si existe un
medio de comunicación fiable para po
der confiar en sus noticias y hasta el
momento le doy cuenta que detrás de
todos existe algo en común "intereses
de por medio".
Cientos de mexicanos no se han per

catado que diversos medios de comu
nicación comenzaron sus ataques sin
límites en contra de quien dejó de pa
garles "chayo" y es muy sencillo darnos
cuenla su tendencia polílica con solo
leer una de sus notas o escuchar a sus lí

deres de opinión.
Todos puliendo los huevos de la galli

na para atrapar a los nuevos candidatos
y candidatas que serán los elegidos para
contender en el 2024 donde por cierto
muchos de ellos solo buscan cobrar una

gran tajada del "chayo" que dejaron de
percibir por muchos años.

Era necesario que AMLO llegara pa
ra destapar la cloaca del periodismo en
México y hoy podemos apreciar la mez
quindad de muchos de ellos con tal de
recibir unos cuantos pesos ya sea de go
bierno federal o como bien lo hace Loret

de Mola de diversos empresarios para
seguir atacando a quienes lo sacaron de
Televisa.

Analicemos los medios esta semana

y la sorpresa de quiénes serán los trai
dores a la patria te darán la respuesta de
muchas dudas en este país.
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Avisos

Y como dirían en los avi

sos parroquiales de los do
mingos, aquí nos llegaron
la primera queja, que es en
casi todas las alcaldías de

la CDMX, en donde sigue
incrementándose la pro
blemática del robo de co

laderas y al parecer no hay
ninguna legislación que
sancione a los chatarreros

que compran estos adita
mentos para evitar que la
basura se vaya a los dre
najes.
Y para aquellos que son

fanáticos del segundo an
tojito más mexicano, el pri
mero son los tacos, me re
fiero a las tortas, pues este
lunes habrá una megatorta
de 7 metros en la explana
da de la alcaldía Venustia

no Carranza.
Este lunes 1.2 millones

de estudiantes de Edu

cación Básica saldrán de

vacaciones, y vale la pena
aprovechar los programas
del Gobierno capitalino, en
especial los de cultura para
que disfruten de estos días
de asueto.

Y finalmente, pues re
sulta que hasta el momen
to afortunadamente no le

ha llegado "ninguna noti
ficación de las autorida

des" a quien se hace llamar
Selerdios, un joven de 22
años que ya hasta da entre
vistas y anuncia sus haza
ñas en su página web, por
que en la CDMX ya no hay
muchas cosas que hacer.
¿Entonces a cuántos mega
edificios fifís habrá subido?
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Peña Tapasol
•
¿Para qué corrió Enrique Peña Nieto a
vender el luj oso departamento que compró
en Madrid, luego de trascender en México su
existencia?

Hasta el más ingenuo sabe que los
políticos y funcionarios de los que dependen
presupuestos millonarios, no tienen después
necesidad de trabajar ni de fingir que lo
hacen.

Es parte del entendimiento centenario
que el pueblo tiene del ejercicio
gubernamental a ese nivel.
La única excepción documentada de un

Presidente de la República que como ex vivió
con ahorros y prestaciones honestas, fue
Adolfo Ruiz Cortines.

Fuera del poder viajaba en combis.
Pero que EPN imagine que alguien cree

que no quedó ultra cargado de plata, es de
risa loca.

Hasta eso, para los bienes que posee, el
costo del departamento puede tomarse
como discreto: 650 mil euros, equivalente a

13 millones de pesos.
En España, para conseguir la residencia

visa dorada basta invertir en actividades

empresariales o adquirir una propiedad
superior a medio millón de euros.
Para las proporciones en que se roba en

el poder público azteca, no son nada del otro
mundo.

Cualquier gobernador tiene esos montos,
y hasta infinidad de alcaldes.
Presuroso, Peña Nieto borró el anuncio

de venta que había puesto en la página web
de la Inmobiliaria Idealista cuando la noticia
circuló en medios.

Para que no más gente se entere del
pequeño exceso.
Mancharía su reputación.
Y ni siquiera utiliza ese departamento,

porque en realidad vive en Valdelagua,
exclusivo barrio a 30 kilómetros de la capital
española donde viven estrellas de cine como
Penélope Cruz con su marido Javier Bardem,
en un chalet de casi 900 mil euros (alrededor
de $18 millones).
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Populismo contra
inflación

"Estamos hacienda varias cosas, pero
fundamentalmente evitando que aumente
el precio de las gasolinas, eso nos ayuda
mucho a contener la inflación...y este
subsidio ayuda para que no tengamos una
inflación desbordada..."

Así respondió el presidente una
pregunta durante su conferencia
matutina del pasado viernes 22 de julio,
en torno alterna.

A diferencia de anteriores gobiernos
federales a cuyos titulares poco les
importaba que la inflación afectara a las
clases más vulnerables, este gobierno es el
mensaje que lleva esa respuesta , actúa de
manera directa para evitar que el precio de
los combustibles, golpee más duramente a
quienes menos ingresos perciben.
Sin aludirlo, hace ver de manera directa

que si bien, el fenómeno inflacionario es
mundial, a nuestro país le pega con menor
fuerza por una sencilla razón: su gobierno

está trabajando para proteger no sólo a
los que menos tienen, sino tanto al sector
productivo, como al resto de la población.
Que, al mantener la rectoría del

Estado sobre los energéticos, especial
y específicamente el petróleo, se puede
maniobrar desde el Gobierno Federal

para subsidiar el precio de las gasolinas
evitando una escalada imparable y
con ello desencadenar un incremento

sustancial en el resto de los bienes y
servicios.

Debería entenderse POR TODOS, al
menos que alguien prefiera pagar 30 pesos
por litro de gasolina, que su "terquedad
y populismo", está evitando un colapso
económico y dese luego, que se alcancen
los niveles inflacionarios registrados en
Estados Unidos. AMLO debería decirlo;
por supuesto no lo hará, pero el mensaje
está ahí: incluso muchos empresarios
detractores se benefician con ese

"populismo".
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Traición a la patria
"Con un pie de igualdad" han sido las palabras del
mandatario norteamericano Biden hacia el Presidente

Obrador , a propósito del rescate que el gobierno
mexicano está haciendo del petróleo y la industria
eléctrica. En un diario de circulación nacional, se dice
que una disputa por el TMEC podría costar al país
hasta 30 mil millones de dólares,
Las voces que nunca están de acuerdo con la política

del Mandatario AMLO se rasgan las vestiduras ante
algo que aún no sucede, un "podría" no es certeza, sin
embargo, prestos a la críticay el denuesto, el único
presidente que le apuesta por el país y su rescate tiene
también que luchar contra voces internas de los que
"supuestamente saben", y que defienden a empresas
extranjeras. AMLO los llamó "traidores a la patria".
Se ha cansado de decir, pero sobre todo de

demostrar que México no es una colonia, que sus
derechos y soberanía tienen que respetarse y, sin
embargo, aquellas voces siguen desgañifándose a
fuerza de críticas y reclamos, como queriendo que
vuelva el colonialismo, la rapacidad, la mentira y la
simulación que eran característica de los gobiernos
anteriores. Viajaban mucho al extranjero, eso sí,
con escoltas y avión presidencial (del que no tiene

ni Obama), para formarse frente al presidente en
turno como si Norteamérica fuera el patrón, como si
no pudiéramos tener autonomía, como si fuéramos
incapaces de tomar decisiones. Mil veces vimos por
televisión, con dolor y amargura, a mandatarios rendir
pleitesía a gobernantes extranjeros, como si estos
fueran reyes del universo y no nuestros iguales.
Hoy México es libre y soberano, nuestro Presidente

no es títere ni pelele de algún gobierno del exterior.
A los que tanto les duele, les recordaré que pocas
semanas antes de dejar el cargo, Enrique Peña Nieto
solicitó y le fue otorgado un crédito por 10 mil millones
de dólares para "propósitos generales", pasando del
33.8 al 48.2% del PIB. Traducido en pesos y centavos,
sumaban 10 billones 58 mil 766 millones de pesos, esos
que pagamos usted y yo.
Parece ya una frase gastada, pero cabe la pregunta:

¿dónde estaban cuando a 19 semanas de terminar

el sexenio, Peña nos dejó una estocada más? A
un gobierno que se preocupa por los pobres, por
dejar obras que cimenten el crecimiento del país,
que ha controlado la inflación, no obstante guerra
y pandemia, le regatean todo, hasta lo que no ha
sucedido.
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Aliara, el déspota que
quiere ser presidente

"Mejor déjense de grillas y pónganse a
trabajar" respondió, en tono despótico,
Enrique Alfaro a manifestantes en Sayula.
El estallido del gobernador de

Jalisco, que siempre ha tenido la lengua
destemplada y un carácter iracundo,
ocurre cuando un grupo de personas le
recordó los pendientes que tiene con
dicho municipio.
A este "Mariano Otero de pacotilla"

(elogio por el cual Enrique Krauze recibió
una millonaria cantidad de dinero), la
gente le reclamó que siga sin ser una
realidad el Centro Cultural El Páramo

que derrumbó la primera administración
del actual alcalde Daniel Carrión, cuando
apenas estaba en construcción. Y eso
propició que el flamígero mandatario
estatal perdiera los estribos y comenzara
a despotricar.
Para mayor enojo del exmiembro de

la fracasada Alianza Federalista, la gente
le exigió que se destinen recursos para la
reconstrucción del quiosco que la actual
administración derribó. Pero a Alfaro

queha gritado que tiene una enorme
pasión por la justicia, pero que carece
de pasión y respeto por la libertad, no le
gusta que alguien le reclame.
La virulencia de Alfaro recibió

una dosis idéntica por parte del
pueblo jalisciense, que condenó la
falta de apertura al diálogo ante una
manifestación pacífica. En redes sociales,
la gente comenzó a lanzar epítetos contra
el tocayo de Krauze, a quien se refirieron
como el "Sr. sin pelo" o "cabeza de
rodilla". Alguien más por ahí se preguntó:
"¿Cómo es que este sujeto, antipático,
quiere ser presidente de México? Y uno
se responde: Es difícil que un personaje,
cuyo fárrago abominable e insolencia
insulsa, pueda ser recordado siquiera
al final de su mandato. Su biografía será
enmarcada por el olvido.
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AFANADORES EN EL LIMBO
•Nos cuentan que, el equipo de Arturo Reyes
Sandoyal en el Instituto.Politécm
habría de poner manos a la obra para revisar que
el contrato por 300 millones de pesos con Joad
Limpieza y Servicios se cumpla a cabalidad, pues
han surgido nuevos señalamientos por atropellos
a los derechos de los trabajadores. Desde los
primeros meses del año comenzaron a surgir
testimonios que aseguraban que los afanadores
recibían propuestas para doblar turno sin obtener
el pago correspondiente, sin embargo, éstos se han
agravado, tal como muestra una nueva acusación
enviada a la Secretaría del Trabajo y Previsión
Socia". (STyPS), de Luisa María Alcalde. Y es que, el
documento fechado las últimas semanas de mayo
describe que es indispensable y urgente que el
director General de Inspección Federal del Trabajo,
Fernando Jordán Silíceo, visite a la compañía,
ya que más de la mitad de sus empleados no
cuentan con las prestación
que no están afiliados o registrados en el Instituto
Mexicano del Seguro Social, no reciben utilidades,
no cuentan con recibos de nómina para acreditar
sus salarios, no obtienen incapacidades por riesgo
de trabajo o enfermedad en general, aunado a que
en muchas ocasiones el sueldo les es retenido sin
justificación alguna. ¡Asi" los abusos!

SUMA APOYOS DELFINA
•Este.fin de .semana,, la..presidenta munk
Tecámac, Mariela Gutiérrez llamó a cerrar filas
 7~

con la maestra Delfina Gómez Alvarez de cara
31 _r_o_cesc>_.G_lcct_o_r^ 1__2_C)2_3__ _sc aproxiina en el
Estado de México. Dejó claro que a pesar de los
evidentes errores metodológicos y de ejecución
de la Encuesta de Morena, ella seguirá apoyando
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a la 4T. La edil expresó que es más importante el
interés general que el particular. Sin embargo, aún
en este acto de unidad, a sus malquerientes les
sigue causando estragos esta actitud de madurez
política. Siguen asombrados por el crecimiento
político que Mariela ha tenido en estos últimos
meses.

ALFARO, ¡PONTE A TRABAJAR!
•••Fácil es poner a trabajar a los demás y cruzarse
de manos, o cómo diría la conseja popular: es
más fácil dar consejos queLS.eguirlo^
al gobernador de Jalisco, Enrique Alíaro, quien

Luz Raquel Padilla, madre de un niño con
autismo quien fue quemada viva en el municipio
de ¿apopan, se atrevió a decir que no fallaron
los protocolos de seguridad sino que el hecho es
.a t n bu i ble a qu i enes cometí ero n la abo mi na b le
acción. En este caso bien se aplicaría lo que el
gobernador de Movimiento Ciudadano conmina
a todo.aquel que.lo.cuestiona: jponte
Áífaro.
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TODOS PONEN
*En eLCongresode lai Ciudad todos ponen,
indyxendo .eipersonai de_topieza,jesgue
de|pués de qué ia legislatura pasada aprobara
i^.conttatación.directa_dejaspOTSonas_
'i ^ ! i.11 ! í1.
actual íe^slaftira se ffde a esos trabadores,
QueLPerciben los .pianos más bajos de{_
Coilgr^sr),_M AAAPA A1&1 !1de._^i lro]sa don>, jabón
e insumos para hacer la limpieza del órgano

b_¡ Í_)_ A en ra
con estos insumos para realizar la limpieza del
Congreso. De no invertir en esos m ateríales, la
íinnaeza de fe oScinas de iasy íos'diputado
únicamente se realizaría con agua.

HACKEAN PAGINA
'La página de Morena sufrió un hackeoy los
dj3S. y iernes, sáb acío y t j pmingó, no p udieron
pubiiear d 'Astado de fefetros de personas
que iograron inscrifiirse a ia eiecdón que tiene
como objetivo integrar el tercer congreso
nacional de ese partido. Debido a dio, en un
Í?3nnúmaro^de personas.segmeróia duda_
sobre si su registro había sido aprobado o
no. Se^ dice _que^ origina linen te se^ publicp una
).istay Qite; después se habían subido
d í AAÍA .9A1 Ad A™!!Msuracíos un gran.iiújnero
de aspirantes entre eflos Gibrán Ramírez y
cantos de registros cíe.X^ky3£\De.nianera
extráoikial se dice que durante ios próximos
tíias Ta página Morenasi estará nuevamente en

línea y se difundirán ubicaciones de asambleas
y nombres de aspirantes a consejeros en los
§00 distritos defpate.

SE BUSCA PRESIDENTE
«Con la salida de Tomas Pliego como
Presidente de Morena en la CDMX, ese partido
se encuentra ai ia búsqueda de la persona
5:1ll^ ^ .'>1.í3 CA^Í í?_n PÍA
Al A.AÍAA A!Á!AA! A.,c;and id a tos_ pa ra j a elección
de 2024a[.diputadas y dipu?3.dps al Congreso_
déla CiuBad, alcaldesas y alcaides, y ia o el
candidato a la jefatura de Gobierno de ia
capital del país» El detalle es que esa será una
posición de sacrificio
candidatura aiguna. Ños dicen que ya se han
hecho un par cíe MSPU&?ÍM entre las¿ue
destaca .Leonel Godóy, ,peroparece_gue ajas_
personas que toman esas decisiones no íes ha
llenado el ojo.

INSISTEN EN REFORMA
PAN en .el..Congreso de Ja Ciudad parece

que seguirá insistiendo en su intención
1 AA'AAlií _'A>A A A ! _ A A^. L AA A A^.(_ A'A^ ÍÁlLicíí) 17 a 1 c íe

k CDMX_paraque ja Jefa_de Gobj[erno,_
Claudia Sheinbaum, solicite autorización al
I(A?7_ÍÍ!A: ÍA A'Al _íí.1 I'A í'ÍíI í l .1 ?<AI_Al _ A ]Aj! AAAA'A'A< A!A'AA
de la Ciudad de México. El diputado Diego
Garrido señaló: "necesitamos que se nos
informe previamente los motivos, los fines y
justamente,, con que .recursos. Ño_es norma
flye un Aituiar del .Ej^utiyo an^ ^gra pA>r
el país en días y horarios hábiles, incluidos
los fines.de sem a na pp^ue ella es jeja ele
Gobierno de junes a .donAingo"
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La Protección No Jurisdiccional de los Derechos Laborales
Los días 6 y 10 de junio de

20 i i, se pu blicaron en el
Diario Oficial de la Eede
ración diversas reformas
a la Constitución Eederalde nuestro país en materia
de Derechos Humanos; las

cuales, han sido consideradas dentro de
las más importantes reformas a dicho or
denamiento, desde su entrada en vigor
en 1917. Se ha mencionado que "dicha
transformación legislativa coloca a los
Derechos Humanos en el centro de todas
las decisiones públicas, haciendo de los
mismos límites reales al poder público."

Como parle de las citadasreformas, se
ajustó el texto fiel articulo 102, apartarlo
B constitucional, con el fin tle ampliar el
ámbito fie protección no jurisdiccional
fie los derechos humanos, a. cargo de la
CNDH y los organismos estatales.

l.sia reforma abrió la, posibilidad a
que todas las instancias del Sistema No
Jurisdiccional de Protección de Derechos

Humanos, pudieran también conocer de
asuntos en materia laboral, removien
fio el "candado" que hasta ese momento
prevalecía, ya que la protección de estos
derechos únicamentepodía realizarse por
la vía jurisdiccional (es importante seña
lar que, dada la corla evolución dé osla
atribución*en ciertos casos resulta aún
un tanto difícil delimitar la competencia
entre, ambas vías).

A partir de las reformas señaladas, así
como la reforma al artículo 53 del Regla
mentó Interno de la CNDH, se dió paso a
la creación de la Sexta Visitaduría General
(6VG) de la CNDH, misma que entró en
funciones en junio de 2012.
Para lograr la protección no juris

diccional fie los derechos humanos en
materia laboral, la ( \ I) 11 lia emitido
recomendaciones públicas no vincula
lorias (pero de gran peso e importancia
para e.í cumplimiento de los marcos

normativos), denuncias y quejas ante las
autoridades correspondientes y en cier
tos casos, busca la conciliación entre los
involucrados; lodo esto derivado de las
investigaciones realizadas por presuntasviolaciones a los derechos humanos fie
carácter laboral,

EaCNDH también busca la protección
y defensa de los derechas laborales:, ase
gurandoquese garantice su acceso en los
centros de trabajo.

t'lor <''' Loto: Desde hace ya 31 años, la
•CIS'DHha trabajarlo para garantizar el ac
cesa a los derechos laborales, como lo ha
venido haciendo con los demás derechos
humanos/Ello ha motivado la emisión de
recomendaciones de gran trascendencia
para afianzar el acceso a estos flerechos,
así como para, garantizar el cabal cumplí
miento de los marcos normativos nacio
nales e internacionales
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Acción tardía
Diez rilas después del asesínalo fiel joven

pásame de medicina, Me David Andra
de Ramírez, quien fue masacrado en el
Hospilal Integral de El Sallo, Pueblo N ne
vo, Durango, la Secretaría de la Defensa
Nacional, a través de las Comandancias
de la III Región Militar y la 10/a. Zona

Militar, desplegó 150 elementos pertenecientes a las
Unidades jurisdiccionadas a la 10/a. Zona Militar para
reforzar la seguridad en la localidad.

El crimen ocurrió el pasado 15 de julio mientras el
joven fie 24 años atendía a un paciente ©n la clínica don
de prestaba servicio social.

Las acciones militares se enfocarán en inhibir las

actividades de la delincuencia organizada y atender la
problemática de seguridad en ese municipio, así lo dijo
Alejandro Vargas González General fie Brigada. Diploma
do de Estado Mayor, comandante de la X zona militar.

La misión principal de éstos elementos del Ejército
Mexicano, es integrarse a la Fuerza de Tarea Regional
para realizar la planeación y trabajos de inteligencia
que fortalezcan el Estarlo fie derecho en la entidad y
llevar a cabo reconocimientos terrestres y disuasivos a
inmediaciones de El Salto, así como en la zona serrana
del estado de Durango; de igual forma, colaborar con
las autoridades en la detención de integrantes cíela de
lincuencia organizada, act uando en todo momento con
pleno respeto a los derechos humanos.

Entre las características de estas Fuerzas fie Tarea,
se destaca su gran movilidad y capacidad de desplie
gue, el armamento, material, equipo y adiestramiento
•especializado con el que cuentan para diferente tipo
de actividades, lo cual refuerza las operaciones inte
rinstitucionales que se realizan en coordinación con

la Secretaría de Seguridad Pública, la Fiscalía General
de la República, así como con autoridades estatales y
municipales.

La. Asociación Mexicana de Médicos en Formación
(ATAME), en conjunlo con el Colectivo Médicos en For
mación, la Asamblea Nacional de Médicos y Pasantes
de Servicio Social, la Asamblea Nacional de Médicos
Internos de Pregrario y la Asamblea Nacional de Médi
cos Residentes lamentaron y condenaron los hechos.

Este caso ha generado en la comunidad académica
sobre todo, fiel norte del país en retirar el sistema fie
servicio social sobre lodo, para pasantes de medicina.,
pero para ello, tendrían que pasar varios meses o años
antes de ser aprobado por el congreso o las autoridades
federales.

Nuevamente paliativos, para un mal tan encarnado
en el país como lo es él combate a los grupos del crimen
organizado.

VENTANAL
Esiadoi? I. nidos es un socio estratégico, que representa
el 80 por ciento del mercado internacional de México,
por lo que, se debe proteger dicha relación comercial,
en beneficio fie millones de familias; aseguró Gilberto
Sauza Martínez, presidente fiel Consejo fie Cámaras y
Asociaciones Empresariales del Estado fie México (Con
caem).

El representante de la IP mexiquensé hizo un lla
mado al gobierno federal para cambiar los mensajes
que se envían al exterior; así como respetar los 'Trat ados
Internacionales que lia firmado nuestro país, a fin fie co
municar (Brlftza jurídica y estabilidad para los capitales
extranjeros que llegan a México.
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Los efectos de la Inteligencia Artificial
en la vida laboral de las mujeres (I)

i desarrollo i etnológico es
fundamental para la gene
ración de herramientas,
écnicas y conocimientos
en lavor de las personas,sin
embargo, la falla de prepa
ración y de opori unidades

puede poner en riesgo a integranies fie
grupos de atención prioritaria en el ejer
cicio de sus derechos.

En esta ocasión quiero compartir con
ust edes el Informe "Los efectos de la J \ en
la vida laboral de las mujeres", escrito por
ClemeniineColleti,Gina Nelly Livia Gou
vea Gomes y publicado conjuntamente
por la ÚKBSCO, el Banco Interamericano
de Desarrollo (BID) y la Organización para
la Cooperación y el Desarrollo Económi
cos (OCDE).

Dicho informe parte déla premisa que
el desarrollo e implementación de la in
teligencia artificial en espacios profesio
nales y domésticos, lia transformado el
mundo del trabajo y generara afectacio

nes en las oportunidades de las mujeres
en el trabajo y su posición, estatus y tra
tamiento en el ámbito laboral.
El informe destaca que, a la par de

las barreras y desigualdades de las mu
jeres en el ámbito laboral, como pueden
ser menores remuneraciones o espacios
directivos de toma de decisión, tan solo

el 2Í)% de los puestos de investigación y
desarrollo científico a nivel mundial son

ocupados por mujeres, mientras que su
participación en los sectores de ciencia,
tecnología, ingeniería y matemáticas
disminuye considerablemente! en com
paración con rubros como el servicio, el
cuidado y la atención.
De acuerdo con el informe, es impe

rante que los gobiernos, empresas y las
organizaciones sociales impulsen y pro
muevan la educación de niñas y adoles
centes en el campo científico, pues sólo da
est a manera se podrá garant izar que en el
futuro próximo más mujeres encabecen
el desarrollo de inteligencia art ificial para

disminuir las brechas de género.
En nuestro pafe, de acuerdo con datos

fie la OCDE fie 2019, el porcentaje fie
varones emjileados en edad laboral era
de 78.8%, mientras quedas mujeres tan
sólo alcanzabamos el 47%, lo que repre
senta una diferencia de más del 30 por
ciento. Si a esto le sumamos el impacto
que lia tenido la pandemia en la vida
laboral fie las mujeres, podríamos estar
en condiciones de inferir que la brecha
se sigue ampliando.

RESOLUTIVOS
Eii el siguiente artículoahondaremos más
sobre este informe, el cual p uetle ser con
sultado y descargado en hitps://onesdoc.
unesco.Org/ark:/48223/pf000038087E
Para construir una sociedad verda

deramente igualitaria, debemos proveer
oponunidadeSi capacitación y herramien
tas para que toda.s las personas puedan
desarrollarse tanto en el ámbito personal
como profesional.
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Ideas sumisas
Las ¡(lr;i<son prisioneras fié las pala

bras, para difundirlas o reprimirlas,
la palabra es la celda o el cerrojo
libertarlo. La manipulación de las
ideas, arma contemporánea, aun
que no del lodo moderna, ocurre a
través de diferentes formas siendo

la principal, las palabras.
l.ii México los medios mas antiguos no sólo ira

laron de uniformar las ideas, como en un régimen
totalitario, sino que internaban crear el monopolio
de las ideas, donde la verdad era secreto de estado

y la especulación volaba como moneda corrienteen
los medios. La sociedad ent re medios y gobierno no
sólo fusionaba propaganda e información sino que
imponía interpretaciones de la realidad a través de
los autodenominados líderes de opinión, quienes,
como sacerdotes de tina religión mostraban a los
buenos y los malos, sin opción a que los ciudadanos
escogieran.
Omitir la verdad es una especie de mentira

disfrazada de silencio, fie huecos informáticos, de
punt os negros en las líneas ágata. Los hechos fueron
presentados, por muchos añas,como hongos, que
surgían e la tierra espontáneamente sin origen ni
consecuencias. Siempre sucesos aislados sin causa
ni efecto. La información se f lifundía como un hon

go que la humedad provoca y nada más.
Presentar un hecho, principalmente políti

co, se convirtió en norma fie información que
terminó por volverse género periodístico, una
enfermedad peor que una pandemia. La tenden
cia a favorecer un solo aspecto de las noticias,

diferenciando a ios malos de los buenos, trató
fie crear una pereza informativa en la sociedad,
que tuvo su ejemplo más claro en los noticieros
televisivos. Así, la noticia por impactante que fue
ra era un hecho consumado que no implicaba la
movilidad del espectador que se hallaba en la
sala de su casa, viendo el gran espectáculo de la
realidad. La sociedad tenía dos alternativas de
participación respecto a la información: aplaudir
o deprimirse.

Los buenos y los malos tenían subdivisiones que
no eran más que círculos retóricos fie la misma idea.
De esta manera,estaban los necios y los hábiles, los
poderosos y los siervos, los que ordenaban y los
que obedecen, los inconformes y los que poseen
la razón.

Con estas herramientas convertidas en misiles
informativos, los medios no se convirtieron en trin
chera fie la verdad sinoén una ofensiva de quienes
mueven sus hilos, los que inducen la bondad de
la maldad, los que tienen intereses poderosos que
defender a través de la información que coloca al
país al borde del desastre, ya sea por cuestiones
económicas, naturales, políticas, climáticas, mili
tares, violentas.

Qué mejor t listractor fie la realidad que colocarle
a cada situación un conflicto y un peligro mortal,
apocalíptico. Asi ocurre en los medios todavía,fien
tro de un estilo fie manipulación donde las ideas se
encuentran no sólo escondidas sino secuestradas
por las palabras y los medios.
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iliy»qué
y TMEC

o sorprende que Estarlos tJnidos
y Canadá interpongan quejas en
contra de la política energética del
Estado mexicano..Están obligados a
apoy ar a sus empresas, cuándo éstas
consideren que nuestro país afecta

A algunos desagradó que Andrés Manuel López
Obrador respondiera ala noticia fie que Estados Uni
dos interpusiera su queja,después lo hizo Canadá,
con la ahora lamosa canción fié Chico Che; pero
a muchos les encantó la respuesta fiel presidente.
No sorprende que el Gobierno Mexicano defienda
los intereses nacionales y a la. Comisión federal fie
Electricidad (( IE). No sólo es su derecho, sino su
obligación.

A los adversarios de AMLO les gana el hígado. De
inmediato dieron la razón a los gobiernos extranje
ros y consideraron un hecho que habrá sanciones
internacionales. No diría que son entreguistas o ven
depatrias, pero sí poco enterados o intoxicados con
la mala leche de la polarización.

No he leído las decenas de eapíl ulosque conliene
el TMEC, menos, sus miles de páginas; y m ucho me
nos lo he podido analizar a fondo. Sí lengopresente
dos elementos, que varias ocasiones se pusieron
sobre la mesa en los meses de discusión de la refor

ma eléctrica; la reforma constiiueional propuesta
por AMLO no vulneraba el TMEC ni ningún olro
Halado internacional suscrilo por México; si esto es
así, menos aún la Ley de la Industria Eléctrica (LIE),

la resolución de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación o los lincamientos de la Secretaría de Ener

gía, lo hacen.
Particularmenle,el Capítulo 8, referentes energía,

esta blece que las partes confirman su pleno respeto
por lasoberanía y su derecho soberano a regular los
asuntas abordadas en este Capíl tilo.

México se reservó su derecho soberano fie refor
mar su Constil ución y su legislación interna, tal y
como lo hizo con la LIE.

La LIE y los lincamientos fie la SENER no vulne
ran el Tratado. Lo que el TMEC sí dice es que las
partes establecerán mecanismos para impedir la
corrupción.

El gobierno fie AMLO desaparecerá los auto abas
tos que vulneren el seni ido original con el que fueron
creados y que además la Suprema Corle, consideró
Como fraudulentos. No sólo violan la ley; sino que
representan un desfalco enorme para las finanzas
públicas. También cambió las reglas de despacho del
mercado eléctrico, quedaban prioridad a las empre
sasexiranjeras y relega a la ( IT. Las reglas de dicho
mercado 110 estaban en la Constil ución o en las leyes,
sino en 1111 acuerdo de la Sener.

Las empresas pueden quejarse y pedir a sus go
biernos que las apoyen, pero a pesar fie las formas
poco ortodoxas de AMLO, el gobierno deMéxico tie
ne la razón al defender los intereses nacionales. Eso

pienso yo, ¿ usl erl qué opina? La poli 1 ica es de bronce
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Tras la puerta del poder
¿Se equivocó AMLO de escenario?, ¿o
realmente quiere romper con el TMEC?
Por Roberto Vizcaíno*

Las consultas abiertas y el Panel por
venir de EU y Canadá dentro del
TMEC no tienen que ver ni con la

soberanía ni el control del petróleo, ni de la
energía eléctrica de México.

No. Lo que cuestionan es la violación a
las reglas acordadas en eITMEC en el campo
de la competencia económica, y el desarro
llo a partir de la ampliación de producción de
energías limpias. Así que los llamados de An
drés Manuel López Obrador a defender la so
beranía de México en petróleo y electricidad

lo colocan en el nivel del desvarío psiquiátri
co... o de la búsqueda de un pretexto para
romper con el TMEC. Es, o se hace el loqui
to en una discusión técnicojurídica que se va
a debatir en tribunales internacionales.

Nada que esté bajo su control.
El asunto es sencillo: si se comprueba

que sus acciones gubernamentales y políti
cas violan lo establecido en elTMEC en cuan

to a la libertad de empresas e inversión, pues
habrá sanciones. Si no paga, se establecen
aranceles compensatorios. Si no los acepta,
EU y Canadá cancelan importaciones mexi
canas y la economía en este país se hunde.
Y además México es sujeto de embargos por
parte de los afectados.

¿En este escenario dónde queda la sobe
ranía reclamada por AMLO? ¿Qué canción
del Chico Che nos podrá salvar?

DESDE CHIAPAS, MONREAL PRESENTA SU
PROYECTO SOCIAL

En un evento convocado por Eduardo
Ramírez, expresidente de! Senado, Ricardo
Monreal presentó la propuesta social de su
Proyecto de Nación hacia el 2024, en el que
considera necesario consolidar un sistema

de bienestar universal para dar solución a los
problemas sociales complejos que enfrenta
México. Sin dar el menor espacio a una posi
ble reacción negativa del presidente Andrés
Manuel López Obrador, dejando atrás a todo
vapor a sus contendientes dentro de Morena
(a saber: Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard
y Adán Augusto López) y poniéndose lejos de
cualquier propuesta similar de la oposición.
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el plan de Política Social de Monreal se enfo
ca centralmente en el combate a la pobreza y
en el desarrollo del campo mexicano.

Claro, todo ello arropado con un profun
do proyecto de reorientación y recuperación
económica basado en una nueva Reforma

Fiscal y Hacendaría, propuesta apenas el pa
sado fin de semana.

Así de rápido va el zacatecano.
Esta vez, desde Tuxtla Gutiérrez, Chia

pas, Monreal reconoció los cambios impulsa
dos por el presidente Andrés Manuel López
Obrador que ahora, dijo, es necesario profun
dizar. O sea, para que no diga el tabasqueño
que lo está dejando fuera.

Se debe consolidar un sistema de bienes

tar universal a través de una política social in
tegral con programas, acciones y estrategias
que se fortalezcan y complementen entre sí
en la solución de los complejos problemas
sociales que enfrenta México, enfatizó.

Ello reclama concretar la creación de un
sistema de salud de cobertura universal de

calidad, que atienda todas las enfermedades,
Igual debe establecerse un ingreso básico

universal, junto a un seguro de desempleo,
financiado con contribuciones tripartitas, así
como un sistema de pensiones mixto, con
tributivo, por un lado, y compensado con el
ingreso básico garantizado, por el otro.

"Debemos construir un verdadero Esta

do de bienestar, y una de sus metas será que
la clase media no solamente se fortalezca,
sino que crezca y se robustezca, como resul
tado de ¡a disminución de la pobreza''apunto.
Todo esto implica replantear el rol del Estado

y una nueva forma de recaudación fiscal, por
ello la importancia de una Reforma Fiscal.
"Sólo así podremos articular un programa de
rescate, recuperación y reconstrucción eco

nómica y social, que haga posible recobrar el
crecimiento económico equitativo que tenía
mos antes de la pandemia? asentó.

El campo debe orientarse a alcanzar la
autosuficiencia alimentaria y garantizar que
nadie en México se quede sin comer. Para
ello se debe inverrtir en el sector.

Hoy, dijo, 7 millones de mexicanos tra
bajan en el campo, de ellos, el 67 por ciento
recibe menos de 5 salarios mínimos: el 27

por ciento no percibe ingreso por su labor,
denunció. Esta situación exige incrementar
la inversión pública, dar asistencia técnica,
impulsar la innovación tecnológica, aumen
tar los salarios del campesinado, y dar acce
so al crédito y a los mercados locales, nacio
nales y globales.

Es urgente, afirmó, dar acceso a la edu
cación a la población rural, a la niñez que
habita en el campo, e impulsar el acceso de
los jóvenes a la universidad y a la educación
superior. De igual forma debe establecer
se un programa para combatirse el rezago
educativo y la alfabetización entre personas
adultas mayores.

La certificación de capacidades de jóve
nes del medio rural, subrayó, daría herra
mientas para alcanzar valor agregado a la
producción primaria; "promoviendo el arrai
go con oportunidades podremos evitar la mi
gración forzada? dijo.

Su tesis es que "el campo es solución y
no problema; así lo estamos planteando en
nuestro proyecto de nación, y así lo demos
traremos? concluyó. O sea: un plan social
muy distinto al de dar dinero en directo a
sectores de la población.

* rvizcainoa@gmail.com /Twitter: @_Viz
caino / Facebook / https://www.facebook.
com/rvizcainoa
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Aquí en el Congreso El Independiente
Sheinbaum, ni con
levadura de gansitos

Por José Antonio Chávez*

En el 2006 Andrés Manuel López
Obrador, durante su campaña presi
dencial gritaba a los cuatro vientos

que su adversario, el panista Felipe Calde
rón no levantaba ni con levadura de gansitos.

Bueno, hoy parece repetirse la historia
de esa célebre frase del ahora Presidente

de México, solo que no es contra los adver
sarios, sino contra su consentida Claudia
Sheinbaum. Sheinbaum a pesar de contar
con todo el aparato de gobierno, de algunos
gobernadores de Morena y del apapacho de
Palacio nacional, simplemente no levanta ni
con levadura de gansitos.

Para nadie es secreto que la marca AMLO
es !a que prevalece en el escenario político
electoral, es la marca que arrasó en el país
para lograr la mayoría en el Congreso en
2018. Desde luego que los personajes desco
nocidos que jamás pensaron llegar a ser di

putados o senadores, ahora ahí están cobija
dos con esa marca que los llevó al Congreso.

Sin embargo, Sheinbaum sufre de caris
ma y en consecuencia no conecta con el elec
torado, le llenan los eventos, pero transmite
una personalidad desencajada, gris y fría.

Otro de los consentidos de Palacio es el

secretario de Gobernación, Adán Augusto
López, su apuesta es llegar por el famoso
dedazo si el Presidente considera que es el
viable, toda vez que es su paisano y de los
brazos de confianza para dar continuidad de
su gobierno.

Enfrente están Marcelo Ebrard y Ricardo
Monreal que buscan aprovechar eso yerros
de la consentida de Palacio.

Ebrard se muestra más completo políti
camente hablando, y su paso por gobernar
la Ciudad de México le da las tablas para te
jer con el empresariado y la clase media, un
nicho que no se identifica con Sheinbaum.
Desde luego que las giras internacionales en
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su calidad de Secretario de Relaciones Ex

teriores le han dado la cancha para amarrar
el voto de confianza del extranjero. Tal vez
su mensaje es que si llega a la Presidencia,
que vean los inversionistas que nuestro país
es terreno fértil con certidumbre político y
social. El ultimo de los aspirantes contem
plados con oportunidad, es Ricardo Monreal
que se ha convertido no en corcholata como
la tercia anterior, sino como el incómodo de
este gobierno Obviamente su vagancia polí
tica le puede dar ventaja sobre sus compa
ñeros en el terreno electoral, sabe lo que el
pueblo bueno y sabio quiere escuchar y sabe
cómo conectarlos. Basta recordar el evento

de Coahuila que fue invitado donde soltó un
mensaje incomodo, luego de haber sido el
excluido de la baraja en estado de México du
rante la presentación que hizo el líder de Mo
rena, Mario Delgado de los presidenciales,

Monreal es el menos favorecido de la

mano del Presidente, sin embargo el escena
rio de la falta de oficio de Sheinbaum y Adán,
puede ser aprovechado por Ebrard y Monreal
para ganar terreno en el posicionamiento.

Hoy están casi en la lona para ser los
candidatos de Morena, pero también tienen
la posibilidad de convertirse en bisagras al
2024, si salen de Morena para irse por la libre,

Desde luego que con su presencia de
quedarse no pueden hacer ganar a los
morenos, pero si salen pueden contribuir
para que pierdan y los opositores, feliz
mente lo festejarían.

DENUNCIA CONTRA LAYDA
POR NO RESPETAR AMPARO

Si el gobierno federal no le importa el
desacato para llevar las obras delTren Maya,

menos le importará a la gobernadora de
Campeche, Layda Sansores violentar el orde
namiento judicial que promovió el líder del
PRI, Alejandro Moreno para evitar publique
los audios que dice tener en sus manos de
intercepciones telefónicas.

Entonces, vamos a ver que reacción
del Poder Judicial que preside el minis
tro Arturo Zaldívar Lelo de la Rea, porque
la señora gobernadora simplemente hace
oídos sordos mañosamente para no res
petar el amparo para que se abstenga de
seguir difundiendo. Una clara violación y
un claro desacato.

Y también ver si procede la denuncia de
las diputadas federales que le atizaron por
andar diciendo que tenía, producto del ja
queo del celular de Alito, fotos hasta desnu
das que iba a exhibir.

PROMUEVEN REFORMA
ELECTORAL QUE NACIO MUERTA

Ignacio Mier, como coordinador de los
diputados, busca impulsar los foros para la
reforma Electoral a sabiendas que difícilmen
te se podrá aprobar.

Lo secunda Mario Delgado que ahora
emprendió una campaña para decir que esa
reforma del Presidente servirá para darle
todo el poder al pueblo.

Sin duda, esa estrategia de Morena no es
más que, como diría el Presidente, politique
ría, pues saben que no tienen los votos de los
dos tercios que les pide el Congreso, pero
su salida, les adelantó será quejarse que los
opositores la frenaron porque están en con
tra del pueblo.

* Jachavez77@yahoo.com
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El Washington Post tiene otros datos

"E! que no conoce la verdad es simple
mente un ignorante. Pero el que la conoce y

la Harria mentira es un criminal"

Bertolt Brecht

El sábado el Washington Post soltó
la bomba. Según el periódico de
Jeff Bezoz, el segundo hombre más

rico del mundo, López Obrador habría obs
taculizado en varias ocasiones la captura de
Caro Quintero, y no fue hasta esta última y
sin su permiso, que autoridades mexicanas
cumplieron con las órdenes del gobierno de
Estados Unidos.

Después de una semana de dimes y di
retes entre el Presidente de México y la DEA
para ver quién firmaba la detención del "Nar
co de narcos? el periódico estadounidense,
propiedad del dueño de Amazon, asegura
que la agencia antidrogas de Estados Unidos
reclutó como informantes a miembros de la

familia de Rafael Caro Quintero, en una ope
ración que duró 9 años para dar con su para
dero, aseguraron funcionarios y ex funciona
rios de la agencia al diario norteamericano. El
presidente de México negó el pasado lunes
que el gobierno de Biden hubiera tenido al
guna injerencia en la captura y sostuvo que
no proporcionó tampoco información sobre
la ubicación del capo mexicano, hasta enton
ces, el más buscado por ser el presunto res
ponsable del asesinato del agente Enrique
"Kiki" Camarena en 1985.

"Esto debería haber sucedido hace años

para evitar que Caro Quintero continuara con
su tráfico de drogas hacia los Estados Uni
dos, el gobierno de México actúa solo cuan
do es de su interés político actuar?declaró el
ex director de la DEA,Timothy Shea al medio.

Sin embargo, el periódico asegura que
la investigación que condujo finalmente a su
arresto empezó a planearse, al menos, hace
ocho meses y contó con agentes antidroga
estadounidenses y con veteranos de las fuer
zas especiales de la marina mexicana. En el
reportaje publicado se indicó que, el equipo
de inteligencia proporcionaba constante
mente información sobre la ubicación de

Caro Quintero al gobierno de AMLO, aún así,
este no mostraba voluntad política para cap
turarlo. La detención de Quintero se produjo
dos días después de la reunión de Andrés
Manuel López Obrador, con su homólogo,
Joe Biden, en Washington, el pasado 12 de
julio. El gobierno mexicano niega que la cap
tura haya tenido relación con ese encuentro.

Esta disputa llega en un momento de
tensión entre ambos gobiernos norteameri
canos, luego de la controversia contra Méxi
co sobre el TMEC. AMLO insistió en que su
administración no ha violado ningún tratado

comercial con los países vecinos del norte y
subrayó que en el tratado se tiene presente
el dominio del país sobre sus hidrocarburos.
Por lo que, preguntó a Canadá y Estados
Unidos, ¿dónde está el cambio de reglas?:
"México reserva su derecho soberano de

reformar su Constitución y su legislación in
terna. ¿Dónde está el cambio de reglas? Mé
xico tiene el dominio directo de la propiedad
inalienable e imprescriptible de todos los hi
drocarburos en el subsuelo del territorio na

cional, incluida la plataforma continental y la
zona económica exclusiva situada fuera del

mar territorial y adyacente a este',' aseguró el
Presidente y agregó que la relación que tiene
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con el país vecino del norte, no debe compro
meter la dignidad y ¡os principios que esta
blece la Constitución.

Como era de esperarse, la oposición
mexicana y sus voceros, como Carlos Loret,
Raymundo Riva Palacio y otros "críticos?
parecen estar regodeándose por la actual
situación. Al no poder convencer a nadie
con sus estridentes y ridiculas críticas de

siempre, lo único que les queda es cele
brar la disputa y pedirle a Estados Unidos
que confronte cuanto antes a! gobierno de
López Obrador, así se lleve entre las patas
a su pobre país; emulando la misma actitud
con ¡a que, en el siglo pasado, los conserva
dores acudieron a Maximiliano para desha
cerse de Juárez. Hace bien el Presidente en

llamarlos traidores a la patria.
* @CallodeHacha
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El Rincón del Chamán

Masiosare cabalga de nuevo
Por Jesús Sánchez*

Parece que alguien está hurgando en
el baúl del añejo nacionalismo oficial
para desempolvar uno de los gran

des mitos de nuestra historia.

En un descuido veremos al legendario
masiosare cabalgando de nuevo, no importa
que sea un extraño enemigo.

Ojalá y nos equivoquemos, pero la ex
pectativa de que el desfile militar dedicado a
conmemorar la Independencia, sea el marco
para que el Presidente fije la posición de Mé
xico frente a ¡as presiones de sus socios en
materia energética y en el marco deITMEC,
podría estar más enfocada a explotar el viejo
sentimiento antiyanqui para efectos electora
les que a dirimir un conflicto económico.

A menos que estén planeando que la pe
gajosa tonadita del Chico Ché (y La Crisis),
"Uy qué miedo? retiemble en todos los rin
cones del Zócalo. Cuando hay asuntos mas
delicados, dejados al olvido.

En lo que sí coinciden los que saben, es
que un manejo inadecuado de este conflicto
puede resultar muy costoso para los mexica
nos, pues el 80 por ciento del comercio inter
nacional de México se realiza con "nuestros

socios" Estados Unidos y Canadá.
Lo grave es que en eso de envolverse en

la bandera del nacionalismo oficial salpica a
muchos mexicanos qué por ejercer su dere
cho constitucional a la libertad de expresión,
son etiquetados con el sanbenito de la trai
ción a la patria.

Este episodio recuerda las arengas y
anuncios espectaculares que desde hace dé
cadas adornan la isla de Cuba para advertir a
los estadounidenses ¡Yanquis go home! ¡No

¡es tenemos absolutamente ningún miedo!
Hay que decir que el discurso antiyanqui de
Maduro ha venido a menos desde que le re
tiraron a Venezuela algunas sanciones para
dialogar sobre la compra de petróleo. Y qué
creen, el famoso pajarito no ha dicho ni pío.

Como sea los estudiosos del nacionalis

mo mexicano tienen claro que "la vocación
antiyanqui de la prédica nacionalista siempre
se distinguió por su ambigüedad, no por su
radicalismo" (Bernardo Mabire Ponce, Dile
mas del Nacionalismo Oficial Mexicano, El
Colegio de México).

Tampoco puede soslayarse esta idea acu
ñada hace mucho tiempo, que "dentro de los
límites de un acuerdo tácito, por largotiempo
funcional, los Estados Unidos toleraban las
peroratas a sabiendas de que no había razón
para creerlas al pie de la letra, en tanto que
México sabe que en sus peores crisis puede
contar con el respaldo financiero de su aliado
secreto" (Mabire Ponce, Dixit).

Pero como están las cosas los sospecho
sistas están seguros de que en el cuarto de
guerra de Palacio Nacional no faltó el ocu
rrente asesor que habría comentado que el
pleito con Estados Unidos les "cayó como
anillo al dedo''Como la pandemia.

Se trata de un tema de entretenimiento

de largo aliento.
En lo interno los proyectos estrella de la

4T no han salido como lo esperaban.
El aeropuerto Felipe Ángeles es uno de

los más solitarios del mundo, nadie vuela; la
refinería Dos Bocas se inauguró sin que aún
se procese un litro de gasolina (si acaso pro
ducirá algo en el año 2025, ya para enton
ces Rocío Nalhe tendrá otras prioridades). El
Tren Maya además de que cada vez es más
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caro es un proyecto de turismo invasivo,
tóxico para la naturaleza y demoledor de la
riqueza arqueológica. Por eso las banderas
de las controversias contra la política ener
gética de México les dio un motivo para re
vivir aquello de que el viejo nacionalismo es
el nuevo nacionalismo.

El mito ancestral es estar, tan lejos de dios
y tan cerca de Estados Unidos.

Parece que ya se olvidó que DonaldTrump
acusó de todo lo peora los mexicanos, nunca
se cansó de advertir que México pagaría el
muro fronterizo y pese a agradecerle a AMLO
el despliegue de miles de guardias naciona
les para detener el flujo migratorio, declaró
que nunca había visto a un presidente do
blarse tan rápido. Y éste apechugó.

Con Joe Biden la relación cambió, el com
promiso fue que el gobierno de Estados Uni
dos no vería ni trataría a México como patio
trasero, en cambio AMLO desdeñó la Cum
bre de las Américas por no correr invitacio
nes a los presidentes de Cuba, Nicaragua y
Venezuela. ¿Ganó algo México?

Biden le pasó la factura a AMLO y tras
un muy breve encuentro en la Casa Blanca,
trascendió el compromiso de que México
destinará mil 500 millones de dólares para
reforzar la infraestructura de la frontera, lo
que para algunos es el equivalente a pagar el
muro. Luego vino la detención de uno de los
capos más buscados por EU, por iniciativa
de la DEA, a cuya extradición le están dado
muchas largas. Una semana después del en
cuentro en Estados Unidos vinieron los recla

mos contra el incumplimiento de reglas de la
CFE y Pemex, a los que se sumó Canadá. Se
espera que sea a finales de octubre cuando
se conozca el resultado de las consultas. Y si

no hay arreglo, se van a panel de diferencias.
Los observadores apuntan que el costo eco
nómico de la controversia sumaría cerca de

30 mil millones de dólares, casi la totalidad
de las inversiones esperadas para 2022.

A todo esto, ¿y las remesas apá?
El experto más indicado para repre

sentar a México tendría que ser Ildefonso
Guajardo, quien en realidad fue el prin
cipal negociador del actual TMEC, Jesús
Seade llegó cuando la mesa estaba pues
ta. ¿O no?

Tome nota, en México el cambio sexe
nal ocurrirá en 2024, también en Estados
Unidos se realizarán elecciones. Aún en

vuelto en la bandera nacionalista, no se lo
digan a nadie, pero parece que el gobierno
de la 4T ya tiene candidato.

COLUMNÓMETRO DEAQUILES BAEZA
1.Y luego se quejan de las sanciones del

tribunal y del INE.
El carnal Marcelo navega en las aguas del

cañón del Sumidero, mientras que Claudia
atiende todo menos la crisis de movilidad

en la CDMX y Adán anda buscando hacerse
cargo del paraíso de la 4T

2.Ya se sabe, ya se supo que cualquie
ra que sea nombrado nuevo Secretario de
Educación Pública dará igual, porque con
Delfina Gómez ni para tras ni para adelante
y que se sepa de Esteban Moctezuma ya na
die se acuerda.

3. La alianza por México podría dar la
sorpresa con un candidato plural.

La elección se hará entre Ana Lilia Herre

ra, Alejandra del Moral y Ernesto Nemer del
ala tricolor, mientras que Enrique Vargas y
Laura Rojas pintan el lado albiazul.

4. En el caso de Coahuila ya le bajaron
los humos a Armando Guadiana, el rey del
carbón.Todo por hacerse amigo de Monreal.

5. El subsecretario de Seguridad Públi
ca, Ricardo Mejía Berdeja no la tiene fácil en
Coahuila, sobre todo con los ganaderos le
cheros enojados.

6. Pronostica AMLO que la inflación co
menzará a ceder en octubre. Ajá.

* ©Chucho Sánchez
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Libros de ayer y hoy
Ataques al TREN MAYA
y los omisos de antes
PorTeresa Gil*

Miles de valores antropológicos e
históricos de todo tipo se han per
dido a lo largo de las décadas y

nunca hemos visto a los actuales beligerantes
contra elTren Maya, denunciar, exigir justicia
y formarse en grupos para defender ese pa
trimonio. Menos lo han hecho en el aspecto
ambiental, cuando el avance de las ciudades,
la deforestación, la privatización del agua a
empresas extranjeras y otras situaciones,
afectaron no a una sino a varias zonas del

país. Y tampoco se les vio cuando eran afec
tados lagos, lagunas y presas. Las grandes
mayorías silenciosas dejaron de serlo hace
mucho tiempo y ahora en México hay un
pueblo enterado y muchos sectores compro
metidos. Por eso no es ese pueblo el que hace
las críticas destructivas en este momento. Son

otros, los que uncidos de odio por todo lo que
perdieron, hacen lo que pueden para bloquear
los avances. Uno de estos es el mencionado

Tren Maya que será fuente de desarrollo de
varias ciudades de la zona. Esos llamados

ambientalistas o presuntos defensores del
patrimonio, han creado una campaña belige
rante en la que está la derecha que como se ha
señalado desde el régimen actual, tiene otros
intereses. El pueblo que se beneficiará con el
Tren Maya, no está en su mira.

IMO DICEN NADA CUANDO SE DESTRUYE
OVENDE LA HERENCIA ARQUEOLÓGICA

A los grupos empresariales que están
apoyando a los que se lanzan contra el Tren
Maya, tampoco los hemos visto que se or
ganicen como ahora lo están haciendo, para
denunciar la permanente destrucción de
nuestro patrimonio nacional y la venta que
se hace en el extranjero de nuestra historia.
Miles y miles de muestras arqueológicas,
históricas y biográficas han sido destruidas
no siempre para aportar mejores obras; ha

sido por el capricho, por descuido, inercia,
incendios, mala fe, mal uso, apoderamiento
para viviendas, etcétera. Las bibliotecas di
gitales están llenas de esas referencias que
empobrecieron con edificaciones modernas
triviales las ciudades, en especial la Ciudad
de México y otras ciudades históricas El his
toriador, promotor cultural y Cronista de la
ciudad, Guillermo Tovar y de Teresa, fue un
permanente investigador de esos casos, pu
blicados en documentos y libros (La ciudad
de los Palacios, crónica de un patrimonio per
dido, Editorial Espejo de Obsidiana 1991). Su
lista de eliminación incluye casas de perso
najes, iglesias, templos, capillas, conventos,
colegios, hospitales, cúpulas, parroquias.
Y ha sido permanente la destrucción, alte
ración, usufructo, los robos y saqueos que
sufren las edificios eclesiásticos, parte del
patrimonio nacional que está bajo respon
sabilidad de la iglesia católica y otras deno
minaciones ¿Donde estaban los que ahora
se rasgan las vestiduras mientras claman en
contra delTren Maya como si fuera la maldi
ción para la zona?

¿DENUNCIÓ EUGENIO DERBEZ OMISIÓN
PANISTA EN ROBOS ARQUEOLÓGICOS?

Los ahora beligerantes han sido omisos
en lo fundamental del saqueo mexicano. La
revista Contralínea publicó en mayo de 2012,
un reportaje sobre la agresión que ha sufrido
nuestro patrimonio arqueológico e histórico
y las omisiones de los gobiernos panistas
que hoy se suman para castigar las presun
tas agresiones del Tren Maya. Se refiere solo
a 481 denuncias presentadas ante la PGR de
ese entonces, cuando habían sido afectadas
3 mil catorce piezas arqueológicas e históri
cas, víctimas de saqueo y robo. Da cuenta de
la sustracción y destrucción y destaca que la
cifra de denuncias es irrisoria ante el saldo
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reportado por el Instituto Nacional de Antro
pología e Historia (INAH) en la que en otros
datos engloba 4 mil 235 piezas muebles y 106
inmuebles afectados. Por los datos que da
Tovar y de Teresa, la cifra es incalculable. El
medio se refiere al mercado negro estimulado
por bandas, como las que ahora realizan esa
inicua venta periódica en Francia sin que el
gobierno de ese país haga algo por impedirlo.
Aquí, los responsables no tuvieron un control

sobre los presuntos traficantes que operaban
dentro del propio estado, ni la responsabilidad
que atañe a autoridades de todos los niveles
que durante décadas han conocido esos sa
queos y destrucciones, y han dado anuencias
a otros para que afectaran y afecten todo tipo
de patrimonio ¿Donde estaba y está el señor
Derbez y beligerantes que lo acompañan, para
denunciar toda esta destrucción?

* laislaquebrillaba@yahoo.com.mx
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Utopía
AMLO y el TMEC:
"No va a pasar nada"
Por Eduardo Ibarra Aguirre*

Sobre la base de que "No hay ningu
na violación" al Tratado Comercial

México, Estados Unidos y Canadá
en su capítulo energético, el titular del Eje
cutivo desestimó los alcances de la solicitud

estadunidense de consultas sobre presuntas
violaciones por parte de México.

El argumento del presidente Andrés
Manuel estriba en que la política energética
mexicana está enmarcada dentro de las le

yes y la Constitución. Y a diferencia del nado
sincronizado que se armó desde la mediocra
cia oligopólica, ahora con la participación de
Aristegui Noticias, bajo la conducción de Ma
ría del Carmen, el mecanismo de las consul
tas ya se usó en los dos años de vigencia del
TMEC por parte de Canadá frente a Estados
Unidos y a la inversa, así como por Ciudad de
México y Ottawa en contra de Washington,
sin que se armara tanto escándalo.

En este aspecto es para subrayar el ali
neamiento de las oposiciones mediática,
política y empresarial que celebran con im
pudicia y genuflexión ante el imperio de las
barras y las estrellas, la puesta en marcha
del mecanismo de las consultas, como si se
tratara de un desencuentro mayúsculo entre
Palacio Nacional y la Casa Blanca, en buena
medida de acuerdo a la interpretación de
López Obrador, porque observan llegado el
momento para salir de la postración como
coalición opositora. "Se frotan las manos?
dijo el tabasqueño deTepetitán,

Justo fue en el contexto anterior que se
produjo la transmisión, en plena mañanera
del día 20, de la canción de Chico Che que
dice: "Que vienes de otro planeta sólo para
vigilarnos / Uy, qué miedo, mira cómo estoy
temblando. /Y que vienen en platillos, a más
de cuatro a llevarnos. / Uy, qué miedo, mira
cómo estoy temblando. / Que el dólar va para
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arriba, y el peso sigue bajando. / Uy, qué mie
do, mira cómo estoy temblando''

Lo anterior fue suficiente para que Aris
tegui Flores redujera a la pieza musical del
tabasqueño, la posición de AMLO frente al di
ferendo Estados UnidosMéxico y que expu
so durante más de 30 minutos. Por supuesto
que María del Carmen tiene derecho a defen
der los intereses estadunidenses como por
lo general lo hace en geopolítica global y de
la coalición Va por México que conduce Clau
dio Xicoténcatl González, mas no a manipu
lar en forma tan burda la información como

acostumbra cada vez con mayor frecuencia
en el 98.1 de FM (Grupo Radio Centro).

Después de negociar contratos en ma
teria energética (petróleo y electricidad) con
los dueños y/o directivos de 17 corporativos
de EU durante más de un mes, resulta más
que claro que Obrador sabe muy bien de lo
que habla al especificar que los diferendos
que no fueron todavía superados se redu
cen a la devastadora medioambiental Calica

(filial del consorcio estadunidense Vulcan),
en el sureste, yTalos, una petrolera que no
ha admitido la alternativa legal al diferendo
que tiene con Petróleos Mexicanos por un
yacimiento en el Golfo de México.

Y también concluir que el fondo de esta
disputa deviene de una inconformidad pro
movida por algunos empresarios, más que
nada de nuestro país, más que de los esta
dunidenses o canadienses, sobre nuestra
política energética. Disputa que a su juicio es
politiquera, ni a política llega, pues.

Para entender mejor la magnitud del des
acuerdo es oportuno concluir con el testimo
nio del presidente Andrés sobre las negocia
ciones del TMEC, en las cuales su adminis
tración participó como observador, pues se
concretaron en la transición presidencial; en
ese entonces el secretario de Economía, Ilde

fonso Guajardo, "ya había entregado todo''
"Me habló como dos veces el presi

dente (Enrique) Peña muy preocupado. 'Es
que se van a romper las negociaciones y se
nos va a venir una devaluación y una grave
crisis'. Le dije: Pues no, presidente, no po
demos nosotros hacer eso, cómo vamos a
comprometer nuestra soberanía'' Fue el en
tonces mandatario estadunidense Donald

Trump quien destrabó la ruptura de la ne
gociación que se prolongó 10 días, cedien
do a la postura mexicana de reivindicar su
soberanía energética''

ACUSE DE RECIBO

A reserva de ocuparnos del tema, le ade
lanto que junio fue un buen mes para la se
guridad pública en comparación con mayo
que no lo fue tanto. Algunos datos arrojan
que hubo una baja de la incidencia delictiva.
Al iniciar el sexenio se cometían 9 062 delitos

del fuero federal, en junio de 2022 se redujo
en 25.1%: delitos contra la salud (21%); de
litos fiscales (19.9%). El homicidio doloso
también con tendencia a la baja con 13.4%
en comparación con 2018... AMLO permane
ce en el segundo sitio del respaldo ciudadano
con que cuentan los jefes de Estado o de go
bierno del mundo con 66% de apoyo y 17%
de desaprobación, sólo superado por el pri
mer ministro de india. La muestra mundial la

encabeza el primer ministro indio Narendra
Damodardas Modi. Esto explica en buena
medida los palos de ciego que dan los parti
dos opositores, el de Dante Delgado incluido,
y los empresarios que le hacen segunda a los
Claudio X. González.

* http://www.forumenlinea.com/
https://www.facebook.com/forumenlinea
forum@forumenlinea.com

Twitter @lbarraAguirreEd
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EPENDIENTELA AGENDA DE

La suerte política del PRI y
de su presidente Alejandro
Moreno Cárdenas no está

dependiendo de los audios
difundidos por la goberna
dora campechana Layda
Sansores, sino que el futuro
del partido y de su actual
dirigente está dependiendo
del proceso de designación
de candidatos priista a la
gubernatura del Estado de
México. Mientras Moreno

quiere fortalecer la alianza
Va por México, el expre
sidente Peña Nieto busca

poner candidato del PRI sin
alianzas con el PAN. Y de

paso el futuro político del
gobernador saliente Alfre
do del Mazo Maza en 2024

también dependerá de la
elección mexiquense.

Para los observadores de

los deportes extremos, el
caso de los paneles del
Tratado puede adelantarse
hasta el punto final: ¿rom
perán México o Estados
Unidos elTratado y regresa
rán al aislacionismo comer
cial o la Casa Blanca ten

dría que aceptar la derrota
energética a cambio de
beneficios en la apertura de
otros sectores económicos
mexicanos? Los sectores

nacionalistas que fueron
liquidados por Salinas de
Gortari en 19911993 parece
que gozan de cabal salud.

Ricardo Monreal Ávila fue
presentar su proyecto de
nación como propuesta de
consolidación del proyecto
de nación de la 4aT lopezo
bradorista, el mercado polí
tico lo asumió ya como una
ruptura y como una ban
dera en busca de partido o
coalición de partidos que lo
haga candidato presiden
cial en el 2024. Algunos ana
listas, a su vez, consideran
que Monreal está actuando
como un provocador políti
co para obligar a su expul
sión de Morena y catapultar
el escándalo político como
un camino para un posicio
namiento mediático.
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Caro Quintero como panel TCL
contra la CFE de Manuel Bartlett

Por Carlos Ramírez

http://indicadorpolitico.mx
indicadorpoliticomx@gmail.com

@carlosramirezh

CanalYouTube:

https://t. co/2cCg m 1 Sjg h

Lo peor que puede ocurrir
con los juegos estratégicos
del poder está en la lectura

unilateral de los hechos y circuns
tancias, cuando los mensajes codi
ficados pueden tener mayor inten
sidad que los argumentos literales.

La captura del capo Rafael Caro
Quintero por una vieja deuda con la
DEA de 1985 ocurrió en un momen

to clave para México: el anuncio de
litigios ante paneles judiciales del
Tratado de Comercio Libre con Es

tados Unidos y Canadá para obligar
al repliegue del Gobierno mexicano
en su decisión de regresarle pre
ponderancia a la Comisión Federal
de Electricidad en la administración

de esa parte de la energía.
En política no hay coinciden

cias. No tarda la prensa estadou
nidense funcional a los intereses

geopolíticos de su país en reanudar
las presiones mediáticas contra
el director actual de la CFE, pieza
clave de la reforma nacionalista y
secretario de Gobernación en 1985,
Manuel Bartlett Díaz, para abrir un
flanco lateral de batalla.

En política, también, hay cir
cunstancias: al margen de la res
ponsabilidad o no de Bartlett en
el señalamiento de la DEA en su

contra como responsable del se
cuestro, tortura y asesinato del
agente Enrique Camarena Salazar,
la captura de Caro Quintero regresa

el tiempo político a los tiempos de
Bartlett en la Secretaría de Gober

nación, aunque ahora es el pivote
central en la recuperación de la pre

ponderancia energética del Estado
mexicano negando nuevos contra
tos a empresas estadounidenses
y elaborando expedientes de las
corrupciones que ocurrieron en la
época del presidente Enrique Peña
Nieto para entregarle la electricidad
a Estados Unidos.

Y aún en el dado caso de que
no haya existido ninguna rela
ción directa entre el anuncio de

los paneles de litigio en elTratado
y el arresto sorpresivo del capo
Caro Quintero que tiene hoy una
representación simbólica en los
cárteles del narcotráfico, de modo
natural comienza a realizarse las
incidencias referenciales a la CFE

hoy de Bartlett.
A partir de las indagatorias en

su tiempo que responsabilizaron
a Caro Quintero, Ernesto Fonseca
y Miguel Ángel Félix Gallardo del
atentado contra que la agente Ca
marena, al expediente de ¡a DEA le
falta cuadrar la responsabilidad po
lítica del narcotráfico en la primera
mitad de los años ochenta. Hasta

ahora se sabe que Caro tenía una
credencial válida de la Dirección

Federal de seguridad de Goberna
ción y se aportaron indicios de que
el entonces director de la policía

política José Antonio Zorrilla Pérez
estaba protegiendo a los nacientes
cárteles mariguaneros.

De modo natural, el arresto de
Caro Quintero a petición de extra
dición por parte del Gobierno de
Estados Unidos llevaría a la entrega
del delincuente a investigadores es
tadounidenses para profundizar las
pesquisas sobre la responsabilidad
de funcionarios del Estado en el

auge del narcotráfico y sobre todo
en el caso Camarena. Y cómo se

las gastan en los tribunales ameri
canos, bastarán insinuaciones para
comenzar a ponerle el dedo a Bartle
tt y sacarlo de su papel importante
en el grupo de respuesta de las de
mandas en los paneles.

El papel de la DEA en el caso
Camarena y en la captura de Caro
Quintero ha sido deslizado con

muchos mensajes en clave por una
nota del periódico The Washington
Post, pero sin perder de vista que
la DEA forma parte de ¡a Comuni
dad de Inteligencia del Gobierno de
Estados Unidos y responde a direc
trices directas del director de inte

ligencia nacional que opera como
coordinador de las 17 agencias de
seguridad nacional que configuran
el aparato de Estado para el espio
naje norteamericano.

La decisión para que la DEA
proporcionara información al The
Washington Post tuvo que haber

El IndependienteFecha: 25/07/2022
Página: 3

Area cm2: 545

1 / 3

Columnas Políticas

Carlos Ramírez, Indicador Político

Carlos Ramírez

Costo: 31,610

Página 17 de 19



sido parte de una estrategia de
inteligencia y seguridad nacional,
aunque, como siempre, acreditán
dole responsabilidad con desdén
a la autonomía relativa de la DEA.

No hay datos exactos que prueben
que la vicepresidenta Kamala Ha
rris encargada del área de segu

ridad nacional fronteriza y respon
sable también de los servicios de

espionaje hubieran sacado o no

el expediente Camarena en el de
sayuno que tuvo con el presidente
López Obrador, pero podrían estar
se filtrando ahora suspicacias para
vincular el arresto de Caro con los

litigios centrados en Bartlett.
Y en el dado caso de que se hu

biera tratado de una serie de even

tos desafortunados que involucran
en Estados Unidos en el arresto de

Caro Quintero y el expediente de

Gobernación, de todos modos, ha
llevado a distraer a! Estado mexica

no en el blindaje de Bartlett.
Política para dummies: el po

der es el instrumento central de

la política
El contenido de esta columna

es responsabilidad exclusiva del
columnista y no del periódico que
la publica.
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CARLOSCapitanes MUÑOZ.

conflicto entre los miembros hasta ahora.El Consejo Mexicano de Asuntos Inter
El orador principal será Kennethnacionales (ComexQ, que preside Ser

Smith, quien fue jefe de negociacionesgio Manuel Alcocer, prepara una confe
por México durante el proceso de moderrencia con motivo del segundo aniversario

del TMEC. nización del Tratado y que ya ha mencio
nado que el conflicto será difícil de resolEl evento, que se llevará a cabo de ma
ver en la etapa de consultanera virtual el próximo viernes, abordará

Con el ambiente tenso por la postutemas relacionados con inversiones que el
acuerdo comercial ha traído al País. ra de Estados Unidos y Canadá valdría la

pena no sólo analizar lo que hasta ahoraSin embargo, a la luz de la solicitud
se ha ganado, sino dar una perspectiva dede consulta por parte de Estados Unidos
hasta dónde podría llegar el proceso dey Canadá en materia energética, la confe
solución de controversias y qué tanto darencia resulta una buena oportunidad para
ñaría el conflicto la relación comercialanalizar la postura actual de México, pues
que tanto tiempo y dolores de cabeza llees precisamente en el segundo aniversario
vó renegociar.del TMEC cuando se presenta el mayor

Previenen
delitos

Telefónica Movistar Méxi
co, que dirige Camilo Aya;
el Centro Internacional pa
ra Niños Desaparecidos y
Explotados (ICMEC), re
presentado por Guillermo
Galarza, y la oficina de las
Naciones Unidas contra la
Droga y el Delito (UNODC),
a cargo de Víctor Manuel
Merchand, acaban de for
mar una alianza para pro
mover la protección a
menores.

Como parte de esta ac
ción se ha dado capacita
ción a más de 100 elemen
tos de la Fiscalía General y
Fiscalías Locales, la Guardia
Nacional y de la Secretaría
de Seguridad y Protección
Ciudadana para fortalecer
la prevención y atención de
casos de abuso y explota
ción sexual en línea contra
niñas, niños y adolescentes.

De acuerdo con la
OCDE, el País ocupa el se

gundo lugar en casos rela
cionados con abuso sexual
infantil después de Tailan
dia, y datos de la línea de
denuncia "Te protejo Méxi
co" muestran que a la fecha
se han procesado 20 mil 927
reportes en material de abu
so sexual en línea y 34 mil
741 de explotación sexual
por el mismo medio.

La primera fase de las
capacitaciones fue el 18 y 19
de julio, con la capacitación
de 116 elementos en proce
sos de prevención, denuncia
y seguimiento de casos rela
cionados con abuso sexual
infantil en línea

Durante agosto se segui
rán brindando cursos para
buscar que el mensaje de
prevención llegue a las fa
milias mexicanas.

Arrendamiento
digital
La plataforma digital de
productos financieros para

Pymes Uniclick es un claro
ejemplo de que el negocio
está migrando a lo digital.

En el segundo trimestre
de este año llegó a 672 mi
llones de pesos en créditos
otorgados, un incremento
de 78.4 por ciento anual.

Uniclick es la platafor
ma digital de la arrendadora
mexicana Unifin, que diri
ge Sergio Camacho, herra
mienta con la que se han
logrado añadir 445 nuevos
clientes a su cartera

Hacia adelante se espe
ra que la participación de
mercado de Uniclick siga
incrementándose, impul
sada por las estrategias de
digitalización que ha im
plementado la compañía
como parte de su plan de
evolución.

El objetivo es que Uni
fin se transforme en una
empresa 100 por ciento di
gital, después de 29 años de
operar en el mercado mexi
cano como una compañía
tradicional.

A inicio de año, Uni
fin anunció que escindirá
su plataforma digital para
Pymes, de forma que ope
re de manera independien
te y pueda convertirla en el
próximo unicornio.

Las principales líneas de
negocio de Unifin son arren
damiento, factoraje, crédito
automotriz, financiamiento
estructurado y créditos de
capital de trabajo.

Listos para el
arranque

Fatburger & Buffalo's Ex
press, una de las cadenas de
hamburguesas más impor
tantes de Estados Unidos,
está por iniciar operaciones
en México.

La marca será desarro
llada en el País por el grupo
Red Rombo, que capitanea
Sergio Méndez, y que es
tá conformado por inversio
nistas con experiencia en el

sector restaurantero.

El plan de Red Combo
es abrir por lo menos 50 es
tablecimientos en los próxi
mos cinco años. La prime
ra unidad abrirá en agosto
en la avenida Insurgentes
Sur, en la Capital mexicana,
y representará una inver
sión de más de 9 millones
de pesos.

Méndez y su equipo
quieren llevar un ritmo de
aperturas de tres unida
des por año, por lo que este
mismo 2022 deberán abrir
una nueva unidad, también
en la Capital mexicana, pa
ra después expandirse ha
cia las principales ciudades
del País.

Este concepto —que pre
senta en un solo punto dos
marcas— ha sido bien recibi
do por los consumidores en
Estados Unidos, donde 70
por ciento de los estableci
mientos de la cadena ya ope
ran bajo esta modalidad

capitanes@reforma.com
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Una nota sobre
"la marea rosa"

Néstor Kirchner (NK)
ganó las elecciones
presidenciales en Ar

gentina en 2003, ofreciendo a
la gente un programa de corte
populista, dentro de la tradi
ción peronista. Su propuesta
fue bien recibida por una po
blación económicamente lasti
mada por el fiacaso estrepitoso
de un modelo basado (falsa
mente) en la paridad fija en

| tre el peso argentino y el dólar.
El gobierno de NK se be

, nefició al principio de un en
torno internacional favorable,
en la forma de precios al alza
de las exportaciones aigentinas
de materias primas. En 2007,
su esposa, Cristina Fernández
(CK), le sucedió en la presiden

| da CK gobernó el país hasta
2015. La política económica de
su régimen, a menudo radical,
causó graves distorsiones de
todo tipo, en particular en el
sector exportador, y aceleró un
proceso inflacionario.

Como es (muy) frecuente,
el gobierno de CK atribuyó las
dificultades crecientes a la ac
ción negativa de ciertos gru
pos internos y, por supuesto,
al demonizado FMI. En ese
ambiente turbulento, Mauri
cio Macri, un político pecu
liar (exitoso empresario de
la construcción y presidente
excepcional del Boca Juniors)

ganó la presidencia, con una
orientación de centrodere

cha Macri no logró estabili
zar la economía, simplemente
porque no corrigió suficiente
el desequilibrio fiscal; elevó la
meta para la inflación; vulne
ró la independencia del banco
central; y, como consecuencia
de todo, no atrajo a la inver
sión productiva Así pues, en
2019, el kirchnerismo de cen
troizquierda regresó al poder,
en la persona de Alberto Fer
nández (AF).

A AF le ha tocado batallar
con los desastrosos efectos del
Covid19. En total, su gestión
no ha sido positiva Al contra
rio. Por ejemplo, en junio de es
te año la inflación llegó a 64%,
(véase gráfica). Vale reconocer
que se trata de un problema
endémico en Argentina y, por
ahora, de un fenómeno de ca
rácter global... toda propor
ción guardada Para este año,
se pronostica un aumento de
la pobreza extrema, a pesar de
un incremento de alrededor de
3% en el PIB real

El relato anterior viene a
cuento porque, en la prensa
diaria mexicana, algunos arti
culistas han celebrado la llega
da al poder de Gabriel Boric y
de Gustavo Petro, como par
te de una "ola" de izquierda
política en América Latina A
ella se sumará, dicen, Lula en
Brasil. Entre los integrantes
previos de lo que llaman una
"marea rosa" —prometedora,
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según los aludidos— los co
mentaristas han incluido a Al
berto Fernández. Tal inclusión
es sorprendente. Con franque
za, espero (sin mucha convic
ción) que Boric y similares ten
gan un desempeño distinto
que el muy lamentable que ha
caracterizado a AF. ¿Por qué?

Básicamente:
1. Porque AF ha seguido

usando la técnica kirchneris
ta que grava las exportacio
nes y desincentiva la inver
sión privada

2.Porque el banco central
(en sus propias palabras) "asis
tió excepcionalmente al Teso
ro para enfrentar las necesida
des (de financiamiento) para
hacer frente a la pandemia".
En español, eso significa que
echó mano de la creación de
dinero; o, como dice un crítico,
realizó "un festival de emisión
monetaria", lo que explica en
buena medida el ascenso es
pectacular de la inflación

3.Porque ha avanzado
muy poco hacia la correc

ción de los desequilibrios ma
croeconómicos, lo cual se ha
reflejado en la abrupta de
preciación del tipo de cam
bio. La caída ha sido del or
den de 26% en lo que va del
año en la cotización oficial,
pero del doble en lo que se
conoce curiosamente como
blue, que no es otra que un
mercado negro de divisas. La
baja no ha sido mayor porque
el banco central ha utilizado
sus reservas para contenerla,
y porque aplica restricciones
al acceso de dólares.

4.Y, finalmente, porque,
en suma, en aras de objetivos
siempre loables como erradi
car la pobreza y aminorar la
desigualdad ha ignorado los
preceptos básicos de la Econo
mía Ese es el pecado recurren
te del populismo. Por desgracia,
el castigo lo sufre la población

El autor es profesor de
Economía en la EGADE,
Business School, ITESM

@EverElizondoA
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El mercado de cré
ditos de carbono ha

caído en el año a la par
que los precios de los
títulos de las empresas.
El precio promedio de
los créditos de carbono
alcanzó su punto máximo
a principios de febrero
en 13.10 dólares, según
la firma de datos de
energía OPIS, pero luego,
a medida que se desató la
inflación y el aumento de
los precios de la energía
empañó las perspectivas
económicas mundiales,
cayó a 8.17 dólares.

? FedEx Corp. suspende
rá su servicio de entregas
a domicilio los domingos
en ciertos ciudades de
Estados Unidos a partir
del próximo mes, como
una medida para reducir
costos, informó en un
memorándum. Aparte,
contratistas que trabajan
para FedEx dijeron que
estaban incurriendo en
pérdidas con los acele
rados aumentos en los
precios de los combusti

bles, presiones salaria
les y mayores cotos de
mantenimiento de los
vehículos.

? El Banco Central de
Rusia redujo su tasa de
interés de referencia
por debajo de su nivel
anterior a la guerra, de
9.5 a 8.0 por ciento, y pro
yectó que su economía
se contraerá menos de
lo que esperó cuando se
impusieron las sanciones
occidentales eiyespuesta
a la invasión de Ucrania.
En abril previo una caída
del PIB de entre 8 y 10
por ciento del PIB para el
2022 y el viernes pasado
bajó su estimación a un
rango de entre 4 y 6 por
ciento.

? Las ventas de "hard
seltzer", la alternati
va afrutada y baja en
calorías a la cerveza y
que se popularizó en el
primer y segundo año
de la pandemia, se han
desplomado durante el
2022 en la Unión Ameri
cana. Los consumidores,

especialmente los de 35 a
44 años, están volviendo
a las cervezas ligeras, que
tienen precios más bajos
que las bebidas carbo
natadas duras, señaló
Dave Burwick, director
ejecutivo de Boston Beer
Co., en una conferencia
con analistas.

? El Gobierno de

Alemania adquirirá en
el equivalente a 15 mil
300 millones de dólares
el 30% de Uniper SE, el
mayor importador de gas
ruso de ese país, como
una medida para rescatar
financieramente a esa
empresa que se ha visto
agobiada con los crecien
tes precios del com
bustible. "Uniper es de
gran importancia para el
desarrollo económico de
este país; haremos todo
lo que haya que hacer",
declaró en el anuncio de
la operación el Canciller
alemán Olaf Scholz.

Una selección de What's News
© 2022 Todos los derechos reservados
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La huelga de Telmex
Un trabajador jubila

do que laboró en
Telmex durante 31 o

35 años, según el momento
en que entró a la empresa,
recibirá más de 30% adicio
nal al monto que percibía en
activo, además de la pensión
del IMSS. No existe ninguna
empresa privada en México
que otorgue estas condicio
nes a sus trabajadores, y lo
que hay que entender es que
la situación que vivía Tel
mex en los años 80 no se pa
rece en nada a la actual: era
un monopolio, primero pú
blico y luego privado a partir
de 1989, y su regulación era
casi inexistente.
El Sindicato de Telefonis

tas (STRM) exige hoy a Tel
mex, entre otras cuestiones,
que se cubran las 1,942 va
cantes existentes y que en
ellas se respeten los térmi
nos de jubilación actuales,
la empresa ha ofrecido cu
brirlas con nuevas condicio
nes, pero el Sindicato no ha
aceptado; además, el núme
ro de líneas fijas contratadas
ha disminuido casi a la mi
tad, y varios servicios ya son
prestados a Telmex por

otras empresas del propio
grupo o ajenas al mismo. Es
to último, a decir del STRM,
ha constituido "una estrate
gia para desmantelar a la
empresa y fortalecer a Amé
rica Móvil".
Telmex lleva siete años

seguidos con pérdidas, sus
erogaciones en 2021 por
concepto de salarios y pen
siones representaron 60%
de sus ingresos, 34% de esto
fue solo para pago de pen
siones, mientras que la em
presa no ha inyectado un pe
so más en el fondo respec
tivo, que hoy cubre apenas
un poco más de la mitad del
pasivo laboral existente. El
entorno regulatorio de Tel
mex, como le decía, es com
pletamente distinto al que
existía cuando las condicio

nes laborales fueron pacta
das: interconexión cero, se
eliminó la tarifa de larga dis
tancia, la disminución gra
dual de las tarifas de "el que
llama paga", y sigue sin po
der prestar tv de paga, lo que
en su momento le hubiera
ayudado a obtener ingresos
frescos y a los consumidores
nos hubiera ofrecido mayor

competencia, pero ahora ya
es demasiado tarde, el futu
ro nos alcanzó y los servicios
de streamingestán matando
a la tv de paga; incluso las
propias plataformas están
sufriendo, basta ver los pro
blemas financieros que hoy
enfrenta Netflix.

Así, después de muchas
advertencias del STRM, lle
gó una huelga que fue más
bien simbólica, duró poco
más de 24 horas y se levantó
bajo el acuerdo de crear una
"mesa técnica" que nego
ciará durante 20 días hábi

les los temas del pasivo la
boral y las condiciones de
las vacantes y trabajadores
de nuevo ingreso. Sin em
bargo, la realidad podría su
perar la voluntad y hasta la
solidaridad. Cuando en
1989 se firmó el Convenio
de Concertación entre Tel
mex y el STRM, el presiden
te Salinas de Gortari dijo a
los trabajadores, "tal como
estaba, con la estructura
que tenía, la empresa no era
viable, ustedes han salvado
su fuente de trabajo", qui
zás estamos viviendo ahora
un momento similar, basta

con ver las cifras.
Pero ¿qué pasará en un

mes cuando concluya la la
bor de esta mesa técnica?
¿Qué nuevos elementos po
drían considerarse que no
hayan sido analizados en los
tres años que lleva el con
flicto? Ya le planteaba yo ha
ce más de dos años que los
problemas del pasivo labo
ral estaban asfixiando a Tel
mex, la situación no mejoró
desde entonces y no se ve
por dónde. Mientras tanto,
la acción de América Móvil,
dueña de Telmex, se man
tiene atractiva, al parecer los
mercados no le han dado
demasiada relevancia al ac
tual conflicto. No tengo du
da de que están sobre la me
sa escenarios diversos, más
allá de lo que es público.
¿Vendrá un "rescate regula
torio" y con ello marcha
atrás en algunas medidas
impuestas en 2013? ¿Habrá
intenciones del gobierno de
AMLO de "rescatar" y volver
a estatizar Telmex? •

Presidenta de Observóte!, co
mentarista de Radio Educación.

Este articulo refleja su posición
personal. Twitter @soyirenelevy
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¿Viene el peor trimestre en inflación?
::::: Nos hacen ver que tras conocerse los primeros re
portes financieros al segundo trimestre de 2022 de al
gunas de las empresas de consumo más importantes
del país, como Bimbo, de Daniel Servitje; Gruma, de

Juan Antonio González; y Kimberly
Clark, de Pablo González, las presio
nes en precios están lejos de terminar
y se espera que el tercer trimestre sea
. el más complicado en materia de in
flación. Nos detallan que las compa
nías fueron muy claras sobre la pre
sión que prevalece en materias pri
mas, de modo que aún existe un en
torno complejo para la elaboración de
alimentos, influido en gran parte por
elevados costos de los energéticos y

máximos históricos en los principales insumos. Habrá
que ver hasta dónde aguantan los principales fabrican
tes de alimentos, que si bien reportaron fuertes alzas
en ventas, enfrentan costos operativos complejos que
podrían dificultar más la carestía que vive el país.

Buscan proyectos del gobierno
::::: La presidenta de la Mesa Directiva del Senado, Olga
Sánchez Cordero, tomó protesta al ingeniero Jorge
Javier Jiménez Alcaraz, como el nuevo presidente de
la Asociación de Ingenieros y Arquitectos de México pa

ra el periodo 20222024. Nos platican
que Jiménez Alcaraz tiene como meta
fortalecer la participación del gremio
en el ámbito público y privado, pues se
dice convencido de que los ingenieros
y arquitectos deben aportar todo su co
nocimiento y experiencia en los gran
des proyectos del gobierno. Nos expli
can que la toma de protesta se dio en
la sede del Colegio de Ingenieros Civi
les de México, donde también se con
formó el nuevo Consejo Directivo, del

cual Jorge Serra Moreno es el presidente electo y Fe
lipe Ignacio Arreguín Cortés, el presidente interino.

Nadbank debutará con webinar
::::: Nos dicen que el Banco de Desarrollo de América
del Norte, que se conoce como NadBank por sus siglas
en inglés, va a realizar su primer webinar. Nos cuentan
que el invitado especial será precisamente Calixto
Mateos Hanel, director de la institución binacional
que tiene su sede en Houston, Texas, y que fue creada
en el marco de las negociaciones del extinto Tratado
de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN), en
1995. El tema con el que va a debutar el 3 de agosto se
rá un banco binacional para el medio ambiente. Nos
hacen ver que eso servirá para ir calentando motores
de cara al 24 y 25 de agosto próximo, cuando está pro
gramada la celebración de su tradicional foro fronteri
zo ambiental MéxicoEstados Unidos.
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Mexicartos se refugian en España

í
1MARIO

3V9ALDONADO
Historias de NegoCEOs

Muchos empresarios
mexicanos están mi

grando a España en
busca de mejores oportunidades
de inversión y perspectivas de
negocio. Algunos de los princi
pales multimillonarios del país
como Carlos Slim, Antonio del
Valle, Fernando Chico Pardo,
María Asunción Aramburuza
bala, Carlos Fernández, David
Martínez, Germán Larrea, Va
lentín Diez Morodo, la fi&lia
Bailléres y los hermanos Amo
dio amplían sus horizontes en el
país al que el presidente Andrés
Manuel López Obrador le ha exi
gido disculpas por la Conquista
de hace más de 500 años.
Los empresarios mexicanos

llevan por lo menos tres años bus
cando oportunidades de inver
sión en España en los sectores de
construcción, inmobiliario, hote
lero y financiero. Tras la pande
mia, los inversionistas se han
afianzado en el mercado español,
aprovechando las condiciones fi
nancieras, como la depreciación
del euro, que cayó hace unos días
al nivel del dólar estadounidense,
y beneficios gubernamentales
para obtener las llamadas "visas
doradas" con por lo menos 500
mil dólares de inversión.
Actualmente hay más de 500

empresas mexicanas en España,
las cuales generan más de 30 mil
puestos de trabajo, según informa
ción de la Embajada de México.
Carlos Slim anunció en junio

pasado que adquirió 14.4 millo
nes de acciones de la empresa
Metrovacesa, dedicada al trata
miento de aguas y construcción,
por 125 millones de euros. Él y su
yerno, Arturo Elias Ayub, tam
bién son accionistas del club de

fútbol Real Oviedo.
El mexicano más activo y que

mia, los inversionistas se han
afianzado en el mercado español,
aprovechando las condiciones fi
nancieras, como la depreciación
del euro, que cayó hace unos días
al nivel del dólar estadounidense,
y beneficios gubernamentales
para obtener las llamadas "visas
doradas" con por lo menos 500
mil dólares de inversión.
Actualmente hay más de 500

empresas mexicanas en España,
las cuales generan más de 30 mil
puestos de trabajo, según informa
ción de la Embajada de México.
Carlos Slim anunció en junio

pasado que adquirió 14.4 millo
nes de acciones de la empresa
Metrovacesa, dedicada al trata
miento de aguas y construcción,
por 125 millones de euros. Él y su
yerno, Arturo Elias Ayub, tam
bién son accionistas del club de
fútbol Real Oviedo.
El mexicano más activo y que

más inversiones tiene en España
donde además vive es el ex

presidente de Grupo Modelo,
Carlos Fernández, quien es el ac
cionista individual más impor
tante del grupo Santander y tie
ne posiciones en las inmobilia
rias Colonial y Realia, el grupo de
medios Prisa y la cadena hote
lera AmRest. El multimillonario
mexicano está casado con Lu

crecia Aramburuzabala, quien
junto con su hermana Mariasun
también herederas de Modelo
están invirtiendo en España
El año pasado, a través de Abi

lia, adquirieron por 12 millones de
euros un conjunto de viviendas
de lujo de la antigua sede de la
Universidad de Villanueva, en
Madrid. El sector financiero tam
bién está en el radar de las Aram
buruzabala. Su fondo Tresalia es
tá metido en los dos bancos más
importantes de España: BBVA,
Santander y el Banco Popular.
A través de la firma mexicana

RLH Properties, el magnate me
xicano Fernando Chico Pardo se
hizo del histórico hotel Villa
Magna de Madrid por 201 millo
nes de euros y a mediados del
año pasado adquirió el lujoso
Bless Hotel Madrid. Hace unos

meses también cerró la compra
del hotel Formentor, de Mallor
ca, por 165 millones de euros.
Los hermanos Amodío, quie

más inversiones tiene en España
donde además vive es el ex
presidente de Grupo Modelo,
Carlos Fernández, quien es el ac
cionista individual más impor
tante del grupo Santander y tie
ne posiciones en las inmobilia
rias Colonial y Realia, el grupo de
medios Prisa y la cadena hote
lera AmRest. El multimillonario
mexicano está casado con Lu
crecia Aramburuzabala, quien
junto con su hermana Mariasun
también herederas de Modelo
están invirtiendo en España
El año pasado, a través de Abi

lia, adquirieron por 12 millones de
euros un conjunto de viviendas
de lujo de la antigua sede de la
Universidad de Villanueva, en
Madrid. El sector financiero tam
bién está en el radar de las Aram
buruzabala. Su fondo Tresalia es
tá metido en los dos bancos más
importantes de España: BBVA,
Santander y el Banco Popular.
A través de la firma mexicana

RLH Properties, el magnate me
xicano Fernando Chico Pardo se
hizo del histórico hotel Villa

Magna de Madrid por 201 millo
nes de euros y a mediados del
año pasado adquirió el lujoso
Bless Hotel Madrid. Hace unos
meses también cerró la compra
del hotel Formentor, de Mallor
ca, por 165 millones de euros.
Los hermanos Amodío, quie

nes compraron en mayo de 2020
el 16% de OHL por casi 50 millo
nes de euros, aumentaron su par
ticipación a cerca de 26%, invir
tiendo un total de 87 millones. La
constructora española posee el
lujoso Four Seasons de Madrid,
donde se ve comúnmente a los
dueños de Grupo Caabsa, con es
trechas relaciones en la 4T, espe
cialmente en el gobierno capita
lino de Claudia Sheinbaum.
Así como estos multimillona

rios mexicanos están apostando
por España, muchos otros em
presarios medianos también
buscan propiedades y oportuni
dades. El flamante embajador
mexicano, Quirino Ordaz, llegó
con todo el empuje para ayudar
a todos aquellos que quieran in
vertir en el país europeo y vice
versa. El Presidente le pidió ase
sorarse con su amiga, la presi
denta de Santander, Ana Botín.
Posdata. Por vacaciones, esta

columna volverá a publicarse el
1 de agosto. •

@MarioMal

Los empresarios mexicanos
llevan por lo menos tres años
buscando oportunidades
de inversión en España.
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Infancia es destino

La semana pasada escuchaba a compañeros "periodistas" ha
blar sobre cómo el videojuego Free Flre se estaba convirtiendo
en una plataforma para que los menores de zonas de bajos
recursos se conviertan en halcones del crimen organizado y
fueran violentados, pues a través de este videojuego en mul
tijugadorpor internet los estaban engañando para reclutarlos.

Lo cierto es que los padres deben estar atentos sobre el
contenido que consumen sus hijos en la red, incluso los vi
deojuegos, y ayudarlos a entender cómo no ser víctimas de
estos problemas sociales en los que ellos como infantes son
vulnerables. Sin embargo, también es risible que compañeros,
que se supone saben de tecnología, no sepan que es compli
cado que un menor de una zona pobre del país sea reclutado
a través del gaming, pues para entrar a las partidas multiju
gador se requiere de un buen equipo, llámese celular, tablet,
laptop o computadora, además de un buen ancho de banda
para que el juego no tenga latencia y la experiencia sea buena
La mayoría de estos requisitos no se cumple en estas zonas
vulnerables del país.

Pero, bueno, lo cierto es que luego de estas noticias, que
sólo buscan ser escandalosas para quienes no les da para ser
buen periodista, platiqué con Miguel Laporta, quien encabeza
en el país los esfuerzos de World Vision, una ONG que se en
carga de los esfuerzos en el país para exponer la violencia con
tra niños, niñas y adolescentes, y preguntarle, si en su reciente
informe sobre el tema en México, se tenía identificado este
factor de la tecnología como un hecho del cual preocuparse
por la violencia y como una forma de captarlos para trabajos
que ponen en riesgo su vida, a lo que respondió que son ca
sos aislados. Para Laporta, hay factores más importantes qué
mirar en el Informe Nacional sobre la Violencia contra Niñas,
Niños y Adolescentes, como es la violencia intrafamiliar, la falta
de estar en las escuelas y la pobreza que ha aumentado, que
ha sacado a los menores de un espacio infantil hacia uno de
adulto laboral para poder llevar dinero a su casa, impulsado
por la pandemia y que el gobierno federal ha quitado la ma
yoría de programas de apoyo a este sector.

Más que ser reclutados por los videojuegos, pues Laporta
también me comentó que la mayoría de los niños secues
trados, captados o comprados por el crimen organizado no
conocen ni qué es Free Flre o algún otro título de los que se
mencionan actualmente, pues no tienen equipos ni internet
en casa son armados como sicarios o halcones, pero por te
mas de violencia en casa o pobreza por falta de trabajo de
sus padres.

México está dentro de los primeros cinco países en el mun
do donde se tiene mayor violencia contra los menores, además
de que 80% de los pequeños en zonas rurales y semiurbanas
no se siente seguro en casa.

Ante ello, es importante impulsar a que estos niños y ado
lescentes se queden en las escuelas, ya que para un gran por
centaje de ellos es más que un centro educativo: es un centro
de contención, un espacio de autoridad, un espacio de paz y
aprendizaje. Las estrategias políticas de la actual administra
ción para evitar la violencia que sufren los menores son nulas,
y las ONG como World Vision aseguran que no hay conver
saciones con las autoridades federales para que impulsen un
cambio: "no hay presupuesto", es su respuesta.

Inclusive me comentan que, en el tema de las vacunas para
los menores, fueron muy enfáticos con el gobierno federal de
que se tenía que proteger a los pequeños, y que se les ofreció
100 millones de pesos en apoyo a la Secretaría de Salud para
que compraran los medicamentos y no hubo forma de que se
cambiara la agenda de la autoridad.

En el caso de Hacienda, me afirman que hay más buro
cracia y se frena mucho el tema de donativos y apoyos de
organismos locales e internacionales contra la violencia en
los menores. Uno de los factores donde más se falla es en la
denuncia, pues los menores difícilmente pueden ir a un MP a
exponer su caso si no van acompañados de un padre o tutor,
quienes normalmente son los que los violentan. Y si se logra
la denuncia no hay seguimiento del caso, exponiendo a que
los pequeños huyan de casa y caigan en manos del crimen o
de otros tipos de violencia.
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A pesar de que existe hoy en día diversas tecnologías que
podrían ayudar a que los pequeños pudieran hacer una de
nuncia a través de una app o sitio web, me comentan que
caemos en el mismo tema del reclutamiento del crimen or
ganizado por los videojuegos: no se tiene internet o un equipo
para hacerlo y, si lo hay, es complicado el tema de conectivi
dad, además de que hay vacíos legales, de momento, para

lograr este tipo de opciones.
Lo cierto es que el informe de World Vision nos da una

oportunidad de ver en qué estamos fallando como gobier
no, como sociedad, como familia, y tratar de recomponer la
falta de atención y apoyo a los menores. Un niño violentado
seguramente ejercerá la violencia de adulto, y uno apoyado
y llevado a la educación apoyará y educará a otros, porque
infancfc es destino. '

Fecha: 25/07/2022

Página: 39

Area cm2: 341

2 / 2

Columnas Económicas

Paul Lara

Costo: 24,248

Página 4 de 12



Causas y repercusiones de la controversia
energética con EU

El miércoles 19 de julio el gobierno de Estados Unidos (EU), a
través de su representante comercial Katherine Tai, anun
ció que su país solicitará consultas para resolver disputas
en relación con los cambios que el gobierno mexicano está
efectuando en el sector energético; estas consultas pueden
llevar a los paneles de soluciones de controversias, previstos
en el Tratado de Libre Comercio entre México, Canadá y EU
(TMEC), en un plazo de 75 días.

Antes de recurrir a los mecanismos formales de solución
de controversias previstos en el propio tratado, la administra
ción Biden realizó numerosos esfuerzos diplomáticos para
solucionar los conflictos generados por los cam
bios al marco regulatorio del sector energético;
a saber; (i) la visita en enero de la secretaria de
Energía de EU, Jennifer Granholm; (ii) tres vi
sitas de John Kerry, designado como enviado
especial del gobierno de EU para el cambio cli
mático; (iii) una visita oficial de la vicepresidenta
Kamala Harris, y (iv) otra más del secretario de
Estado Antony Blinken.
Así, el anuncio de las consultas como paso

inicial del proceso para levantar un panel de
solución de controversias, con la capacidad
de imponer sanciones, se da después de haber
agotado el expediente diplomático. Ésta es una
acción entendible y justificada si se toma en cuenta que los
cambios al marco regulatorio del sector energético, promo
vidos por el presidente López Obrador, representan un trato
injusto para las empresas extranjeras por la implantación de
políticas discriminatorias en favor de Petróleos Mexicanos
(Pemex) y la Comisión Federal de Electricidad (CFE). Ade
más, estos cambios también afectan importantes inversiones
extranjeras que se realizaron con base en la reforma consti
tucional aprobada en 2013. Cabe recordar que esta reforma
aún se encuentra vigente, después de que el Congreso re
chazara en abril de este año la (contra) reforma que propuso
el Ejecutivo federal.

Por su parte, el gobierno de Canadá, tercer socio comer
cial del TMEC, manifestó estar de acuerdo con las incon
formidades planteadas por el gobierno de EU y, de forma
independiente, también anunció el inicio de consultas con
México sobre diversas políticas energéticas que considera
violatorias del tratado.

La respuesta oficial dada por la Secretaría de Economía a
ambas solicitudes parece sensata por cuanto señala la inten
ción del gobierno de México de encontrar una "solución mu
tuamente satisfactoria" durante la etapa de consultas, que es
la etapa no contenciosa del mecanismo general de solución
de controversias contemplado en el capítulo 31 del TMEC.

Además, se pretende llevar el proceso de forma coordinada
con ambos socios comerciales, dados los elementos comu
nes que presentan ambas solicitudes.

De acuerdo con los tiempos establecidos, el plazo previsto
para las consultas es de 75 días a partir de la solicitud (20 de
julio) y en 30 días iniciaran las conversaciones entre México
y sus dos socios comerciales del TMEC. De acuerdo con el
Instituto Mexicano de la Competitividad (Imco), en el caso de
llegar a la integración de un panel de controversias, el pro
ceso podría tomar hasta 10 meses, por lo que la resolución
final podría tenerse hasta mayo de 2023.

O
Los puntos específicos contemplados en la re
clamación de EU son los siguientes;
 La reforma a la ley de la industria eléctrica del
2021 que modifica el orden del despacho (ac
ceso a la red de distribución eléctrica) para dar
prioridad a las plantas de la CFE.

 Omisiones, retrasos, rechazos y revocacio
nes de permisos para que las empresas privadas
puedan operar en el sector energético (electri
cidad e hidrocarburos).

 Ampliación del plazo para que Pemex cum
pla con la especificación de contenido de azufre en el diésel
automotor.

Condicionar el acceso a los ductos del Centro de Control
del Gas Natural (Cenagas) a la compra de gas natural a Pe
mex y CFE.

En el caso de no llegar a un acuerdo en la etapa de consul
tas y si el reporte final del panel de solución de controversias
es adverso, México enfrentaría sanciones, e incluso represa
lias en la forma de fuertes tarifas arancelarias que tendrían
un costo muy elevado para nuestro país.

En 2021 las exportaciones de México a EU sumaron 384
mil 705 millones de dólares; en un escenario de rompimien
to del TMEC, el gobierno de los Estados Unidos bien podría
imponer un arancel generalizado del 20% a todas las impor
taciones procedentes de México, ésta es una medida punitiva
posible e incluso moderada, que tendría para el país un gran
costo de 77 mil millones de dólares.

La imposición
de un arancel

generalizado
de 20% tendría

un costo para
México de
77,000 mdd.
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Hay cambios de tendencia en algunos de los
bienes y servicios globales que han impulsado
al alza la inflación de alimentos y energía, pero
en México la inflación alcanzó el viernes pasado
su nivel más alto desde 1998 y superó por dos
quincenas consecutivas el 8.0 por ciento. En la
primera quincena de julio se ubicó en 8.16% y
confirma la tendencia.

No obstante, en el mundo han ocurrido tres
cambios: los precios de los futuros de energía
han comenzado a estabilizarse y caer en la
medida en que los mercados expanden su ex
pectativa de que la economía global está des
acelerando fuerte y, por ende, se reducirá la
demanda; los precios de los contenedores de
transporte marítimo y terrestre bajaron en 43%
desde inicios de junio hasta el viernes, aunque
aún se encuentran cuatro veces más altos que
los observados en febrero de 2020, y los precios
en los mercados de futuros de los granos (trigo
y maíz) bajaron al momento en que se conoció
el acuerdo con Rusia, mediado por Turquía y
la ONU, para desbloquear las exportaciones de
Ucrania a través del Báltico.

En México, los precios de combustibles para
transporte de mercancías y personas (con ex
cepción del aéreo) se han contenido por el sub
sidio al IEPS que ha mantenido el gobierno de
López Obrador desde enero de este año (la
mezcla ronda 94.5 dólares el barril), pero el uso
del combustible para fines de procesamiento
agropecuario, minero e industrial no ha sido
subsidiado, como tampoco la tarifa eléctrica
comercial e industrial, lo que hace que el im
pacto en manufactura y servicios de los costos
asociados esté impulsando el traslado de costos
productor a precios consumidor.

Es un manejo complicado porque una par
te del costo de producción en México se expli
ca por los cambios implementados en política
económica, como la energética, pero también
en relación con los subsidios agrícolas y eleva
ción del costo de insumos.

En el reporte del viernes, el componente
que más contribuyó a la inflación fue la de los
bienes subyacentes (que son menos volátiles)
con una contribución a la inflación de casi 60%,
mientras que la no subyacente (donde están los
precios de combustibles y alimentos) contribuyó

con el 40 por ciento. Mercancías, productos ali
menticios y servicios suben por arriba del 20% y
en el caso de la no subyacente, agropecuarios,
así como frutas y verduras, explican casi la mi
tad de la elevación quincenal de precios.

El fin de semana pasado, algunos producto
res industriales ajustaron al alza sus precios, lo
que da cuenta de que la "tregua Pacic" práctica
mente concluyó y donde mantienen precio en
supermercados para gancho de clientela, más
que estrategia de oferta continua y constante.

Entrando el segundo semestre y con el in
forme de PIB oportuno al segundo semestre
en puerta en México, es muy probable que el
Presidente impulse el teatro político, porque
en economía ni inflación ni crecimiento tienen

buena cara para el resto del año y el que viene.
¿Qué teatro político montará ahora?

©
DE FONDOS A FONDO

#Condusef. Este martes, el presidente de la
Condusef, Óscar Rosado, pondrá en manos de
los usuarios de servicios financieros una plata
forma de comparación de comisiones, tasas y
servicios de toda la industria financiera supervi
sada, la que podría ser el equivalente a Quién es
Quién en los Precios de Profeco (por cierto, esta
última necesita algo más que una actualizada).
Con el #RevisaComparaDecide se lanza tam
bién un comparativo muy necesario: el quién es
quién en el mundo #Fintech, pues los usuarios
que hoy toman con mucha facilidad una tarje
ta que se ofrece como bancaria, no conocen la
propuesta hasta que sienten los estragos en su
bolsillo. ¡Buen esfuerzo!
#Compranet. ¡Qué rollo! Ni la Función Pública,
de Roberto Salcedo, intenta llevarse el siste
ma Compranet ni la Secretaria de Hacienda, de
Rogelio Ramírez de la O, está entregándolo.
Las fallas que ha registrado la plataforma in
dican la necesidad de sustituir la plataforma,
hacerla más robusta y mejorar los procesos de
registro y transparencia. ¡No dude que el relan
zamiento facilitará un verdadero enlace con el

BESA, que permitirá supervisión en línea, ade
más de personal, de todo contrato asignado o
licitado en la administración pública.
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Como está México, sin una promoción eficaz
de la marca país, y la falta de una estrategia
del "manejo de crisis" ha puesto en una si
tuación todavía más vulnerable a los desti

nos con pocos recursos.
El Instituto Nacional de Estadística y Geo

grafía (Inegi) publicó su Encuesta Nacional de
Inseguridad Pública Urbana y los 10 destinos
turísticos con menor percepción de inseguri
dad fueron:

Los Cabos, Mérida, Puerto Vallaría, La Paz,
Campeche, Aguascalientes, Mazatlán, Que
rétaro, Chihuahua y Veracruz.
Y aquí están aquellos que tie

nen la mayor percepción de
inseguridad:
Zacatecas, Colima, Puebla,

Guadalajara, Morelia, Cancún, San
Luis Potosí, Acapulco, Cuernavaca
e IxtapaZihuatanejo.

La seguridad, aunada a la forta
leza económica y la conectividad
de los mercados que atienden, es
determinante para la ocupación
y la tarifa, pero inmediatamente
después son relevantes la promo
ción y el manejo de crisis.

Cancún está en la lista de los 10 destinos
con mayor percepción de inseguridad, pero
no sólo cuenta con el aeropuerto con más co
nectividad del país, medida por el nümero de
destinos que atiende, sino que además tiene
un respaldo profesional de promoción y ma
nejo de crisis.
El Consejo de Promoción Turística de

Quintana Roo, que dirige Darío Flota, lleva
años trabajando en esos dos aspectos, cuenta
con un equipo profesional y este mes, Cancün
registra una ocupación de alrededor de 80%
en promedio.

El último fin de semana de julio, cuatro
noches en el DreamsHyatt de Cancún cues
tan 36 mil 718 pesos, reservadas por Booking;
pero en el Dreams de Acapulco cuestan 25
mil 270 pesos.
Una tercera parte menos, cuando am

bos destinos son señalados por sus proble
mas de inseguridad, pero en el segundo caso
no ha habido ese trabajo de contextualizar

y explicar los problemas a sus mercados
emisores.

O
Donde la situación se torna dramática es en
los destinos que no tienen salida al mar y que
no cuentan con estrategias de promoción
de su marca destino y menos de manejo de
crisis.

Por esas cuatro noches en el hotel mejor
calificado en Zacatecas por Booking, que es
el Emporio, la tarifa es de 6 mil pesos en plan

europeo, mientras que en el
Emporio Cancún es de 23 mil
654 pesos y en el hotel me
jor calificado de Guanajuato,
Casa Corazón, es de 9 mil 120
pesos.
Diferencias realmente

dramáticas en destinos don

de la percepción de insegu
ridad es complicada, aunque
evidentemente no es el factor

determinante ni para la ocu
pación ni para el precio.

El manejo de crisis, tras el
cierre del Consejo de Promoción Turística de
México (CPTM), es una responsabilidad que
supuestamente recaería en el Consejo de la
Diplomacia Turística, que sólo sirvió para
darle al sector turístico "atole con el dedo".

Desafortunadamente, el "manejo de cri
sis" en los destinos turísticos mexicanos es
algo así como la oncología; una especiali
dad médica de la que nadie quiere acordar
se, hasta que aparece un tumor y entonces
el paciente se vuelca rezando a que se lo ex
tirpen, además, para no perder la vida en la
maniobra.

La inseguridad no es determinante para
que un destino turístico reduzca su ocupa
ción y baje sus tarifas hoteleras, si de mane
ra paralela hay un esfuerzo serio por resolver
el problema y ofrecer información de calidad
para que los turistas tengan menos probabili
dades de ser afectados, el negocio de los via
jes se puede seguir moviendo y generando
empleos.

La situación
es dramática en

los destinos que
no tienen salida
al mar

y sin estrategias
de promoción.
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Londres está soportando temperaturas simi
lares a las de Sonora o Coahuila, por encima
de los 40 grados centígrados, niveles nunca
registrados en la historia de la capital britá
nica. Las evidencias del calentamiento global
abundan; por ejemplo, los glaciares tropica
les están desapareciendo, como el hoy extinto
glaciar del Iztaccíhuatl, y los efectos se senti
rán por todas panes. ¿Qué será del estado de
Morelos y sus ciudades, alimentadas por los
manantiales de los deshielos que fluyen, cada
vez más tenues, de la cordillera neovolcánica?
En Europa y la América boreal las temperaturas
récord alimentan incendios forestales inusita
dos que menguan la superficie arbórea del pla
neta, crítica para el ciclo del agua y la regulación
de la temperatura global. El más somero de los
análisis científicos confirma una verdad terrible:
el calentamiento global no únicamente existe,
sino que está alcanzando un punto crítico.

Descartemos por un momento el escenario
del fin del mundo, en donde los casquetes po
lares se derriten, el nivel de los mares se dis
para, engullendo las grandes ciudades costeras
del planeta con un enorme costo de víctimas
humanas.

Dejando de lado dicha eventualidad, los cos
tos para la economía global serán, y lo están
siendo ya, considerables. El mayor calor impli
ca un mayor consumo de energía, por lo tan
to, más cara, para poder soportar el día a día
en vastas regiones que no requerían de aire
acondicionado.

Las mayores temperaturas tienen efectos
graves sobre la producción de alimentos: los
rendimientos agrícolas y la oferta pesquera
disminuyen con el calor, Incrementando los
precios de los comestibles en el mediano plazo.

Quizá el factor de corto plazo más crítico es
el cambio en los patrones de lluvia en el mun
do, que podrían ser la causa de sequías prolon
gadas y agudas en extensas zonas del mundo,
compensadas con torrentes y trombas en otras.
Como el clima del planeta no compra ni

vota, los empresarios y los políticos del mundo
cómodamente caen en una versión Inversa de
lo que los economistas llaman "el problema del
polizón", o si queremos usar la literatura como

referencia, el problema del calentamiento glo
bal fue ilustrado por Lope de Vega en Fuen te
ovejuna El calentamiento global es producido
por la acción económica de individuos, empre
sas y países en el mundo. Es un crimen como el
de Fuenteovejuna, en donde todo un pueblo se
responsabiliza por la muerte del comendador,
por lo que no es posible señalar a un asesino
individual.

Como no hay una responsabilidad individual
es muy difícil asignar penas por calentar el pla
neta y la acción colectiva mundial es la única
posibilidad para contener la marca imparable
del calor sobre la tiena

Pero con Estados Unidos al borde de una
nueva guerra civil, escindido por el último es
fuerzo de la élite blanca, representada por el
fascismo de Trump, para no perder su país
en manos de una población diversa, el mundo
pierde a su líder lógico en la lucha contra el ca
lentamiento global, pues Europa está presa de
su dependencia de la energía rusa.

Rusia, el mayor exportador de carbono del
mundo (sea en forma de petróleo o gas), acom
paña a China, el mayor productor de carbón, en.
el negacionismo del cambio climático, acom
pañados por el imperdonable Jair Bolsonaro
en Brasil, quien remata a los productores del
oro verde, la soya, el Amazonas para exportar
la oleaginosa a Asia a precios cada vez mayores.

El calentamiento global siempre puede ser
el problema de alguien más. Sus causas pueden
ser ocultadas por la ignorancia o mala fe. Las
cada vez más graves sequías y los torrenciales
chubascos pueden ser atribuidos al azar o la
divinidad, antes que a las empresas o a noso
tros mismos. Por lo anterior, los políticos pue
den ser aliados formidables del calentamiento
global. Un solo senador, con ligas a la industria
minera del carbón, detuvo el plan estaduniden
se más ambicioso de la historia en favor de las
energías limpias. Jair Bolsonaro está dispues
to a arrasar el Amazonas para enriquecer a los
grandes terratenientes del Brasil. Combatir el
cambio climático será difícil. Y caro. Y esto vale

la pena tenerlo en mente en un momento en
que la inflación ha regresado luego de 40 años
de letargo.
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El presidente López Obrador pasó de la burla
al ritmo de Chico Che a enrollarse en la ban

dera del nacionalismo, al reiterar que no mo
dificará su política energética; anunciar que
dará un discurso el 16 de diciembre, y que no
es "pelele de nadie" como si una controversia
comercial fuera un insulto personal al Presi
dente y no la obligación del gobierno de cum
plir con un tratado.
Los secretarios de Economía, Tatiana

Clouthier, y de Relaciones Exteriores,
Marcelo Ebrard, minimizan las consultas y
se muestran confiados de que no habrá san
ciones porque en el capítulo 8
del TMEC que, por cierto, sólo
habla de hidrocarburos y no de
energía eléctrica, garantiza que
México tiene el derecho de re
formar su Constitución y sus le
yes, y mantiene el dominio de
todos los hidrocarburos en el
subsuelo del territorio nacional.

Lo que no reconocen es que
el USTR no menciona el capítulo
8, sino otros cinco artículos que
México no estaría cumpliendo: el
14.4,20.3,22.5,2.11 y el 2.3 que,
en su opinión, sí se ven afectados por nuestra
política energética. Lo que deben entender en
la 4T es que no está en juego la soberanía, sino
el cumplimento del TMEC y lo que demandan
Estados Unidos y Canadá es trato no discrimi
natorio a sus empresas, que la CRE actüe de
forma imparcial y eliminen regulaciones que
inhiben las inversiones y la competencia.

O
GUAJAR DO, EL VIDEO DE SEADE
El Premio Naranja Dulce es para el diputado
Ildefonso Guajardo, exsecretario de Econo
mía, quien subió a Twitter un video con de
claraciones de Jesús Seade, exnegociador
del TMEC y hoy embajador en China, quien,
en conferencia de prensa, aseguró que el en
tonces Presidente electo se comprometía a
respetar la Reforma Energética, los contratos
existentes y a no modificar la Constitución.

O
COMPRANET, AÚN SIN REANUDARSE
El Premio Limón Agrio es para el secretario
de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, y
para Thalía Lagunas, la todavía oficial ma
yor, porque sigue suspendida la plataforma
CompraNet. Hacienda informó que "trabaja
en forma permanente para que CompraNet
vuelva a operar a la brevedad", pero no da a
conocer las razones por las cuales está sin
operar desde hace más de una semana.

Aseguró también que los procedimientos
de contratación se seguirán rea
lizando de manera presencial y
respetando la legalidad, pero
es un gravísimo retroceso en
materia de transparencia aun
que, según Hacienda, cuando se
reanude CompraNeT, todas las
dependencias cargarán la infor
mación sobre las contrataciones
realizadas.
Desde luego, expertos del

Instituto Mexicano de Compe
títlvidad, y de Mexicanos Unidos
contra la Corrupción y la Impu

nidad, ya advienen sobre los riesgos para la
transparencia a causa de la suspensión de
CompraNet.

O
SANTANDER YA NO VA POR
BANAMEX

El Premio Limón Agrio también es para
Citi, que dirige Jane Fraser, porque des
cartó la oferta no vinculante de Santander
para la compra de Banamex, sin dar ningu
na explicación, aunque se da por hecho que
se debe a las reiteradas declaraciones de
López Obrador de que Banamex, el banco
más longevo de México, se quede en manos
mexicanas.

Banco Santander envió a la Bolsa de Espa
ña un escueto comunicado informando que
ya no seguiría en el proceso, sin informar tam
poco sobre las razones de la decisión de Citi.

Lo que deben
entender en la

4T es que no
está en juego la
soberanía, sino
el cumplimiento
del TMEC.
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En perspectiva
Hay una larguísima distancia entre "Uy, qué miedo" y la
cancelación del TMEC. En medio caben quienes pretenden
abrazarse en la soberanía nacional, los que temen que se uti
lice como principio de una campaña presidencial y aquellos
quienes creen que México recibirá sanciones arancelarlas del
orden de los 30 mil millones de dólares.

El Padre del Análisis Superior, siempre ocupado en que
usted no se pierda en el rollo, le ofrece una guía para seguir
de cerca este asunto:

1 La solicitud de consultas pedida por Estados Unidos y
por Canadá, que muy probablemente derivará en un arbitra
je, no tiene que ver ni con la soberanía ni con el derecho que
tiene un gobierno a determinar su política pública. Se trata
de un asunto comercial en el que los quejosos señalan, con
razón, que se toman medidas en contra de la competencia,
en detrimento de las compañías de los otros dos socios.

2 La queja se concentra en que se han tomado medidas
para favorecer a dos empresas mexicanas en contra de las
de Estados Unidos y Canadá. En términos del acuerdo co
mercial no existe diferencia entre propiedad privada y esta
tal. No existe una razón según la cual la propiedad implique
diferencias en el trato.

3. Si el gobierno de México considera que se viola la
soberanía con el TMEC, puede tomar la determinación de
salirse del acuerdo comercial. Aquí son importantes dos con
sideraciones: esta versión del acuerdo comercial fue firmada
por el actual gobierno y ratificada por el Senado de la Repú
blica mayoría de Morena, es decir, no se trata de un convenio
que se heredó del periodo neoliberal.

Si el gobierno mexicano dice que se viola la soberanía
nacional con el texto que ellos mismos firmaron, pues en
tonces la ruta sería ésa y tomar las consecuencias, sin duda,
enormes, de romper el principal acuerdo comercial de Mé
xico con el mundo.

4. No está en la intención del gobierno romper el TMEC
en aras de la supuesta soberanía energética, eso sólo funcio
na para el discurso en la plaza. Suena muy bien decir que el
16 de septiembre se dará una respuesta, parece sacado de
manuales venezolanos o cubanos, pero no es la intención de
fondo de esta administración.

El gobierno mandó llamar a su mejor carta de negocia

ción con Jesús Seade. El éxito del embajador depende en
gran medida de las decisiones que tome Tatíana Clouthier.
Se requieren equipo, estudio, datos y mediciones que están
en posesión de la Secretaría de Economía. El PAS duda de la
generosidad e inteligencia de la secretaria de Estado.

5. No se pierda entre las fintas y las verdaderas acciones
que intentará el gobierno para defenderse de las acusacio
nes de Estados Unidos y Canadá. Suena muy atractivo decir
que se está defendiendo la soberanía y que aquellos quienes
creen que el gobierno mexicano se equivoca son traidores.

Aquí el PAS plantea un axioma: ¿qué le sirve más a una
persona, la propiedad de sus dueños o los servicios que brin
da? En materia energética, como en todas, lo relevante es la
oportunidad, calidad y precio del producto o servicio y no la
propiedad de los accionistas.
REMATE PERDIDO

El Padre del Análisis Superior siente ternurita por la secreta
ria del Trabajo. Le siguen estallando huelgas por sus malos
oficios de mediación. Telmex y su sindicato llevan casi tres
años negociando, lo que llevó al estallamiento del jueves,
que, dicho sea de paso, no cambió nada, y tampoco lo hará
en los 20 días que se abrió de plazo.

Pero Luisa Alcalde estaba tan preocupada por "colgarse
la medallita" que hasta su gente mandó un supuesto comu
nicado conjunto, del que no había avisado ni a la empresa
ni al sindicato, que tenía por lo menos un gravísimo error.
Tenía demasiada prisa por hacer creer que había logrado un
acuerdo, cuando en realidad se trata de regresar al estado en
que estaba después de la primera huelga de esta empresa en
37 años... No se arregló absolutamente nada.

La pregunta es ¿qué logró la secretaria del Trabajo? El
asunto volvió al mismo lugar donde estaba antes de la huel
ga y en el que seguramente seguirá estando.

El único que ganó es el todavía líder de los telefonistas,
Francisco Hernández Juárez, quien está buscando acallar
las críticas que dicen que es muy proclive a los intereses de
la empresa.
REMATE REGRESO

El Padre del Análisis Superior informa que a partir de hoy
reanuda sus funciones normales dentro de Imagen Radio y
en Imagen Televisión. Avisa que viene recargado.
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Hay legisladores que aumentan su pa
m •trlmonlo en fast track y no siempre de
manera honesta. Para muestra la compra
venta triangulada hecha por la diputada del
Congreso de Jalisco María de Jesús Padilla
Romo, quien se hizo de un vehículo "fifí"
adquirido a la empresa Lomedic, propie
dad del regidor morenista de Guadalaja
ra Carlos Lomelí. El 25 de octubre de 2021,
Lomedic adquirió en MercedesBenz Star
Patria un modelo GLC 300 en un millón
350 mil pesos. Después, a tres días para
que la diputada asumiera su curul, la em
presa de Lomelí realizó a las 12:09 horas
una compraventa, entregando a Comercia
lizadora de Productos el MercedesBenz en
un millón 252 mil 800 pesos. Y sólo 13 mi
nutos después esta firma "vendió" el auto a
Padilla Romo en un millón 218 mil pesos.
De ahí las sospechas de que fue una opera
ción donde convergen delitos de defrauda
ción fiscal y lavado de dinero.

2 Pese a que el entorno no luce alenta
dor, hay fondos invirtiendo en ideas

con potencial. Un ejemplo es la startup
Hitch, que dirige Gabriela Ceballos, que
levantó 1.5 millones de dólares en una
ronda presemilla coliderada por los fon
dos Evergreen Mountain Equity Partners
y StartFast Ventures. Hitch nació en 2020,
en plena pandemia y, desde el comienzo
su misión ha sido transformar los procesos
de reclutamiento y selección para que sean
más eficientes, sencillos y asertivos, gra
cias al uso de tecnología de punta e inteli
gencia artificial. Aunque hay competencia,
Hitch busca diferenciarse con la persona
lización y digitalización de procesos.
3 El gobierno invitó a TAG Airlines,

•que dirige Julio Gamero, a operar
en el A1FA, a cargo de Isidoro Pastor. Se
sabe que la aerolínea lo analiza, pero todo
dependerá de cómo aumente la demanda

en esa terminal. Ya en el pasado, Gamero
había explicado que, por el momento, la
aerolínea estaba concentrada en atender
el sur del país, pues ya tiene rutas que co
nectan a Quintana Roo, Yucatán, Chiapas
y Oaxaca con Guatemala. Además, que
sus aviones no tenían capacidad para vo
lar hasta el centro del país, sin embargo,
incorporó a su flota un ATR 72 y recibirá
tres más en lo que resta del año, que le po
drían dar más rango de alcance.
4 Todo está listo para celebrar el

•próximo 3 de agosto el tercer en
cuentro de negocios Maquinaria y Equi
po: desafíos y oportunidades del sector
pospandemia, organizado por la Asocia
ción Nacional de Industrias del Plástico,
que preside Aldimir Torres Arenas. Ahí
se reunirán expertos y las empresas Bras
kem Idesa, BYK Additives, Grupo Quimi
sor, Nexeo Plastics, Polymat, Iberdrola
México, Polnac, MHolland, Citrulsay Om
nigreen para hablar de las tendencias en
tecnología, energía y financiamlento, ade
más de las implicaciones de la NOM036
STPS2018, relacionada con factores de
riesgo ergonómico en el trabajo.
5 José Luis Romo, secretarlo de las

•Políticas Públicas de Hidalgo, que
gobierna Ornar Fayad, afirma que esa en
tidad está lista para atraer más de 100 mil
millones de pesos en un sexenio y crecer
aún más rápido en la generación de em
pleos. Romo señala que se han sentado las
bases en materia económica para que Hi
dalgo se convierta en el principal polo de
desarrollo de la zona centro del país, con
el primer clúster de vehículos eléctricos en
América Latina, de la mano de JAC Motors
o la instalación de Grupo Modelo. Al haber
aterrizado en Hidalgo 70 mil millones de
pesos en la administración que concluye,
deja la vara alta al próximo gobierno.
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Santander, Ana Botín
AMLO amigos, pero
por Banamex: Banorte,
Inbursa, Mifel, ¿Larrea?
Santander confirma que no comprará Banamex. La infor
mación del banco a la Comisión Nacional del Mercado de
Valores de España confirma que el banco presentó una oferta
no vinculante, calculada en alrededor de 6 mil a 8 mil mi
llones de dólares. Pero Citi, dueña de Banamex, le informó
que no va a continuar en las siguientes etapas del proceso.

La negativa de Citi a Santander fue por la misma Citi... o
por la insistente sugerencia del presidente López Obrador
de que Banamex quede en manos mexicanas. El Presidente
considera una oportunidad la venta de Banamex, por parte
de Citi, de devolverlo de manos estadunidenses a manos
mexicanas.

Y a pesar de la buena relación de Ana Botín, presidenta
mundial de Santander, con el presidente López Obrador,
sencillamente no se pudo. Santander seguirá siendo una
marca fuerte en México, donde ha buscado nuevos segmen
tos del mercado (más joven y más popular), así como su di
gitalización. Ya veremos con el cambio de estafeta a dónde
Héctor Gris! se irá a dirigir al banco español a nivel mundial,
dejando en México como director a Felipe García Ascencio,
quien es cercano a Grisi y seguirá con el crecimiento orgá
nico de Santander en México.

Entonces, qué otros grupos de control mexicanos quedan
en la contienda:
BANORTE ESCALARÍA
En primer lugar, Banorte, presidido por Carlos Hank
González, al cual le hace todo el sentido quedarse con Bana
mex, pues subiría al parejo del tamaño de BBVA. Hank Gon
zález ya convenció a familias inversionistas, a los accionistas,
y trae varios fondos de inversión (BlackRock). Además, sólo
como anécdota, el presidente López Obrador cuenta que
el banco que primero le abrió las puertas con una cuenta,
cuando nadie quería, fue Banorte. Tiene un punto a su favor.
INBURSA CUENTA CON QUÉ
En segundo lugar y, desde luego, no menos importante, va

Inbursa. Nada menos que el banco de Carlps Slim Helú,
amigo personal del presidente López Obrador y a quien el
mandatario halagó, al referirse a él como "un empresario
austero". AMLO y Slim se caen bien, han trabajado juntos, y
se dicen sus verdades (por ejemplo, Slim no estaba a favor
de cancelar el Aeropuerto de Texcoco). Sin embargo, cuando
López Obrador ha requerido el apoyo del empresario, ahí
ha estado. Desde el Centro Histórico de la Ciudad de México,
hasta el último viaje a Washington, donde Slim acompañó
al Consejo Coordinador Empresarial.

Inbursa, dirigido por Marco Antonio Slim, con Bana
mex pasaría de ser el sexto al primer banco a nivel nacional,
cuenta con recursos, tiene experiencia financiera y conoce
de mercados. El único punto: a Slim no le gusta comprar
caro.

MIFEL YA TRAE INVERSIONISTAS

El tercer jugador es Mifel, presidido por Daniel Becker, hoy
presidente de la Asociación de Bancos de México, y quien ha
demostrado acompañar al gobierno con la banca. Becker,
acompañado de la comunidad judía, puede juntar fondos
de inversión e inversionistas para dar una buena pelea por
Banamex. Sería capital mexicano, y también con experiencia
financiera. Becker es muy activo. Sus inversionistas cumplen
los perfiles exigidos. No hay que descartarlos.
LARREA, LA CONTRATACIÓN DE BARCLAYS
Un cuarto jugador es Germán Larrea, uno de los empre
sarios más acaudalados de México. En contra de Germán
Larrea estaría que no tiene banco, pero cuenta con asesoría
de Barclays, quien le armó una ingeniería financiera para ad
quirir Banamex. Larrea, dueño de la minera Grupo México,
así como de Cinemexy Ferrosur, y precisamente en Ferrosur
se dice que podría estar cediendo al gobierno una parte de
la interconexión para el proyecto interoceánico.

La venta de Banamex sigue. Ya han quedado fuera grupos
serios, con inversión en México, pero con control extranjero,
como Santander y HSBC. Siguen los mexicanos.
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
La atención de los inversionistas
estará en el indicador de
la actividad económica en
México, además del indicador
nacional de la actividad
económica en EU.

MÉXICO: El INEGI publicará
su informe del Indicador Global
de la Actividad Económica
0GAE) correspondiente a
mayo. En su informe oportuno,
el instituto anticipó un
crecimiento de sólo 0.03 por
ciento en el quinto mes del año.

ESTADOS UNIDOS: En punto
de las 7:30 horas, la Reserva
Federal de Chicago publicará

Isu indicador de actividad

económica en su región.
Más tarde, la Fed de Dallas

publicará los resultados de
su Encuesta de Expectativas
Manufactureras de Texas

correspondiente a julio.

ASIA: En Corea del Sur, se
dará a conocer el dato del PIB al
segundo trimestre del año. Por
su parte, en Japón se darán a
conocer las minutas de la última
reunión de política monetaria
del Banco central del Japón.
 Eleazar Rodríguez
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Crecen en México
los servicios de
última milla

El año pasado, el sector de lo
gística y envíos de última milla
alcanzó en México una factura
ción de 2 mil 100 millones de
dólares, como consecuencia del
crecimiento del comercio elec
trónico, el cual generó ganan
cias de 401.3 mil millones de
pesos durante el 2021 y experi
mentó un aumento del 27 por
ciento en comparación con el
2020, de acuerdo con datos de
la consultora Statista,
En este contexto, la startup de

delivery exprés, Borzo, dirigida
en México por Iñaqui de la
Peña, da,rá a conocer hoy un
análisis que'fealizó sobre las
tendencias tecnológicas .para la
última milla en la segunda mí
tad de 2022, donde la compañía
detectó un aumento en el uso de
aplicaciones web y de distin
tos sistemas de automatización
y digitalización de procesos
logísticos.
En México, datos de Borzo

señalan que para la segunda
mitad del 2022 se espera un au
mento del 30 por ciento anual
en el uso de aplicaciones web
especializadas en logística, en
contraste con 2021.

Con el uso de aplicaciones de
delivery las empresas pueden
reducir sus costos de operación
y gestión logística hasta en un
40 por ciento, en comparación.,
con las formas de entreg^.no'di
gitalizadas. Adepiásydé acuerdo
con Borzo; éstos recursos tecno
lógicos reducirán el tiempo de
entrega, permitiendo a las em
presas realizar envíos en menos
de 60 minutos.
De acuerdo con los expertos

de Borzo, el retail seguirá siendo
punta de lanza para las ventas
en línea, con una expectativa
de crecimiento de entre el 30 y
el 40 por ciento para finales de
2022. Borzo anticipó que para
finales de 2022 reportará un
crecimiento del 70 por ciento
anual en el número de entregas

realizadás en México y prevé
increínentar en 62 por ciento su
píántilla de mensajeros.

Pandemia impulsa
la educación en
línea
El fabricante de soluciones de
infraestructura para conec
tividad, Panduit, dirigida en
México y LATAM por Carlos
Arochi, realizó un estudio en
conjunto con su firma Atlona,
sobre la transformación digital
en el sector educativo, en el que

encontró que durante el primer
semestre de este año, en México
cerca del 60 por ciento de las
instituciones académicas pri
vadas y el 20 por ciento de las

públicas han incorporado solu
ciones tecnológicas para fortale
cer sus actividades educativas.
De acuerdo con Atlona, en

México ha habido un aumento
del 50 por ciento en la solicitud
de información sobre sistemas
de audio y video a instituciones
educativas en comparación con
2021, debido principalmente al
desarrollo de sistemas híbridos
de enseñanza.
En este sentido, alrededor

del 50 por ciento de las escue
las que buscan la implemen
tación de soluciones de audio
y video lo han hecho debido a
que, por la pandemia, contaban
con tecnologías de baja calidad
implementadas por sus pro
pios medios. Adicionalmente,
de acuerdo con Panduit, el 80
por ciento de las instituciones
que solicitan información de
soluciones de audio y video para
espacios escolares son de nivel
superior (licenciaturas y posgra
dos). Las carreras universitarias
en las que hay una mayor apli
cación de estos sistemas tecno
lógicos son: medicina, carreras
enfocadas en humanidades y las
ingenierías.
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Panduit encontró que el año
pasado se reportó un alza de 5
por ciento anual en implemen
taciones de infraestructura en
instituciones educativas en

el mundo, destacando que en
Latinoamérica el aumento fue
de 20 por ciento. Con respecto
a los centros de datos, durante
este primer semestre de 2022
Panduit registró un aumento en
solicitudes de soluciones para
entornos educativos del orden
del 5 por ciento en escuelas pú

blicas y del 50 por ciento en las
privado con respecto a 2021.

Hidalgo atrae ré
cord de inversiones

El año pasado, Hidalgo, la
entidad que gobierna Ornar
Fayad, atrajo 70 mil millones
de pesos de nuevas inversio
nes, con lo que superó las cifras
de estados como Nuevo León o
Querétaro. Con ese monto, la
entidad logró generar 100 mil

empleos que incidieron en el
combate a la pobreza en uno de
los estados con mayor rezago en
el país. Al parecer, uno de los ar
tífices de este impulso fue José
Luis Romo, primero como secre
tario de Desarrollo Económico
y posteriormente como secreta
rio de la Política Pública. Como
botón de muestra, la cervecera
Grupo Modelo logró poner en
operación la planta cervecera
más moderna del mundo y una
de las más grandes en tan solo
364 días.
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Si crees que decidir es duro,
espérate a que tengas que escoger

scoger es muy difícil,"E es de hecho altamente
existencial y de alguna

manera angustiante, por eso la
gente lo evita" escribe Alejandro
Salazar Yusti en su libro La Estra
tegia Emergente y La Muerte del
Plan Estratégico.
Y uno puede ir caminado por

la vida con algunos miedos y
omisiones, pero difícilmente se
puede navegar sostenidamente
en el mundo de los negocios sin
decidir y, en su expresión más
profunda, escoger. Y es que no
hay empresa sin estrategia y,
como afirma el autor, "estrategia
es escoger".
En su definición más simple,

escoger es tomar o elegir una o
más cosas o personas entre otras.
Es optar por A, sabiendo que ello
implica renunciar a B. Y tan es
una actividad de contraste, que

produce dilemas no menores en
tre los beneficios y sacrificios re
sultantes de tal o cual elección.
¿Qué hace la mente empresa

rial al escoger invadida de sus
sistemas defensivos? Huyen al
dolor y se plantean pseudo es
cogencias (en español Colom
biano) o problemas fáciles. Y hay
tres que, como el autor, he visto
en decenas de ocasiones en con

sejos directivos:
1) Escoge todo. Para Salazar
es un síndrome de lo más usual.

Y explica que viene "atado a una
concepción fundamentalmente
errónea de que, si se quiere ser
grande, por definición, (se) tiene
que ser una suerte de competidor
universal que participa en todos
los segmentos (de su mercado)".
Suelo afirmar en este espacio

que cuando todo es prioridad,
nada es prioridad. Bueno, pues

cuando el empresario escoge
'todo' (lo que se que eso signi
fique en su mundo), proyecta
incapacidad para excluircon el
consecuente costo aquello que
aporta menos o es lastre para lo
que produce más valor.
2) Opta por mejorar para no
tener que escoger. Para Ale
jandro es la colisión directa de

la planeación estratégica con la
estrategia "cuando una organiza
ción cree fundamentalmente en
el mejoramiento continuo como
fórmula para prosperar" y, con
ese paradigma, "la necesidad de
escoger se inhibe y empieza a
asociarse con falta de disciplina".
Convencido, como el autor y

Michael Porter de que la mejora
continua tiende a la convergen
cia, no puedo mas que estresar
lo fácil que es en una compañía
esconder la incapacidad de es
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coger y de afrontar los costos de
ello, con la buena intención de
'mejorar el todo' en la proporción
positiva que se pueda.
3) Selecciona sólo lo bueno y
evita lo malo. En una síntesis
que tiene valor en sí misma, Sala
zar Yusti pone el dedo en la llaga
cuando escribe: "El mundo de
la estrategia sería trivial y abu
rrido si fuese acerca de escoger
el beneficio sobre el perjuicio".
Escoger no se resume, apunta, a
optar por las cosas buenas, des
cartando las malas.
Y sí. Quien tiene visión de

negocios suele ver positivos en
muchos frentes y opciones para

sobreponer los negativos de dis
tintas formas y costos. Empero,

no tarda mucho la vida de los ne
gocios en ponernos a escoger en
tre cosastodas probablemente
buenas pero que no producen
efectos iguales en el futuro de
seado de nuestra organización.
La duda no tiene el monopo

lio de su aparición en épocas de
crisis. El miedo no limita su exis
tencia a las decisiones de mayor
trascendencia. Y el mal hábito de
querer quedar bien con todos o
de evadir los costos de una deci
sión o elección no es privativo de
los ámbitos públicos. Todo ello se
presenta un día si y otra también
en miles de escritorios y espacios
del sector privado.
Salazar Yusti tiene la pluma

llena de razón cuando subraya

que "un 'choice' (como él llama a
las escogencias en su muy reco
mendable teoría de la Estrategia
Emergente) es la total claridad
de que va a doler". Y remata, "si
no duele, con seguridad no es un
'choice"'.

Así que, si conoces un director
o directora que crea que tomar
decisiones ya es suficientemente
duro, espérate a que el camino
de los negocios lo o la ponga en
momentos duros donde tenga
que escoger... y la pluma le
tiemble.

"El mundo de la estrategia sería trivialy
aburrido si fuese acerca de escoger el
beneficio sobre el perjuicio"

Fecha: 25/07/2022

Página: 28

Area cm2: 332

2 / 2

Columnas Económicas

Mauricio Castiani "Gestión de Negocios"

Mauricio Castiani

Costo: 73,969

Página 7 de 13



PERSPECTIVA
BURSAMÉTRICA

¿A dónde nos pueden llevar las
políticas monetarias extremas?
Después de 11 años de in

movilidad, la semana pa
sada el Banco Central del

Euro decidió incrementar por
primera vez sus tres diferentes
tasas de referencia en 50 puntos
base cada una, iniciando así un
ciclo alcista, con lo cual pretende
recuperar la credibilidad al dar
una respuesta "contundente"
contra la inflación.
Esta semana el Comité Federal

de Mercado Abierto de la Reserva
Federal podría incrementar de
nuevo su tasa objetivo de Fondos
Federales en 75 puntos base por
lo menos. Si volteamos a ver lo
que están haciendo ambas enti
dades y los demás bancos cen
trales, podemos afirmar que el
escenario de una normalización
global de las políticas monetarias
extremas se está cumpliendo; lo
que podría tener consecuencias
inéditas en la economía mundial.
A diferencia de lo que pasó

en la crisis hipotecaria de 2008,
cuando la implementación de las
políticas monetarias extremas
se llevó más de cuatro años para
generalizarse, ya que después
de la adopción inmediata de la
política extrema que ejecutó Ben
Bernanke de la Reserva Federal,
otros bancos centrales fueron

adoptando medidas similares
gradualmente, y el Banco Cen
tral del Euro, las adoptó hasta el
nombramiento de Mario Draghi
como Presidente del Banco en el
2011; luego la desarticulación de
las medidas tampoco fue sincro

nizada, Bernanke ya estaba ha
blando de iniciar el tapering en
mayo del 2011, y los miembros
del FOMC empezaron a subir la
tasa de Fondos Federales desde
diciembre del 2015, mientras
que el Banco Central del Euro
prácticamente nunca llegó a des
articular dichas políticas cuando
empezó la pandemia. Con la
pandemia, la readopción de las
políticas extremas fue inmediata
y generalizada. Ahora su des
articulación puede coincidir en
varios Bancos Centrales a la vez,
lo que puede generar importan
tes efectos en los mercados tanto
de bienes y servicios como en los
mercados financieros.
Recordando para los no ex

pertos, las políticas monetarias
extremas tienen dos principales
componentes: a) La reducción
inmediata de las Tasas de Refe
rencia a niveles mínimos, de cero
o negativos; y b) Los programas
de creación de dinero, mediante
programas de compras de bonos
soberanos, hipotecarios y hasta
corporativos por parte de los Ban
cos Centrales, con lo que se crea y
se inyecta dinero al sistema.
Durante los años 2020 y 2021

además de tasas de interés al
rededor de cero o negativas, se
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observó la creación de dinero más
importante de la historia de la hu
manidad. En tan solo dos años, la
oferta monetaria global creció en
61 por ciento. La Reserva Federal
aumentó el tamaño de su balance
desde 4.1 billones de dólares, a
8.9 billones en abril de 2022. Un
incremento de 3.3 billones en tan
solo dos años. El Banco del Euro
incremento el tamaño de sus acti
vos de 4.7 billones, a 8.2 billones
de euros en el periodo.
De acuerdo a diversas fuentes y

a un recuento realizado por Bur
samétrica, en términos de dólares
el incremento de la oferta mone
taria global fue de alrededor de
11.3 billones de dólares para un
PIB mundial que este año alcan
zará 100 billones de dólares. Si a
esto se le agrega el incremento del
gasto fiscal de los gobiernos en
sus programas de política fiscal
extremos, no nos debe de extra
ñar entonces la rápida recupera
ción en la actividad económica y
el fenómeno de la inflación global
que estamos padeciendo, inde
pendientemente de las burbujas
que se generaron en los diversos
mercados financieros, que ahora
se están desinflando, la disrup
ción que se tiene en las cadenas de
suministro globales y adicional
mente los efectos de la invasión
de Rusia en Ucrania, tanto en hi
drocarburos como en los granos.
La normalización tiene una

doble pinza. Subir el costo del
dinero y recoger dinero. El Banco

de la Reserva Federal está ace
lerando el incremento del costo
del dinero para llevarlo a un
terreno neutral, nivel que el pro
pio Jerome Powel sostiene que
de acuerdo a la regla de Taylor
se ubica hoy en cerca del 4.9 por
ciento anual. Pero también la
FED está aplicando la "Quantita
tive tightening" (QT) (Contracción
monetaria) a un ritmo de 47.5 mil
millones mensual equivalente a
550 mil millones anual, lo que
equivale al 2.3 por ciento del PIB.
A partir de septiembre el

monto de contracción se dupli
cará para restringir la oferta mo
netaria en 1.1 billones anuales
equivalentes al 4.6 por ciento del
PIB. Aunque por ahora el Banco
del Euro no está anunciando
programas de reducción de la
oferta monetaria concretos, es
evidente que en algún momento
también tendrá que salir a reco
ger Euros de la circulación.
Muchos otros bancos centra

les se encuentran haciendo lo
mismo desde mucho antes que la
Reserva Federal iniciara su nor
malización. Los bancos de Ca
nadá, Reino Unido, Brasil, Chile,
Suecia, Australia, Nueva Ze
landa, México, Perú o Colombia
están subiendo sus tasas de inte
rés y aplicando políticas moneta
rias de contracción de la oferta.
El riesgo de una recesión global
es evidente, lo que en México
puede tener efectos amplificados
ante la ausencia de inversión.
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¿Qué pasa durante una recesión?
"La semana pasada
renunciaron el
director general y el
director de finanzas
de la inmobiliaria
de China, la
emproblemada
Evergrande"
Es el tema del momento. La

posibilidad de que la gente
vuelva a caer en una rece

sión económica confronta a eco
nomistas estos días. ¿Qué puede
ocurrir si se concreta?

México y el resto del mundo
enfrentaron ya en este siglo al
menos tres recesiones, perio
dos en los que la economía se
'achicó' y hubo menos dinero
para repartir, la primera fue la
de 2001, luego del ataque a las
Torres Gemelas, hubo otra en
2009 y la más reciente, en 2020.
El golpe de estas dos últimas

fue extraordinario. Una es nom

brada ya en los libros como "La
Gran Recesión" y la última será
referida como "la pandemia".
Hasta ahora, no parece haber
una situación siquiera cercana a
los sucesos de esos dos años.
La de 2009 fue una crisis fi

nanciera detonada por inver
siones indebidas en proyectos
inmobiliarios en los que pocos se
ocuparon de revisar que los com
pradores pudieran pagar.
Cuando salió a la luz la ausen

cia de dinero real en el mercado

por enormes filas de gente que
no pagó su hipoteca, cundió el
pánico. Todos trataban de re
cuperar su dinero y sacarlo de
donde estuviera. Hubo caos y
quiebras en los bancos... de Es
tados Unidos, la nación más po
derosa del mundo.
La de 2020 hizo tropezar la

oferta. Cierres de fábricas, res
taurantes, tiendas impidieron a
sus dueños cobrar lo habitual. La

gente cambió su modo de consu
mir para trasladarse al ambiente
digital y ahora mismo continúa
la "limpieza" de la economía.
Solo los más eficientes sobre

vivirán en el nuevo ambiente de

negocios.
Hoy los economistas discu

ten si vendrá nuevamente una

recesión, pero basados en lo que
conocemos hasta ahora: la infla

ción. Las cosas suben de precio
aceleradamente y nada contiene
el ascenso, eso puede motivar
una caída en las compras y por
tanto, una recesión.
¿Eso puede disparar una cri

sis? Depende para quién.
El líder de Cinépolis, Alejandro

Ramírez, en 2009 estaba seguro
de que la recesión no le pegaría
porque la gente que no tuviera
para ir de vacaciones por proble
mas económicos, sustituiría sus
necesidades de entretenimiento
yendo al cine.
Tuvo razón. Pero habría que
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ver lo que opina de los días de los
confinamientos cuando, 11 años
después, sus salas fueron cerra
das para detener los contagios.
Durante los peores días de esta

pandemia, Liverpool y El Palacio
de Hierro fueron agobiadas por
los cierres obligatorios y por el
temor de la gente a salir a la ca
lle. Pero en el proceso, Mercado
Libre se convirtió en la empresa
más valiosa de Latinoamérica.

Durante los golpes de cada
recesión, consciente o incons
cientemente ustedes sue

len adaptarse, también las
empresas.
Este fin de semana, el medio

neoyorquino The Wall Street
Journal publicó como la fabri
cante de Corona y Budweiser,
AB Inbev, se beneficia de que la
gente está empezando a comprar
más cervezas baratas en lugar de

otras bebidas.

Las recesiones suelen pare
cerse a ese viejo juego de ser
pientes y escaleras en el que
unos caen y pierden posiciones,
mientras otros suben inespera
damente una escalera. Todo de
pende de dónde les toque estar
parados.
En este 2022 los pronósticos

de crecimiento económico si

guen haciéndose sobre la base de
hechos conocidos. Estos anun

cian que de darse, la recesión po
dría ser rápida y pasajera.
El problema está en loque des

conocemos, que es lo que motivó
las dos recesiones más recien
tes. Nadie sabía que venía una
pandemia y menos el tiempo que
duraría.

A esos 'cisnes negros' pueden
sumarse los 'cisnes verdes' de

los que ya avisó el Banco de Pa
gos Internacionales, a cargo de
Agustín Carstens, al referirse al
impacto de una crisis climática.
Creo que hasta ahora casi na

die espera una crisis económica
en China, por ejemplo, que ha
sido el motor de la economía du
rante dos décadas.

La semana pasada renun
ciaron el director general y el
director de finanzas de la ma
yor inmobiliaria de ese país, la
emproblemada Evergrande. Al
parecer, ellos usaron 2 mil mi
llones de dólares en depósitos
como garantía para que terceros
obtuvieran préstamos bancarios.
Acaban de darse cuenta de que
algunos prestatarios no pudie
ron pagar.
¿Viene una recesión? ¿Ten

drán ustedes problemas? De
pende de la silla que les toque.
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COORDENADAS

La clave está en el 16... de septiembre
Enrique
Quintana

El presidente López Obrador señaló que él fijará
su postura respecto a las consultas sobre la po
lítica energética mexicana demandadas por Es

tados Unidos y Canadá en... ¡el desfile militar del 16
de septiembre!
Él podrá hacerlo así, pero su gobierno deberá empe

zar las reuniones en las que se realicen las consultas
demandadas a más tardar el próximo 20 de agosto,
al cumplirse 30 días de la solicitud formal por parte
del gobierno de Estados Unidos.
Y en las primeras semanas del mes de octubre sa

bremos si las consultas lograron evitar el litigio o bien
se habrá detonado el más serio,diferendo comercial
entre México y sus socios desde que está vigente un
tratado comercial, en enero de 1994.
Estoy seguro de que la parte sustantiva del dife

rendo ni siquiera es entendida por el presidente
López Obrador.
Y el gabinete de energía, que es el implicado, pese a

que sí lo entienda, manipula la visión del presidente,
falseando los términos de la controversia.
Lo que sí entiende perfectamente el presidente

de la República es que le han puesto en bandeja de
plata una oportunidad de concitar respaldo popular
frente a un reclamo norteamericano.
Como no se había presentado en mucho tiempo,

AMLO tendrá la posibilidad de convocar a los mexi
canos a defender la soberanía nacional, frente a los
'afanes intervencionistas' de los gobiernos de Estados
Unidos y de Canadá.
Ya lo comentó en la mañanera del viernes pasado

cuando dijo: "me llama la atención que haya tanto
traidor a la patria, que en vez de defender a México
defienden los intereses de países y empresas extranje
ras. ¡Es increíble!".
Esa será la narrativa que ya tiene lista.
Tan rápidamente percibió la oportunidad que se

ñaló como fecha de su respuesta a un acontecimiento
que ocurrirá dentro de 52 días.
López Obrador no está pensando en los tiempos fija

dos en el Tratado. Esos le tienen sin cuidado.
Él está percibiendo que el ánimo popular de una

fiesta de la Independencia es el apropiado para lanzar
una campaña nacionalista.

En el fraseo del grito del 15 de septiembre, segu
ramente incluirá algo así como "¡Viva la soberanía
nacional!" o incluso, "¡Vivan las empresas energéticas
del pueblo mexicano!" o algo semejante.
Pero, el 16 de septiembre, quizás se rompa la cos

tumbre y no sea otro funcionario quien emita el men
saje conmemorativo de ese día, sino que sea el propio
presidente quien lo haga.
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Y allí recordará a Lázaro Cárdenas y a Adolfo López
Mateos y advertirá que cualquier intento de interven
cionismo va a enfrentar al pueblo mexicano.
El guión de la visión populista estará completo.
Habrá un enemigo al cual hacerle frente y ahora ya

no serán solamente los conservadores, sino directa
mente un gobierno extranjero, algo mucho más pode
roso para convocar el respaldo de la población.
Desconozco qué se haya dicho en la conversación

privada entre el presidente Biden y López Obrador,
realizada hace menos de dos semanas. Pero, es muy
probable que haya sido absolutamente inútil si
acaso fue un intento de Estados Unidos para evitar lle
gar a un litigio.
La Casa Blanca no se chupa el dedo y sabe que si

fue necesario llegar a un reclamo legal fue porque no
hubo otro remedio. Y saben también que ese hecho
puede tener consecuencias.

AMLO considera que tiene a Biden agarrado de
salva sea la parte, por la dependencia que tiene de
México al tema migratorio precisamente en un año
electoral.

Y piensa que es capaz de doblarlo y hacer que Esta
dos Unidos se retracte de sus reclamos para ceñirse la
guirnalda de oliva.
Ni siquiera supone qúe en el 2024 se vayan a decre

tar sanciones arancelarias que dañen fuertemente a la
economía mexicana y que además nuestro país quede
con la imagen de una nación que no es confiable.
Pero, lo que sí sabe es que, si logra exacerbar el

sentimiento nacionalista en tomo a su gobierno,
tendrá condiciones ventajosas en las carreras elec
torales, tanto las estatales que vienen el próximo año,
como principalmente en la contienda presidencial del
2024.

¿Habrá alguien que pueda ponerle freno?
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TMEC, AMLO y la
soberanía energética

Experto en el uso del simbolismo y
las fechas históricas, para conectar
su discurso con las masas, el presi
dente Andrés Manuel López Obra
dor anunció que esperará al 16

de septiembre para hablar sobre la dispu
ta con EU y Canadá, en torno al tema de la
energía en el marco del TMEC.

¿Por qué ese día? El propio Jefe del Eje
cutivo lo explicó: para aprovechar la cele
bración del Día de la Independencia.
También adelantó la premisa central de

su argumentación: su gobierno no viola el
acuerdo comercial y no cederá a las quejas
de EU y Canadá.

"No vamos a ceder porque es un asunto
de principios, tiene que ver con nuestra so
beranía", enfatizóel presidente de México.
Aunque se abre un espacio de casi dos

meses para conocer la postura oficial de
México ante la solicitud de consultas para
revisar las presuntas violaciones al TMEC,
por parte de EU y Canadá, ya se sabe des
de ahora qué piensa y qué hará el gobier
no mexicano.

Son 3 puntos básicamente: 1. El gobier
no lopezobradorista sostiene que no está
violando el acuerdo comercial trilateral; 2.
No cederá frente a las observaciones de

sus contrapartes; 3. lo considera un asunto
de soberanía nacional y apelará al apoyo
popular y por eso aprovechará la fecha de
celebración de la independencia nacional.
Aunque el Presidente de la República ini

cialmente dijo que no hablará sobre el te
ma hasta el próximo 1 ó de septiembre, lo
cierto es que lo ha abordado casi todos los
días, cada vez en forma más beligerante.

El sábado pasado, dijo que el presiden
te de México "no es un títere ni pelele" de

ningún "gobierno extranjero" y aseguró
que "México es un país independiente, no
es una colonia de nadie".

Insistió en que su gobierno no cederá en
las facultades que tiene para organizar al
sector energético, conforme a las leyes del
país.
Y volvió a arremeter en contra de quie

nes no piensan igual que él. Los calificó de
reaccionarios y defensores de las empresas
extranjeras.

La solicitud de consultas a México, por
parte de EU y Canadá, abre un episodio
inédito en el que el gobierno mexicano
tendrá que tratar de persuadir a sus con
trapartes de que su política energética no
contraviene el texto del acuerdo comercial
trilateral.

La cuenta regresiva del reloj, ya co
menzó desde el día en que la secre
taría de Economía que encabeza Ta
tiana Clouthier, recibió las solicitudes.
Comenzó un periodo de 30 días para que
los tres países acuerden una fecha para el
inicio de las conversaciones, que más o me
nos se cumplirá en el mes de agosto.

Para el 1 ó de septiembre, cuando el pre
sidente López Obrador fije públicamente la
posición de su gobierno, sus representantes
llevarán al menos 15 días de consultas con

los representantes de EU y Canadá.
Por parte de México, el equipo que

se constituyó para la defensa está inte
grado por Clouthier y el secretario de Re
laciones Exteriores, Marcelo Ebrard.
Ambos han ratificado la posición presiden
cial en el sentido de que no hay violación
al tratado.

El negociador del TMEC y actual em
bajador de México en China quien ha si

do consultado por el Presidente, sobre el te
ma, Jesús Seade ha dicho exactamente lo
mismo.

Aunque en un video que circuló vía re
des en días pasados, el ex negociador pe
ñista, Ildefonso Guajardo, Seade, dice
claramente que el nuevo gobierno respeta
ría la reforma energética de su antecesor
y que respetaría los contratos con empre
sas privadas.
Hasta ahora, se conoce que la férrea

posición del gobierno mexicano se ba
sa en la modificación del capítulo 8 del
TMEC, que logró en su momento Seade.
Sin embargo, la modificación a dicho capí
tulo que se refiere al tema de los hidrocar
buros, no incluye ningún otro de energía,
sólo refrendó lo que ya se había incluido y
se respeta a la fecha: que el petróleo es de
los mexicanos.

Los incumplimientos que acusan EU y
Canadá se refieren a temas específicos en
electricidad, importación de gas y plazo
privilegiado para Pemex para uso de dié
sel sucio, además de políticas regulatonas
que discriminan a las empresas extranjeras.
De no lograrse un entendimiento entre

las partes, luego de las consultas y el proce
so contencioso, EU y Canadá podrían apli
car severas sanciones arancelarias a Méxi
co. Veremos.

Atisbos
VENTA. Santander quedó fuera de la

puja por Banamex. No se conocen los de
talles de la decisión de Citigroup. Sólo se
conoce la sugerencia presidencial de que
se venda a inversionistas nacionales. ¿Se
rá que Citi buscará cumplir todas las condi
ciones del Presidente de México? Veremos.
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La ley es la ley
Llama mucho la atención que no se recuerde que fue precisamente

esta Administración la que firmo el TMEC con Estados Unidos y
Canadá

Como si la situación de nuestro país no fuera losu
ficíerterienfe aa^lioaski, bwaww pasado la
representante comercial de Estados Unidos, Kathe
riñe Tai, solicitó que se llame a México a consultas
para la resolución de disputas bajo el Tratado de
Libre Comercio entre Estados Unidos, Canadá y
México. Sobra decir que para complicar aún más
las cosas, Canadá sesumó a dicha solicitud en
contra de México.

La señora KatherineTai informó que "Estados
Unidos ha manifestado su preocupación en re
petidas ocasiones, con relación a una serié de
cambios en la política energética de México y su
consistencia con los compromisos adquiridos por
México bajo el TMEC.

"Estos cambios en su política impactan los inte
reses económicos de Estados Unidos'en múltiples
sectores y desincentivan la inversión de proveedo
res de energías limpias y de compañías que bus
:o«ft soriptsr aifjgfei ¡tapia'y confiable. Simes
tratado de trabajar de manera constructiva con el
Gobierno de México para atenderestas preocu
paciones), pero desafortunadamente, las compa
ñías norteamericanas continúan enfrentando un

trato injusto en México.
"Buscaremos trabajar icón el Gobierno mexi

cano a través de estas consultas para resolver es
tos temas qué nos preocupan para avanzar ért la
fíompetitividad dé América del Norte".

El documento presentado por la señora Tai in
forma que Estados Unidos está reclamando espe
cíficHntM\mBdif¡<R:¡onB ©dizBOBSien el
2021 a la Ley de la Industria Eléctrica que prio
riza la energía eléctrica producida por la Comi

sión Federal de Electricidad sobre la electricidad
generada por todos los competidores privados;
la inacción de México, "retrasos, negaciones y re:
vocaciones de la posibilidad para que empresas
operen en el sector energético mexicano.
AsimiSom.ís refiere a fejqpjqeión «riilidb en

201 9 donde el gobierno le otorga solamente a
Petróleos Mexicanos una extensión para cumplir
con los requerimientos de contenido de azufre,
bajo los estándares establecidos parael diésel en
vehículos automotores.
También seKfieraS las üccicñS'BalizaífcES

en junio de este año, que le dan ventajas Pemex,
CFE y sus productos, én el uso de la red de trans
porte de gas natural de México.

En respuesta a éstas denuncias, él gobierno
mexicano respondió con una burla y haciendo de
claraciones en el sentido de que la administración
pasada había entregado los energéticos a los ex
tranjeros, afectando la soberanía de nuestro país.
Que ahora es diferente y que este gobierno de
fenderá nuestra soberanía y recursos, en contra
de los traidores a la patria. Llama mucho la aten
ción que no se recuerde que fue precisamente es
ta ISÉSiinistracilfí Iq fcfe fB$ él TMEC cc®¡fa
dos Unidos y Canadá.
Vale la pena recordar que desde el equipo de

transición, el Dr. Jesús Séade participó én las ne
gociaciones y qué de hecho, sé incluyeron ob
servaciones realizadas por el gobierno actual
p®£isarlía*fc£n eljjbBS da ®®gét¡css.,®nal
mente, que él actual Tratado Comercial fue apro

bado por el Senado mayoritariamente del parti
do Morena.

Lo que está sucediendo en realidad es que sim
plemente no se está cumpliendo con lo pactado
en el Tratado comercial que nosotros como país
aceptamos y por ende, se han afectado a inversio
nistas que pusieron sus recursos con base a leglas
del juego pactadas y aprobadas por las máximas
autoridades de nuestro país. Hoy se habla de que
estas afectaciones podrían ser de hasta 22,000
millones de dólares.

En caso de que nó se dé marcha atrás, Esta
dos Unidos podrían aplicar cuotas compensato
rias, que según expertos comerciales; podrían al
canzar los 30,000 millones de dólares, és decir,
podrían poner aranceles a las exportaciones de
nuestros productos en el sector agropecuario o au
tomotriz, por mencionar algunos.

Todo esto se da en un entorno en donde una re
solución negativa podría incrementar el riesgo de
caer en una recesión; en presiones adicionales en
el tipo de cambio, el cual suma cuatrosemanas
a<lfi#®ivi3§ de deSeciaei® recortü |fi 1$ salifi
cación crediticia, lo cual implica mayores tasas de
ingés; mayores pifjicjpl inflacionBia$f HHmI
de por sí ya está en niveles de 8.16% en la prime
ra quincena de julio, y mayores salidas de capital.

En conclusión, tendría graves afectaciones pa
ra todos los mexicanos. Más vale que el gobierno
de México enfrente el tema con la seriedad que.
amerita y qué entienda que los compromisos se
cumplen. La leyesla Ley.
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Tendencias

La mejor, ELEKTRA
LAS acciones de la empresa pro
piedad de Ricardo Salinas Pliego,
reportaron un alza de 5.89% la
semana pasada en la Bolsa mexi
cana, a 1,150,99 pesos por uni
dad, equivalente a una ganancia
en valor de mercado de 14,458.8
millones de pesos.

La peor, ALFA
LOS títulos del conglomerado indus
trial regiomontano cayeron 3.49%
la semana pasada en la Bolsa
Mexicana de Valores, de 14.88 a
14.36 pesos cada uno. En valor
de mercado perdió 2,552.79 mi
llones de pesos, siendo la emisora
con el peor desempeño.

AC Las acciones de la embotella
dora de CocaCola, Arca Conti

nental, tuvieron un alza de 0.41% la
semana pasada en la Bolsa Mexicana
de Valores. Pasaron de 137.51 a

1 38.07 pesos por unidad.

ALSEA La administradora de res

taurantes tuvo una semana posi
tiva en la BMV pues sus acciones gana
ron 0.83% al pasar de 37.56 a 37.87
pesos cada una. En lo que va del 2022
pierde 0.21 por ciento.

MAX Los títulos de América Mó

/il, propiedad de Carlos Slim, per
dieron 0.26% durante la semana en la

Bolsa mexicana, al pasar de 1 9.25 a

19.2 pesos por unidad. En lo que va del
año caen 1 1.48 por ciento. Jí

asuk ASUR Los títulos de Grupo Aero
portuariodel Sureste, administra

dor del aeropuerto de Cancún, perdie
ron 0.75% la semana pasada en la
Bolsa mexicana. Pasaron de 384.39 a

381.52 pesos cada uno.

BBAJIO Los papeles de Banco del
Bajío tuvieron una ganancia de

3.62% la semana que terminó el viernes
anterior en la Bolsa mexicana. Pasaron

de 43.41 a 44.98 pesos cada uno. En
el año avanzan 22.23 por ciento.

SIMBO Los títulos de la panifica
Jora más grande del mundo su

bieron 2.53% en la Bolsa mexicana, al
pasar de un precio de 72.6 pesos a uno
de 74.44 pesos. En valor de mercado
ganó 8,160.91 millones de pesos.

BOLSA Grupo Bolsa Mexicana de
H Valores ganó 385.93 millones de

pesos en valor de capitalización la se
mana pasada en la BMV. Sus papeles
pasaron de 34.65 a 35.31 pesos cada
uno, equivalente a una ganancia de 1.9
por ciento.

ZEMEX Las acciones de la regio
montana Cementos Mexicanos

subieron en la semana 2.24% al pasar
de 8.04 a 8.22 pesos cada una en la
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BMV En valor de capitalización bursá
til ganó 2,61 1.5 millones de pesos.

xcsJ CUERVO Los papeles de la tequi
lera más grande del mundo, José

Cuervo, perdieron 1.52% la semana pa
sada en la Bolsa mexicana. Pasaron de

46.05 a 45.35 pesos cada uno. En el
2022 pierden 1 1.7 por ciento.

FEMSA La d ueña de las tiendas
FEMS\

de conveniencia Oxxo cerró la

semana con una pérdida en el precio
de su acción de 2.54% a 1 21.6 pesos
cada una en la Bolsa mexicana. En el

año caen 23.68 por ciento, i»

SAP Al cierre de la semana, los
títulos de Grupo Aeroportuario del

Pacífico cayeron 0.46% en la Bolsa mexi
cana a 284.78 pesos cada uno, una
pérdida en valor de mercado de 668.78
millones de pesos, i»

GCARSO Los títulos del conglome
rado Grupo Carso, propiedad de

Carlos Slim, reportaron un retroceso se
manal de 0.32% a 77.24 pesos por
unidad. En el año muestran una ganan
cia de 1 6.69 por ciento, i»

GCC Los papeles de GCC (antes
Grupo Cementos de Chihuahua)

cayeron 1.45% la semana pasada en
la Bolsa mexicana. Pasaron de 1 20.36

a 1 1 8.62 pesos cada una. En el 2022
pierden 25.14 por ciento. Af

| ¡ GFINBUR Los títulos de Grupo Fi
nanciero Inbursa, propiedad de

Carlos Slim, reportaron un alza semanal
de 1.91 % a 34.77 pesos por unidad,
desde los 34.1 2 pesos de la semana
previa. En el 2022 avanza 41.8 por
ciento.

3FNORTE Los papeles de Grupo
Financiero Banorte finalizaron la

semana pasada con un alza de 0.44%
a 1 1 3.56 pesos por unidad en la Bolsa
Mexicana de Valores. En los últimos 1 2
meses muestran una pérdida de 1 0.9
por ciento.

GMEXICO La empresa minera Gru
po México, líder en producción

de cobre, tuvo un alza semanal en el
precio de su acción de 0.47% a 78.28
pesos por título en la BMV y cerró con
un valor de capitalización bursátil de
609,409.8 millones de pesos.

3RUMA Los papeles de la produc
tora de harina y tortillas Gruma

cerraron la semana pasada en la Bolsa
mexicana con una ganancia en su pre
cio de 3.75% a 249.5 pesos por uni
dad. En el año tienen un retroceso de

4.96 por ciento.

KIMBER Kimberly Clark de Méxi
co, empresa de productos de hi

giene y cuidado personal tuvo una ga
nancia en el precio de su acción de
4.52% a 29.58 pesos por unidad en la
Bolsa mexicana. En el año refleja un re
troceso de 4.61 por ciento.

¦bbm KOF Los títulos de la embotellado
ra CocaCola FEMSA tuvieron una

pérdida de 1% durante la semana pa
sada en la Bolsa mexicana. Pasaron de

113.11 a 111.98 pesos por unidad.
En lo que va del 2022 la emisora cae
0.25 por ciento. Ai

LAB Las acciones de la empresa
de medicamentos de venta libre

y productos de cuidado personal, Ge
nomma Lab, ganaron 1.1 9% a 1 9.63
pesos por unidad, desde los 1 9.4 pesos
de la semana previa en la BMV. En el
2022 caen 8.61 por ciento

ti LIVEPOL Las acciones de la de
partamental Liverpool perdieron

0.99% en la semana, al pasar de 90.33
a 89.44 pesos por unidad en la BMV.
En el 2022 han ganado 0.77 por cien
to. Su valor de mercado asciende a

1 32,707 millones de pesos. Ai

MEGA Los papeles de la empresa
de telecomunicaciones Megaca

ble ganaron 3.1% durante la semana
pasada en la Bolsa Mexicana de Valo
res. Pasaron a 48.1 7 pesos cada uno.
Su valor de mercado es de 41,300.91
millones de pesos.

DMA Las acciones de Grupo Ae
¦oportuario Centro Norte cotizan

en 122.59 pesos cada una, terminando
la semana con un descenso de 1.25%
en la Bolsa Mexicana de Valores. En el

año pierden 10.85 por ciento. i»

ORBIA Los papeles de Orbia pa
saron de 43.71 a 44.24 pesos

la semana pasada, es decir, un avance
de 1.21 % en la Bolsa Mexicana de Va
lores. Acumulan una caída de 15.36%
en el 2022. Su valor de mercado es de

88,922.4 millones de pesos.
PEÑOLES Los títulos de la minera
Industrias Peñoles registraron una

ganancia de 2.75% en la semana que
recién terminó el viernes pasado a
1 93.64 pesos cada uno. En el 2021
acumulan un retroceso de 17.8 por cien
to. Su valor de mercado es de 76,967.2
millones de pesos.

/% PINFRA Los papeles de Promotora
y Operadora de Infraestructura

subieron 2.79% en la semana, cerrando
en 143.72 pesos por unidad el viernes
pasado. En lo que va del 2022 acumu
la una caída de 1 0.1 7 por ciento. Su
valor de capitalización bursátil es de
58,589.58 millones de pesos

Q Los títulos de la aseguradoraO
mexicana de automóviles Quáli

tas perdieron 2.94% durante la semana
pasada, pasando de 86.6 a 84.05 pe
sos cada uno en la Bolsa mexicana. En
el 2022 mantienen una caída de 19.1

por ciento. Su valor de mercado es de
34,1 24.3 millones de pesos. A»

B/uApslo RA Las acciones del Banco Regio
nal finalizaron el viernes de la

semana pasada con un alza en su coti
zación en la Bolsa Mexicana de Valores
de 2.58% a 1 03.79 pesos por unidad.
La emisora cerró la semana con un valor

de capitalización bursátil de 34,035.99
millones de pesos.

SITES Los papeles deTelesites ba
jaron 1.8%, pasando de 23.37

a 22.95 pesos cada uno en la Bolsa
Mexicana de Valores la semana que re
cién terminó el viernes pasado. En lo
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que va del año ganan 19.23 por ciento.
Su valor de mercado es de 75,329.42
millones de pesos.

^ TLEVISA Las acciones de Grupo
Televisa pasaron de 32.62 a

32.54 pesos cada una, esto es una ba
ja de 0.25% durante la semana pasada
en la Bolsa mexicana. En lo que va del
presente año pierden 1 5.59 por ciento.
Su valor de mercado asciende a

92,004.76 millones de pesos.

VESTA Los títulos de la desarrolla
dora de parques industriales ga

naron 0.6% y cerraron en 40.24 pesos
el viernes pasado en la Bolsa Mexicana
de Valores. En lo que va del 2022 tie
nen un retroceso de 2.4 por ciento. Su
valor de mercado es de 27,565.06 mi
llones de pesos.

VOLAR Las acciones de Volaris

bajaron 2.15% y cerraron en
1 8.67 pesos el viernes pasado en la

Bolsa mexicana. En lo que va del 2022
sus títulos caen 49.1 8 por ciento. Su va
lor de capitalización es de 21,768.78
millones de pesos.

WALMEX Los papeles de Walmart
de México ganaron 0.77% en la

semana que recién finalizó en la BMV
a 73.28 pesos por unidad. En el 2022
tiene una pérdida de 3.69 por ciento.
Su valor de capitalización bursátil es de
1.27 billones de pesos.
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La embotelladora mexicana Arca Continental
elevó el viernes su pronóstico de ingresos.para el 2022 des:
pUés de informar unos resultados alentadores en el segundo
trimestre.

Eldiiacter financiero de Ato3«iíIíoASsio3CJwbj| £&¡o«i
conferencia telefónica que espera que la compañía anote un
aumento de ingresos en el rango bajo de dos dígitos en 2022,
en comparación con la perspectiva anterior de crecimiento de
6% a 8 per ciento.

La utilidad neta del segundo trimestre de Arca aumentó un
35%con respecto al año anterior a 4,220 millones de pesos,
impulsada per mayores ventas en México y Estados Unidos, di
jo la compañía en un comunicado el viernes.
Arca es una de las mayores embotelladoras de productos de

CocaCola en América Latina.

.Jlgtflays i|íbü5fó el me¡of:l|Ulñ¡píño:46 la fífrffS mexicana
en parte a volúmenes y precios más altos.

Los ingresos aumentaron 16.5% respecto al mismo periodo
en 2021 a 53,360 millones de pesos, respaldados por mayo
res ventas de agua embotellada y refrescos.

La utilidad antes de intereses, impuestos, depreciación y
amortización (EBITDA) aumentó 1 1 % en el periodo de tres me
ses a 10,440 millones de pesos.

Unifin, la mayor arrendadora independiente en México, r#
cortósu originación de crédito y aumentó la cobranza durante
el segundo trimestre de 2022, como parle de su estrategia pa
ra privilegiar su liquidez.

La originación de la empresa de abril a junio fue 28% infe
rior a la del mismo periodo de hace un año, principalmente por
las bajas registradas en arrendamiento (48%), factoraje (28%)
y capital de trabajo: ¡29%), lo qué fue compensado con el cre
cimiento de su filial digital Hiiclick (7SSÍly el crédltá;®JfPiotr¡*
(42.6%).
AffiUál, dijoBiifin M So «pon ai resultados, la Bbbranza

subió 6.8% respecto de hace un año, gracias a la recuperación

económica, la estabilidad en la calidad de activosy esfuerzos
proactivos de recuperación y monitoreo de riesgo.

ingretíSBSfa finaildbBS>SSti9Eli® per irfasffií Sfcl
segundo trimestre, gracias a que el avancede 6%de su princi
pal negocio, Arrendamiento, logró compensar menores ingré
sos en factoraje, crédito: automotriz y capital de trabajo,

Uiiclfck, la apuesta digitel (de klll fcüwypresentóajn reí
cimiento exponencial en ese rubro de 371 %, sin embargo, aún
representa 7% del negocio.

sea, el mayor operador de restaurantes y cafeterías en
América Latina, dijo que concretó una alianza con NotCo,
una startup dedicada a la tecnología de alimentos, para ofre
cer una línea de productos elaborados a base de plantas.

Con esta alianza, Alsea pretende otorgar más opciones al
consumidor, en particular, a las personas que buscan consumir
alimentos a basede plantas óveganos.

MoCiS fiBShta ®wiwlgsrilr(B® ¡¡fcli¡|ptíü Mificial c|iS
logra replicar productos de origen animal utilizando únicamente
plantas. Dicho algoritmo, llamado Giuseppe, es la razón por la
cual esta compañía es la única que ha logrado el desarrollo de
alimentos plant based que asemejan productos animales en ca
tegorías tan diversas: leche, helado, mayonesa, carne y pollo.

El mercado de créditos de nómina ha venido a cubrir una
necesidad que la fuerza laboral tiene para apoyar su consu
mo, mejoras a su vivienda e incluso compra de automóviles.

Este segmento de crédito, sin embargo, requiere de mayor
penetración para lograr bajar el costo de los préstamos y alcan
zar apoyar a mas trabajadores.

La semana pasada a través de BIVA, Exitus Credit colocó
certifiC£iM#^(p3.ti|QS p«af"2:7<J|nillj$p§':de f¡fl#t.a lífa TI®
2 lo que demuestra que todavía hay formas de obtener recur
sos eíÉfiSiícos a hci| ' costea lo qut indúáableffíSRte !üf)ef¡
;fiiatí" B" lo.fla bajadc*. tas talificadoras SSíhBi RléSülüdBn
en AAAdicha emisión.
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Los jóvenes quieren
hacer home oJ ce; las
empresas no están
interesadas

Los trabajadores jóvenes y los
recién egresados de la uni
versidad en México son los

que más desean teletraba
jar, sin embargo, sólo 5.7%

de las empresas lo ofrecerá co
mo una modalidad de empleo de
tiempo completo.
De acuerdo con una encuesta

global de talento realizada por
Universum, el 8ó% de la genera
ción de jóvenes en el país tiene in
terés por oportunidades de traba
jo remoto, el dato más alto entre
las naciones del continente ameri

cano. Seguido muy de cerca por
los niveles observados en Chile,
Brasil y Colombia, y por arriba de
lo reportado en Estados Unidos y
Canadá.

Sin embargo y después de ca
si 30 meses de pandemia, las
empresas ya tienen bastante ex
periencia en la aplicación del
trabajo remoto y todavía hay re
sistencia para impulsar la moda
lidad como algo permanente; la
opción más viable es a través de
un esquema híbrido que combine
actividades presenciales y a dis
tancia, más de lo primero que de
lo segundo.
Los datos de la encuesta reve

lan que entre las principales pre
ocupaciones de los patrones so

bre esta modalidad de empleo
destacan menor interacción so

cial (68%), impacto negativo pa
ra quienes tienen que laborar de
forma presencial (57%), menor
compromiso por parte del talen
to (27%) y capacidad reducida
para monitorear y administrar el
desempeño (19%). Aunque en
la práctica la realidad es que los
temas de control pesan mucho
más que una quinta parte de las
preocupaciones.
Desde la perspectiva de las

personas jóvenes, el hecho de po
der trabajar de forma remota les
permite incrementar su productivi
dad (93%), tener un impacto posi
tivo en el medio ambiente (83%),
mayor bienestar (83%) y mejor
balance entre su vida personal y
laboral (52%). Los datos permiten
ver que no es que las nuevas ge
neraciones no quieran trabajar, si
no que quieren tener mayor po
sibilidad de controlar el tiempo
para hacerlo.
Pero querer no necesariamen

te implica poder. El Inegi les pre
guntó a los empleadores cuáles
de las medidas implementadas a
raíz de la pandemia dejarían de
forma permanente, entre ellas el
home office. Del total de empre
sas, solamente 5.7% consideró

esta alternativa, y será una op
ción más accesible realmente pa
ra quienes laboran en las grandes
empresas del país.
Otro botón de muestra. El Es

tudio sobre Tendencias Globales
de Talento 2022 de Mercer des
taca que, en el caso de México,
el 55% de las personas cambia
ría de trabajo si pudiera hacerlo
de forma remota o bajo una mo
dalidad híbrida realmente flexi

ble. Sin embargo, el 76% de los
líderes de Recursos Humanos es

tá preocupado por el impacto del
trabajo remoto en la cultura de la
organización, pues la estructura
de transmisión de conocimientos

está pensada para un esquema
presencial, además de que no se
tiene considerado un plan de pro
moción para quienes laboran a
distancia.

Es decir, a pesar de haber te
nido la oportunidad de replan
tear las formas de colaboración,
la gran mayoría de las empresas
utilizó el teletrabajo sólo como sal
vavidas temporal para sortear la
tempestad de la pandemia y la
suspensión de actividades presen
ciales, pero no como una ventana
para cambios de fondo.

La Secretaría de Trabajo (STPS)
estima que 13 millones de perso

nas en el país estarían en posibi
lidad de laborar a distancia, una
gran parte de este grupo la con
forman las personas jóvenes. Sin
embargo, la realidad es que hoy
el home office ha vuelto a ser un

privilegio para una pequeña par
te de ese universo.

El desafío no es menor, pues
no es un asunto de darle en el gus
to a las personas por el hecho en
sí de querer trabajar a distancia,
sino de escucharlas para replan
tear los conceptos de compromi
so y autonomía, así como la pro
puesta de valor de las empresas
para atraer al mejor talento joven.
Si no escuchamos, estaremos per
diendo una gran oportunidad de
cambio.

Fecha: 25/07/2022

Página: 21

Area cm2: 336

1 / 1

Columnas Económicas

Felipe Morales Fredes

Costo: 271,753

Página 9 de 19



u proDiema con el
régimen actual de
sanciones a Rusia

I lií? mucho debate sobre la efcct rvidad de las sanciones occidcn t ales, las

deberían ser los próxi mos pasos de Occidente. Si bien hay pocas buenas opciones
algunas son claramente peores que otras

CAMBRIDGE  Han pasado cin
co meses desde que Europa y
Estados Unidos impusieron
fuertes sanciones, económicas
yfirBicieros a RusifctjRjpnís

del G20 que antes de so invasión a Ucrania
era la undécima economía del mundo; y en
los meses que siguieron, esas sanciones se
fueron endureciendo. Sin embarga sedeba
fe ¡rfeiarMtnt® sjefipQds^ las ¦pacusiongse
generales de la guerra en los mercados y la
economía mundial, y las próximas medidas
que debería tomar Occidente.

Respecto de la primera cuestión, las san
tan eficaces torp enera

ban Europa y Estados Unidos, pero generan
a Rusia costos mayores que los que admite
el Kremlin. El banco central ruso prevé para
esté año una contracción del PIB de entre 8

y 10%; otros analistas calculan qué la caída
será mayor y que el efecto sobre el potencial
de crecimiento será duradero. Las importada
nes y exportaciones han sido muy afectadas,
y el flujo ele inv®ón ®#fnjera estSr púdi
camente detenido. Se multiplican faltantes,

ept; prfaBOfl Í3.1 alta safare laSiftaciórvU
país ya no tiene yn mercado cambiario en
funcionamiento.

Las sanciones habrían sido mucho más
afectivas si Occidente no hubiera exceptua
do al sector energética ruso y si muchos más
países las hubieran acompañado. Comóeso'
no sucedió, la presión sobre Rusia ha sido
menor. Además, pudo seguir comerciando a
través de una variedad de canales paralelos
ygítr(»fidale%a£.;aetairii4Bá5i ¦  '3S
cía mientras se mantenga el diseño actual del
régimen de sanciones..

Sin embargo, un golpe más duro para la
economía rusa es solo cuestión dé tiempo. Los
inventarios de bienes importados (incluidos
muchos insumos tecnológicos e industriales crí
ticos) se reducen a toda prisa, y la resiliencia
de muchos sectores disminuye. Con el correr
del tiempo, el daño acumulado para la eco
Bfflífa riis<!S§|fl:$¡gn¡f¡eatitny duradero, pan
los pronósticos a mediano plazo en general
aún no han incorporado este hecho.

i íogjBia Qjg tiéíi se refieüag lasaJ
secuencias internacionales de la guerra y del

régimen de sanciones, Casi todos los obser
vadores coinciden en que la invasión rusa
aumentó no solo la inseguridad energética
sino también la alimentaria, y señalan en tal
sentido la interrupción de las exportaciones
agrícolas ucranianas. Pero no hay consenso
respecto del uso de la "opción nuclear" por
parte de Occidente: las restricciones al banco
central ruso y al acceso de Rusia al sistema
internacional de pagos.

Esta medida es mucho más invasiva que
la combinación usual de restricciones al go
bierno, al sector privado y a las transacciones
f¡K5n<steras Pero
sujeta a normas, pautas o controles que ten
gan aceptación internacional, escapa a la
competencia de organismos de gobernan
za mundial importantes como el Banco de
Pagos Internacionales, el Fondo Monetario
Internacional y la Organización Mundial del
Comercio,

En tiempos de guerra, esa falta de control
puede parecer poco importante. Pero algu
nos temen que las sanciones puedan afedar
el papel del dólar como moneda de reserva
irlfcfiaciorol dsl sistemo fiSHKiac e.s
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tadounidensecoffio principal intermediario
mundial del ahorro y la inversión. Es induda
ble que ahora muchos países se Sienten más
vulnerables al alcance de las sanciones esta
dounidenses.

Sin embargo, como no existe Un sustituto,
la priimefa finBcfera del dólar gdbnfedbt
Unidos no puede experimentar una mengua
s^nifSwfltwi en»l futuro inmediato. LdIBHsí
ocurrirá es que las sanciones, reforzarán el
proceso gradual de fragmentación econó
mica mundial, al qye también contribuyeron
hace unos años los aranceles de la adminis

tración Trump. Los demás países ahora tienen
más incentivos para tratar de aumentar su
ftsiliencia fiifirtíeré fe Ademe Briéc 1 Ais
de protección propias [que básicamente son
ineficierfe).

Lo anterior nos lleva al tercer punto en dis
cusión . Sin iHfinala latiste para laguSa
¿Qué debe hacer Occidente a continuación?
Hay muchos en Occidente que, temerosos
de las consecuencias sobre los precios de
la energía y el suministro de gas a Europa,
quisieran una moratoria a nuevas sanciones

o, incluso, que se otorguen más exenciones;
mientras que otros apoyan medidas adida
nales para castigar a Rusia por sus ataques
indiscriminados contra la población civil ucra
niana.

En cualquier caso;, el régimen actual de
sanciones no está exento de problemas, ya
qüé coexisten en él dos objetifCSi presionar
a Rusia y al mismo tiempo limitar los trastornos
económicos para Europa. Además, como di
jo hace pooo la presidenta de la Comisión Eu
ropea, Ursula von der Leyen, transmite la idea
de que Rusia puede "chantajear" a Europa
con la amenaza de cortar el suministro de gas
en cualquier momento. No extraña que la Co
misión esté pidiendo a los estados miembros
que reduzcan el consumo un 15 por ciento.

El régimen actual de sanciones pone a
Occidente en una difícil disyuntiva. Flexibi
lizarlas puede aliviar temores;sobre el futuro
económico de Europa, pero es; una alterna
tiva inviable, en vista de las atrocidades que
cometen las fuerzas rusas en Ucrania. Pero si
Occidente está decidido a presionar a Ru
sjf §fn SlVqS#s ecijñóm¡|§s y financiera#,

realmente paralizantes, tiene que asumir las
consecuencias y eliminar las exenciones otor
gadas al sector energético.
Esa medida tendrá un grave impacto

económico a corto plazo'en las economías
Burope j> /Prtd'ietfodlHíieb, /nrfijfflioa
rá el síndrome de multiplicidad de "focos de
incendio" sobre el que he advertido en: meses
recientes. Por ess es crucial que los gobiernos
usendifi tr¡prwWxiite| sral liparap" eer
ayuda selectiva a sedores vulnerables de la
población y a países frágiles; y los organis
mos multilaterales deben ayudar a los países
en desarrollo proveyéndoles asistencia y pn
marco de alivio de deudas más operativo.
Con una ejecución adecuada, esta opción
obtendrá mejores resultados a mediano y lar
go plazo que la estrategia actual.

Prolongar el uso de dicha estrategia impli
ca el riesgo de caer en el peor de los mundos
posibles.

No alcanza para disuadir a Rusia de con
tinuar su guerra ilegal, 'impulsa más fragmen
tación del sistema monetario internacional, y
ni siquiera protege a Europa de un corte de
gas en el invierno.

El autor

/VbhamedA,
Bfitan, presidente
del Queens'
College,<3tla
Universidad de
Cambridge, es
prefesor <pt¡ la
Escuela Wbsrton
de la llrilwrsidad
de Pensilvaniay
autor dé TheOnly
Game in Town:

Central Banks,
Instability, and
Avoiding the Next
Collapse.
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Las subidas de
tasas por sí solas
no frenarán la
inflación
• Debido a que la altísima tasa de inflación de
Fstados Unidos está impulsada en gran medida
por la escasez del lado de la oferta, 110 se verá
reducida por las políticas monetarias que
suprimen la demanda.
1 a situación exige
medidas para
aliviar los cuellos

de botella del

lado de la oferta

y aumentar
la cantidad

de trabajadores
disponibles y dispuestos

EW HAVEN  A medida
a» b infbcili%iS%ftl£hs:
Unidos alcanza nuevos
máximos, los economistas
debaten hasta qué punto la

Reserva Federal necesitará aumentar las tasas

de interés para frenar la demanda y frenar el
crecimiento de los precios. Algunos comenta
ristas creen que la Fed deberá ser tan agresiva
como el presidente de la Fed, Paul Volcket, a
principios de la década de 1980, quien ter

minó elevando las tasas de interés hasta 20%.
Es comprensible que tales cifras generen

preocupaciones de que el esfuerzo por con
pfjii la inflación residí iBini
fuerte aumento del desempleo. Como se ob
serva en un resumen de política reciente del
Instituto Peterson de Economía Internacional,
las reducciones en las vacantes laborales di
señadas a través de políticas contractivas van
émpíricarnente.de la mano con aumentos en
el desempleo.

Peor aún, si bienes probable que las subi
das de tasas de interés aumenten el desem

pleo BSIel seión ¡nsuficifBfe p>ara
feriar la inSociñn a cate pkae>, IfayaBiSntos
de precios recientes pueden haber sido provo
cados por una demanda extraordinariamente
alta después de la pandemia, pero los facto
res del lado de la oferta, especialmente la es
casez de mano de obra y la crisis energética
causada por la guerra de Rusia en Ucrania,
también han jugado un papel importante. La
¡nflac¡ó®$ pi puede (Jfitelpr a ifjplts ®e
también se aborden éstos factores.

La situación requiere tres iniciativas corrí
deeftlafi b. PltBrd^tl <ssiflféte«U«Kmia
debe reducirse. Si bien la guerra no "causó"
inflación.,. sin ¡dudb cstórihúwá alkiuriHilto i
los precios, especialmente en los sectores de
alimentos y energía, al e>«3cerbar la escasez
que anteriormente se esperaba qu:e disminu
yera cuando se levantaron las restricciones del
Covid19.

Mientras continúe la invasión rusa a Ucra
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nia, los precios de la energía y los alimentas
seguirán siendo altos y la incertidumbre man
Kf$li i los ri»;<j¡}íi agitados. |¿(i¡lu¡<5§ c@
merciales pueden reorientarse para eliminar
gradualmente las importaciones de energía
de países "antipáticos" (para usar la jerga
actual), pero tales realineamientos no pueden
áWrrír l& BicféñteBfhte rfi|>ia&c iTKpSa
aliviar la actual escasez de alimentos y ener
gía.

Si bien la diplomacia aún podría reducir la
¡ufanidad dd¡tütf l¡GÉ3 JefecÍKrXpiB ledas lc&
partes tienen fuertes incentivos pira hacerlo),
el tiempo se acaba. Cada semana que pasa,
se vuelve más difícil llegar a un acuerdo que
salve las apariencias.

En secundo lugar, Estados Unidos necesita
superar el Covid19 para abordar la escasez
dtfwno '«tefes ®n sectoreg^ecíficos, fe
vacunas están ampliamente disponibles y se
ha demostrado que previenen enfermedades
graves en la mayoría de tos casos. Ya es hora
de abandonar las reglas qite exígen que los
trabajadores se tomen varios días libres si dan
positivo, incluso cuando son asintomáticos. Ta
les políticas han resultado en graves cuellos
de botella en sectores clave, siendo la indus
tria de las aerolíneas un ejemplo destacado.

En tercer lugar, Estados Unidos necesita
urgentemente políticas para impulsar su ta
sa de participación en la fuerza laboral de
regreso a su nivel anterior al covid. Muchos
analistas han establecido paralelismos entre
il érterno eissnórnto dril al y la atcrfbüárt
de la década de 1 970. Pero una caracte
rística única de la época actual es la "Gran
Resignación". La pandemia ha dejado a los
estadounidenses cansados, desmoralizados
y poco dispuestos a aceptar un trabajo qui
no cumpla con un estándar más alto de satis
facción laboral.

Las personas exigen cada vez más
"buenílftata¡os" Csl Salarios, bénef¡c¡<35 in
seguridad decentes ¡lo que a menudo sigr
fioaqB —stórr t 'n t^gr bsde taaenpehicia

extranjera desenfrenada). Pero estos no son
los tipos de empleos que ofrecen muchas

empresas. Muchos trabajos esenciales no
son particularmente lucrativos ni satisfactorios,
ya sea cargar y descargar camiones o por
tacontenedores, lavar platos y limpiar mesas
en restaurantes, o trabajaren la construcción
o la fabricación pesada. Además, incluso
los trabajos A¡teSología y fiMB2Í3S bien
remunerados en Nueva York y San Francisco
pueden no cumplir con las expectativas de los
trabajadores si requieren largos viajes diarios.

En un mercado laboral ajustado, no sor
prende que más estadounidenses digan "no"
al trabajo qite perciben como desagradable.
Pero alguien tiene que hacerlo, y por cada es
tadounidense que mejora su trabajo o aban
dona la fuerza laboral, hay varios inmigrantes
que estarían felices de hacer él trabajo que se
ha dejaa&£Éás.gtos ¡nmígpHlfcHf, por definí
ción, no quitan trabajo a los estadounidenses;
ll&biatj proporcioi^TO ¦ leficiQSÉtea
la economía. Y lo mismo ocurre con el comer
cio internacional, que puedealiviar bscuellos
de botelfa en la producción y la escasez de la
cadena de suministro, "importando" efectiva
mente mano de obra sin inmigración.

Desafortunadamente, la administración
del presidente estadounidense Joe Biden se
ha apegado a gran parte de la retórica pro
teccionista utilizada por su predecesor. A pro
meterles a los trabajadores estadounidenses
trabajos seguros y bien pagados, la adminis
tración ha hecho poco para aumentar la in
migración o permití una mayor competencia
extranjera, contribuyendo así a la escasez de
mano de obra actual. Se nos ha recordado
una vez más que, en última instancia, el pro
tecciónismo perjudica a las mismas personas
a las que.se supone que debe ayudar, espe
cialmente durante los periodos de escasez del
lado de la oferta.
Esta lógica económica serena puede so

nar inconsistente con los ideales progresistas y
el compromiso de la administración Biden de
empoderar a los trabajadores estadouniden
ses; Pero tenemos que recordarnos lo que está
en juego acH. LHÉb iffwjiflsoca. ¦ »||Bfj
la agenda progresista. idace que el trabaja
dor promedio empeore, y cuando aparece
en los precios de los alimentos y la gasolina,

es profundamente regresivo. Debido a que los
hogares más pobres debén gastar una mayor
parte dé sus limitados ingresos en necesida
des básicas, se quedan aún más rezagados
que los más acomodados.

En una era de tasas de interés en rápido
aumento, los costos más altos del servicio
de la deuda conducirán inevitablemente a
recalesé&L§0#o fiscal, ¡Huida la iomesi^ri
en infraestructura que tanto se necesita. Las
políticas para abordar el cambia climática
y fomentar el crecimiento verde ya se están
abandonando a medida que los formulado
res de políticas sé enfocan en aliviar e! dolor
a corto plazo de las personas (a través de
gestos performativos como una exención del
impuesto a la gasolina). La administración de
Biden y los demócratas del Congreso tiénén
razón al éstar preocupados por las elecciones
de mitad de periodo de este año, lo que hace
que sea aún más sorprendente que no hayan
adoptada esiiÉtegias dfe lucaBwaritra Biffa
ción del lado de la oferta.

Pinelopi Koujianou
Goldberg, $xeco
nomista jefe del
Grup® del Banco
Mundial y editora
én ¡efe de Ame
rican Economic
Review, es profe
sora deeconomía
en la Universidad
de Ya le.
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Será el sexenio
del desabasto
En México los pacientes atendidos en el sistema pú

blico llevan viviendo más de tres años de un seve

ro desabasto de medicamentos y demás insumos de
salud.

La falta de planeación en las compras continúa.
Los problemas con el reparto hasta la última milla persisten
pues desde un principio rompieron la cadena de insumo y es
la hora en que el actual gobierno no ha encontrado una ma
nera alterna efectiva de hacer las compras y distribuirlas en
forma eficiente.

Si no lo han logrado resolver en este tiempo no se ve por
dónde lo consigan en lo que resta del sexenio. Por más que tra
ten de contrarrestarlo con declaraciones asegurando que ya
está resuelto, la realidad se sobrepone y los problemas de fal
ta de insumos saltan a la luz.

Así como van las cosas, será inevitable que éste pase a la
historia como el sexenio del desabasto.

Por más que el presidente López Obrador declare en su
conferencia que ya no hay desabasto, la realidad es que los
pacientes siguen viviendo carencias, intermitencias y retrasos
en tratamientos y diagnóstico debido a la falta de insumos en
las instituciones públicas.

En su último reporte, el colectivo Cero Desabasto, de la aso
ciación Nosotrxs, dio cuenta con datos recientes de cómo hoy
estamos lejos de tener los niveles de abasto que el sistema pú
blico de salud tenía antes de 2019; si bien no eran perfectos,
no estaban tan abajo como han permanecido en los últimos
dos años.

En el 2021 no se surtieron efectivamente más de 24 millo
nes de recetas a derechohabientes de las instituciones de sa

lud de IMSS, ISSSTE, Pemex, Sedeña y Semar.
Adicionalmente, durante el primer trimestre del 2022, el

IMSS ha negado más recetas que todas las que negó en el
2019.

Para tener una ¡dea de lo lejos que estamos, tan sólo en los
primeros tres meses del 2022 el IMSS ya había negado más

recetas que todas las que se negaron en 2019 o en 2017 y
2018 juntas.
Adicionalmente, de acuerdo con datos del Sistema Na

cional de Indicadores de Calidad en Salud (Indicas), la po
blación sin seguridad social que es atendida en unidades de
la Secretaría de Salud (SSA), IMSSBienestar o INSABI sigue
siendo la más afectada y el porcentaje de surtimiento de me
dicamentos en unidades de primer nivel tiene una tendencia a
la baja. Por un lado, las unidades rurales de la SSA en el tercer
cuatrimestre del 2021, conforme Cero Desabasto, tenían un
80% de surtimiento y en el primer cuatrimestre del 2022 bajó
a 73%. Por otro lado, a inicios del 2021 IMSSBienestar regis
tró 74% de surtimiento y en el primer cuatrimestre del 2022 ca
yó a 71 %, el nivel más bajo de los últimos ó años. En ambos
casos, tanto en Secretaría de Salud como en IMSSBienestar,
más del 25% de la demanda de los medicamentos en 2022
no se ha surtido efectivamente.

El desabasto se agudizó también en INSABI. Conforme su
propia Encuesta sobre Percepción de los Usuarios de los Ser
vicios Estatales de Salud en 2021, el surtimiento completo de
las recetas médicas identificado fue de 67% en los centros de

salud y de 63% en los hospitales comunitarios.
Todo esto significa que la población en mayor situación de

vulnerabilidad con afectaciones en su salud ha visto afecta

do también su bolsillo porque ha tenido que adquirir sus trata
mientos en farmacias privadas.
Aquí el dato que da Cero Desabasto es el impresionante

crecimiento de los consultorios privados, en su mayoría adya
centes a farmacias. Los avisos de funcionamiento nuevo para
consultorios de medicina general anteCofepris fueron 3,430
en 2020 y para 2021 subieron a 8,220. Eso conforme infor
mación de Cofepris obtenida a través del INAI.
Un factor que suaviza el golpe de la carencia de insumos

médicos en el sistema público, es que en el sector privado exis
te un gran número de medicamentos genéricos a precios acce
sibles, algo que hay que reconocer como positivo.
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Las Big Tech se parecen cada
vez más a Wayne Enterpris
es... ¿les falta Batman?
Armazón ya es la "tienda de todo". Ahora quiere ser tu doc

tor. Amazon ya ofrece servicios de comercio electrónico,
de streaming, de libros, cómics, video, música y videojue
gos, de tiendas de abarrotes, de producción cinematográ
fica, de servicios marítimos, de servicios de asistencia por

voz, de servicios de comunicación satelitales, de hospedaje de informa
ción en la nube, de fabricación de software y hardware... Amazon aho
ra quiere involucrarse físicamente con tu cuerpo y tu salud.
Algunas compañías Big Tech se parecen cada vez más a Way

ne Enterprises, la corporación de la familia de Bruce Wayne (Bat
man), que tiene un pie en la seguridad, la salud, la biotecnología,
la alimentación, el comercio, la logística, el entretenimiento, las
infraestructuras...

Amazon anunció un acuerdo para comprar la red de consulto
rios médicos One Medical (razón social: 1 Life Healthcare Inc.), que
ofrece atención médica a 8,000 corporaciones privadas. La opera
ción será de 3,900 millones de dólares y significa la tercera mayor
adquisición en la historia de la compañía: compró la cadena de su
permercados Whole Foods en 2017 por 1 3,700 millones de dóla
res y la productora de cine MGM Studios en 2021 por 8,450 mi
llones de dólares.

La integración de One Medical al catálogo de Amazon es parte de
la transformación de la "tienda de todo" en la "empresa que hace to
do". Si la operación es aprobada por el Gobierno, One Medical será
el coloso sobre el cual Amazon soportará su vertical de servicios de sa
lud privados. En 2018 adquirió la cadena de farmacias en línea Pill
Packy, un año después, la startup tecnológica Health Navigator, que
fabrica software para la atención médica virtual.

El objetivo de convertirse en una "empresa que hace todo" no es ex
clusivo de Amazon.

Google ofrece servicios de búsqueda, de publicidad digital, de res
guardo de información en la nube. Fabrica software de oficina y hard
ware (teléfonos, computadoras, aparatos para la asistencia por voz) y
provee telecomunicaciones y streaming.
Alphabet Inc., la compañía propietaria de Google, tiene empresas

de investigación biotecnológica, inteligencia artificial, financiamien
to de compañías tecnológicas, robótica, autos autónomos y drones,
videojuegos...

Sus aspiraciones son universales y llevan la bandera del progreso,
ideales heredados del Renacimiento, cuando las ganas de abarcarlo
todo impulsaron emprendimientos que parecían imposibles para con
trolar el mundo y la naturaleza.

Los casos de Amazon y Alphabet son posibles porque sus tesore
rías son inagotables. La rápida migración del mundo a la era digital
permitió a estas compañías consolidar poderes casi monopólicos en
sus sectores originarios y emprender la aventura a nuevos territorios.
A diferencia de la ACME Corporation, habitual en las caricaturas

del Correcaminos y Wile E. Coyote, los desastres provocados por las
tecnologías de las Big Tech son menos evidentes y a veces se confunden
con hacer la vida más sencilla y llevadera.
Sus tecnologías ya son capaces de predecir el comportamiento, de

inyectar emociones y de producir adicción. Pueden influir en el subcons
ciente y alterar la personalidad. Sus algoritmos intoxican el debate pú
blico y socavan la democracia. El máximo hito será retrasar la muerte
de algunos humanos o aboliría definitivamente.
Wayne Enterprises también tiene su parte oscura. De hecho, la par

te oscura es la que más interesa a sus accionistas y a su director ge
neral, Lucius Fox. Opera siempre al límite de la ley y generalmente
cruzando las fronteras éticas. Financia campañas políticas y emprendi
mientos sociales. Es una corporación posible en una sociedad degra
dada y marchita como la de Gotham City, gestionada por el crimen y
la corrupción.

Quizá sólo nos falte la confirmación pública de que las Big Tech tam
bién han creado un fondo para financiar el trabajo de justicieros inde
pendientes, como Batman, para luchar por lo que estas compañías en
tiendan por justicia y legalidad.

La reacción de los Estados para controlara las Big Tech puede lle
gar demasiado tarde, cuando los Estados ya sean controlados por es
tas corporaciones. Aún tenemos tiempo de detener ese futuro inspirado
en la ficción y los dibujos animados.
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Política energética
de capricho
Hoy en día no hay relación eco

nómica de mayor importan
cia para nuestro país que la
que tenemos con Estados Uni
dos y Canadá. Sin embargo,

la política energética de capricho imple
mentada por el presidente López Obra
dor, tarde que temprano logró lo inima
ginable: poner en juego el TMEC, y por
ende inversiones multimillonarios y cientos
de miles de empleos.

Para ponernos en contexto, doy algu
nos números de la propia Secretaría de
Economía. El TMEC representó para Mé
xico en 2021 el 85% de todas las expor
taciones, el 46% de las importaciones y
el 65% del comercio total. La inversión

extranjera que recibimos producto de
este acuerdo sumó 355.2 mil millones

de dólares equivalente a 54% del total
de inversión recibida ese año. Y hay en
México, más de 36 mil empresas con in
versión directamente financiada por el
TMEC, lo que representa cientos de mi
les de fuentes de empleo, principalmente
de mexicanos.

También hay que recordar que hace
unos pocos años, la expectativa de una
nueva política energética en el país tenien
do como vecino a Estados Unidos, quien a
partir de reformas legislativas relativamen
te recientes pudo pasar de importador a
tercer productor de energéticos mundial,
ponían a México como un nuevo actor

clave en el escenario políticoenergético
internacional.

Pero quien iba a pensar que México
podía pasar de la cima a una caída pro
funda en tan poco tiempo. La razón de ini
ciar las consultas para un panel de contro
versias en el tratado, y que puede acabar
con multas millonarios y aranceles a nues
tras exportaciones, es la reforma presen
tada por Rocío Nahle a la Ley de la Indus
tria Eléctrica en 2021. Canadá y Estados
Unidos reclaman que esta ley es violatoria
de lo establecido en el TMEC al privilegiar
de manera discrecional a CFE y PEMEX, y
por ende ponen en riesgo sus inversiones.
Lo preocupante, es que la Unión Europea
y Japón que también son socios relevan
tes para México, tienen instrumentos simi
lares en los acuerdos vigentes con ellos
(TLCUEMyTPPTIPA), y podrían hacer re
clamaciones similares a las de los ameri

canos y canadienses. Aislándonos total
mente del escenario económico global.

La Ley de la Industria Eléctrica es real
mente preocupante, según el Juez Rodrigo
de la Peza en los amparos que ha otorga
do sostiene que no lograrán que los pre
cios de los energéticos se reduzcan debi
do a que la desregulación de tarifas y la
discrecionalidad genera incertidumbre y
opacidad, además que el despacho de
"capricho" es menos eficiente al que solía
tenerse; donde se privilegiaba a la ener
gía limpia, por ser generación más barata
y menos contaminante.

Era legisladora federal durante la dis
cusión de esta regresiva reforma, y alcé
la voz en innumerables ocasiones en la

Comisión de Energía destacando la in
constitucionalidad de la reforma, y solici
tándole a Rocío Nahle compareciera pa
ra explicarnos como iban a compensar
las inminentes represalias de violar nues
tros acuerdos internacionales; pero el si
lencio y la indiferencia siempre fueron las
constantes.

Bajo el yugo de Nahle, una funciona
ría opaca y de puertas cerradas, se ha im
puesto una política energética de capricho
que tendrá secuelas económicas que más
temprano que tarde impactará en el bolsi
llo de millones de mexicanos. Vale la pena
repetirlo: el objetivo de la "seguridad ener
gética" debería ser muy simple, tener ener
gía accesible y suficiente, ambientalmente
sustentabley al mejor precio posible, algo
que la 4T no ha logrado entender, y mu
cho menos ¡mplementar.

La política energética de
capricho ¡mplementada por
el presidente López Obrador
tarde que temprano logró lo
inimaginable: poner en jue
go el TMEC e inversiones
multimillonarios.
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Inestabilidad es el nombre del juego

A pesar de que el gobierno ruso
ha invadido Ucrania, recibiendo
la repulsa mundial, Putin ha reta
do a sus rivales a tratar de de

rrotarlo. Sostuvo que sus tropas
"aún no han empezado". También ha mos
trado arrogancia cuando en la reciente reu
nión del G20 sus colaboradores la abando

naron, expresando que no debería tratarse
en esa reunión la invasión a Ucrania sino los

problemas económicos mundiales.
Echándole fuego al conflicto, el Presidente

de Ucrania ha pedido que la turbina que se
ha reparado en Canadá para operar el ga
soducto Nord Stream 2 de la empresa rusa
Gazprom, que abastece a varios países eu
ropeos, no se entregue a Rusia, lo que signi
ficaría afectar el suministro de gas. Ante ello,
el gobierno alemán ha decidido que si las co
sas se complican irá por una alternativa con
taminante: el carbón. En el camino ha queda
do una estela de rupturas.
Al paralelo, tanto el gobierno ruso como

el de Ucrania finalmente decidieron resolver
la movilización de más de 100 barcos y 22
millones de toneladas de granos que estaban
paralizadas en las costas ucranianas. Ha te
nido que intervenir el gobierno turco en las
negociaciones para resolver el problema.
Otro contencioso entre Rusia y la Unión

Europea consistió en exhortar, por parte de
esta última a Lituania a reducir los bloqueos
a las mercancías rusas en Kaliningrado que
estaban afectando el flujo comercial.
Todo lo anterior es consecuencia del con

flicto que se vive en la zona.
Lo que queda en evidencia es que las ins

tituciones internacionales han sido margina

das en su función de árbitros de conflictos, lo
que es grave porque para ello fueron crea
das. Su marginación en la solución de los
conflictos globales hace que impere la ley
del más fuerte. Y aparezcan las alianzas en
tre países para defenderse.

Esta situación también hace que se estén
privilegiando las relaciones bilaterales que
tienen un alcance limitado cuando los con

flictos involucran a más de tres países.
De fondo lo que existe es un conflicto en

tre Estados Unidos y Rusia. Ambas son po
tencias nucleares. Hasta ahora las amenazas

han sido retóricas, pero peligrosas si se deja
todo al azar.

Además, de las ojivas nucleares que Ru
sia posee, al cerrar la llave como proveedo
ra de energéticos a varios países europeos,
éstos se ven afectados. Alemania ha per
dido el suministro de gas mientras le dan
mantenimiento al Nord Stream 2; Italia se
ha visto afectada por la disminución de
40% de los envíos rusos; Finlandia se que
dó sin suministro desde el mes de mayo; Po
lonia ha recibido menos gas; Bulgaria, que
depende de 90% del gas ruso, está en cri
sis energética.
Pero, además de dañar a los países euro

peos, la economía rusa también vive su pro
pia crisis por las sanciones de occidente y
la caída vertical de sus ingresos.
Estados Unidos ha reforzado su alianza

con Europa, misma que estuvo muy vulnera
da con el gobierno de Trump. También bus
ca consolidar su relación con otros países im
portantes como es Arabia Saudita que con
la crisis del petróleo vuelve a ser un produc
tor regulador.
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Las monedas de 20 pesos
pierden su glamour
El Banco de México tiene nuevas

monedas de 20 pesos y las pro
mueve con simpáticos anuncios
comerciales.

Tener una de esas nuevas piezas
en la mano hace irremediable, a los que vi
vimos aquellos días de altas inflaciones a fi
nales del siglo pasado, que recordemos có
mo desfilaban constantemente nuevos billetes
y monedas.

Entre finales de los años 70 y finales de los
90 vimos inflaciones de más de 100% que
hicieron que nuestro dinero perdiera rápido
su poder de compra.
Los centavos se volvían pesos, los pesos

cientos de pesos, después miles de pesos. Los
guardaditos se convertían en toneladas de
papel o de metal sin mayor valor.
Pasamos de los devaluados pesos a la fa

milia B de circulante del Banco de México de

los Nuevos Pesos, para después de algunos
años regresar a las nuevas familias del tradi
cional peso a secas.
Veinte años de estabilidad inflacionaria a

principios de este siglo nos llevó sólo a per
der los centavitos. Veíamos como exagera
dos los billetes de 1,000 pesos y como ob
jetos de colección las monedas de 20 pesos.
Eran piezas metálicas, robustas, con dos

aleaciones que nos recordaban hechos histó
ricos. Es más, hay quien cree que puede ven
der una moneda de 20 en 600,000 pesos,
al menos lo intenta a través de las platafor
mas de ventas en línea.

Hoy hay en circulación una nueva familia
de monedas de 20 pesos que ya perdieron
ese glamour de ser objetos de colección pa
ra buscar el lugar que hoy tienen las mone

das de 10 pesos como las piezas metálicas
de uso cotidiano de mayor valor.

Este es el principio del fin de los billetes de
20 pesos que hoy se mantienen como los de
más baja denominación en circulación habi
tual. Eso es lo que también nos ha dejado la
inflación.

No son por mucho las monedas de 10 pe
sos las de mayor circulación, tampoco son
las de 5 o 1 pesos. Resulta que hoy, con to
do y la alta inflación, la moneda de mayor
circulación en México es la de ¡ 10 centavos!
11,400 millones de piezas en las calles, o,
mejor dicho, en algún cajón olvidadas para
siempre y provocando un serio problema de
reciclaje de ese metal.
Hoy circulan 2,700 millones de monedas

de 10 pesos, contra 228 millones de mone
das de 20 pesos.

Pero la inflación se ha encargado de dis
parar el uso de las monedas de 20 pesos en
330% en tan solo año y medio, por eso aho
ra las monedas de 20 pesos tienen un costo
menor de acuñación.

El papel moneda tiene también su propio
ritmo de impacto inflacionario. Los tan recha
zados billetes de 1,000 pesos han aumenta
do su circulación de 67 millones de piezas
en noviembre del 2020 a i 71 millones de

piezas en junio pasado, más de 250% de
aumento en su demanda en menos de 20
meses.

En fin, por ahora el esfuerzo del Banco de
México es que los usuarios vean con mejores
ojos a las más sencillitas monedas de 20 pe
sos, pero no podría estar lejos el día en que
tengamos frente a nosotros los impensables
billetes de 2,000 pesos.
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MEXICO SA
Economía global desinflada // FMI recortará
perspectivas mSalud y derechos humanos
CARLOS FERNANDEZVEGA

LOS VIDENTES FINANCIEROS,

que pululan, no la vieron venir y del
entusiasmo casi desbordado por ellos
mostrado a principios del presente año
(contagios por covid19 en descenso, re

activación económica, incremento del intercam
bio comercial, mayor empleo, etcétera) pasaron a
"un estado de cautela" (el ambiente global no es el
deseado) y de ahí al abierto ataque de pánico ante
la posibilidad de que el mundo enfrente una nue
va recesión, en medio de la pandemia, los efectos
de la guerra en Ucrania y un modelo económico
inservible.

MANANA MARTES EL Fondo Monetario In
ternacional (FMI) divulgará su "actualización de
las perspectivas de la economía mundial" (una de
las primeras que se conocerán por estos días) y el
ambiente prevaleciente en el circuito financiero
no resulta nada grato, pues desde ya el propio
organismo advierte que el panorama global "se
ha deteriorado significativamente y el nivel de
incertidumbre es muy elevado. Los riesgos de con
tracción (léase recesión, especialmente en Estados
Unidos) son hoy una realidad".

LA GUERRA EN Ucrania ha "colaborado" para
empeorar el panorama económico global y lo
propio han provocado las alocadas e interminables
sanciones a Rusia impuestas por Estados Unidos y
la Unión Europea, con el ya conocido efecto búme
ran: niveles de inflación no registrados en décadas,
crisis energética y desabasto de alimentos, entre
tantas otras cosas, que han generado una ola de
protestas ciudadanas en los países sancionadores
ante la impotencia de sus respectivos gobiernos de
enderezar el barco.

PREVIO A LA divulgación de las nuevas estima
ciones del FMI, la directora gerente de esa institu
ción, Kristalina Georgieva, advirtió que "las condi
ciones financieras mundiales se están endurecien
do más de lo previsto, y las continuas alteraciones
asociadas con la pandemia y los nuevos cuellos de
botella en las cadenas mundiales de suministro
están afectando la actividad económica".

ASÍ, LA "ACTUALIZACIÓN de las perspectivas
de la economía mundial" del FMI de nueva cuenta
recortará las proyecciones de crecimiento mundial
para el presente año y el próximo, toda vez que "los
riesgos de contracción continuarán y podrían inclu

so agravarse en especial si persiste la inflación
requiriendo políticas de intervención más contun
dentes que podrían eventualmente impactar en el
crecimiento y exacerbar los efectos secundarios,
en particular para los países emergentes y en desa
rrollo. Los países con alto nivel de endeudamiento
y poco espacio para políticas enfrentarán presiones
adicionales", subraya Georgieva.
A LO ANTERIOR se suma la acelerada fuga de
capitales del otrora llamado Tercer Mundo hacia
paraísos fiscales y Estados Unidos, país que su
puestamente es (era, en realidad) "refugio seguro"
y "motor del mundo" (ahora ubicado en Asia
Oriental, concretamente en China), actualmente
destartalado, al igual que sus "aliados" europeos,
quienes ya no sienten lo duro sino lo tupido.

QUEDA CLARO QUE el modelo neoliberal
(defendido a capa y espada por, entre otros, el
FMI) fracasó rotundamente (los privilegiados del
minúsculo mundillo de los multimillonarios dirán
exactamente lo contrario) y debe ser reemplazado
de inmediato. Crisis tras crisis, recesión tras rece
sión, el único resultado ha sido que la voluminosa
factura es pagada por la mayoría, mientras la mi
noría no deja de acumular riqueza y poder.

CRIMEN DE LESA humanidad es que un selecto
grupúsculo concentre el ingreso, la riqueza y el po
der en el planeta, con gobiernos a su servicio, mien
tras el resto de los habitantes del planeta no tiene ni
para lo más elemental. Por eso, la economía global
lo mismo que las nacionales no puede seguir
dependiendo ni permitiendo de los excesos, la
voracidad, el saqueo, la mezquindad y los caprichos
de una minoría igual de rapaz que de indolente ante
una realidad social verdaderamente apabullante.

HABRÁ QUE VER la magnitud del recorte que
aplica el FMI a la economía global y sus nuevos
pronósticos, pero lo cierto es que el horno no está
para bollos.

Las rebanadas del pastel

ARRIBÓ A MÉXICO el primer grupo de médicos
cubanos (bienvenidos) y a quienes ven fantasmas
por doquier el presidente López Obrador les
recuerda que "la salud no tiene que ver con ideo
logías, sino con derechos humanos; el gobierno
federal ha decidido traer médicos, en principio,
de Cuba, y si hay que traerlos de Estados Unidos,
Rusia, Japón o Francia los vamos a tener aquí; el
compromiso es llevar salud de calidad y gratuita a
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todos los rincones del país, en particular para las
personas más vulnerables".

cfvmexico_sa@hotmail.com
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REPORTE ECONOMICO/ WWW.VECT0REC0N0MIC0.C0M.MX
Monedas, metales y tasas de interés (junio 2022)
DAVID MARQUEZ AYALA

ATRAS PARECEN HABER quedado las
devaluaciones de inicios de la pandemia
en que una mezcla de temor y especula

ción tiraron la paridad pesodólar a 24.1 en abril
de 2020, punto de donde el peso inició una recu
peración a 20.4 en enero de 2021, cotización en
torno a la cual se ha mantenido relativamente
estable hasta la fecha (Gráfico 1)

EL DÓLAR, POR su parte, registra un forta
lecimiento en los pasados 12 meses (jun 21jun
22) respecto a otras divisas relevantes. En tal
periodo se han devaluado frente al dólar: el euro
12.6%, libra 12.7, yen 23.6, yuan 3.6 y la rupia
6.2. También el peso chileno 25.1%, el real bra
sileño 4.7, y el peso mexicano 1.1 (Gráfico 2).
En sentido inverso y sorpresivo, el rublo ruso se
ha revaluado 27.8% frente al dólar.

TOMANDO SÓLO EL primer semestre de este
año para visibilizar mejor el impacto cambiario
del conflicto RusiaUcrania, los datos indican
que se devaluaron frente al dólar: el euro 8.2%
(al 20 de julio se empató uno a uno con el dólar),
la libra 9.9, el yen 19.6, el yuan 5.1, la rupia 4.8
y el peso chileno 6.2; a la inversa se revaluaron
frente al dólar el peso mexicano 2.5%, el real
brasileño 8 y el rublo ruso 28.4%

ASÍ, AL MANTENERSE el peso casi sin varia
ciones frente al dólar, siguieron los cambios de
éste respecto a otras divisas y en el período junio
21junio 22 el peso se revaluó 11.5% con el euro,

11.7 con la libra, 18.1 con el yen, 2.5 con el yuan,
y 5.9% con el DEG (derecho especial de giro/
moneda virtual del FMI) (Gráfico 3).

DE LOS METALES preciosos aún vistos por
algunos como refugio ante turbulencias cam
biarías el oro muestra una ligera inflexión a la
baja en el primer semestre del año, llegando en
junio a una cotización de mil 807 dólares la onza
(Gráfico 4). La plata viene perdiendo valor en
los pasados 12 meses y se cotizó en junio a 20.35
dólares la onza.

LA TASA DE referencia (tasa objetivo) del
Banco de México sigue en constante ascenso en
los 12 meses recientes, llegando en junio a 7.8%,
apenas 0.2% abajo de la inflación (8%), mientras
que en Estados Unidos la tasa de referencia (bo
nos del Tesoro tres meses) llegó a 1.49%, que con
una inflación de 9.06 nos da una tasa negativa
de 7.6%. En México las tasas hipotecarias pare
cen mantenerse estables (Gráfico 5).
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DINERO
Lo trans del tratado // Aumento

en los combustibles presiona la
inflación // Telmex: huelga light
ENRIQUE CALVAN OCHOA

CUANDO YA PEÑA Nieto y sus
negociadores habían entregado li
teralmente todo a Estados Unidos
y Canadá, a horas de firmarse el
TMEC, el nuevo gobierno de Ló

pez Obrador alcanzó a introducir el capítulo
8, que dice "8.1: reconocimiento del dominio
directo y la propiedad inalienable e impres
criptible de los Estados Unidos Mexicanos
sobre los hidrocarburos.

"8.2: EN EL caso de México, y sin perjuicio
de sus derechos y remedios disponibles
conforme a este tratado, Estados Unidos
y Canadá reconocen que (a) México se re
serva su derecho soberano de reformar su
Constitución y su legislación interna, y (b)
México tiene el dominio directo y ¡a propie
dad inalienable e imprescriptible de todos ¡os
hidrocarburos en el subsuelo del territorio
nacional, incluida la plataforma continental y
la zona económica exclusiva situada fuera del
mar territorial y adyacente a éste, en mantos
o yacimientos, cualquiera que sea su estado
físico, de conformidad con la Constitución
Política de los Estados Unidos Mexicanos".
¿Más claro?

Transversalidad

SIN EMBARGO, AHORA los que quieren
quitarle a México sus recursos salen con una
palabrita rara: la transversalidad. Según esto,
otros capítulos permiten interpretaciones
distintas al contundente texto del capítulo 8.
Aseguran que ganarán el pleito que plantea
ron contra México y le costará 30 mil millo
nes de dólares. Pues ni que los defensores
Tatiana Clouthier y Marcelo Ebrard tuvie
ran los brazos cruzados.

EL MECANISMO QUE echaron a andar al
final favorecerá a nuestro país, porque despe
jará cualquier duda sobre su "dominio directo
y la propiedad inalienable e imprescriptible"
de sus recursos energéticos.

Inflación

EL PAIS CON mayor inflación en América
Latina es Venezuela, con 167 por ciento
anual, seguido por Argentina con 64, Cuba
con 26 y Brasil con casi 12. Estados Unidos
aparece con 9.1 por ciento y México con 7.98.
Son datos de Trading Economics al mes de
junio. Sin embargo, la carestía de alimentos
cobró fuerza en nuestro país en la primera
quincena de julio y subió a 8.16 por ciento,
a pesar del freno al precio subsidiado de los
combustibles.

HAY MUCHO DINERO en circulación, los
consumidores no detienen los tarjetazos las
cifras de la Antad, la asociación de super
mercados, y Walmart, así lo demuestran.
Se perfila otro aumento a la tasa de interés,
según economistas es el camino correcto
pero duele.

Schlumberger
YA NO HAY que meterle más dinero a la
refinería Olmeca de Dos Bocas, el petróleo
dejó de ser negocio, dicen por ahí expertos.
Sin embargo, el mayor proveedor de servicios
petroleros del mundo, Schlumberger (una
empresa con larga presencia en México), re
portó el pasado viernes ganancias más altas
de lo esperado para el segundo trimestre del
año, a medida que se intensificó la actividad
de perforación y refinación. Schlumberger
tuvo ingresos de 6.8 mil millones de dólares,
un aumento de 20 por ciento interanual.

Huelga light en Telmex
"LA ÚLTIMA HUELGA real en Telmex es
talló el 25 de abril de 1980 (sí, hace 42 años)
cuando se mejoró la jubilación plasmada en la
cláusula 149 del contrato colectivo de traba
jo", dice la agrupación disidente Telefonistas
Construyendo Democracia.
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LA HUELGA DE la semana anterior fue
light. "Falta obtener logros concretos, ya que
el acuerdo obtenido entre la dirección sindi
cal y la empresa consiste en establecer una
mesa técnica entre las partes involucradas
para que en un periodo de 20 días resuelvan
el tema de las vacantes, la jubilación para el
personal de nuevo ingreso y el llamado pasivo
laboral", afirma la disidencia del sindicato
que desde hace medio siglo controla como
empresa propia el líder charro Francisco
Hernández Juárez.

LA CORRIENTE TELEFONISTAS Constru
yendo Democracia sostiene que la solución al
conflicto no está en quitarles o modificarles
su régimen jubilatorio a los telefonistas de
nuevo ingreso, ni ofrecer acciones sin valor
para el personal activo y jubilado actual, sino
en que los dueños de la empresa revitalicen a
Telmex devolviéndole los servicios más ren
tables que se han llevado a Telcel.

Twitterati

¿QUIÉN VA A parar a Japón para que no
vierta al Océano Pacífico más de un millón de
toneladas de agua radiactiva almacenada en

Fukushima?
Escribe @mariafdezv
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Justamente esto es el análi sis hoy en el Senado de la Repúbli
ca, y específicamente en el apartado de prácticas monopó

licas absolutas en el mercado de pago con tarjetas de crédito.
El senador que ha puesto en alto este asunto es el presidente
de la Comisión de Hacienda y Crédito Público en el Senado de
la República, Alejandro Armenta Mier (Morena), que presentó
una denuncia ante la Comisión Federal de Competencia Eco
nómica (Cofece), para solicitar que se investiguen las posibles
prácticas monopólicas absolutas en el mercado de pagos con
tarjeta de crédito en México, que debe ser resuelto antes del 9
de agosto por este órgano autónomo.
El tema, aunque se quiera minimizar, es

de tal gravedad, si se piensa que el sector fi
nanciero en nuestro país está aún muy lejos
de los sectores más vulnerables de la pobla
ción, y más aún si se analiza en el avance de
la bancarización del país, de ahí que se siga
señalando la alta concentración del sistema

bancario nacional en manos de bancos ex

tranjeros, lo cual por decir lo menos ha impli
cado afectaciones al mercado y los usuarios
al aplicar un sobrecosto por el uso de tarjetas
de crédito. Y aquí un punto interesante por
que existen algunos banqueros que con toda
la libertad y desfachatez argumentan la libre
competencia y la amplia participación de
instituciones financieras para reducir esos
costos señalados pero que en la práctica no
es así.

Armenta Mier sabe que es un momen
to crucial para este tema luego de que por
muchos años se ha hecho a un lado por per
sonajes ligados a bancos que actúan como
cabilderos para que no se toque el tema que
finalmente impacta en los bolsillos de la po
blación. El legislador sabe que trataba de un
tema comercial, que tiene que ver con la re
gulación en el mercado de pagos de tarjetas

de crédito y el sobrecosto que se aplica por su
uso, en el que se está intentando combatir a
los monopolios y los oligopolios que no per
miten la competencia. Se busca además, el
equilibrio del sector financiero, porque van
también por apoyar a los comercios locales y
a los usuarios para que tengan mejores condi
ciones al usar un servicio bancario.

Si usted recuerda el pasado 25 de mayo,

el senador Alejandro Armenta presentó la
denuncia de la que hablamos, por lo que se
quiera o no ya es un asunto que debe tratar
se por la Cofece, a la que muy pocas veces le
gusta que le digan lo que tiene que hacer, y en
qué se tiene que poner a trabajar, porque sus
funcionarios casi siempre están distraídos en
otros temas de poca relevancia y para cuan
do dan resoluciones muy poco importan o
quienes las cometen ya salieron más bene
ficiadas que perjudicadas con las sanciones
impuestas. Incluso la pregunta sería si ¿en la
Comisión de Competencia quieren caer en
el delito de traición a la Patria, por proteger
otros intereses que no son los de la nación?
Ellas y ellos, quienes sirven a la nación en
este órgano saben muy bien la respuesta.

La presentada es clara muestra de indicios
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de que los grandes bancos emisores llevan a
cabo posibles prácticas monopólicas absolu
tas, las cuales gravemente han afectado a mi
llones de tarjetahabientes durante años. En
las prácticas se destacan la fijación de precios;
elevación de precios e intercambio de infor
mación para las fijaciones entre los grandes
bancos. Está claro que esta investigación no
debe sólo enfocarse en las cámaras de com

pensación (encargado de estos intercambios),
sino en el mercado en su totalidad, conside
rando el ciclo completo de las transacciones:
adquirencia (recepción de tarjetas en los co
mercios), emisión (el otorgamiento de tarje
tas a los clientes por los bancos) y compensa
ción (las cámaras de compensación).

El cuestionamiento sobre la Cofece es su

tibieza y lentitud en sus procesos, en siem

pre sus investigaciones tardías, y más sus re
acciones, y castigos, hoy podrían dejar claro
una vez más el proteger intereses financieros
globales. La responsabilidad de la oficina de
competencia es salvaguardar los intereses
de los ciudadanos, no debe resguardarse en
su autonomía para no rendir cuentas ni al
Senado ni a la Comisión de Hacienda; por
ello, también la denuncia sobre este asunto

se dio ante la Fiscalía General de la Repúbli
ca, para que hagan las investigaciones corres
pondientes de los funcionarios responsables,
así como de los integrantes de la banca, por
su afectación a los usuarios de los servicios

financieros que son ya más del 80% de la po
blación. Está en manos de la Cofece admitir y
dar trámite a la denuncia e investigar a fondo
los hechos y evidencias presentados en claro
beneficio de los sectores más vulnerables de

nuestro país.

Voz en off. Datos en los que México adole
ce, que es uno de los países con más retraso
en bancarización respecto de sus pares en
Latinoamérica. Sólo 3 de cada 10 mexicanos

usan el sistema bancario, comparado con 5
de cada 10 peruanos, 7 de cada 10 chilenos u
8 de cada 10 colombianos, y más porque en
julio de 2021, se presentó un Punto de Acuer
do exhortando a la Cofece para investigar y
dar solución a la demanda de millones de

usuarios de estos servicios, así como nuevos
competidores en el mercado como las Fin
techs. La Cofece no tomó ninguna postura y,
por tanto, se tomó la decisión de presentar
una denuncia formal...
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La articulación de cadenas de producción y distribu
ción en América es global por lo que existe una cre

ciente oportunidad de ligar la producción agropecuaria
y manufactura de México con su vecino más cercano al
sur, Guatemala, donde el gobierno de Alejandro Giam
mattei ha encontrado a un aliado estratégico al Grupo
Inversor Veracruzano (Griver), encabezado por Edgar
López, y que desarrolla en Puerto de Santo Tomás de
Castilla un sistema logístico, navios y cadena en frío se
mejante al que la firma tiene en el Puerto de Veracruz y
el que está listo en Puerto Progreso, Yucatán

Esto es un paso especialmente
relevante para el crecimiento econó
mico mesoamericano y del Caribe al
hacer rentable la navegación de corta
distancia que potencia el comercio en
la zona y fuera de ella, especialmente
con alimentos frescos y procesados. De
hecho, es también un nodo para poner
en marcha la nueva política pública de
mexicana para los fletes náuticos de
cabotaje (en particular la ruta Tampico
ProgresoSTC) encomendada como
misión vital a la Coordinación General

Puertos y Marina Mercante que dirige
la capitana Ana Laura López.

Conscientes de los 56 mil millones

de dólares que vale el intercambio
anual de mercancías entre México

y Guatemala, del potencial que ello
guarda como una plataforma de pros
peridad inclusiva, el ministerio de re
laciones exteriores de ese país a cargo
de Mario Adolfo Búcaro, Griver y con el
apoyo de la embajada mexicana, a cargo
de Romeo Ruiz, se efectuarán este
miércoles en la capital del vecino país
el simposio "México y Guatemala hacia

el desarrollo logístico, agroalimentario
y aduanero", como un foro del más alto
nivel.

Sólo como una muestra de la impor
tancia del evento, estará el encargado
de asuntos internacionales de la Secre

taría de Agricultura y Desarrollo Rural,
María de Lourdes Cruz, y la directora
general del Organismo Internacional
Regional de Sanidad Agropecuaria,
Nidia Estela Sandoval, el director de
AgeExport de Guatemala, Amador Car
ballido, y el director de operaciones de
Griver, Flavio Mora.

Considerando la relevancia que la
expansión comercial tiene para Mesoa
méricaCaribe (con o sin controversias
en el ámbito del TMEC) habrá que
seguir con atención los proyectos de
inversión privada y acuerdos guberna
mentales que lo faciliten.

Compranet y el dedo al anillo. Es
un retroceso de cuando menos dos

décadas la suspensión de Compranet
para regresar a la modalidad de com
pras públicas a través de concursos
presenciales que, previo a esa plata
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forma, eran famosos por las maneras
de manipular, traquear y dirigir las
licitaciones incluso de las maneras
más burdas. Prevalece el silencio de

la Oficialía Mayor de Hacienda para
exponer las razones de ello y en qué
momento habrá otra plataforma con
fiable y veraz. Lo único claro que hay
es la denuncia que en mayo pasado
interpuso la empresa de tecnología
de la información Mainbit, de Anto
nio Sánchez, ante la FGR, a cargo de
Alejandro Gertz, y con que acusó a los
funcionarios Alberto Olivas (director
general de política de las contratacio
nes públicas) y a su subdirector Raúl
Jaime Pilar que hacheaban a cambio
de sobornos los archivos electrónicos

de los concursos para dirigir los fallos
en favor o en contra según fuera el

caso. Dada la opacidad en el que 82%
de las compras públicas del actual go
bierno se hacen por adjudicación di
recta, cabe preguntar a quién le viene
como "anillo al dedo" el derrumbe de

Compranet. Veremos.

ADM, Campeón y minino al alza. Y
ante el crecimiento exponencial del
mercado de alimentación de mascotas,
Archer Daniel Midland, que aquí dirige
Federico Gorbea, está por inaugurar un
macrocentro de distribución de alimen

tos para perros y gatos en el Estado de
México, con una inversión de 3.5 millo
nes de pesos, que le permita expandir su
capacidad competitiva (en un mercado
altamente disputado) con sus diversos
productos manufacturados en el país
entre los que destacan Campeón y
Minino.
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LO QUE SE RECLAMA
POR ARTURO DAMM ARNAL

Lo que los gobiernos estadounidense
y canadiense pretenden, con toda ra

zón, es que el gobierno mexicano respe
te el TMEC, tratado que negoció y firmó
voluntariamente, comprometiéndose a
respetarlo, lo cual implica respetar los de
rechos adquiridos por las partes, en este
caso empresas privadas extranjeras en lo
referente a generar electricidad en Méxi
co y competir con la CFE, derechos que el
gobierno mexicano no ha respetado.

Botón de muestra, relacionado con el otorgamiento
de permisos: la Comisión Reguladora de Energía (CRE), se
ha negado a conceder los permisos, a los cuales las empre
sas privadas extranjeras tienen derecho según lo pactado
en el TMEC, para generar electricidad, empresas compe
tidoras de la CFE, limitando la competencia en perjuicio
de los consumidores.

Otro botón de muestra, relacionado con el orden en
el despacho de la electricidad: según lo pactado en el
TMEC se despachará en primer lugar la electricidad ge
nerada por la planta más eficiente, despacho que decide el
Centro Nacional de Control de Energía (Cenace), quien le
ha dado prioridad al despacho de la electricidad generada
por la CFE, que no es la planta más eficiente, limitando la
competencia en detrimento de los consumidores.

El reclamo de los gobiernos estadounidense y cana
diense tiene que ver con este tipo de violaciones al TMEC
y no supone, como lo quiere hacer creer AMLO, algún
reclamo indebido sobre el petróleo. En el capítulo 8 del

TMEC se establece que "México tiene el dominio directo
y la propiedad inalienable e imprescriptible de todos los
hidrocarburos en el subsuelo del territorio nacional, in
cluida la plataforma continental y la zona económica ex
clusiva situada fuera del mar territorial y adyacente a éste,
en mantos o yacimientos, cualquiera que sea su estado
físico, de conformidad con la Constitución Política de los
Estados Unidos Mexicanos". La causa del reclamo de los

gobiernos estadounidense y canadiense no es el petróleo.
AMLO, quien sabe perfectamente bien de qué se trata

el reclamo, pero quien, como en muchas otras ocasiones,
trata de jalar agua para su molino nacionalista, populista
y gobiernista, pretende hacer creer que todo este asunto
tiene que ver con alguna intención de empresas estadou
nidenses y canadienses para quedarse con el petróleo y la
electricidad que es de los mexicanos (cualquier cosa que
signifique quedarse con el petróleo y la electricidad que es
de los mexicanos), lo que no es el caso.

Lo que los gobiernos estadounidense y canadiense
pretenden, ante las violaciones que han tenido lugar de
parte de las autoridades (en los dos botones de muestra la
CRE y la Cenace), es que se respete el TMEC, y quienes es
tamos de acuerdo con esta pretensión no estamos a favor
de las empresas extranjeras y en contra de la CFE, sino a
favor del Estado de Derecho, definido como el gobierno
de la ley, gobierno que solo es posible si se respeta la ley.
Y el TMEC, según al artículo 133 constitucional, forma
parte de la "Ley Suprema de toda la Unión".

AMLO dijo que "Estados Unidos y Canadá nos están
haciendo un reclamo porque queremos rescatar nuestro
petróleo y la industria eléctrica", lo cual no es cierto. Están
reclamando la violación del TMEC, algo muy distinto. Y
AMLO lo sabe.

arturodamm@prodigy.net.mx
Twitter: @ArturoDammArrial
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DESCARBONIZACIÓN

American Airlines va

por vuelo sostenible
El viernes pasado la aerolínea
estadunidense American Air

lines finalizó un acuerdo con
la empresa de bioeombusti
bles Gevo para impulsar la
aviación sostenible y reafir
mar su compromiso de usar
10 por ciento de este tipo de
combustibles hacia 2030. Co

mo parte de la iniciativa aérea
Oneworld, American busca
descarbonizar sus vuelos.

GOBIERNO DE HIDALGO

Fayatl logra inversión
por $70 mil millones

A punto de darse el relevo en
Hidalgo, el gobernador Ornar
Fayad deja 70 mil millones de
pesos de nuevas inversiones.
Empresas como AB Inveb,
Giant Motors, Envases Uni
versales, Alstom y Engie, se
ñalan a José Luis Romo, pri
mero como secretario de De

sarrollo Económico y luego de
Política Pública, como uno de
los artífices de este logro.

VÍCTOR MOBfROY

Naviera suiza cambia
a directivo en México

LacompañíanavierasuizaMe
diterranean Shipping Com
pany nombró a Víctor Mon

roy Vollmer director general
para México y Centroamé
rica, cargo que ocupa desde
el 1 de julio en sustitución de
Morten Weisdal, quien lideró
la firma durante cuatro años y
ahora tendrá otras responsabi
lidades dentro el grupo.

LUIS NAVARRETE

Arrendador Avis, con
nuevo vicepresidente
Luego de 20 años como direc
tor de operaciones, Luis Mi
guel Navarrete se convertirá
en vicepresidente ejecutivo
de la arrendadora automotriz

Avis México, que preside Al
berto Gómez. Con este movi

miento la firma busca profe
sionalizar y fortalecer su es
tructura corporativa.

FIRMA HIPOTECARIA

Salomoii Sha bol se

suma a junta de Ion
Siguen los cambios en la so
fom hipotecaria Ion Finan
ciera. Ahora la compañía dio a
conocer el nombramiento de
Salomón Abraham Shabot
Cherem como integrante del
consejo de administración. El
nuevo consejero tiene más de
14 años de experiencia en la
industria de la construcción y
la vivienda.
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Multimateriales

reciclados para todo

Pineda Covalin utiliza material recicla

do de plástico para fabricar corbatas,
Bimbo para tarimasy anaqueles, Dor

ma en hilos hasta siete veces más delgados que el ca
bello y manufacturar almohadas, y Renovare para
zapatos ecológicos y botas industriales con suelas
de PET y sargazo.
"El nuevo plan estratégico de mediano y largo

plazo que analizamos en Ecoce fortalecerá el te
ma de multimateriales", afirmó su director gene
ral, Carlos Sánchez, responsable de la institución
que en 20 años recicló 79 mil toneladas de plásticos,
equivalente a 10 estadios Azteca, con la participa
ción de 24 millones de personas, 31 grupos indus
triales y más de 600 productos.
El ej e central de Ecoce es la educación y cuidado

ambiental que ha permitido reducir el uso de agua y
emitir menos contaminantes en la atmósfera. "Con

el nuevo esquema estratégico reforzaremos el acopio
de multimateriales que incluyen polietileno de alta
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y baj a intensidad, aluminio,
hojalata, Tetra Pack, cartón
yvidrio; en seis años se aco
piaya 32 por ciento de mate
riales flexibles de empaques
de botanas, galletas, pan,
productos de salud y otros".
La institución tiene 30

plantas de reciclaje en todo
el país y en Tabasco tendrá
otra; PetStar, la empresa más

grande del mundo en reciclaj e, se ampliaráy continua
rán las inversiones multimillonarias. "México es líder
en el Continente Americano y a escala mundial, solo
está debajo de Alemaniay China "Ecoce estáfomen
tando la economía circular, yes puente de comunica
ción con autoridades federalesy locales, legisladores
de todos los partidosy presidentes municipales".

Cuarto de junto
Juan Antonio González Moreno, presidente de
Gruma, presume un éxito notable: las ventas en EU
crecieron en el segundo trimestre 20 por ciento y en
Europa 33 por ciento... El acuerdo para continuarla
construcción del Tren Maya anunciado por el secre
tario de Gobernación, Adán Augusto López, incluye
al gobierno estatal de Carlos Joaquín, constructo
resy sindicatos locales. Por cierto, el miércoles en Vi
llahermosa se recordó al exgobernador por la aproba
ción de lallamadaley del garrote cuando se desalojó a
más de 500maestros que alegaban elpago de dos quin
cenas, prestaciones labores y otros adeudos... Ornar
Ortega se perfila en el PRD como el más claro candi
dato para la gube matura en Edomex, con el apoyo de
los liderazgos de su partido... ¡
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Prácticas monopólicas en
tarjetas de crédito

Ante denuncia hecha por el senador de Morena
Alejandro Armenta Mier, quien también es el pre
sidente de la Comisión de Hacienda y Crédito Pú
blico, deberá la Comisión de Competencia Eco
nómica, que lleva Ana María Reséndiz, pronun

ciarse respecto a las posibles prácticas monopólicas absolu
tas en el mercado de pago con tarjeta de crédito, que debe ser
resuelto antes del 9 de agosto.

Se trata de un tema comercial, que tiene que ver con la re
gulación en el mercado de pagos de tarjetas de crédito y el
sobrecosto que se aplica por su
uso, en el que se está intentan
do combatir a los monopolios
y los oligopolios que no permi
ten la competencia. "En el Senado estamos buscando el equi
libro del sector financiero, queremos apoyar a los comercios
locales y a los usuarios para que tengan mejores condiciones,
ya que para nosotros es un asunto de gran importancia para
el país", indicó.

Cabe señalar que le pasado el 25 de mayo, el senador Ale
jandro Armenta presentó la denuncia por posibles prácticas
monopólicas absolutas en el mercado de pagos con tarjetas de
crédito, y apuntó que la COFECE podría caer en el delito de
traición a la patria, por proteger otros intereses que no son
los de la nación.

La denuncia ofrece indicios de que los grandes bancos emi
sores, llevan a cabo posibles prácticas monopólicas absolutas,
las cuales gravemente han afectado a millones de tarjetaha
bientes durante años. En las prácticas se destacan la fijación
de precios; elevación de precios e intercambio de información
para las fijaciones entre los grandes bancos.
La investigación no debe

sólo enfocarse en las cámaras

de compensación (encargado
de estos intercambios), sino
en el mercado en su totalidad, considerando el ciclo com
pleto de las transacciones: adquirencia (recepción de tarje
tas en los comercios), emisión (el otorgamiento de tarjetas a
los clientes por los bancos) y compensación (las cámaras de
compensación).
Para el senador Armenta no se trata de un problema de

ineptitud, por parte de Cofece, sino de complicidad. Lamen
tó que la Cofece sea cómplice, ya que considera que no es un
problema de ineptitud, "no debe resguardarse en su autono
mía para no rendir cuentas ni al Senado, ni a la Comisión de
Hacienda, por ello además de la denuncia en la Cofece, pre
sentó una denuncia ante la Fiscalía General de la República,
para que hagan las investigaciones correspondientes de los
funcionarios responsables, así como de los integrantes de la
banca, por su afectación a los usuarios de los servicios finan
cieros que son ya más del 80% de la población".

México es uno de los países con más retraso en bancariza
ción respecto de sus pares en Latinoamérica. Sólo 3 de cada 10
mexicanos usan el sistema bancarío, comparado con 5 de cada
10 peruanos, 7 de cada 10 chilenos u 8 de cada 10 colombianos.

En 2018 la COFECE abrió el expediente IEBC0052018 con
la finalidad de investigar el mercado de pagos que involucren
una cámara de compensación para pagos con tarjetas en Mé
xico para analizar las condiciones de competencia y libre con
currencia en dicho mercado#

La investigación debe
ser integral Armenta
BailCOS acuerdan y fijas

precios de servicios
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Caería construcción este 2022, producción
y pymes en aprietos y SedenaMarina limitan

Por desgracia el sexenio terminará con núme
ros desfavorables en el ámbito económico por
el impacto de las políticas públicas en la in
versión. La pandemia y la falta de medidas
contracíclicas influirán también, así como el
pésimo escenario global.

Una industria que en los últimos años se
ha encogido es la de la construcción. Del 2008
a la fecha el valor de la producción de las em
presas de ese giro ha caído 36%.

Aunque la inercia ya venía, se preservó en
2018 con el inicio del sexenio de Andrés Ma

nuel López, lo que suele suceder. Sin embar
go, ya no se recuperó porque la inversión pú
blica no levanta.

Al iniciar el año en CMIC, la cámara del
rubro que preside Francisco Solares Alemán
tenía la expectativa de cierta mejora. Se pro
yectó un crecimiento del 4% anual. Conforme
han pasado los meses se ha ajustado. Ahora la
esperanza es que al cierre del año no se termi
ne con un número negativo.

Hoy las Pymes están muy castigadas y la
afiliación de CMIC ya no levantó tras la pan
demia. En 3 años han cerrado 3,000 unidades.

Y es que la inversión pública se ha con
centrado en el Sureste y las grandes obras
como el AIFA, Dos Bocas y el Tren Maya con
presupuestos ilimitados han secado la bolsa
de fondos.

Además, los anticipos en la obra pública
desaparecieron, hay retrasos en los pagos y
ámbitos como la reparación de carreteras con

SCT de Jorge Arganis Díaz, está lejos de sus
mejores días. Agregue a Sedeña de Luis Cre
sencio Sandoval o Marina de José Rafael Ojeda
convertidas en las dos grandes constructoras.

Para efectos del empleo, si se suma su ac
tividad, esa variable en la industria llega a 4
millones 400 mil, pero para las empresas del
gremio el avance es más limitado. Lo mismo
replica para la cadena de insumos. El cemento
si no está boyante, avanza gracias a las com
pras directas de SedenaMarina.

Por si fuera poco está la inflación que des
gasta los presupuestos. De junio a junio el alza
de precios para el rubro está en 18%, pero el
asfalto se ha elevado 24%.

Aún se espera el multicitado tercer paque
te de infraestructura que supondría una mi
llonaria inversión a 3 años. La SHCP de Roge
lio Ramírez de la O trae el asunto, pero no hay
claridad para su puesta en marcha.

Lo que es un hecho es que la construcción,
giro nodal, enfrenta un horizonte muy difícil.

FORMALIZARÁN PRONTO RECLAMO
A DEL VALLE EN INTERJET

Le platicaba de los esfuerzos de Miguel Ale
mán Magnani para retomar Interjet junto con
un grupo de empresarios que buscan liquidar
los pasivos vía diversos acuerdos con los
acreedores, incluido el SAT de Raquel Buen
rostro. Hasta se habla de Lufthansa para que
opere una renovada línea aérea. Un primer
paso está en retomar el control accionario ya

que Alejandro del Valle nunca inyectó los
4,600 mdp comprometidos. Le adelanto que
pronto se formalizará legalmente el recla
mo. La capitalización comprometía a
Eduardo Piccolo del fondo WTI y a Caxxor
de Carlos Ortiz.

VW FALTA EL CONSENSO DE
TRABAJADORES Y SIGUE
EMPLAZAMIENTO

Aunque VW de Steffen Reiche llegó a un
acuerdo con su sindicato con un aumento

del 9% al salario y 2% más en prestaciones,
el asunto aún debe ser ratificado por los
8,000 trabajadores. Se requiere mayoría, de
ahí que el emplazamiento de huelga se
mantenga hasta el 18 de agosto.

CERRARÍA INFLACIÓN ANUAL
ARRIBA DEL 8% Y FALLA PACIC

Claramente el pacto antiinflacionario (PA
CIC) fue un ardid mercadológico entre go
bierno y la dirigencia de la IP con nulo efec
to. El viernes la tasa quincenal de julio al
canzó 8.66% anual, por encima de lo espe
rado. Se cree que al finalizar 2022 el
fenómeno rondará el 8%. Banco Invex de

Juan Guichard incluso proyecta un 8.2%.

(¿>aguilar_dd
albertoaguilar(S)dondinero.mx
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acia detiene a Grupo Bimbo. La
empresa global, que encabeza
aniel Servitje, dio a cono

cer un conjunto de datos de
desempeño que reflejan una
sagaz gestión, con ventas ré
cord trimestrales de $96 mil

434 millones de pesos, un crecimiento mayor
a 18 por ciento.

No es sencillo crecer a esa tasa en medio de

la inflación global y de un semestre complica
dísimo por la guerra de Rusia contra Ucrania,
que alteró los precios globales de la industria
de agroalimentos, con particular afectación en
el trigo. Pero Bimbo parece tener una de las ca
pacidades estratégicas más flexibles
de la industria.

La firma dijo que su utilidad bruta
más que se duplicó y que su rendi
miento sobre el capital alcanzó un
récord histórico de 16.5 por ciento.

Esto deja a Bimbo en posibiíidacl
de seguir creciendo fuertemente, so
lidificando su posición como número
uno. La empresa dijo que su partici
pación de mercado de 4 por ciento
tiene muchas posibilidades en categorías como
el pan libre de gluten, pan con alto contenido de
fibra y pan de grano entero, así como en botanas
saludables. El mercado mundial ele pan alcanza
?lis. $561 mil millones,cielos cuales Bimbo factura
?lis. $18 mil 100 millones.

Esta empresa está en una ruta decrecimiento
por vía doble. Por un laclo, se encuentra expan
diendo sus marcas a los países donde ya opera
(Saníssimo surgió en México y ya se distribuye
en 15 países); y por otro laclo tendrá que realizar

adquisiciones focalizadas que le permitan mate
rializar su objetivo decantado hacia la concreción
de las metas ele desarrollo sustentable de la ONU

mientras maximiza el valor del capital. Y en medio
de ambas está la innovación.

Esta compañía acumula cinco años de mante
ner una razón de Deuda Neta a EBlTDAen descen

so o en niveles históricamente bajos. Esto hace
pensarque está lista para realizar una adquisición
de envergadura, tal como lo hizo con Sara Lee,
en 2011, o con Ganada Bread, en 2014. En aquellas
ocasiones sus razones financieras también le

arrojaban en una muy cómoda posición de deuda,
similar a la actual. En pocas palabras: si uno mira
sus nú meros y su crecimiento ahora, parece que

Servitje ya encendió el horno... para
comprar. Habrá que estar atentos.

TARJETAS DE CREDITO

El presidente de la Comisión de
Hacienda del Senado, Alejandro
Armenla, presentó una denuncia ante
la Comisión Federal de Competencia
Económica para que se investigue la
comisión de prácticas monopólicas
absolutas en el mercado de pago de

tarjetas de crédito. Entre los delitos incurridos
se señala la fijación y elevación de precios y el
intercambio de información. Se busca que se
investigue a bancos emisores, adquirientes y a
la cámara de compensación.También presentó
denuncia ante la Fiscalía General de la República,
porque asegura que ya se ha afectado a 80 por
ciento de la población.

La empresa
está en una
ruta de

crecimiento

por uta doble
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MULTINACIONAL
MEXICANA

a le he comentado que una de las empresas
que ha apostado fuerte por la expansión
internacional es Cruma, una estrategia que
en la coyuntura actual le ha dado muy bue
nos dividendos La firma, que preside Juan
González, acaba de informar al mercado,
pese a los vaivenes de la economía global,

que mantiene en crecimiento su producción de tortillasy harina
de maíz a nivel internacional con un aumento en rentabilidad.

La demanda de productos derivados del maíz sigue ga
nando preferencias en el mundo, principalmente en Estados
Un idos y Europa, lo cual catapultó hasta junio en 2 por ciento
el volumen c!e ventas de Cruma, mientras que sus ventas
netas saltaron 19 por ciento al cierre del segundo trimestre,
comparado con el mismo periodo de 2021.

Sólo en EU, el volumen de ventas creció 5 por ciento debido
aun constante incremento en la demanda c!e tortillas de maíz

y de trigo, además del estable crecimiento de su portafolio
saludable Better faryou. Se trata del mercado más impor
tante fuera de México para Cruma, que en el trimestre que le
comento elevó sus ventas en 20 por ciento para ubicarse en

755.2 millones de dólares.

A su vez en Europa, la multinacio
nal mexicana reportó que su volu
men c!e ventas tuvo un alza de 13 por
ciento, y sus ventas netas crecieron
33 por ciento, lo que se explica por
la fuerte demanda que mantiene el
mercado de la tortilla en comercios

minoristasy en las cadenas c!e food
serv/ce debido a la apertura total c!e

los negocios en esa región, posteriora la pandemia.

El caso es que las ventas totales de Cruma en el segundo
trimestre alcanzaron mil 337.4 millones de dólares, un envi

diable crecimiento de 19 por ciento cuando siguen los claros
curos de la economía global, ante el temor de una recesión.

LA RUTA DEL DINERO

A partir de la expectativa que más empresas asiáticas puedan
instalarse en el país para exportar, Corporación Inmobiliaria
Vesta planea invertir mil 100 millones de dólares en los próxi
mos años. El anuncio lo hizo Lorenzo Dominique Berho,
director general de la firma, en la ceremonia con motivo de
los primeroslO años ele esa emisora en la Bolsa Mexicana de
Valores. La estrategia es ampliar sus parques industriales en
Tijuana, Monterrey, Ciudad Juárez, el Bajío, Estado de Méxicoy
la CDMX... Todo indica que el rating de Martes del Jaguar caerá
drásticamente a partir de esta semana, luego que el juez pri
mero de distrito de Nuevo León otorgó suspensión de plano
en la demanda ele amparo de Alejandro Moreno Cárdenas
para que ¡a gobernadora de Campeche, Layda SansoresSan
Román, deje c!e difundir auciios ilegales para desprestigiar
al líder del PRI. El mandato judicial tiene efectos inmediatos,
y no hasta la notificación, luego que la gobernadora more
nista se negara a recibir el oficio c!e marras desde la semana
pasada. De continuar el pleito en tribunales, la sentencia por
desobedecer una orden judicial, según el artículo 262 c!e la
Ley ele Amparo, podría alcanzar hasta nueve años de prisión.

(¡ruma informó
que mantiene
en crecimiento

su producción
de tortillas

Fecha: 25/07/2022

Página: 17

Area cm2: 263

1 / 1

Columnas Económicas

Corporativo / Rogelio Varela

Rogelio Varela

Costo: 15,254

Página 4 de 6



AL MANDO

La embotelladora Arca Continental cerró con

resultados positivos el segundo trimestre de 2022,
pues sus ganancias aumentaron 34,9 por ciento

a firma regiomontana Arca Continental,
presidida por Jorge Humberto Santos
Reyna, y dirigida por Arturo Gutiérrez, es la
segunda embotelladora de CocaCola más
grandedeAmérica.ycerrócon resultados
positivos el segundo trimestre de 2022
pues sus ganancias aumentaron 34.9 por

ciento, es decir, cuatro mil 222 millones de pesos; mientras
que sus ingresos totales alcanzaron 53 mil 363 millones ele
pesos y su flujo operativo EBITDA fue de 10 mil 436 millones
de pesos. Estas cifras se deben a la mejora continua en la im
plementación de su modelo comercial, con un claro enfoque
en iniciativas digitales para impulsar la atención en el punto
de venta. Para lo que resta del año seguirá con el despliegue
de estrategias innovadoras en el mercado para satisfacer las
necesidades de sus millones de clientes y consumidores,
además c!e las acciones de apoyo a las comunidades.

OBLIGADA PROTECCIÓN CIBERNÉTICA
Los ciberataques dirigidos a las cadenas de suministro de
las empresas, es decir, a sus vendedores y proveedores,
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erróneamente se suelen pasar por
alto, pero también pueden causar
severos daños a las operaciones
de las compañías si no se prevén
o atienden de manera inmediata.

TSystems México, de Alejandro
López de la Peña, indica que estos
ataques aumentaron 60 por ciento
en loquevadelaño.siendolasprin
cipales afectaciones los proveedores

de servicios de telecomunicaciones, de logística locales y de
internet. TSystems señala la tendencia puede ascender por la
dependencia que existe dentro délas cadenas de suministro
a los softwares de código abierto y que esto facilita a los ci
berdelincuentes encontrar una vulnerabilidad y aprovecharla.

PLASMAN OPORTUNIDADES

La Asociación Nacional de industrias del Plástico [ANiPAC], que
preside Aldimir Torres Arenas, celebrará la tercera edición
del encuentro MaquinariayEquipo:desafíosyoportunidades
del sector pastpanemia, en este espacio que será presencial
el 3 de agosto participarán las empresas Braskem iclesa, BYK
Acl el iti ves, Grupo Quimisor, Nexeo Plastics, Polymat, Iberclrola
México, Polnac, MHollancI, Citrulsa y Omnigreen. Además de
presentarse las principales tecnologías en el sector, se hablará
sobre la eficiencia energética, las implicaciones de la NOM
036STPS2018, tendencias globales en el mercado de resinas
postpandemia, así como del mercadoy futuro del reciclaje c!e
plásticos. La ANIPAC concentra a productores, distribuidores
de materias primas, reciclaclores y transformadores.

INCORPORACIÓN
Además c!e la felicidad que le provoca a la afición de los Pumas
la llegada a su plantilla del ex Jugador del Barcelona, Dani
Alves, los patrocinadores deben estar muy satisfechos, y
es que la incorporación de una figura de la talla del brasileño
coloca los reflectores en la escuadra por lo que resta del torneo.

En lo que
resta del año

seguirá con
el despliegue
de estrategias
innovadoras
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi

Se dieron buenas noticias en

materia de seguridad para la
Ciudad de México que gobierna
Claudia Sheinbaum. Recien

temente, INEGI dio a conocer
los resultados de la Encuesta

Nacional de Seguridad Pública
Urbana, la cual destaca una
reducción en la percepción de
inseguridad en la CDMX de 21.2
por ciento, entre el segundo
trimestre de 2019 y el segundo
trimestre de 2022, es decir, los
capitalinos se sienten cada vez
más seguros en sus calles.

Como era de esperarse,
Claudia Sheinbaum recibió su

estrellita en la frente por parte
del presidente Andrés Manuel

López Obrador, quien recono
ció y celebró sus avances en el
tema, aunque cabe recordar que
muchos de estos logros, si no
es que la mayoría, son gracias
al trabajo de su secretario de
Seguridad Ciudadana, Ornar
García Harfuch. Hace unos días

la vimos felicitando con ahínco

al funcionario luego del opera
tivo que resultó en el enfrenta
miento de policías de la Ciudad
de México con integrantes de
una célula del Cártel de Sinaloa,
en San Miguel Topilejo, donde
fueron detenidos 14 sujetos y
se liberó a cuatro personas que
estaban secuestradas. De hecho,
si se trata de reconocer, García
Harfuch ya brillaba por sí mismo
desde antes.

El funcionario dejó de lado
la negación y las ganas de tapar
el Sol con un dedo, propias de
la administración a cargo de
Miguel Ángel Mancera, y tomó
el toro por lo cuernos al admitir,

por primera vez y públicamente,
que grupos fuertes del crimen
organizado operaban en la capi
tal del país y había que combatir
los, emprendiendo entonces una

campaña para darle cacería a los
líderes delincuenciales.

Las sirenas suenan rumbo a

2024, aunque a Ornar García se

le ve trabajando y no pendiente

de encuestas. Lo cierto es que
sería buena noticia saber que
funcionarios como él siguen
trabajando por el bien de los
mexicanos y no se distraen con
el "canto de las sirenas",

Voz en Off

Extraordinarias noticias en

Volkswagen de México. Después
de varias semanas de conversa

ciones con el Sindicato Indepen
diente de Trabajadores de la In
dustria Automotriz Volkswagen
(SITIAVW), se ha llegado a un
acuerdo sobre la negociación
del Contrato Colectivo integral
correspondiente a la revisión del
presente año. Detalles puntua
les los conoceremos en breve,
pero le podemos adelantar que
los agremiados a su sindicato
aplauden que se haya respetado
la Ley Laboral y se hicieran los
procesos de votación que la
misma ley requiere...
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NOMBRES, NOMBRES
Y... NOMBRES

Caería construcción este 2022, producción
y pymes en aprietos y SedeñaMarina limitan
ALBERTO AGUILAR

Por desgracia el sexenio termínala con núme
ros desfavorables en el ámbito económico por
el impacto de las políticas públicas en la in
versión. La pandemia y la falta de medidas
contracíclicas influirán también, asi como el
pésimo escenario global.

Una industria que en los últimos anos se
ha encogido es la de la construcción. Del 2008
a la fecha el valor de la producción de las em
presas de ese giro ha caído 36%.

Aunque la inercia ya venía, se preservó en
2018 con el inicio del sexenio de Andrés Ma

nuel López, lo que suele suceder. Sin embar
go, ya no se recuperó porque la inversión pú
blica no levanta.

AI iniciar el ano en CMIC, la cámara del
rubro que preside Francisco Solares Alemán

tenía la expectativa de cierta mejora. Se pro
yectó un crecimiento del 4% anual. Conforme
han pasado los meses se ha ajustado. Ahora la
esperanza es que al cierre del año no se termi
ne con un número negativo.

Hoy las Pymes están muy castigadas y la
afiliación de CMIC ya no levantó tras la pan
demia. En 3 alíos han cerrado 3,000 unidades.

Y es que la inversión pública se ha con
centrado en el Sureste y las grandes obras
como el AIFA, Dos Bocas y el Tren Maya con
presupuestos ilimitados han secado la bolsa
de fondos.

Además, los anticipos en la obra pública
desaparecieron, hay retrasos en los pagos y
ámbitos como la reparación de carreteras con
SCT de Jorge Arganis Díaz, está lejos de sus

mejores días. Agregue a Sedeña de Luís Cre
senclo Sandoval o Marina de fosé Rafael Ojeda
convertidas en las dos grandes constructoras.

Para efectos del empleo, si se suma su ac
tividad, esa variable en la industria llega a 4
millones 400 mil, pero para las empresas del
gremio el avance es más limitado. Lo mismo
replica para la cadena de insumos. El cemento
si no está boyante, avanza gracias a las com
pras directas de SedenaMarina.

Por si fuera poco está la inflación que des
gasta los presupuestos. De junio a jumo el alza
de precios para el rubro está en 18%, pero el
asfalto se ha elevado 24%.

Aún se espera el multicitado tercer paque
te de infraestructura que supondría una mi
llonaria inversión a 3 anos. La SHCP de Roge
lio Ramírez de la O trae el asunto, pero no hay
claridad para su puesta en marcha.

Lo que es un hecho es que la construcción,
giro nodal, enfrenta un horizonte muy difícil.

FORMALIZARÁN PRONTO RECLAMO
A DEL VALLE EN INTERJET

Le platicaba de los esfuerzos de Miguel Ale
mán Magnani para retomar Interjet junto con

un grupo de empresarios que buscan liquidar
los pasivos vía diversos acuerdos con los
acreedores, incluido el SAT de Raquel Buen
rostro. Hasta se habla de Lufthansa para que
opere una renovada linea aérea. Un primer
paso está en retomar el control accionario ya
que Alejandro del Valle nunca inyectó los
4,600 mdp comprometidos. Le adelanto que
pronto se formalizará legalmente el recla
mo. La capitalización comprometía a
Eduardo Piccolo del fondo WT1 y a Caxxor
de Carlos Orüz.

VW FALTA EL C0NSEN50 DE
TRABAJADORES Y SIGUE
EMPLAZAMIENTO

Aunque VW de Steffen Reiche llegó a un
acuerdo con su sindicato con un aumento

del 9% al salario y 2% más en prestaciones,
el asunto aún debe ser ratificado por los
8,000 trabajadores. Se requiere mayoría, de
ahi que el emplazamiento de huelga se
mantenga hasta el 18 de agosto.

CERRARÍA INFLACIÓN ANUAL
ARRIBA DEL 8% Y FALLA PACIC

Claramente el pacto antiinflacionario (PA
CIC) fue un ardid mercadotógico entre go
bierno y la dirigencia de la IP con nulo efec
to. El viernes la tasa quincenal de julio al
canzó 8.66% anual, por encima de lo espe
rado. Se cree que al finalizar 2022 el
fenómeno rondará el 8%. Banco Invex de

luán Guichard incluso proyecta un 8.2%.

(3>agullar_dd
albertoagullar@dondlnero.mx
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Semana muy importante con la FED, el PIB de EU y reportes de empresas

ahuertach@yahoo.com

Para los inversionistas, esta semana

representa una semana muy impor
tante para la toma de decisiones en
materia de inversión en mercados

y para la misma sociedad con efecto en el
mundo incluyendo por supuesto a México,
la decisión de la FED de continuar con alza en

tasas de interés para combatir la inflación
por el lado de la demanda y conocer el desem
peño de la economía que muestra contrastes.
Por un lado, indicadores de manufactura

con desaceleración visible y el sector servi
cios que a julio ya entró en zona de contrac
ción. La producción industrialperdiendo rit
mo con un crecimiento continuo en el déficit
de la balanza comercialy una caída fuerte en
la confianza del consumidor, mientras que
por otro lado, la creación de empleospor arri
ba de las 300 mil plazas (promedio últimos 12
meses en557mil plazas) y unas ventas mino

ristas que siguen cierta expansión.
Así veremos el PIB al 2T del 2022 que po

dría ser referente a una recesión económica

en su caso, "poco profunda" si sale negativo, o
bien un aumento modesto de la economía con

riesgo recesivo futuro. La curva de bonos del
Tesoro está invertida de manera más signi
ficativa, donde el bono a un año paga mayor
rendimiento que el bono a 30 años en siete
puntos base. Las bolsas intentan estabilizar
se, pero se desarrollan dentro de tendencias
secundarias de baja en etapa de reportes cor
porativos al 2T' 22 y un dólar que acumula un
alza del 11.4% en el año, aunque esta última
semana bajó 1.4% pudiendo entrar a una fase
de mayor estabilidad.
Será una semana de grandes reportes cor

porativos de empresas como McDonald's,
VISA, Pfizer, Merck, Alphabet (Google),
Amazon, Apple, Chevron, Exxon Mobil,
Boeing, General Motors, Ford Motors, y así
podríamos continuar. Esto significa "volati
lidad" en los mercados sin duda y evaluar la
condición de las empresas en medio de esta
rápida desaceleración económica, además
del status de la guerra y la condición sanita
ria mundial.

YA PROPÓSITO DE LIBROS...
INCENTIVANDO LALECTURA

TSystems México de Alejandro López de
la Peña desde sus oficinas en Puebla, en com
pañía de Daniela Calderón Porter, Directora
General de Patrimonio Cultural de la Secre
taría de Cultura de esta entidad, presentó
su alianza con la organización Enseña por
México que tiene como fin promover y faci
litar el acceso a la lectura en la niñez yjuven
tud mexicana. Como inicio de la relación, la
tecnológica alemana donó más de 500 libros

recaudados por sus colaboradores, para más
adelante también entregar más a través de sus
proveedoresy socios de negocios.
ENCUENTRO MAQUINERO
El próximo 3 de agosto el gremio del plás
tico se reunirá de manera presencial en el
encuentro "Maquinaria y Equipo: desafíos
y oportunidades del sector postpande
mia", organizado por la Asociación Nacional
de Industrias del Plástico (ANIPAC), que
preside Aldimir Torres Arenas. Se darán a
conocer las principales tendencias y alter
nativas en materia de tecnología, energía y
financiamiento en el sector.
En este encuentro de negocios también

participarán las empresas expertas Braskem
Idesa, BYK Additivesy Grupo Quimisor.

Lasapnionáis expre'satüsjtít" loSeotüMSista&saft
independientes? no reflejan necesariamenteel punto de

Vista Se 24HORAS.
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TAQUIMETRO

Chirey inicia ventas
y anuncia planta
de ensarnóle

Memo Lira

Uno de los arranques más
esperados este año en cuan
to a ventas de vehículos, sin
duda, es el de Chirey. La em
presa ha llevado una planea
ción, puntual y táctica para
entrar al mercado mexica

no, con su plan de negocios
hoy en día, que, sin duda al
analizarlo, se nota como el
proyecto de México es par
te de una gran estrategia de
la empresa apostando por el
crecimiento en Norteamé
rica y por tanto de una bue
na posición industrial en el
país, además de una gran
participación de mercado.
Veamos algunos núme

ros y hechos de este plan,
primero en mercado, abren
en esta semana más de 40

distribuidores, pero déje
me decirle que la asigna
ción en muchos de los casos

es a empresarios de muchos
años de experiencia en el
negocio, que saben cómo
vender, dar servicio, nego
ciar con la planta, construir
distribuidoras, cuentan con
el talento para manejar sus
operaciones y cada distri
buidora, etcétera..., así que
de estas primeras 40, espe
re un poco y llegarán a du
plicar el número pronto y
de ahí rebasar las 100 tien

das abiertas, y por lo que
he escuchado me suena a

más de 120 pues quieren
llegar a todo el país, a todos
los mexicanos. Esto traerá

otro efecto, el que el nom
bre Chirey en menos de lo
que se imagina será sinóni
mo de una marca que prime
ro llega, pero que después se
consolida y en breve será co

mún a todos los mexicanos.

A esta estrategia de posicio
namiento a través de dis

tribuidores en todo el país
le sumamos que en menos
de 42 meses ya tendremos
10 líneas de productos, de
las dos camionetas con que
inician ya han trabajado en
la definición de los siguien
tes y pronto seguramente
también querrán participa
ción en electrificados. Vien

do los dos productos con que
inician y su equipamiento,
el Tiggo 7 Pro y el Tiggo 8
Pro, el primero iniciando
en 739 mil pesos y subien
do a un producto que quiere
el segmento de lujo pero con
gran oferta de valor en la Ti
ggo 8 Pro Max, pero inician
do con la Luxury en 739 mil
900 pesos y la Premium en
809 mil 900 pesos, se nota
que vienen por todo el mer
cado en cada una de las ga
mas que introducirán, es
pecificando motores turbo,
tecnología en seguridad de
punta, y en infoentreteni
miento del más alto nivel.
Ahora si el número a se

guir en la industria, mes
a mes, son las ventas de
como Chirey consigue más
y más clientes, con una ex
periencia de compra nueva,
vehículos de gran precio,
sus cinco años de garantía
y se convertirán en sus ver
siones más equipadas en la
mejor definición de expe
riencia total de alta tecno

logía con gran dosis de ex
clusividad.

Lee la columna completa en:
www.publimetro.com.mx
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Europa y EU subirán las tasas el tiempo que
sea necesario y tanto como se deba, ¿Y en México?

EL DATO
La cifra de inllación duran

te la primera quincena del
mes en curso se ubicó en

8.16 por ciento, superan
do nuevamente todas las

previsiones. La inllación
simplemente no cede y si

bien debe reconocerse que de no ser
por los subsidios a las gasolinas quizás
hoy viviríamos tasas inflacionarias ya
de doble dígito, esto es simplemente un
consuelo a medias porque como sea la
inllación golpea como no lo había hecho
en flecadas, y como no sucedía en mu
cho tiempo, los más pobres son los que
más lo resienten y lo resentirán.

CUIDADO CON LAS TASAS
Pero hay otro elemento que se deriva
y que podría significar un dolor de ca
beza. para, otra parte de la sociedad, si
eslá conformada por aspiracionistas que
tienen entre otras cosas deudas con el
sistema banca rio.

No es para alarmar, pero sí para estar
atentos;como decimos, la inllación sim
plemente no cede, ni en México ni en Es
tados Unidos ni en Europa y en ninguna
otra parte del mundo, no hay señales de
que el fenómeno vaya a retroceder en el
corto plazo, lo mejor que podría suceder
es que se estabilice.
Este mismo sábado la presidenta del

Banco Cent ral Europeo, Christine Lagar
de, ha declarado que los tipos de interés
subirán tanto Como sea necesario, para
que la inflación vuelva al 2% en la zona,

a unqué ya no se avent uró a. decir alguna
fecha específica.

"Estamos enviando 1111 mensaje claro
a. las empresas, los empleados y los in
versores: la inllación volverá a nuestro

valor objetivo del 2% en el medio pla
zo", ha hecho saber en un artículo fie
opinión para el conglomerado alemán
Eunke Mediengruppe.

"Subiremos los tipos de interés du
rante el tiempo que sea necesario para
que la inflación vuelva a nuestro objeti
vo", lia agregado Lagarde. El Consejo de
Gobierno "decidirá el ritmo adecuado

para, nuestros próximos pasos en l'uli
ción fie los nuevos flatos disponibles".

Los precios Suben en gran parte ele bi
rlo a lactores que escapan al control de
los banqueros cent rales, según Lagarde,
Pero las medidas del BGE estaban fies

tinadas a asegurar que la inflación "110
se mantenga alta deforma permanente",
lo que podría ocurrir si se materializara
una espiral fie salarios y precios, según
la presidenta.
Estas declaraciones no son novedo

sas, pero se mantienen ya por un tiempo
prolongarlo y Coinciden con lo que ha
dicho del otro lado fiel océano el titular

fie la Eed.
Nadie se atreve a decir cifras o fechas

concretas, pero es para alarmar el hecho
fie, que los banqueros centrales más in
fluyentes del planeta coincidan en se
ñalar que las lasas subirán tanto como
Sea necesario,el tiempo que se requiera.
¿México eslá a salvo? El presídeme

Andrés Manuel López Obrador ha se

ñalado que fe disgusta el alza de tasas
de interés por parte de nuestro banco
central, ha llegado incluso a criticar la
política monetaria 110 sólo de Banxi
co sino de todos los bancos centrales

del mundo, casi argumentando que él
tiene la recela para terminar con es
ta crisis y reimpulsar el crecimiento
económico.

Pues la mala noticia es que México,
el Banco ríe México, deberá: subir su
lasa de interés por un tiempo prolon
gado, 110 sabemos ctiánlo pero Victo
ria Rodríguez Ceja bien podría decir
lo mismo que Lagarde y Powell: En Mé
xico, las tasas de interés subirán lanío
como sea necesario, el liempo que Si
requiera. México 110 es una isla, no hay
escapatoria posible.

Esta misma semana que inicia la Eerl
determinará un aumento de al menos

75 puntos base en su tasa fie referencia,
no hay más opciones, en este sentido
nuestro banco central deberá hacer lo

mismo el próximo mes,,, cuando lleve a
cabo su reunión fie política monetaria.

Lo riesgoso es que en México la tasa
de referencia podría llegara los dos dígi
tos, si alcanza o supera el 10 por cíenlo,
los escenarios pueden modificarse dia,
metralmente, por el momento los analis
tas no lo prevén, pero tampoco están tan
lejos las proyecciones, que hablan de
una tasa de referencia al cierre fie esie
año alrededor de 9.5 por ciento.
EL MUNDO GIRA...
•El Consejo de Administración de
Banco Santander México aprobó el
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nombramiento de Felipe García As
cencio como direcior general, como
consecuencia del nombramiento de

Héctor Grisl Checa. como CEO global
del grupo, quien hasta el cierre fiel año
se man tiene como presiden te éjecuii
vo y direcior general del Grupo Finan
ciero en México.

•Fibra Monierrey planea realizar una
emisión de capital por 1111 nionlo de
hasta 3.450 millones de pesos mexica

nos (aproximadamente 167 millones
fie dólares). El objetivo principal de
la emisión es fortalecer su portafolio
aprovechando las oporl unidades que
está ofreciendo el mercado industrial,

•Mapire Gestión Patrimonial (MGP),
la unidad de Mapire que ofrece solu
ciones fie inversión financiera a sus
clientes para rentabilizar sus ahorros,
acelera sus planes de expansión. Unos
planes que se reliejan en el incremen

10 ele la red de agentes, en 25 más, has
ta alcanzar los 144 a pocos días del
cierre fiel semestre, y también en la
aperiuia de nuevas oficinas. Junio a
las ya anunciadas de Madrid Norte (la
segunda en la oapiial) y en Zaragoza,
se está explorando la posibilidad de
iniciar su andadura a medio plazo en
oirás ciudades, como Palma de Mallor

ca, Málaga o Alicante. En lolal, aci nal
mente cuenta ya con siete oficinas.

•Periodista y Analista financiero.
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Hay otras opciones de crédito para comprar casa o depa
¡iv opciones para com
prar una casa, depa o
lerreno para construir
además de un crédilo
con la banca.

Y es que desde hace

los créditos de los propios negocios o
marcas, o bien fie instituciones no ii

nancieras que usan la tecnología para
funcionar, pero no tienen como tal su
cursales o oficinas físicas para atender
al público ni tampoco están autorizadas
a captar ahorro del público en general.
Estas figuras conocidas Proplech (pue
den tener propiedades ofertadas en la
tecnología, es decir en un sitio de inter
net y ayudan a comercializarlas) o bien
Fintach que son pocas las autorizadas
y reguladas por la Comisión Nacional
Bancaria y de Valores (CNB y V)
Así, a partir de la pandemia estas

Proplech y I iniech están teniendo un
auge porque lograron llegar al público
objetivo y lanzar su oferta, además ac
túan con capital de otros inversionistas
y a. veces, son tan interesantesque hasta
los bancos logran alianzas con ellas y
hasta las compran
Ahora mismo hay Eintech que es

tán dando "el sallo" y se convertirán
en banco,

lodo esto se lia generado por nece

sidad del público, de los mexicanos que
necesitan t.ener un crédilo y que o no
lo obtienen dé los bancos porque no
califican para ellos o los requisitos son
muchos y no los llenan, pero también
porque con las entidades difereat.esa
la banca los resultados y aprobación
del crédilo es más rápida.
Ahora que, para trabajar con las Fin

tech sí es impórtame verificar que esté
avalada por la Comisión Bancaria y si no
lo es, saber qué figura és para no meter
se en riesgos innecesarios que puedan
prestarse a fraudes.

Recientemente platicamos con varias
de estas entidades y una de ellas recién
nació inspirada en la gran oferta ríe mer
cado, y otra va que vuela a convertirse
en 100% digital. Esto es que podrá dar
créditos hipotecarios a connacionales
en Estados Cuidos sin que tengan que
venir a firmar a. México, por ejemplo
ya no tendrán que viajar de Houslon o
( alilornia a Ecatepec o a Polanco para
lirmar con el notario su escritura.

Y este proceso está luncionaildo
también y a punió de concretarse para
hacerse con extranjeros en su compra
de propiedades en México.
Es decir éste mundo inmobiliario va

que vuela!

POR CIERTO

Por otra parte, en voz de los expertos la
competencia Se acentúa entre los ban
cos para lograr seguir colocando crédi
tos, pero¿dóndese encuentra la mayoría
de la demanda?

Pues para los bancosen la.compra de
vivienda media de 1 a 4 millones de pe
sos; hoy el crédito hipotecario promedio
es de un millón 800 mil pesos. Y para las
l'int.ech y Proptech que atienden a otro
nicho: los que no califican para la banca,
pueden prestar desde 300 mil pesos o
menos; pero su crédito promedio es de
1 millón.

La vivienda media sigue siendo el
motor del mercado inmobiliario act ual.
También es cierto que los reportes del
2o trimestre de las empresas revelan
que están vendiendo más, pero menos
unidades, ¿por qué? ¡Porque el precio
de los depas y casas aumenló!

PREGUNTA
¿Qué opciones checas para tener crédito
y comprar t u vivienda este 2022?

¡Hasta la próxima!

•Periodista de negocios, bienes raíces,
infraestructura y finanzas personales.

Fundadora de "Mujeres Líderes
por la Vivienda" y directora

de Grupo En Concreto
mariel@grupoenconcreto.corn
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POR:

D A I LY BACON

PICTOLINE

vSU CUERPO FUE ENCONTRADO ELDEBANHI 21 DE ESE MES EN LA CISTERNA
DE UN MOTEL QUE YA HABÍA SIDODESAPARECIÓ EL 9 DE ABRIL 5 INSPECCIONAD01 VECES.DE 2022 EN NUEVO LEÓN,

MÉXICO.

DURANTE CASI DOS SEMANAS
NO HUBO FOTOS O VIDEOS DEÍVJO SI6WAL

SUS ÚLTIMAS HORAS.

PERO LA ULTIMA NECROPSIAPRIMERO, LAS AUTORIDADES DESCARTARON ABUSO SEXUAL,
COMO SÍ LO ESTABLECÍA ELDICE QUE MURIÓ DE ASFIXIA PORDIJERON QUE SU MUERTE FUE

SOFOCACIÓN ENTRE 3 Y 5 DÍASUN ACCIDENTE POR UN GOLPE SEGUNDO INFORME. PERO NO
HAN EXPLICADO POR QUÉ HAYEN LA CABEZA. ANTES DE SER ENCONTRADA, YA

QUE HABÍA EMPEZADO SU TANTAS CONTRADICCIONES.

...SIN EMBARGO, NO HA
SIDO SUFICIENTE PARAEL FISCAL GENERAL DEL
DAR ALGÚN AVANCE...ESTADO PRESUMIÓ UN

"ENORME TRABAJO DE
INVESTIGACIÓN"...
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